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 श्री  हाथी  :  इन  की  संख्या  लगभग  एक

 सौ  या  इस  से  भी  अधिक  है  ।  मेरे  विचार

 ८  मई
 १९५३  में  इन  की  कुल  संख्या  ११६  या  लगभग

 इतनी ही  है  ।

 सदन  की  पाठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 सरदार  gan  सिह

 :
 कया  श्री  स्लो कम  ने

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसीन
 यह  शिकायत  नहीं  की  थी  कि  जिन  भारतीय

 meat  के  मौखिक  उत्तर
 इंजीनियरों को  वह  चाहता  था  उसे  वे  नहीं

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  में  विद  दी  दिये  गये  भ्र  जिन्हें  उस  ने  स्वीकार  नहीं

 विशेषज्ञ  किया  था  उन्हें  उस  के  ऊपर  लाद  दिया  गया

 वहू  इस  यात्रा  में  एकाकी  चल  रहा  है
 ? *१९४३.  सरदार  हुक्म  सिंहः  क्या

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की
 श्री

 जी  यह  स्थिति  नहीं  है
 ।

 कृपा  करेंगे
 :

 कोई  इंजीनियर  श्री  पर  लादा  नहीं
 क्या  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  गया  ।  उस  ने  किसी  विशेष  व्यक्ति  का  नाम

 निर्माण  तथा  संयंत्र  बनावट  के  संचालक att  छे  कर  उसे  नहीं  चुना  |  उस  ने  कहा  था  कि  उसे

 एम०  एच
 ०

 स्लो कम  ने  हाल  में  इस  परियोजना  एक  विशेष  प्रकार  के  इंजीनियर  चाहियें

 के  लिये  कुछ  विशेषज्ञों  को  विदेशों  से  जिन  की  कि  अमुक  अहंता यें  हों

 मंगाने के  लिये  कहा  शर  वे  व्यक्ति  उसे  दे  दिये  गये  थे  ॥

 इस  परियोजना  में  पहिले  ही  कितने  सरदार  हुक्म  fag: इन  विशेषज्ञों  को

 विदेशी  विशेषज्ञ  काम  करते  हे  और  इस  काम  कितनी  देर  तक  रखा  जायेगा  इस  सम्बन्ध

 से  उन  का  प्रति  वर्ष  कितना  वेतनादि  का  व्यय  में  नवीनतम  अनुमान क्या  है  ?

 लिया  जाता  हैं  ?
 श्री  सम्भव  है  चार  वर्ष  तक  या

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उप  मंत्री  हाथी  इस  से  कुछ  श्रमिक ।

 ।  डा०  राम  सुभग  सिह  नया  यह  सत्य है

 (2)  |  कि  नंगल  में  अमेरिकन  इंजीनियरों  के  लिये

 (2)  ¥0,55,000  रुपये  ।  विभिन्न  नमूनों  के  क्वाटर  बनाये  गये  हैं  कौंर

 सरदार  हुक्म  fag:  क्या  में  उन  भारतीय
 बनाये जा  रहे  हैं  ?

 इंजीनियरों  की  संख्या  जान  सकता  हूं
 जो

 कि
 श्री  विभिन्न  नमूनों  के  क्वाटर  नहीं

 श्री  cater  की  इस  परियोजना  के  निर्माण  बनाये  जा  रहे  हें  ।  उन  के  स्थान  में  कुछ

 में  सहायता कर  रहे  हैं  ?
 अन्तर  हो  सकता  किन्तु  नमूनों  में  नहीं  ।

 245  P.S.D.
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 श्री  जसानी
 :

 दया  में  श्री  स्लो कम  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 इस  परियोजना  में  काम  करने  वाले  अन्य
 टी०  :  तिब्बत  श्र

 विशेषज्ञों
 का

 वार्षिक  वेतन  जान  सकता  हूं
 ।?  भारत  के  मध्य  व्यापारिक  सम्बन्धों  में  हाल

 में  कोई  असाधारण बात  नहीं  हुई  । श्री
 हाथी

 :
 उन  की  संख्या

 ४४
 है

 ।
 यदि  वे

 तो  मे  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  ७१  लाख  रुपये  ।

 २२७  लख  रुपये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कई  बार  पूछा
 डा०  राम  gam  सिंह

 :
 क्या  तिब्बत  शर

 जा  चुका  है  ।
 भारत  के  प्रतिनिधियों  के  मध्य  दोनों  देशों  के

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या
 व्यापारिक  सम्बन्धों  के  बारे  गें  कोई  समझौता

 इस  वेतन  पर  कर  लिया  जाता  है  ?  हो  गया है  ?

 थी  रघुवीर  इस  काम  के  कब  तक  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  यह  नहीं

 समाप्त  होने
 की  संभावना है  ?  समझा

 कि  इस  प्रशन  का  तात्पयं  कया  है  ।

 श्री  हाथो  :  पहिला  प्रक्रम  PEUYN-UR  यदि  उन  का  यह  तात्पर्य  है  कि  कया  यह  व्यापार

 तक  पूरा  हो  जायेगा ।  सरकारी  स्तर
 पर  होता  तो  इस

 का  उत्तर

 नहीं है  ।
 श्री  अच्युतन

 :
 इस  परियोजना  में  विदेशियों

 sean  सें  नवीनतम  wafer  कया

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  में  जान

 क्या  यह  उन्हें  बढ़ाने  की  कौर  है  या  घटाने  सकती  हूं  कि  कया  तिब्बत  को  सूती  वस्त्रों  के

 की  झोर
 ?

 निर्यात  के  लिये  अनुज्ञप्ति यां दे  दी  गई  हैं  ?
 यदि  तो  yz  में  कितना  कपड़ा  भेजा शो  एन०  एम०  श्रीमान्  ,  में  जान
 जायेगा ?

 सकता  हूं  कि  ये  विशेषज्ञ  किस  किस  राष्ट्र

 के  हैं

 ?

 श्री  ये  अ्रधिकांदतया  wafers
 इस  की  मात्रा  पर  सीमा बन्धन  था  ।  हम  ने

 हैं  ।  प्रति
 वर्ष  के  लिये  ६००  टन  की  मात्रा  निश्चित

 तिब्बत के  साथ  व्यापार  की
 हुई  थी  ।  परन्तु  बाद  में  वितरण  पर  से

 नियंत्रण  हट  जाने  से  वह  बदल  गई *१९४४.  डा०  राम  सिंहः  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 aa  सिक्किम  के  राजनैतिक  पदाधिकारी  की

 कृपा  करेंगे  :
 जिन  व्यक्तियों  को  वह  उचित  समझे  उन्हें

 क्या  तिब्बत  ae  भारत  के  मध्य
 लगभग  2,000  टन  तक  की  कुल  मात्रा

 को

 अ्रनुज्ञप्तियां देने  का  अधिकार  है  ।
 पुनः  साधारण  रूप  से  व्यापारिक  सम्बन्ध

 स्थापित  हो  गये  डा०  राम  सागर  सिह  .  va  कौनसे

 हें  जिन  का  कि  तिब्बत  को  निर्यात  तथा  वहां PEXR-¥R  में  लगभग  कुल  कितने

 मूल्य  की  वस्तु ग्र ों  का  तिब्बत  से  भारत  में  से  aaa  नहीं  करने  दिया  जाता  ?

 आयात  किया  श्री  elo  टी०  कृष्णमाचारी ी
 :  में  माननीय

 उपरोक्त  अवधि  में  लगभग  कितने  सदस्य  को  व्यापार  की  वस्तुएं  बतला  सकता

 में  यह  नहीं  बतला  सकता  कि  किन  किन

 निर्यात किया  गया  ?  वस्तुओं के  लाने  या  ले  जाने  की  ata नहीं  है
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 श्री  एन०  आर०  एम०  किस  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  माननीय

 प्रकार  की  उस्तूरा  का  निर्यात  तथा  आयात  मित्र  यह  नहीं  समझते  कि  व्यापार तो  एक

 प्रवाह  है  जो  कि  मांग  कौर  सम्भरण  के किया  जाता  हैं
 ?

 at  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  नियमों  द्वारा  नियंत्रित  होता  है  ।  यदि  लोगों

 को  वस्तुभ्नों  की  झ्रावस्यकता  हो  तो  वे
 निर्यात की  वस्तुओं  में  अधिकांशतया

 सुती
 हम  तो  केवल  इतना  ही  कर  सकते  हैं  कि

 खाद्य  तम्बाकू  की
 या  उन  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दें  या  उन  के

 को  विनियमित  कर  दें  झ्रथवा  उन्हें
 धातुएं  शर  कुछ  बहुत  छोटी  छोटी

 वस्तुएं  होती  हैं  जो  कि  बतलाई  नहीं
 स्वच्छन्दता पु वक दें  ।  इस  मामले  में

 वस्तुएं  थोड़ा  बहुत  स्वच्छन्दता  से  दोनों  कौर
 जा  सकतीं  |  AAT  की  ऊनी

 लाने  ले  जाने  दी  जाती  हें  ।
 ऊनी  पत्रों  के

 फर  कौर  पालतू  पशु  हैं  ।  श्री  लंका  में  नियोजित  अभारतोप

 श्री  बेला यु घन  :  में  जान  सकता  *IQTY  श्री  एस०  Ato  क्या

 हूं  कि  क्या  भारत  कौर  चीन  के  मध्य  वाहनों  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 के  लिये  भ्रनुज्ञप्तियां हमारे  सिक्किम  स्थित
 क्या  यह  सत्य  है  कि  क्या  श्रीलंका

 राजनैतिक  पदाधिकारी द्वारा  दी  जाती  हैं

 कौर  क्यां  उसे  चीन  की  सरकार  मानती  है  ?
 में  वहां  सैर  करने  के  लिये  art  वाले  विदेशियों

 को  उस  द्वीप  में  नौकरी  या  व्यापार  करने  से

 श्री  gto  clo  कृष्णमाचारी  :  यह  कोई
 रोकने  के  लिये  वहां  के  आ्राप्रवासन  नियमों  में

 भारत  चीन  का  नहीं  है  ।  इस  पडने  संशोधन  कर  दिया  गया  हैं  या  किया  जाने

 का  सम्बन्ध  केवल  तिब्बत  से  चीन  की  वाला है  ;

 सरकार  द्वारा  राजनैतिक  श्रभिकर्त्त  को
 वहां  इस  समय  कितने  भारतीय

 मानने  का  कोई  ही  नहीं  है  ।  यदि  वह
 नौकरी  या  व्यापार  में  लगे  हुए  हूं

 ?

 अनुज्ञप्ति  देने  की  सिफारिश  कर  देता  तो

 भ्रनुज्ञप्ति  दे  दी  जाती  है  ।  यह  तो  केवल  एक
 क्या  भारत  सरकार  ने  श्रीलंका  की

 सरकार  से  भविष्य  में  भारतीयों  नियोजन प्रक्रिया की  चीज़  हे  ।
 तथा  भारतीयों  द्वारा  वहां  कौन-सा  व्यापार

 थ्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  किया  जायेगा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पत्र-व्यवहार
 को  ज्ञात  हैं  कि  पश्चिमी  तिब्बत  में  हमारे  किया  arc

 व्यापारियों को  प्रति  प्रकार  के  कर  देनें
 यदि

 तो
 इस  का  क्या  फल  हुमा

 पड़ते  यदि  उन  को  ज्ञात  तो  इस  संबंध
 है  ।

 में  कोई  लिखा-पढ़ी की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  :  जो  प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल

 कर  देने  पड़ते  हैं  उन  के  बारे  में  हमारे  पास  जी  नहीं  ।  किन्तु  द्रष्टांक  ले  कर  श्रीलंका

 कोई  रिप्रेजन्टेशन नहीं  कराया  है  ।  जाने  वाले  व्यक्ति  को  अपने  प्रार्थनापत्र  में

 श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता  अन्य  चीजों  के  साथ  इस  बात  की  भी  घोषणा

 करनी  पड़ती  है
 कि

 वह  श्रीलंका  पहुंच  कर
 हूं  कि  क्या  ये  वस्तुएं  भ्रनूपलब्धता के  कारण

 कोई  नौकरी  नहीं  करेगा  ।
 मंगवाई  जाती  हैं  वधवा  उनकी  उत्तमता  के

 ?  aims  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
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 जी  नही ं।  श्रीलंका  के  निवासियों  पर  भी  इसी  प्रकार  के

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  प्रतिबन्ध लगे  हुए  हैं  ?

 श्री  एस०  सी०  में  श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  जहां  तक  मुझे

 ज्ञात  है  इस  प्रकार  के  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  हैं
 । '

 जान  सकता  हुं  कि  क्या  श्रीलंका  की  सरकार  के

 साथ  इस  शझ्राशंका  से  कि  ऐसा  कोई  जहां  तक  सें  जानता  हूं  कोई  श्रीलंका  वासी

 संशोधन  कर  दिया  जाये  नये  सिरे  से  कोई  इस  प्रयोजन  के  faa  भारत  नहीं  भ्राता  ।

 सम्भव  हैं  कोई  इक्का-दुक्का बूढ़ा  व्यक्ति  झा पत्र-व्यवहार हो  रहा  है  ?
 जाये  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरु  :  इस  प्रकार  FT
 श्री  ए०  एस०  में  यह

 कोई  पत्र  व्यवहार  नहीं  हो  रहा  किन्तु

 स्वाभाविकता हम  श्रीलंका  की  सरकार  के
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इन  सब  तथा

 इसी

 प्रकार  के  seal  पर  दोनों  प्रधान  मंत्रियों
 साथ  प्रपर  उच्चायुक्त  के  द्वारा  सम्पकं  बनाये

 की
 आगामी  लन्दन

 की
 बैठक  में  चर्चा

 की

 wad  हें  शर  विभिन्न  विषयों  पर  चर्चा  करते

 रहते हें  ।
 जायेगी ?

 म
 श्री  जवाहरलाल  जी  इसी

 श्री  gto  एस०  wo
 प्रकार  के  प्रश्नों  पर  तो  हो  सकती

 किन्तु

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  हाल  समाचार

 पत्रों  के  इन  वक्तव्यों  में  कोई  सचाई  है  कि
 इन  सब  प्रश्नों  पर  नहीं  ।

 श्रीलंका  में  भारतीयों  के  साथ  होने  वाले
 श्री  एस०  ato  सामन्त  श्रीमान  में

 व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  कौर  जान  सकता  हूं  कि  मंत्री  जी  द्वारा  जिन

 श्रीलंका  की  सरकार  के  मध्य  कोई  उचित  बन्दों  का  उल्लेख  किया  गया  हैं  क्या  उन  के

 समझौता हो  सकता  है  ?  प्रतिष्ठित  ate  कोई  भी  प्रतिबन्ध  पहिले  थे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 इन  वक्तव्यों  श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 किस  प्रकार के

 में  केवल  इतनी  ही  सचाई  हैं  कि  हमारे  प्रतिबन्ध ?

 युक्त  तथा  श्रीलंका  सरकार  के  प्रतिनिधियों  उपाध्यक्ष  महोदय :  किस  प्रकार  के

 के  बीच  बातचीत  हुई  थी  ।  हमें  सदा  यही
 बन्ध

 ?
 यह  स्पष्ट  नहीं  होना  चाहिये

 ।

 आधा  हैं  कि  उचित  समझौता  हो  जायेगा  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 श्री  एम०  एल ०  ढेवेदी  में  जान  सकता

 पत्रों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रतिबन्ध

 हूं  कि  क्या  श्रीलंका  की  सरकार  ने  कोई  ऐसा

 संकेत  किया  हैं  जिस  के  फलस्वरूप  यह  संभावना
 लगे  हुए  हें  ।  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 पहिले  कोई  कौर  प्रतिबन्ध  भी  थे  जिन  के

 हो,गई  हो  कि  श्रीलंका  में  प्रतिवादित  भारतीयों  सम्बन्ध  में  कि  मंत्रालय  से  शिकायतें  की

 का  बहुत  देर  का  प्रदान  सुलझ  जायेगा
 ?

 गई  थीं  ?

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 जेसा  कि  मेंने  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वर्तमान  प्रतिबन्धों

 अभी  कहा  हैं  से  fafa  में  किसी  प्रकार  के  परिवहन  का

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  उन्होंने यही  तो  नहीं  होता  ।  जब  कोई  भारतीय

 नागरिक  श्रीलंका  जाने  के  लिये  द्रष्टांक  के कहा है  ।

 में  जान  सकता  लिये  प्रार्थना  पत्र  देता  है  तो  द्रष्टांक  देने  से

 पुर्व  वें  उसे  यह  aaa  देने  के  लिये  कहते हूं  कि  क्या  भारत  में
 प्रब्जन करने वाले

 करने  वाले
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 हैं  कि  वह  वहां  इस  प्रकार  का  कोई  धन्धा  देना  उन  का  दक्षिण  oer  में

 नहीं  करेगा  क्योंकि  वहां  नौकरी  की  स्थिति  प्रवेश  साधारण  प्रादेशिक  त्रुटियों  पर  बन्ध

 अच्छी  नहीं  है  ।  यह  कोई  वैधानिक  प्रतिबन्ध  किया  जा  रहा  श्र  दक्षिण  अफ्रीका  की

 नहीं  यह  तो  द्रष्टांक  प्रणाली  के  aia  सरकार  ने  विधान  द्वारा  उन  का  प्रवेश

 एक  प्रतिबन्ध  है
 ।

 श्रीलंका  में  भारतीय  उद्भव  पुर्णतया  बन्द  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 के  तथा  भारत  से  जाने  वाले  लोगों  में  भेद  जी

 करना  चाहिये  ।  जैसा  कि  में  बतला  चुका  श्री  एस०  एन०  दास  में  जान

 यह  द्रष्टांक  ले  कर  जाने  वाले  व्यक्तियों  सकता  हूं  fe  सम्बन्धित  देशों  में  समझौता
 पर  लाग  होता  है  |

 सम्बन्धी  वार्तालाप  के  लिये  काम  करने  वाले

 ३  व्यक्तियों  के  सद्-इच्छा  झ्रायोग  ने  कितनी
 दक्षिण  अफ्रीका  में  भारतीय

 यदि  कोई  प्रगति  की  है
 ?

 * PQS,  श्री  एस०  एन०
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  कोई  प्रगति  नहीं

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  तथ्य  ह  कि  दक्षिण  तरीका  की  सरकार
 की  गई  |

 श्री  एस०  एन०  दास  :  श्रीमान्  में  जान
 ने  हाल  में  भारतीय  उद्भव  के  अधिकाधिक

 अफ्रीकन  नागरिकों  को  उन  की  जन्म  भूमि  से
 सकता  हुं  कि  क्यों  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  जबकि

 यह  प्रयोग  बहुत  पहले  बनाया  गया  था
 ?

 निकालने  के  चतुर  ढंगों  को  अपनाना  आरम्भ

 किया है  ?
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :,  प्रथमतया  इस

 का  कारण इस  काय  में  दक्षिण  रफीका  की यदि  एसा  है  तो  wa  तक  भारतीय

 उद्भव  के  कितने  ऐसे  व्यक्ति  प्रभावित  संघ  सरकार की  अनिच्छा है  ;  कुछ  देरी  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  में  आयोग  के  बनाने  में  हुई
 ।

 हुए  हू
 ?

 क्या  ag  तथ्य  ह  कि  श्री  बूधिया
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जान

 माना  नाम  के  एक  भारतीय  उद्भव  के  दक्षिण  सकता हुं
 कि  कया  द  क्षीण  श्रमिक  में  निर्वाचनों

 श्रफ्नीकी  नागरिक को  जिस  ने  १६  ae  की  के  पश्चात्  से  उस  सरकार  ने  उस  देश  से

 भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  को  निकालने
 श्रामण्य  प्राप्त  करने  पर  संघ  में  प्रवेश

 उस  के  पिता  की  मृत्यु  के  पश्चात  कौर  अस्थायी  के  लिए  ढंगों  को  सख्त  कर  दिया  है
 ?

 परमिट  की  समाप्ति  पर  गृह  मंत्री  ने  संघ  श्री  जवाहरलाल नेहरू  2  यदि  माननीय

 छोड़  देने
 की

 आज्ञा  दी  ।  सदस्य  का  अ्रभिप्राय  निकालने  के  ढंगों  को

 सबूत  करने  से  है  तो  में  समझता  हुं  कि  वहां प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 तथा  जहां  तक  भारतीय  सरकार
 निकालने  कोई  ढंग  नहीं  ह्  वस्तुतः  उत्तर

 यह  है  कि  वहां  से  कोई  व्यक्ति  नहीं  निकाला को  विदित हैं  ait तक  दक्षिण  अफ़रीका  में

 उत्पन्न  भारतीय  उद्भव  का  कोई  व्यक्ति  गया ॥

 उस  की  इच्छा  के  विरुद्ध  देश  से  नहीं  निकाला  श्री  बगावत  म  जान  सकता  हं  कि  क्या

 गया |  इस  प्रशन  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा

 की  संभावना है
 ?

 तो  भी  दक्षिण  श्रमिक  में  रहने  वाले

 भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  के  बच्चों  शर  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  विषय  राष्ट्र  संघ

 साध सधना ग  तक  प्रवेश  करने  के  समक्ष है पत्नियों  को  जिन्हें
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 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :
 में  जान  सकता हूं  at  तक  ब  से  कितने  भारतीय  व्यापारी

 कि  क्या  हमारे  नागरिकों  की  लगभग  १००  निकाले  गय  हैं  ?

 पत्नियां
 जो  जहाज़  द्वारा  वहां  पहुंच रही  थीं  बर्मा  से  भारतीय  व्यापारियों  के

 उन्हें  wrt  पतियों  से  मिलने  नहीं  दिया
 निकालने  के  क्या  कारण है  ?

 गया ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  में
 किन  श्रेणियों  के  व्यापारी  निकाले

 जाते  हैं  किन  श्रेणियों  के  रखें  जाते  हें  ?

 जानता  हूं  पत्नियों  को  वहां  उतरने

 दिया  गया  था  और  वे  पतियों  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 से  जा  मिली  परन्तु  में जानता हूं  कि  दक्षिण  at  तक  ११  भारतीयों  को  बर्मा

 अफ्रीका  की  सरकार  ने  इस  प्रकार  का  वक्तव्य  छोड़ने  के  लिये  कहा  गया

 निकाला  था  fe  भविष्य  में  वह  जेसा  निर्णय
 कोई  कारण  नहीं  बताये  गये  ।

 करे  बसी  कार्यवाही  करने  का  अधिकार
 विदेशियों  संबंधी  अधिनियम  )  की  घारा

 सुरक्षित रखती  है  ।
 ३  के  अधीन  बर्मा  का  प्रधान  प्राधिकृत  है

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता  कि  वह  बिना  कारण  बताए  किसी  विदेशी

 को  बर्मा  छोड़ने  के  लिये  कह  सके  ।
 हूं  कि  क्या  भ्र फ़ीका  की  सरकार  गांधी  स्मरण

 समझौते  को  तोड़ने  का  प्रयास  कर  रही  है  ?

 निकालने  के  लिये  व्यापारियों  की

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  तब  से  बहुत  कुछ  कोई  विशेष  श्रेणी  नहीं  रखी  गई  परन्तु

 हो  चुका  हैं  जिन्हें  आवश्यक  समझा  जाता  है

 उन्हें  निकलने  के  लिये  कहा  जाता  है  कौर
 डा०  लंका  सुन्दरम

 :  श्रीमान्  जान
 जिन्हें  भ्रनावश्यक  नहीं  समझा  जाता  उन्हें

 सकता  हूं  कि  कया  दक्षिण  रुचिका  में  भारती  यों

 के  अ्रघिवास  at  नागरिकता  के  सम्बन्ध  में
 रहने  दिया  जाता  है  ।

 अत्याधिक  उलझन  का  ध्यान  रखते  श्री  एस०  आर०  कृष्ण  :  श्रीमान् में जान में  जान

 सरकार  उन  के  अधिवास  के  अधिकारों  aris
 हूं

 कि  बर्मा  में  इन  भारतीयों  द्वारा

 को  स्थापित  करने  के  विषय  को  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  का  कुल  मूल्य  कया  है

 cay  न्यायालय  में  ले  जाने
 का

 विचार  रखती  कया  इन  भारतीयों  को  अपनी  सम्पत्ति  वापिस
 a

 दिलवाने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरे  लिये  इस  श्री  जवाहरलाल  मेरे  विचार  में

 का  तुरन्त  उत्तर  देना  कठिन  है  कयोंकि  अभी  तक  सम्पत्ति  का  कोई  मरन  उत्पन्न  नहीं

 कोई  विषय  दलों  के  परामर्श से
 उन  में  से  बहुतों  ने  वहां  के  न्यायालयों

 अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में  ले  जाया  जाता
 में  अपीलें  की  हं  प्रौढ़  उन  की  ale  लम्बित

 मुझे  सन्देह  है  कि  दूसरा  दल  इसे  स्वीकार  ये  व्यक्तिगत मामले  में  नहीं  समझता

 करेगा  |
 fe  उन  का  विचार  भारतीयों  श्र  कर्मियों

 बर्मा से  भारतीय  व्यापारियों का  के  झ्राधार  पर  होना  चाहिये  ।

 निकाला  जाना
 श्रीमती  ए०  काले

 :
 में  जान  सकती  हुं  कि

 *
 १९४९,  श्री  एम०  आर०  क्या

 क्या
 हम  भारत  में  ऐसी  कार्यवाही  कर  सकते

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हम  सामुदायिक  परियोजनाओं  पर  संयुक्त  राष्ट्र
 विदेशी  के  विरुद्ध  सदा  कार्यवाही  कर

 संघ  के  विशेषज्ञों के  सुझाव

 हे

 श्रीमती  vo  काले  :  wa  an  कितने  FRRKO.  श्री  एस०  एन०
 क्या

 व्यवस्था  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 हुए  हें  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  जानता  हूं  कि
 सामुदायिक  संगठन  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  विशेषज्ञों  ने  भारत  से  जाने  से  पूर्व ने  ऐसी  कार्यवाही  की  हैं  ।
 व्यवस्था  आयोग  के  सदस्यों  के  साथ  बातचीत

 श्री  gta  :
 में  जान  सकता  हुं  fe  इन

 करते  हुए  क्या  महत्वपूर्ण  बातें  सुझाई
 ?

 को  उन  की  सम्पत्ति  सहित  निकाला

 जाता  हैं  अ्रथवा  सम्पत्ति  रख  ली  जाती  है
 ?  क्या  व्यवस्था  भ्रायोग  में  उन  द्वारा

 किये  गये  सुझावों  के  फल  स्वरूप  क्या  भारत

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  उन  के  सरकार  ने  समुदाय  की  अधिकतम  अथ  तथा

 विरुद्ध  व्यक्तिगत  रूप  में  कार्यवाही की  गई ह  जन  शक्ति  का  संगठन  करने  के  लिये  पगਂ  उठाये

 का  सम्पत्ति  का  अधिकार  हैं  शौर  वह  उन  हैं  अथवा  पग  उठाने  का  विचार  रखती
 को  रहेगा  ।  तथा

 श्री  मुनिरवामी
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  क्या  इस  सुझाव  पर

 ये  सब  व्यापारी  दक्षिण  भारत  में  are  हैं  ?  विद्यालयों  को  परियोजनाओं  के  साथ  संबंघित

 किया  विचार  किया  गया  है  कौर  इस श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 मेरे  पास  उन

 प्रस्ताव  को  कार्यान्वितਂ  करने  के  लिये  पग के  नामों की  सूची  है  कौर  उन  के  नामों  से  यह

 जाना  जा  सकता  है  fe वे  सारे  भारत  के  उठाये  गये  हें  ?

 के  प्रतिनिधि  ह  ।
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :

 बाबू  रामनारायण  सिह  :
 क्या  भारत

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 सरकार  ने  इस  तरह  का  कुछ  पता  लगाया
 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 है  कि  वह
 लोग

 कैसे  भ्रामक  थे
 कौर

 उन  मिशन  का  सरकारी  प्रतिवेदन
 लोगों  का  वहां  से  निकाला  जाना  वाजिब

 oat  प्राप्त नहीं  हुआ  ।  इस  बीच  में  मिशन
 था  या  नहीं  ?

 द्वारा  व्यवस्था  आयोग  के  साथ  बैठक  में  किये

 गये  सुझाव  राज्य  सरकारों  को  भेजे  गये श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  हां  ।  हमें

 यह  इत्तला  मिली  है  कि  इसमें  कोई  ऐसी  यह  प्रइन  विचाराधीन है  ।

 बात  नहीं  है  जिस  में  हमें  ऐतराज़  करना
 श्री  एस०  एन०  दास

 :  परियोजना स्तर  पर
 श्वा हि ये  ।  वहां  मामला  कपिल  में  है

 ज्यादा  नहीं  कह  सकता  कौर  मेरा  इस  में
 शिल्पी

 सेवा  के  संबंध  में  में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  इस  सुझाव  के  संबंध  में  कोई  कार्य  वाही
 कुछ  कहना  ठीक  नहीं  है  जिसका  कुछ

 की  गई  है
 ?

 इधर या  उधर  हो  ।  लेकिन यह  कोई

 स्वामियों के  खिलाफ़  बात  नहीं  यह  तो  शी
 हाथो

 :
 जी  at  १६  aia से  ge

 कुछ  लोगों  के  खिलाफ़  व्यक्तिगत  रूप  से  तक  विभिन्न  राज्यों  के  विकास  झायुकक््तों

 की  गई  है  जिस  को  वह  पसन्द  नहीं
 की  बैठक  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया

 करते  थे  ।  अर  सहमति  द्वारा  यह  निर्णय  किया  गया  कि
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 डसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये  भ्र धि कार  राज्य  नादिर  पर  पाकिस्तानी  आक्रमण

 सरकारों  को  दिया  जाये  ।
 *

 १९५२.  सरदार  ए  एस०
 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता हूं

 कि  कया  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  मिशन  के  ज्लुझाव

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  २२  2ERR
 भी  परियोजना  में  शामिल  किये  गये  थे  ।

 हुगलबेरिया  संघ  में  चेचानिया  पर

 शी  हाथीਂ  :  हमारे  अपने  अनुभव  द्वारा  लगभग  २४  पाकिस्तानियों  ने  श्राक्षमण

 भी  गांव  के  विकास,कार्येकर्ताद्ों  के  प्रशिक्षण  किया था  ?

 के  लिये  नीति  का  प्रदान  पहले  ही  था  ।  वे  लूट  का  माल  ले

 श्री  एस०  एन०  दास :  में  जान  सकता
 गए ?

 हूं  कि  क्या  कुछ  दिक्षा  संस्थापकों  ने  भी  इन  क्या  यह  तथ्य  है  कि  नादिया

 परियोजना  क्षेत्रों  में  कुछ  स्वयम्  भ्र भि रुचि  जिला  में  करीमपुरी  पुलिस  थाने  के

 कई  सीमांत  के  गांवों  में  पाकिस्तानियों ने दिखाई  है  ?

 श्री  हाथी
 :  कुछ  शिक्षा  संस्थाओं ने

 अपनी  सरगर्मीयों  को  बढ़ा  दिया  है  ?

 भारत  सरकार  इन  आक्रमणों परियोजना  क्षेत्र  के  साथ  सम्बंध  जोड़ा

 गुजरात  के  कुछ  लगभग  १४००  को  बन्द  करने  के  लिए  क्या  पग  उठा  रही

 ने  एक  शिविर  रखा  है  शौर  बिहार  में  भी  ह ै?

 महाविद्यालयों  के  छात्रों  ने  इस  परियोजना
 ( = ~) )  पाकिस्तानी  प्राक्रमणकारियों  |

 क्षेत्र  में  भाग  लिया  है  ।  विभाजन  से  लेकर  अर्थात  १४५  १९४७

 श्री  एस०  एन०  दास  :  ग्रामीण  बचत
 से  ३१  जनवरी  १९५३  तक  ऐसे  कितने

 श्र  उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण के  प्रस्ताव
 कितने  झ्राक्रमण  किए  हे  ?

 के  सम्बंध  में  अभी  तक  क्या  किया  गया  है  ?  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ः

 तथा  ।  ऐसे  व्यक्तियों  ने  जिन

 श्री  हाथी
 :  जहां तक

 के

 विकेन्द्रीकरण का  सम्बंध  है  काम  सम्बंधी

 का  संदेह  है  कि  पाकिस्तानी  हें  गांव  चेचानिया

 बकरी  अ्रौर  रोज़गार  अतिरिक्त
 से  लगभग  एक  मील  के  पर  दीवान पुरा

 के  एक  घर  में  २२  जनवरी  १९४३  को  डाका

 गण  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  परियोजना
 डाला  कौर  ३०००

 क्षेत्रों  के  झ्रापरीक्षण  की  अ्रावश्यकता है
 गहने  तथा  पशु  ले  गए  ।

 पटुता  सम्पन्न  परिमाण  में  छोटे  उद्योगों  की

 किस्मों  wie  wa  सेवायों  का  शिल्पी
 तथा  :  नादिया

 उस  में  कुछ
 के  सीमांत  गांव  में  विभाजन

 अनुसंधान  हो  रहा है  ;
 पश्चात्  पाकिस्तानियों  ने  १४२  आक्रमण

 समय  लगेगा  ।

 किए ।  इन  में  से  ४२.  करीमपुरी  थाना

 श्री  एन०  एम० -  लिंगम  ॥  में  जान
 पुलीस  की  सीमाओं में  हुए  ।  जनवरी

 सकता  हूं  कि  क्या  विशेषज्ञों  द्वारा  किए  गए  १९५३  में  नादिया  ज़िला  में  ५  झ्राक्रमण

 सुझावਂ  देश  में  परियोजना  कार्यों  के  गहन  हुए  जिन  में  से  ३  पुलिस  थाना  करीमपुर

 श्रव्य यन  के  पश्चात  किए  गए  थे
 ?

 में  हुए  ।

 श्री  हाथी  :  वह  wat  भी  सीमांत  के  साथ  साथ  पुलिस

 होरहा
 का  गश्ती  दस्ता  बढ़ा  गया है
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 सीमांत  के  गांवों  में  प्रतिरोधी  दलਂ  संगठित  तथा  विद्युत  के  कार्यों  का  खंडन

 किए गए  हें  ।  विशेष  घटनाओं के  सम्बंध  करेगी  यदि  नहीं  तो  इन  दोनों  में  किस  प्रकार

 में  मामला  पूर्वी  बंगाल  प्राधिकारियों  के  सहयोगਂ  रहेगा  ।

 पास  रखा  गया  है  ।

 श्री  हाथी  :  इस  समिति के  कार्यों

 सरदार To  एस०  सहगल  :  जब  का  उल्लेख  योजना  war  के  विवरण  मं

 माननीय  प्रधान  मंत्री  पाकिस्तान  के
 उल्लिखित है  ।  यह  समिति  विभिन्न  योजनाओं

 माननीय  प्रधान  मंत्री  से  मिलेंगे  तो  भ्राक्रमणों  सम्बन्धी  रचना  का  परिगणित  करेगी  शौर

 के  सम्बंध  में  कोई  उच्च  स्तर  पर  बात  चीत  तब  वे  प्राथमिकता  का  निर्धारण  करेगी  ।:

 होगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  सामान्यत
 sit  पुलिस  क्या  म  जान  सकता

 इन  weal  की  निम्न  स्तर  पर  चर्चा  होती
 हूं  कि  क्या  यह  नई  समिति  उन  सभी  प्रांतों

 का  प्रतिनिधित्व करेगी  जो  सिंचाई  में  रुचि

 रखते ह  ।

 योजनाओं  को  प्राथमिकता

 श्री  हाथी
 :  जेसा

 कि  में  ने  कहा है

 *
 १९५३.  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 Oe  gone

 किन्तु  सम्बन्धित

 राज्यों
 के  मुख्य  इंजिनियर  इस  समिति

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः  होंगे  ।

 सरकार  विभिन्न  नई  सिचाई  कच्ची खाल  के  उद्योग

 एंव  विद्युत  योजनाकारों  को  प्राथमिकता  देने

 केਂ  सम्बन्ध  में  TA  देने  के  लिए  कोई  FQQUy  थ्रो  गणपति  रास  क्या

 निदेश  समिति  बनाने  का  विचार  रखती  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 है
 ?

 कृपा  करेंगे  कि

 यदि  यह  ठीक  है  तो  इसकी  जुलाई  9842 F Waa से  जनवरी  g&XR

 रचना  और  अर्थिक  दायित्व  क्या  होगे  ?
 तक  भारतवर्ष में  कच्ची  खाल  के  उद्योग

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 की  स्थिति  क्या  रही ?

 इस  उद्योग  की  स्थिति को  सुधारने झर  ।  निकट  भविष्य

 ही  ऐसी  समिति  बनाने  का  विचार  है  ।  के  लिए  भारत  सरकार  ने  क्या  कोई  उपाय

 किय ेहूं
 ?

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या म  जान

 सकता  हूं  कि  कब  तक  इस  विशेष  समिति
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 की  स्थापना  होंगी
 ?

 टो
 ०

 कृष्णमाचारी  शर  ।

 श्री  हाथी  :  म॑  ठीक  समय  तो  बतला  विवरण  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  हूं

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४१] नहीं  सकता  |  किन्तु  कुछ  महीने लग

 जाया |  श्री  गणपति रास  :  क्या  मंत्री  महोदय

 श्री  एल०  एन०

 तथा  में  जान

 बतला  सकते  हें  कि  छोटे  2  उद्योग  धंधों  को

 सकता हूं  कि क  यह  नई  समिति  प्राथमिकता  भीਂ  सरकार  की  तरफ  से  कोई  सहायता  दी

 निर्धारित  करते  समय सर  य  वर्तमान  केन्द्रीय  जल  है  या  कोई  धन  दिया  जाता  है
 ?



 CR CAN  मौखिक  उत्तर  ८  सई  १९५३  मौखिक  उत्तर  So

 श्री  zto  ato  कृष्णमाचारी  :  यदि  का  प्रेस  प्रतिनिधिमंडल

 माननीय  सदस्य  विवरण  को  पढ़ें  तो  उन्हें  *QeUY,  गणपित  क्या

 ज्ञात  होगा  कि  जहां  तक  कि  छोटे  २  उद्योग
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 धंधों  का  सम्बंध  है  वे  तो  अखिल  भारतीय
 कि :

 खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  मंडल  से  सम्बन्धित

 है  जिसने  चमड़ा  उद्योग  को  छोटे  छोटे  उद्योग
 क्या  ऑस्ट्रेलिया का  प्रेस  प्रतिनिधि

 में  सम्मिलित  कर  लिया  है  शौर  जिसे  मंडल  मंडल  भारत  सरकार  के  निमंत्रण  पर  यहां

 था  ?
 से  सहायता  की  प्रा वश्य कता  पड़ेगी  ।

 उसका  क्या  उद्देश्य  तथा  इसके

 जात  कौन  कौन  सदस्य थे  ? att  गणपति  रास  में

 सकता  हूं  कि  क्या  प्रांतीय  सरकारें  इस  उद्योग
 (77)  भारत  सरकार  ने  at

 के  विकास  में  रुचि  ले  रहीं  है
 ?  प्रतिनिधि  मंडल  पर  कोई  खर्चा  किया  ?

 सत्य
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  प्राप्त

 क्या  इस  प्रकार  के

 प्रतिनिधि  भण्डल  भी  विदेशों  से  आमंत्रित

 सूचना  कैसा  में  कहू  सकता  हूं
 कि

 कुछ
 frt गये  हें  ;  यदि  यह  ठीक  है

 तो  कहां
 प्रांतीय  सरकारें  इसमें  रुचि  रखती  हें  ।

 कहां से  ?

 क्या  में श्री  एस०  सो०  साबित  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 जान  सकता  हुं  श्रीमान  ,  कि
 हिमाचल  जी  हा ं।

 प्रदेश के  महासू  जिले  में  कच्ची  खाल  बिना
 इसका  उद्देश्य  भारत  की  वर्तमान

 किसी  प्रयोगਂ  के  ज़मीन  में  गाड़  दी  जाती  स्थितिਂ  से  भ्रास्ट्रेलिया  के  उत्तरदायी  दस

 2  ।  यदि  यह  ठीक  है  तो इस  क्षेप्य  को
 प्रतिनिधियों  को  अवगत  कराना  था  तथाਂ

 रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  क्या  कार्यवाही  भारत  भ्रास्ट्ेलिया  के  झ्रापसी  श्रबवोध

 की  है  प्रत्य था  इस  प्रकार  तो  प्रति  दिन  के  के को  बढ़ाना  था  इस  प्रतिनिधि  मंडल

 कार्य के  लिए  काफ़ी  हमें  करना
 सदस्य  निम्नलिखित  थे

 श्री  Eto  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  आपकी  (१)  ato  wet  ‘aq  पत्र

 से  सिडनी
 जानकारी  की  अपेक्षा  मेरी  जानकारी  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  कम  है  ।  में  इस  (२)  श्री  सिडनी  मॉर्निंग

 से  सिडनी  |
 सूचना

 को  ग्राहक  किये  लेता हूं
 ।

 (३)  श्री  मौरिस  सिम्पसन

 बाबू  राम ना राध  fag:  क्या  में
 ग्रास्ट्रेलियन '  से

 -  पर्थ

 जान  सकता  हूं  श्रीमान्  ,.
 कि  खादी  उद्योग

 (४)  डा०  पीटर  रूसो  से

 को  सहायता  देने  के  लिये  क्या  २  प्रयोग  किये  सलबोनें  ।

 गये  हैं  ?
 (५)  श्री  डूग्लस  सन  न्यूज़

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  इस
 पिक् टो रियल  —Aoast  |

 इस  प्रतिनिधि  मंडल  का  सभी

 खालों  के  बारे  में  बात  चीत  कर  र  है  ।  खर्चा भारत  सरकार  ने  दिया था  ॥
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 जी  1  पिछले  तीन  वर्षों  में  कोसी  नियंत्रण  योजना

 तथा  ईरान  से  प्रेस  प्रतिनिधि  * 2A,  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्या

 asa  निमंत्रित  किये  गये  थे  ।  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 अलीपुर  गांव  के  लिये  सड़क  बनाना
 २०  १९५३  को

 े
 RSkR  श्री  गणपति  क्या  कित  प्रदान  संख्या  २२४  में  दिये  गये  उत्तर

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  को  ध्यान  में  रखते  हुये  नया  कोसी  नियंत्रण

 योजना  का  ह  कोसी क्या  यह  सत्य  है  कि  देहली  राज्य

 के  गांव  के  लिये  सड़क  बनाने  FT  यात्री  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  are  पर

 ही  चल  रहा  है  ?
 कार्य  जिसका  उद्घाटन  प्रधान  मंत्री  ने  किया

 सार्वजनिक  सेवा  विभाग  द्वारा  झ्र तु मानित
 यदि  यह  ठोक  तो  जैसा  कि

 व्यय  से  एक  तिहाई  कम  व्यय  में  समाप्त  हो  इत  समिति  ने  सुझाव  दिया  पश्चिम  की

 गया है  ?  मिट्टी  के  बांध  का  निर्माण  कार्य  कब

 प्रारम्भ  होगा  ?

 इस  सड़क  की  लम्बाई  कितनी

 अनुमानित  व्यय  की  अपेक्षा  इस  पर  कुछ
 वर्ष  १९४३-५४  में  कोसी

 योजना  पर  खर्चे  करने  के  लिये  कितना

 धन  स्वीकृत हुमा  है  ?
 राज्य  में  सामुदायिक  योजना

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  (att
 के  अन्तर्गत  क्या  इस  प्रकार

 की  और भी  सड़कें
 :  श्रीमान  ।

 योजना  की  स्वीकृति  मिल  जाने

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री  के  उपरान्त  ही  ag  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ

 होगा । :  हां  ।

 इसके  लिये  कोई  धन  राशि
 इस  सड़क  की  लम्बाई  १९३३

 कृत  नहीं  हुई  है  क्यों  कि  set  aw  योजना
 फुट  इस  सड़क  के  निर्माण  कार्य

 पर  ७,६००

 रुपया  खर्च  gat  जब  कि  सार्वजनिक  सेवा  के  लिये  झा गणन  तैयार  नहीं  हुआ  है  ।

 विभाग  द्वारा  इसका  अनुमानित व्यय  ११,०००  थी  एल०  एन०  मिश्र :  क्या  में  जान

 ऋपया  था  |  सकता हूं  कि  बल्कि  बांध  का  डिज़ाइन

 हां  ।  afar  रूप  से  तैयार  हो  गया  है  कौर  इसका

 झ्रागणित  व्यय  क्या  होगा  ?

 श्री  गणपति  क्या  में  जान  सकता
 श्री  acer  बांध  का  डिज़ाइन

 हूं  कि  इस  तरह  के
 a

 भी  एक्सपेरीमट्स  मई  १९५३  के  अन्त  तक  तैयार  हो

 दूसरी  स्टेट्स  में  किये  गये  हैं  झर  वे  सकेगा  ।  डिज़ाइन  के  तैयार  हो  जाने  के

 पेरीमेंट्स कुछ  सही  निकले  हूं  ?  wea  ही  श्रावणी  व्यय  भी  तैयार  होगा  ।

 श्री  हाथी
 :

 दूसरी  स्टेट्स  में  श्री  एल०  एन०  क्या में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  बल्कि  बांध भी  एक्सपेरीमेंट्स  किये
 गये  हैं  ste  सही

 निकले हैं  ।  के  डिज़ाइन  के  परीक्षण  के  लिये  अमरीकी
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 विशेषज्ञ  श्री  सवेज  को  झ्रामन्त्रित  किया  गया  के  पर  इस  प्रतिवेदन  का  परीक्षण

 ax  ?
 किया  गया  है  ।  बिहार  में  जूट  के  उत्पादन

 श्री  हाथो  :  नहीं  श्रीमान
 !  इ  समय  तथा  उसके  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  ही  अधिक

 मेरे  पास  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  हैं  कि  अमरीकी  तर  wat थे  ।  रेलवे  प्रवासन  ने  विशेष

 प्रबन्ध  करके  कौर  विद्वेष  गाड़ियां  चलाकर विशेषज्ञ  को  आमंत्रित किया  गया  है  ?

 श्री  Uso  एन०  मिश्र  :  क्या  में  जान

 वहां  खाली  वैगन  भेजे  ताकि  2848.0

 के  अन्त  तक  बिहार  की  जट  का  Yo  प्रतिशत

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  कुछ  ऐसा
 वहां  से  लाया  जा  प्रौर  ऐसी  art

 ज्ञात  हैं  कि  इस  बांध  का  वास्तविक  काय  की  जाती  है  कि  अगस्त  के  अन्त  तक  सभी

 क्रम  भ्रमणा  नहर  की  खुदाई  का  काम  कब  से
 जब  कि  जूट  की  नई  फ़स्ल  तैयार  होगी

 प्रारम्भ  होगा
 ?

 वहां  से  उठा  लिया  जायेगा  |

 श्री  हाथी  :  बांध  के  अझ्रागणन  तयार

 हो  जाने  के  उपरान्त  ही  यह  कायें  प्रारम्भ
 दूसरे  weal  के  सम्बन्ध  उदारहणतः

 बिहार  में  जूट  के  उत्पादन  में  जूट  के

 होगा ।
 पानी  को  सुखाने  सम्बन्धी  अच्छी

 बिहार  को  जूट  मिलों  के  प्रतिनिधिमंडल  sife  जट  के  अधिक  एवं  उत्तम  उत्पादन

 का  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय द्वारा

 स्थापित  समिति  के  प्रतिवेदन  की  सरकार

 *
 ४१९५८.  श्री  एन०  fray  क्या

 प्रतीक्षा कर  रही  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  महोदय  यह  बतान

 की  कृपा  कि
 श्री  Uso  एन०  fast:  श्रीमान

 में  जान  सकता  हूं  कि  पुनिया  तथा  सहारा
 २०  १९५३  को  तारों

 कित  प्रदान  संख्या  २२४  के  दिये  गये  उत्तर
 जले  के  उत्तरपूर्वी भागों  axe  से

 ऐसा

 कोई  अभ्यावेदन wet  है  जिसमें  उन्होंने
 को  ध्यान  में  रखते  हुये  जो  बिहार

 की
 जूट

 कहा  हो  कि  उनके  क्षेत्रों  में  उत्पादित  जट
 मिलों  के  प्रतिनिधि  मंडल  के  सम्बन्ध

 mest  तथा  अधिक  होती  है  जेसा  वि
 इस  प्रतिनिधिमंडल द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन

 इस  प्रतिनिधिमंडल  ने  झपने  प्रतिवेदन

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 बताया  है  कि  यहां  बरी  होती  है  यह  गलत
 a

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बिहार  के  @  |

 जंट  उत्पादकों  तथा  व्यापारियों बिहार

 के  प्रेस  प्रतिनिधियों के  साथ  साथ  इस  प्रति
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जब  कभी

 कोई  यह  कहता  है  कि  इसकी  क़िस्म
 निधिमंडल  द्वारा  की  जाने  वाली  जांच  के

 ढंग  का  पुरा  पूरा  विरोध  किया
 a  अपने  बुरी  ह  तो  दूसरी  श्रोर  ऐसे  भी  व्यक्ति  हूं  जो

 इस  बात  के  कहने  के  इच्छक  रहते  हैं  कि  नहीं
 मामले की  जांच  करने  की  मांग  की  है

 ?

 इसकी  क़िस्म  तो  प्रच्छी  है  ।  दोनों  ही  बातों

 यदि  ag  ठीक  है  तो  इसके  लिये  की  अच्छाई  को  लेते  हुये  इसे  ते  करना  होता
 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 है  ।  वास्तव  में  बात  तो  यह  हूं  कि  बिहार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (sit  टी०  में  कुछ  भाग  ऐसे  हें  जहां  weal  क़िस्म  की

 टी ०  कृष्णमाचारी )  से  ।  जूट  Gel  नहीं  होती  ।  यह  हो  सकता  है  कि

 मंत्रालय  तथा  बिहार  सरकार  के  परामर्श  पुनिया  में  उत्पादित  जूट  भ्रच्छी  श्र
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 यह  सभी  जानते  हैं  कि  पुनिया  की  जूट  की
 बोकारों  ताप-विद्या  यंत्र के

 अमरीकी  ठेकेदार

 क़िस्म  अच्छी  होती  है
 ।  की  wat  की  दूकान  में  हड़ताल

 श्री  Uso  एन०  मिश्र  :  सरकार  *eeue,  श्री  एन०  पी०

 इस  तथ्य  की  जांच  करने  के  लिये  क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यट

 बिहार  की  जूट  की  क़िस्म  तथा  उत्पादन  के  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बोकारों

 बारे  में  ग्राम  द्वारा  भली  प्रकार  से  जांच  विद्युत  यंत्र  के  भ्रम रिकी  ठेकेदार  की  दलों

 कराने  का  विचार  रखती  है  ?  की  दुकान  के  कर्मचारियों  ने  १९५३

 में  हड़ताल कर  दी  थी  ? श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  मेंने  अपने

 उत्तर  में  बताया  था  कि  खाद्य  तथा  कृषि  यदि  ऐसा  है  तो  कितने  दिन

 मंत्रालय ने  जूट  उत्पादन  के  सम्बन्ध में  जांच  तक  हड़ताल  चलती  रही  कब  से
 ?

 करने  के  लिये  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  ठेकेदार  कौन  था  ?

 ज  ।  यह  समिति  जूट  की  क़िस्म  सुधारने  के  विवाद  किस  बात  पर  था  शौर

 सम्बन्ध  में  भी  कार्य  करेगी  |  इससे  पहले  कि
 उसका  समाधान  FAT  था  या  नहीं

 ?

 हम  इस  दशा  में  कोई  कार्यवाही  करें  हम  यह

 चाहते  हें  कि  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  की
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 कर  लें  ।
 :  श्रीमान्  ।

 श्री  टी०  के०  चौधरी :
 से  ।  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते

 ।

 कया इस  सन्देह

 का  भी  कोई  कारण  हो  सकता  हैं  कि  भारतीय  श्री  बैला यु धन
 :

 क्या  यह  विदेशी  ठेकेदार

 जूट
 मिल

 संघ  बिहार  की  जूट  के  विरुद्ध  विभेद  भारत  सरकार  ने  बुलवाया  था
 या  वह

 अपनी  are  से  ही  यहां  निजी  व्यापार  चला करता है  ?

 रहा है  ।
 को  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस  प्रकार

 के  सन्देह  का  तो  मुझे  कोई  आधार  दिखाई

 श्री  हाथी  यह  तो  एक  फ़र्म  है
 जो

 पार  करती  हूँ  ।

 नहीं  पड़ता  ।  में  तो  यह  नहीं  सोचता  कि  बंगाल

 वाले  भारतीय  जूट  मिल  संघ  के  खास  भाई  भूमि  वितरण

 हैं  और  बिहार वाले  सम्बन्धी भी  नही ं।  १९६०.  श्री  एन०  पो०

 क्या श्यो जना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कुमारों  एनी  मस् क़रीन

 :
 क्या  जूट  की

 क़िस्मों  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  कि  क्या  कृषि-योग्य  भूमि  के  स्वामित्व  के

 विशेषज्ञों से  पैरों  मांगा  है  ?
 लिये  उच्चतम  तथा  निम्नतम  सीमायें  निश्चित

 करने  के  जो  पंच  वर्षीय  योजना  के
 श्री  ठी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस  क्षेत्र

 सिद्धान्तों  के  अनुरूप  कोई  विशिष्ट
 में  उत्पन्न  होने  वाली  जूट  को  सम्भवतः

 विधान  सरकार  के  विचाराधीन है  ?
 नीय  सदस्य  ने  देखा  नहीं  है  ।  यदि  ard  देखा

 यदि  ऐसा  है  तो  सीमायें  निश्चित
 होता  तो  निश्चय  ही  झापका  भी  ae  मत  होता

 करने  के  लियें  क्या  कसौटी  रखी  जायेगी  ?
 कि  इसके  लिये  किसी  विशेषज्ञ  के  परामर्श

 की  आवश्यकता  नहीं  हैं  ।  व्यापार  में  स्वयं  सिचाई  तथा  वियात  उपमंत्री  (att

 ही  पता  चल  जाता  है  कि  क़िस्म  कैसी  :  ade  राज्यों  ने  इंस  विषय

 य्  ।  पर  विधान  निर्माण  प्रारम्भ  कर  दिया
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 या  उनका  विचार  ऐसा  करने  का  है  ।  ऐसा  श्री
 हाथी

 :
 उत्तर  प्रदेश  ने  तो  भूदान

 विचार  नहीं  है  कि  aaa  देश  में  एक  ही  यज्ञ  अ्रधिनियम  नामक  afar  पारित

 एकत्रित  विधान  हो  ।  परन्तु  यह  आद्या  की  कर  ही  दिया  हैं  ।  wea  दो  मध्य

 जाती  है  कि  राज्यों  के  विधान  योजना  आयोग  प्रदेश  तथा  मध्य  भारत  में  विधेयक

 धीन  हैं के  प्रतिवेदन  के  सिद्धान्तों  के  श्रनुरूप

 होंगे  ।

 सीमा  के  विषय  में  में  माननीय

 श्री  ए०  एन०  योजना  में

 सुझाव  हैं  कि  एक  व्यापक  विधान  बनाने  से

 सदस्य  का  ध्यान  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन
 पुर्व  १९५३  में  एक  भूमि-गणना  की  जाये  ।

 के  अध्याय  १२  की  कनिका  95(2)  की
 क्या  में  पुछ  सकता  हुं  कि  वह  सुझाव  wa  किस

 भ्राकृष्ट
 करना  हूं  जिसमें यह  प्रकम  पर  हैं  प्रौढ़  क्या  उस  दिशा  में  कोई

 कहा  गया  है  कि  सीमा  तो  प्रत्येक  राज्य  को
 पग  उठायें गये  हूं  ?

 अपने  कृषि  सम्बन्धी  इतिहास  तौर  वर्तमान

 श्री  हाथी :  भूमि-गणना  FER areal  को  ध्यान  में  रख  कर  निश्चित

 करनी  पड़ेगी  ।  उसी  अध्याय  की  कंडिकाशों  में  की  जानी  है  att  ५  संकलित  करने

 १४  तथा  १६  में  विविध  सम्भव  कसौटियां  के  लिये  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 दी  हुई  हैं  ।
 श्री  गणपति राम  :  क्या  सरकार के

 श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  योजना  श्रांयोगਂ  पास  इस  तरह  के  कुछ  मेमोरेंडम

 के  प्रतिवेदन  में  लिखा  है  कि  ऊपरी  सीमा  ama  हैं  या  रिप्रेजेंटेशन्स  )

 परिवार  योग्य  भूमि  की  तिगुनी  होनी
 मिले  हैं  कि  जितनी  ऊसर  ale  पड़ती  ज़मीनें

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  परिवार  योग्य
 वे  debe  श्रमिकों

 भूमि  का  परिमाण  कितना  होगा  ।  को  दी  जाय ॑?

 श्री  विविध  राज्यों  को  विविध
 श्री  हाथी  :  एसे  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त

 बातों  पर  विचार करना  होगा ।  जिनसे  नहीं  हुये  परन्तु  योजना  आयोग  ने  लिखा

 है
 कि

 ऐसी  भूदान  यज्ञ  जसी  कोई  चीज़ किसी  विशेष  क्षेत्र  में  परिवार  योग्य  भूमि
 या

 लाभप्रद  भूमि-क्षेत्र  का  fear  होगा  ॥  आरम्भ  करना  अभीष्ट  क्योंकि  उससे

 ह  सब  तो  भूमि  की  नस्ल  के  उत्पादन  भूमिहीन  श्रमिकों  को  भूमि  मिलने  में  सहायता

 अन्य  बातों  पर  निर्भर  रहेगा
 |

 यह  प्रत्येक  रहेगी  कौर  राज्य  सरकारों  को  भी  बड़े

 राज्य  को  विनिमय करना  होगा  ।  दारों  से  भूमि  लेने  में  सुविधा  रहेगी  ।

 श्री  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  इस  श्री  पुन्नू  क्या  भारत  सरकार  की

 मामले  में  कौन  कौन  से  राज्य  विधान-निर्माण  नीति  प्रत्येक  राज्य  को  यह  मंत्रणा  देने  की

 करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ?  हू ंकि  वह  पंच  वर्षीय  योजना  को  सफल

 तो  उत्तर
 बनाने  के  लिये  कोई  भूमि-सुधार  अपनाये  ?

 मध्य  प्रदेश  और  मध्य  भारत  ।  श्री  हाथी  :  योजना  आयोग  की  एक

 श्री  के०  सी ०  सोनिया  सरकार  न
 ~  सिफारिश  यही  तो  है  ।

 योजना  झ्रायोग  की  सिफ़ारिश  पर  क्या  श्री  पुन्नू  :
 में  जातना  चाहता  हूं  कि

 कायंवाही करना  शुभारम्भ  किया  है  ?  क्या  भारत  सरकार  की  यह  नीति  है  ।
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 sit  एल०  जे०  सिह
 :  क्या

 में
 जान

 नीति  योजना  में  दी  हुई  सकता  हुं  fe
 भारत

 सरकार  ने

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  काज़मी र
 नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  पत्नी

 gat  को  राज्य
 की

 झर  से  सहायता  देने में  कोई  सीना  निश्चित  कर  दी  गई  है  कौर

 क्या  अन्य  सरकारें  उसका  अनुसरण  करने
 शर  उन्हें  भारत  को  वापिस  लाने  के  विषय

 में  कलकत्ते  में  उनके  परिवार  से  सम्पक  किया जा  रही  ह  ?

 था  कौर  यदि  किया  था  तो  उनकी  प्रतिक्रिया

 श्री  सीमा  निश्चित  करने  का
 क्या  थी ?

 तो  राज्यों  पर  निभर  रहेगा  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  भारत  सरकार
 श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  का  परिवार

 की  प्रतिक्रिया  या  परिवार  की  प्रतिक्रिया  ?

 *
 PEEL  श्री  एल ०  ज  सिह  :  क्या  किसकी  प्रतिक्रिया  ?

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या  भारत  सरकार  को  ज्ञात
 श्री  एल०  ज०  fag:  परिवार  के  सदस्यों

 हूं  कि  श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  एक  पत्नी
 की  प्रतिक्रिया  ?

 लोकल  तथा  एक  पुत्री  अनीता  बोस  श्री  जवाहरलल  नेहरू  :  मुझे  इन  प्रश्नों

 वियना  में  है  !
 का  उत्तर  देने  में  कुछ  कठिनाई  अनुभव  हो

 यदि  एसा  है  तो  सरकार  का
 रही  &  क्यों  कि  उनमें  कुछ  नाजुकता  जहां

 विचार  परिवार  के  भरण  पोषण  के  लिये  तक  भारत  सरकार  का  सम्बन्ध  हमें  इसका

 राज्य  की  और  सहायता  देने  के  तीन  चार  वर्षों  से  पता  है  और  हम  सहायता

 लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ;  के  बुलाने  के  लिये  भरसक  सब

 क्या  सरकार  ने  हो  सुभाष  चन्द्र  कुछ  करने  के  तत्पर  रहे  परन्तु  ऐसी

 बोस  की  पत्नी  तथा  पुत्री  को  area  वापिस  कोई  बात  नहीं  करना  चाहते  जो

 लाने  की  प्रस्थापना  की  थी  ;  झ्र  दूसरी दौर  से  पसन्द  न
 की  शौर  हमने

 यथा  सम्भव  शीघ्र  परिवार  के  सदस्यों  का
 यदि  ऐसा  हैं  तो  एसी  प्रस्थापना

 ध्यान  भी  wrasse  कर  दिया  था का  बया  परिणाम  हुमा  ?

 तक  मुझे  पता  उन्होंने  तब  से  इस  मामले
 प्रधान  मंत्री|  जवाहरलाल  :

 पर  पुनीत  शर  सीधे  कुछ  कार्यवाही
 हां  ।  महिला  का  नाम  फ्रौ  शैली

 रख
 हु

 से  (4)  ।  सरकार को  पता  चला
 केन्द्रीय  सेवा  में  इंजोनियर

 हैं  कि  उस  महिला  को  भारत  are  का
 *

 ४९६२.  श्री  आर०  सी०

 ay  दिया  गया  था  परन्तु  उसने  वियना  रहना
 कया  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 ही  पसन्द  किया  उसे  वित्तीय  सहायता
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 :

 देने  की  प्रस्थापनायें भी  की  गई  थीं  ।  कुछ

 केन्द्रीय  इंजीनियरिंग  सेवा  में
 सहायता  गर-सरकारी  लोगों  की  कौर  से

 कभी  कभी  दी  भी  गई  परन्तु  वह  महिला  उन  इंजीनियरों  की  संख्या  जो

 नियमित  रूप  में  कोई  वित्तीय  सहायता  लेने  १  gaya CAR  के  तरन्त  तक  निवृत्ति  की  आय

 के  लिये  सहमत  नहीं  थी  ।
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 क्या  इंजीनियरों  की  निवृत्ति  की  श्री  करमाकर
 :

 क्योंकि  इस  बात

 आयु  सीमा  को  बढ़ाने  की  कोई  प्रस्थापना  की  चिन्ता  नहीं  हूं  कि  इस  का  भ्रान्त रिक

 सरकार के  समक्ष  कौर  सम्भरण पर  कोई  बुरा  प्रभाव

 यदि  ऐसा  तो  क्या  कोई
 श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता हूं

 विनिश्चय  किया  गया  यदि  किया  गया  है  कि  झरण्डी  का  तेल  कितने  प्रकर  का  होता
 a

 a  ?  ह
 ?

 निर्माण-गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 श्री  कर मरकर  :  सरकार  को  अरण्डी

 के  तेल  की  केवल  एक  क़िस्म  का  पता  हैं  । स्वर्ण  :  पांच
 ।

 (@)  श्रीमान्  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न
 I

 यदि  माननीय  सदस्य  प्रश्न  पुछना  चाहते प्रस्थापना  सरकार  के

 है  ।  तो  उन्हें  क  स्थान  में  खड़ा  होना

 में  को  ले  लूंगा  |

 अरण्डी  का  तेल
 श्री  रिश यांग  किलिंग  :  संख्या  re Ry  t

 १९६३,  कुमारी  एनी  मस् क़रीन
 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण में  वन क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 सुरक्षण की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  भारत  से  Wey

 के  तेल  के  निर्यात  पर  नियंत्रण  ढीला  करने
 *

 १९६४,  att  रियो  किलिंग  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे : के  क्या  कारण  हू  ?

 क्यो  सरकार  के  पास  उत्तर
 वाणिज्य  मंत्री  :

 अरण्डी  के  तेल  के  निर्यात  पर  PEN?  के  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  प्रदेश  में  कोई

 area  में  कोरिया  युद्ध  के  कारण  उत्पन्न  सुरक्षित वन  है

 संकटपूर्ण  स्थिति  के  कारण  नियंत्रण  किया  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 गया  था
 ।
 अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  ठीक  होने  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  क्या  इस  प्रकार

 के  कारण  इस  पर  कठोर  नियंत्रण  रखने  की  की  भूमि  के  स्वामियों  को  जो  कि  aa  वन

 आवश्यकता  नहीं  रही  है  ।  विभाग  के  ara  है  कोई  प्रतिकर  दिया

 जाता  ह्  और

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :  क्या

 दो
 वर्ष  पुर्व  अ्ररण्डी  के  तेल  की  मांग  थी  ?

 क्या  सरकार  को  इन  सुरक्षित

 वनों  से  जो  लाभ  या  होती है  उस  में

 श्री  कर मरकर :  इस  पर  नियंत्रण  था  |
 से  उन  वन  क्षेत्रों  के  ग्रामीणों को  भी  किसी

 प्रकार  का  कोई  हिस्सा  दिया  जाता  है
 ?

 श्री  क्या
 में  यह  समझूं  कि

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव खपत  के  बढ़  जाने  के  कारण  at

 ज०  एन०  :  १३  वनों  के के  तेल  का  निर्यात  कम  हो  गया है
 ह

 सम्बन्ध  में  जिन्हें  कि  सुरक्षित  रखने
 का  विचार

 घी  कर मरकर :  हम  ने  श्ररण्डी के  किया  जा  रहा  हैं  प्रारम्भिक  अ्रधिसूचनायें
 तेल  पर  नियंत्रण  नहीं  किया  हैं  ?

 जारी  कर  दी  गई  मामलों के  तय  होने

 कुमारी  एनी  ca  नियंत्रण  की  प्रतिक्रिया  समाप्त  हो  जाने  पर  भ्रान्ति

 को
 ढीला  करने के  क्या  कारण  हैं

 ?  अधिसूचना  जारी  कर  दी  जायेगी  ?
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 भू-खण्ड  में  नाम संग  ate  बोरिया  के  सरदारों  यह  कल्पना  क्यों  कर  लेते
 कि  यहं

 के  दो  वनों  का  प्रशासन  एक  करार  की  शर्तों
 ७

 हद  ?

 के  अनुसार  उत्तरपूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  थ्री  रीडिंग  किशमिश  में  यह  जानना

 वन  विभाग  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  इस  चाहता हूं  कि  क्या  ऐसी  कीई  प्रथा
 प्रचलित

 a
 करार  के  अधीनਂ  इन  काकुल कुल

 राय  सरकार
 q  |

 तथा  इन  दोनों  सरदारों  A  बांट
 उपाध्यक्ष

 पह  प्रदान  इस
 ली  जाती  है  ।  करार  की  शर्तों  के  अधीन

 से  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सरदारों  को  प्रश्न  राजस्व  का  कुछ

 प्राचीन  जातियों  के  लोगों  के  कल्याण के  लिये
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 हम  ने  इस  प्रथा  को  समाप्त  करने
 का

 हू
 र

 व्यय  करना  पड़ता  है  ।

 प्रयत्न  किया  है  ।  में  बिल्कुल  यह  नहीं  कह  सकता
 थ्री  रीडिंग  किलिंग  :  में  जान  सकता

 कि  इन  वन  क्षेत्रों के  किसी  भी  कोने  में  कभी

 हूं  कि  सुरक्षित वन  क्षेत्र  के  खास-पास  तथा  भीਂ  ऐसा  नहीं  होता  ।  किन्तु  सरकार
 की

 भ्रमर  भ्रादिमजातियों  के  कितने  गांव  है
 नीति  इसे  सब  प्रकार से  निरुत्साहित  करना

 शर  में  यह  भी  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इन
 a

 ह  ।

 लोगों  को  घरों  के  गृह  निर्माण

 की  सामग्री  एकत्रित  करने  तथा  बेगार  से
 आयात  की  वस्तुओं  के  लिये  प्राथमिकता

 बचने
 के

 लिये
 कोई  विशेष  सुविधायें दी  गई

 *
 १९६६.  भरी  एस०  एन०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५३  के  लिये  विदेशों
 श्री  ज०  एन०  हजारिका  मुझे  पूर्व

 सुचना  मिलनी  चाहिये  ।
 से  ora  के  वस्तुभ्नों  की  विभिन्न

 श्रेणियों  की  प्राथमिकता  का  क्या  क्रम  निश्चित
 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  सुरक्षित  वन

 किया गया  है  ?
 क्षेत्रों  में  तथा  उन  के  रास-पास  रहने  वाले

 आदिम  जातियों  के  लोगों  की  सेवायें
 FEXR  में  प्राथमिकता  का

 कम  क्या  रखा  गया  था  ?
 रणतया

 किन
 शर्तों

 पर  अवाप्त की  जाती  है  ?

 क्या  निर्धारित  प्राथमिकता  का
 उपाध्यक्ष  मूल  प्रश्न  का  इस

 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  मूल  प्रश्न  तो
 क्रम  सरकार  द्वारा  खरीदी  गई  वस्तुयें  तथा

 निजी  लेखे  में  किये  गये  आयातों  पर  समान
 पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण में  वन  सुरक्षण  के

 रूप से  लागू  होता  है
 ?

 सम्बन्ध  में  है  ।  क्या  हम  उन  की  नौकरी

 इत्यादि की  शर्तें  भी  पता  लगायें  ?
 वाणिज्य  मंत्री  :

 श्रायात  नीति  निर्धारित  करने  म यदि  माननीय सदस्य  को  कौर  कोई  नहीं

 पुछना  हैं  तो  में  aes  प्रदान  को  लेता हूं  ।
 सामान्यतया  निम्नलिखित  प्राथमिकता  का

 ऋम  रखा  जाता  है
 श्री  रीडिंग  सुरक्षित  वन  क्षेत्र

 में  और  उस  के शभ्रास पास के गांवों में पास  के  गांवों  में  (१)  (१)  अत्यावश्यक  उद्योगों

 ख़ादिम  जातियों के  लोगों  सेवाओं की  के  कच्चे  पदार्थ  ।

 आवश्यकता  होती  शर  भ्रंग्रेज़ों
 के

 शासन

 काल में  उन  से  बेगार  ली  जाती थी  .  .  .  .
 gat

 के
 स्थान  में  नये  ६१  बदलने

 245  P.S.D.
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 तथा  उन  के  संधारण  के  लिये  शनी  राधा  हनणन क ॥ भ्, शु  विभिन्न  श्रेणियों

 कल-पुर्जे  तथा  यंत्रों  के  भाग  कौर  वस्तुयें  का  आयात  किया

 पूंजीगत  वस्तुयें  ।  गंद  थी  ?

 (3)  राष्ट्र  के जीवन  तथा  स्वास्थ्य  ना  मुझे  पूवे  सूचना

 के  लिये  अत्यावश्यक  भोग्य  ated
 Le

 | |

 पदार्थ  |
 रेडियो  पाकिस्तान  द्वारा  भारत-विरोधी

 ~
 bad रे  प्रचार |  )  wey  कच्चे  पदार्थ  तथा

 पूंजीगत  वस्तुयें  |  प्रो ०  डी०  सो०

 (3)  wer  झ्रत्यावश्यक वस्तुयें  ।  प्रधान  मंत्रों  यह  बतालाने  की  कृपा  करेंग े:

 (४)  जिन  की  विशेष  श्रावश्यकतਂ  क्या  रेडियो  पाकिस्तान  wear

 नहों  ऐसी  वस्तुयें  तथा  विलास  पाकिस्तान  सरकार  नियंत्रित  ar

 की  वस्तुयें  |  सहायता  प्राप्त  अन्य  किसी  रेडियो  स्टेशन

 १९५२  में  भी  इसी  नीति  का  द्वारा  कोई  भारत  विरोधी  प्रचार  किया  जाता

 कौर
 अनुसरण किया  गया  था

 यदि  तो  इस  का  प्रतिवाद
 उपरोक्त  भाग  के  उत्तर में

 उल्लिखित  प्राथमिकता  केवलਂ  वाणिज्य  सम्बन्धी  करने के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा

 रहे  ठ
 a  ? aaa पर  लागू  होती  है  जिस  के  लिये कि

 हर  छे  मास  ख  नीति  निर्धारित  की  जाती  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हैं  ।  सरकार  द्वारा  खरीदी गई  के  जी  समय  समय  पर

 सम्बन्ध  में  प्राथमिकता  का  निश्चय  मांग  जब  कभी  भारत-विरोधी  प्रचार

 की  शीघ्रता  के  अनुसार  किया  जाता  है  ।  का  कोई  गम्भीर  उदाहरण  हमारे  ध्यान  में

 भ्राता  तो  हम  पाकिस्तान सरकार  से
 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता

 विरोध  प्रकट  करते  है  कौर  उस  समय  या

 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  हँ  कि  इस  वर्ष
 विलास

 तो  भारत  सरकार  द्वारा  अथवा  सम्बद्ध

 राज्य  सरकार  द्वारा  उस  का  श्रवश्यर्क

 गई

 की
 वस्तुओं

 के  आयातों  कुछ  कमी  कर  दी

 a  ?

 खण्डन  भी  कर  दिया  जाता  हे  ।

 श्री  कोई  ढ़ील  नहीं  की  गई  प्रो०  डी०  सो०  में  जान  सकता

 हैं  स्पष्ट  कि  मेरे  माननीय  मित्र  इस  बात  की
 हूं  कि  पाकिस्तान में  हाल को

 भोर  संकेत  कर  रह ेहूं  कि  कुछ  वस्तु ग्र ों  को  श्रमिक
 नैतिक  घटनाओं  के  बाद से  इस  प्रचार  में

 ग्रा यात  शुल्क  अनुसूची  सें  रख  दिया  गया
 कोई  weal  सुधार  gare

 ?

 है  ।  इस  का  अर्थ  कोई  ढ़ील  देना  नहीं  है  ।

 जवाहरलाल  में  ने  स्वयं

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  बात  का  श्रच्छी  प्रकार  अध्ययन  नहीं

 किया है  |  में  समझता  हूं  कि  इस  में  कुछ वस्तुप्नों  की  कोई  ऐसी  श्रेणियां  भी  हू  जिन  का

 आयात  निषिद्ध  हैं  ?
 अच्छा  सुधार  हुस्ना  है

 |

 श्री  करमरकर  :  कुछ  का  श्रायात  करो  डी०  Ato  धर्मा  :  में  समाचार

 पत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  भोर
 निषिद्ध

 ह  ।  मड
 पांचवें  सूचना  चाहिये

 ।
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 माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  का  ध्यान  श्रावित  यदि  तो  उस  का
 कार्यालय

 कर  सकता  हूं  उतर-पश्चिमी  सीमा  कहां  बनाया  जायगा  ?

 प्रान्त  के  स्वास्थ्य  मंत्री  श्री  भिवानी  aa  भी  क्या  सरकार  ने  इस  नियुक्ति

 जहीद  शौर  इसी  प्रकार  की  रातें  कर  ce  पर  अपना  कोई  विचार  प्रकट  किया  हूँ  ?

 हु
 ?

 इस  में  किन  किन  देशों  ने  भाग श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 श्रीमान्  ।

 बहुत  से  लोग  हें  जो  कि  aa  भीਂ  इसी  प्रकार  लेना  स्वीकार कर  लिया  हू  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 जी  संयुक्त  राष्ट्रीय  महा  सभा  ने
 श्री  जयपाल  fag:  क्या  हम  खण्डन

 करते  समय  आकाशवाणी  का  भी  प्रयोग
 अपने  सन्  RXo  में  हुए  पांचवें  अधिवेशन

 में

 करते
 a प्  ?  १  जनवरी  १९५१  से  ३  वर्ष  की  कार्यावधि

 के  लिये  शरणार्थियों के  लिये  एक  उच्चायुक्त

 att
 जवाहरलाल

 नेहरू  :  जी
 कभी

 चुना था  ।  श्र
 तय  दार णा र्थी  संघ  को

 जब  आवश्यक  जाता  rarer  कर
 दिया  गया  है

 शरीर
 इस

 का  काम

 द्  ।
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  शरणार्थियों  के

 श्री  एन०  एम०  में  जान  सकता  युक्त ने
 उस

 तिथि  से  सम्भाल  लिया  हैँ
 ।

 हू ंकि  क्या  एक  कौर  तो  पाकिस्तान  सरकार
 जेनेवा में

 विश्व  को  ag  दिखाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  कि

 वह  भारत की  जोर  मित्रता का  हाथ  बढ़ा
 जी  भारत  सरकार  ने  यह

 स्पष्ट कर  दिया  ह  कि  अपने  शरणार्थियों की रही  दूसरी  पाकिस्तान  द्वारा

 आजाद  काश्मीर  रेडियो  प्रधान  मंत्री

 ot
 पर  गालियों की  बौछार  करता  रहता

 रखते  हुए  वह  शौर  किन्हीं  शरणार्थियों  तथा

 राज्यविह्दीन  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के
 लिये

 कोई  वित्तीय  या  अन्य  किसी  प्रकार  का

 जवाहरलाल  नेहरू :  मुझे  खेद  है  अतिरिक्त  उत्तरदायित्व  १७  ऊपर  महीं
 कि  में  पाकिस्तान  द्वारा  प्रेरित  झाजाद  काश्मीर

 ले  सकती ।
 रेडियो को  नहीं  सुनता  ।  ऐसा  सम्भव हो  सकता

 हे  ।  वह  रेडियो  च्  कथनों  में  गाली  इरादी  (4)  शरणार्थियों  ना  उच्चायुक्त  उन

 देने  तथा  श्रविइवसनीयता के  लिये  बदनाम  देशों  प्रदेशों
 में

 जहां  जहां  कि  शरणार्थी

 हो  चुका है  ।  हें  अपने  प्रतिनिधियों  द्वारा  काम  करता

 प्रतिनिधि  सम्बद्ध  सरकारों  की  स्वीकृति
 दरबारियों  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्रय

 उच्चायुक्त

 से  श्रास्ट्िया  बैलेंस  देशों
 के

 लिये  बेल्जियम

 लेटिन  अमेरिका  के  लिये  कोलम्बिया

 मिलने  के  संघीय  गणाराज्य  ग्रीस  तथा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  निकट  ga  के  लिये  एथेन्स  इटली  ब्रिटेन

 कपा  करेंगे
 कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने

 संयुक्त राज्य  अमरीका  तथा  हांग

 ष्ट्रीय  शरणार्थी संघ  के  कुछ  कार्यों को  सम्भालने  में  नियुक्त  किये  गये  हें
 ।

 फ्रांस  सरकार  ने  भी

 के  लिये  शरणार्थियों  के  लिये  एकਂ  उच्चायुक्त

 नियुक्त  किया  हूँ  ?  उच्चायुक्त
 का  एक  प्रतिनिधि  हाल  में  सुदूर  पूवे
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 में  भी  नियुक्त  किया  गया  है  जिस  का  कार्यालय  बंगाल  को  नमक  का  निर्यात

 बैंकाक में  है  ।
 १९७१.  श्री

 घुलन
 क्या

 ब्रिटेन  संयुक्त  राज्य  अमेरिका में
 दन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रहने  वाले  प्रतिनिधियों का  काम  मुख्यतया
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  कुछ  समय

 ah  बनाये  रखने  का  है  ।
 qa  पश्चिमी  राज्य  को  सागर  द्वारा

 बिना  शुल्क  नमक  निर्यात  करने  की  रियायत
 जापान  पर  युद्ध-पुर्व के  दाये

 वापस  ले  ली  गई  है  ;

 *22SR,  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  यदि  ऐसा  हू  तो  इस  मे  क्या

 क्या  सरकार  भारत  जापान  के  बीच
 कारण

 दावती-सन्धि  के  अनुच्छेद  ८  के  (7)  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  सरकारी

 ८  दिसम्बर  १९४१  से  पूर्व  जापान के  साथ  कारखानों में  उत्पादित  नमक  के  लिये  गर

 कारी  कारखानों  में  उत्पादित  की अपेक्षा
 युद्ध  प्रारम्भ होने  से  पहले  भारतीय  नागरिकों

 को  हुई  हानि  अथवा  क्षति  अ्रथवा  निजी  afar  उपकर  देना  पड़ता

 चोंट  या  मृत्यु  के  कारण  युद्ध-पुर्व के  दावों  को  यदि  ऐसा  हूं  तो  इस  के  क्या

 पुनर्जीवित  करने  का  विचार  रखती  है  ?
 कारण  तथा

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  इस  श्रमिक  दर  का  wed  में  उस

 at  हां  ।  मूल्य  पर  क्या  TATA  पड़ता  हूं  जो  उपभोक्ता

 को  देना  पड़ता हे  ?

 डा०  राम  क्या  सरकार  ने

 उन  भारतीय  नागरिकों को  सरकਂ  के  पास  उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव

 wag  aa  भेजने  के  लिये  कहा  हे  जिन  जपने
 च्च्च

 आर
 ०

 जो०  सागर  द्वारा

 में  सम्पत्ति की  हानि  waar  मौत  हुई ं?  कलकत्ता  को  नमकਂ  के  निर्यात  पर  उपकर  की

 नियुक्ति  at  रियायत  १  फरवरी  १९४५२  से
 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :

 वापस  ले  ली  गई  है  ।
 संम्पत्तिघारी  व्यक्ति  बिना  कहे  ्  क

 कारण  यह  था  किਂ  कलकत्ता
 भजने

 क
 बहुत  इच्छा  रहते  हें

 ।

 मंडी  में  नमक  का  मूल्य  जो  पहले  बहुत  ates

 डा  ०,राम॑  सुभग  बहुत  इच्छुक  था  देश  की  ara  मंडियों के  मुल्यों से  तुलना

 परन्तु  हां  वे  अपने दावे
 भेजने

 के
 इच्छा  में  बहुत  गिर  wat  था  |

 श्रव्य हूं  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 कया  जी  हां  ।
 सरकार ने  तप्ती  दी  कि  वे  अपने  दावे

 भेज ?

 सरकारी  कारखानों  के  नमक

 पर  अधिक उपकर  नमक  आयोग के

 श्री  जवाहरलाल  म  यह  ठीक  लय  के  कार्यालय  प्रशासकीय  व्यय

 से  नहीं  कह  सकता  ।  परन्तु  मेरा  विचार  ह  क  तथा  संधि  at  शर्तों के  अधीन  पूर्व के  भारतीय

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  सरकार  ने  अवश्य  कुछ  राज्यों  को  नमक  उत्पादन  का  झ्र घि कार  देने

 रंग  उठाये  होंगे  ।
 मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  हाल  में  के  हेतु  प्रतिकर के  रूप  में  दिये  जाने  वाले

 कुछ  किया  wat  ह  ।
 विभिन्न  शोधनों

 की
 पूरी  वसूली  के  लिये
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 जाता है  ।  इस  लिये  यह  उत्पादन  (=)  क्या  किसी  ऐसे  ढ़ंग  का  निर्णय

 मूल्य  का  भाग  है  ।  करने से  पूर्व  दोनों  देशों
 के

 नागों
 के

 विचारों

 फुटकर  मूल्य पर  इस  का  प्रभाव  a  भावनाभों  का  विचार  गया

 था ? साधारण है
 ।  यह  ४५  पाई  प्रति सेर  बनता  है

 इस  कें जोड पर  भी  सरकारी
 नमक  के

 प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव  so

 देने  का  मूल्य  गैर  सरकारी  कारखानों  के  एन०  तथा  पर्वतीय

 fart  मूल्य से  कम  हैं  ।  प्राचीन  जातियों  के  सदस्य

 भी
 झूलन  सिन्हा

 :
 सब  केन्द्रों  को

 एक
 रुप  में

 भारतीय
 तथा

 बर्मी  दोनों--जो  भारत  बर्मा

 सीमान्त  प्रदेश  के
 समीपस्थ  क्षेत्रों में  रहते  हे नमक  देने  और  विशेषत

 :
 अधिक  दरिद्र  लोगों

 ~  ५ ७
 के  विभागों में  देने  के  महत्व का  ध्यान  रखते  जो  भारत a  बर्मा  के  बीच

 यात्रा करते  कौर  सीमान्त  देवा  के  २४
 हुए  क्या  सरकार

 के
 पास  नमक

 के  मूल्य  शौर

 मील  से  श्रागे  नहीं  जाते  वे  पारपत्र  नियमों  के
 परिवहन  के  सम्बन्ध  में  एक  रूप  उपबन्ध

 बनाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ?  उपबन्धों से  विमुक्त  हूँ  ।

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 इस  समय  ऐसा  कोई  से  सीमान्त  की  २५  मील

 प्रस्ताव  नहीं  ।  में  माननीय  सदस्य  को  सूचित  की  सीमा में
 पारपत्र

 प्रणाली  चलाने  का

 कर  दूं
 कि

 जहां  तक  सरकारी  कारखाने  में  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  ठो  भी  ज्ञात  शअनावदयक

 उत्पादित  नमक पर  afr  उपकर  का  aa  श्रर्थात ध  अफीम  करने

 सम्बन्ध  उस  का  सम्बन्ध  केवल  भारत
 वालों  इत्यादि  को  रोकने  के

 तिरप

 के  उत्तरी  भाग  के  उपभोक्त  से  है
 ।

 सीमांत  प्रदेश  के  राजनैतिक  अधिकारी ने

 पास  प्रणाली चलाई  वास्तविक  व्यापारियों
 भारत  तथा  बर्मा  के  सोच  नागों  के  आने

 जाने  पर  नियंत्रण  कौर  अन्य  के  मामले  में  जो  सामान  को

 *
 ४९७२.  श्री  feria  क्या

 सीमान्त
 पार  ले  जाने  के  लिये जाते  यह

 श्रम्यावेदन किया  गया  ह  कि  नियमों को  शिथिल
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें

 किः
 करना  चाहिये  ।  यह  विषय  विचाराधीन

 है  ।

 क्या  बर्मा  तथा  भारत  की  सरकारों
 श्री  रिशांग

 क्या  ag  तथ्य  हूँ
 ने  नागों  के  एक  1.0  से  दूसरे  देश  में  जहां

 कि  बर्मा  तथा  भारत  सरकार  ने  सीमान्त  प्रदेश
 उन के  सम्बन्धी  जाने  नियंत्रण  करने

 के  लिये  सीमान्त के  कुछ  नियम  ai  विनियम
 के  भ्रादिवासियों के  भात  जाने  पर  निमंत्रण

 ait  उक्त  क्षेत्र  में  सितारों  के  निर्धारण  की
 बनाये  हैं  ;

 सदस्यों को  सुलझाने  के  लिये  एक  आयोग

 यदि  ऐसा  है
 तो

 कया  ये  नियम
 नियुक्त  किया  यदि  ऐसा  हू  तो  यह  कंब

 कौर  विनियम
 सदन  पटल  पर

 रखे
 नियुक्त किया  गया  कौर  इस  आयोग के

 क्या  दोनों  सरकारों  ने  अपने
 कितने  सदस्य  हूँ

 ?

 हाल  के  सम्मेलनों में  पारपत्र  प्रणाली  चलाने

 are  सीमान्त  नियमों  ate
 विनियमों

 को
 श्री  जे०  एन हजारिका  :  कभी  तके  कोई

 आयोग  नियुक्त  नहीं  किया  गया  |
 सख्तਂ  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  ऐसा है  तो  इस  के  क्या  कारण  श्री  रिश यांग  किलिंग  :.  भारत-बर्मा

 तथा
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 वारिक  सम्बन्धों  का  ध्यान  रखते  मे  श्री  जवाहरलाल  का

 जान  हूं  कि  बया  सरकार  भारत-बर्मा
 छीना  जाना  मुझे  विदित  नहीं  है  ।

 सीमाओं  में  आदिवासियों  के  अन  जाने  पर
 वे  जमा  कर  दी  गई  इक  स्पष्टतया वे  वापस

 नियंत्रण  की  उदार  नीति  को  जारी  रखेगी  ?
 की  जानी  कठिनाई  उन्हें वापस  करने  में

 प्रधान  मंत्रो
 जवाहर  लाल

 :  नहीं  है  वरन  उन्हें  सीमान्त  के  दोनो
 ओर

 प्रयोग  करने  में  ।  इस  विषय  म
 जो  कुछ  में  ने  कुछ  देर  पहले  कहा

 हमारी  सरकार  विशेष  शिथिलता  के
 उसे  दोहराना चाहता  हूं  कि  भारत  बर्मा  का

 सीमांत  fara  के  सीमांत  प्रदेशों  में  से  एक
 पुर्णतया सहमत  थी  wit  हम  ने  यह

 प्रस्ताव  बर्मा  सरकार  सें  किया  इस  समय
 ऐसा है  जहां  दोनों  जोर  एक  दूसरे  के  प्रति

 पुरी  मंत्री  है  ।  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  बर्मा  सरकार  ने  अन्तिम

 क्या  उत्तर  दिया  सिवाए  इस  के  fe  बर्मा
 श्री  रिशांग  में  जान  सकता हूं  सरकार भी  कुछ  सितारों तक  सहमत

 fe  क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  भारतीय  ay  |

 सीटों  द्वारा  भारत  में  लाई  गई  भारतीय  मुद्रा

 जो  उन्हों  ने  बर्मा  में  काम  करने  वाले  अपने  नेपाल में  भारतीय  असैनिक  अधिकारों

 सम्बन्धियों  के  पारिश्रमिक  रूप  में  प्राप्त  *
 १९७३.  sft  एल०  जे०  fag:

 की  थी  छीन  ली  गई  गौर  उन्हें
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कभी  वापस  नहीं  की  गई  ak  यदि

 ऐसा है  तो  क्या  सरकार इस
 की  पूछताछ

 fr  क्या  नेपाल  सरकार  ने  कुछ  भारतीय

 बरस  निक  अधिकारी  उधार  लिये  थे
 ?

 करेगी ?

 यदि  एसा  है  तो  वे  नेपाल  में
 श्री  जवाहरलाल :  इस  मुद्रा

 कितना समय  रहे  कौर  उन्हों  ने  नेपाली  प्रशासन
 समस्या पर  कुछ  कठिनाइयां  हुई  थीं  ,  वस्तुतः

 हम  ने  स्वयं  बर्मा  सरकार  के  साथ  बातचीत  में
 में  क्या  waar किया  ।

 इस  को  उठाया  था  |  ये  कठिनाइयां जहाँ  क्या उन  की  सेवायों को  उधार

 तक  मुझे  याद  शभ्रधिकतया  दूसरी  भोर  लेने में  कुछ  शर्ते  प्रिया  थे
 ?

 अर्थात्  बर्मा की  कौर  तो
 भी  हम  इस

 क्या  नेपाली  कांग्रेस  मे  भारतीय

 विषय  पर  भली  प्रकार  विचार  करने  के
 असैनिक  अधिका  रियों  की  सेवायों  का  उभार

 लिये  तैयार  हूँ  |
 समाप्त करने  के  लिये  कोई  सुझाव  किया

 ?

 श्री  जो०  पी०  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  भारत  बर्मा  सीमान्त  प्रदेश  का  ठीक  यदि  ऐसा  हे  तो  क्या  सरकार

 सीमा  निर्धारण हो  गया  है  प्रौर  यदि  नहीं  तो  वहां  भारतीय  श्रमिक  शभ्रधिकारियों  की

 क्या  इसे  शीघ्र  करने  की  संभावना  ह  ?  सेवाश्रों को समाप्त करना को  समाप्त  करना  आवश्यक  समझती a

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  कतिपय  भागों  a?

 को  टैंक  a  निश्चित  नहीं  किया  गया  ate  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल :

 न  ही  यह  विषय  अधिक  झ्राव्यक  है  ।
 जब  तक  नेपाल

 सरकार
 को  पांच

 श्री  रीडिंग  क्या  सरकार  अधिकारियों की  सेवायें  उधार  दी  हैं  ।

 उन पहले  छीनी  गई  पद्राद्रो च्न्ज  at  उन  लोगों को  उन्होंने  विभिन्न
 कार्यों

 के
 लिये

 ara  करने  के  लिये  rae पग  उठायेंगी  ?  नेपाल  में  सेवा  की  हे  पौर  उन्हो ंने
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 तथा  प्राचीन  पु नर संगठन के  क्षेत्रों  में  मूल्य  पेरियार और  बवाइगाइ  योजनायें

 कायें  किया  हैं  ।  *
 १९७४,  श्री  के०  एस०  गोंडल

 जी  हां  ।  व्यक्तिगत रूप  से  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्राधिकारियों  के  पद निर्देश  ate  ad  विभिन्न  कि  योजना  आयोग  ने  पंचवर्षीय  योजनाਂ
 x
 @  ।  में  पेरियार  जल-विद्या  योजना  तथा  वाइ गाइ

 जलाशय  सिंचाई  योजना
 सरकार  ने  इस  प्रकार  की  प्रेस

 कै  मद्रास  राज्य  में  समावेश  पर  faa
 सूचना  य  देखी  हे  कि  नेपाली  कांग्रेस  के  एक  भाग

 में  इस  प्रकार का  कुछ  कहा  |  |
 किया था  ?

 जी  नहीं  इस  विषय  का  नेपाल  यदि  किया  तो  क्या  परिणाम

 सरकार  को  निर्णय  करना  है  ।  निकले ?

 थ्री  एल०  लें  fag:  कया  में  जान  सकता  आजकल इन  दो  योजनाओं  की  स्थिति

 हूं  किये  पद  भ्रौर  शत  कया  हैं
 ?  re ?

 क्या  माननीय भी  जवाहरलाल  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )
 सदस्य  वेतन  इत्यादि  की  ओर  न्या निर्देश  कर

 जी  श्रीमान् ।
 रहे ह  ?

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 थी  एल सन्  fag:  मं  नेपाल  सरकार

 तथा  भारत  सरकार  के  बीच  हुए  समझौते

 पेरियार  जल-विद्युत  योजना  संबंधी

 अनुसंधान  अभी  चल  रहे  |  जहां  तक

 के  पद  और  शत  जानना  चाहता  हूं  ।
 गाइ  सिंचाई  योजना  का  संबंध  ,  उस  की

 श्री  जवाहर लाल  मे  नहीं  जानता
 आर्थिक  तथा  वित्तीय

 कि  किस  समझौते  के  बारे  में  माननीय  सदस्य
 पहलओं  की  परीक्षा  के  अभी  निश्चित

 बात  कर  रहे  हें  ।  यदि  वह  पदाधिकारियों
 की  जानी हे  ।

 के  वेतन  इत्यादि  की  ओर  निर्देश  कर  रहे
 श्री  कहकर  :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 तो  में  कह  सकता  हूं  कि  उन  को  अपने  सामान्य

 वेतन  मिल  रहे  हूं  जो  उन  को  यहां  मिला
 क्या  मद्रास  सरकार  ने  इस  योजना  को

 वर्षीय  योजना  की  अनुपूरक  योजना  में  लिये
 करते  थे  ।  किसी  प्रकार  का  भत्ता  भी  हो

 जाने  की  सिफारिश की  है  ?
 सकता हूं  ।  इस  तथ्य  को  छोड़  कि  वेतन

 उस  पक्ष  द्वारा  दिये  जाते  ह  अथवा  कुछ  श्री  जसा  कि  में  बता  चुका

 भाग  यहां  से  और  कुछ  वहां  कोई पद  और  उस  को  लेने  का  अनुसन्धानों
 के

 gor

 दत  नहीं  रखी  गई  हैं  ।  होने  के  बाद  और  आर्थिक  तथा

 श्री  Uso  जे०  fag:  कया  यह  तथ्य  ह  कि
 वित्तीय  पहल  ओं  के  पयंवेक्षित हो  जाने  पर

 नेपाली  जनमत  का  एक  भाग  भारत  द्वारा  निश्चित  हो  सकता  है  ।  उसके  कुछ

 नहीं  किया  जा  सकता  |
 ऋण  व्यवस्थाओं के  इस  विस्तार  को  नेपाल

 के  आन्तरिक  प्रशासन  में  स्पष्ट  हस्तक्षेप  श्री  में  नहीं  समझपाता कि  क्यों

 समझता  है
 ?

 माननीय मंत्री  इस  कि  क्या  योजना

 श्री  जवाहरलाल  जी  एक
 आयोग  ने

 पेरियार  जल-विद्युत  योजना  के

 योजना  में  समावेश  पर  विचार भाग  ;  हत
 से  अधिक

 बड़ा  भाग

 विपरीत मत  रखता  है  ।  किया  के  लिये  हुए नहीं  कहते  हैं  जब  कि
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 सारी  चीज़
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  विचार  करने  की  आवश्यकता  होती  है  और

 द्वारा  कर  दी  गई  है  ।
 अक्सर  उस  से  कुछ  कठिनाइयां उत्पन्न  हों

 श्री  उस  की  विद्युत-आयोग द्वारा
 जाती  ह  ।

 मेरे  सहयोगी  का  उत्तर  यह

 परीक्षा की  गई  है  लेकिन  योजना  आयोग  था  कि  यद्यपि  यह  विद्युत  आयोग  द्वारा

 स्वीकृत की  चुकी--में समझता  हुं  कि द्वारा  इस  पर  विचार  नहीं  किया  गया  |

 यह  महत्वपूर्ण  है--यह  कि  उसको

 श्री  नटे दान क्या  माननीय  मंत्री
 क्या  पूर्ववर्तिता दी  जानी  ऐसा है

 भनभना  करते  हें  कि  मद्रास  में  बिजली  की
 जिस  पर  आयोग  को  सावधानी  पूर्वक  विचार

 इतनी  अधिक  कमी  है  कि  इस  योजना  को
 करना  पड़ेगा  ।  यदि  राज्य  सरकार  हम  से

 उच्चतम  पूर्ववर्तिता देनी  पड़ेगी  और  मद्रास
 यह  कहती  हे  कि  योजना  में  समाविष्ट  इस

 के  संसद-सदस्यों  एक  प्रतिनिधि-मंडल
 योजना  के  दूसरी  योजना  ले  ली

 योजना  आयोग  के  उपसभापति  से  मिला  था  ?
 तो  कोई  कठिनाइयां  नहीं  होंगी  क्योंकि  वह

 एक  आन्तरिक
 चीज

 लेकिन  यदि  उस  में
 श्री  योजना  को  आरंभ  करने

 कोई  बाह्य  वृद्धि  होती  है  तो  योजना का
 पुरा  अनुसन्धानों के  समाप्त  होने

 पर  ही  तय  हो  सकता  है
 ।

 तब
 तक

 यह  नहीं
 प्रभावित  हो  जाती  है  ।

 श्री  जब  कि  में  प्रधान  मंत्री  के कहा  जा  सकता  कि  वह  आरंभ  की  जायगी

 अथवा  नहीं  |  वक्तव्य
 की  प्रशंसा  करता  क्या  में  कह

 सकता  हुं  कि  मद्रास  राज्य  सरकार  के  लिये

 श्री  में  माननीय  मंत्री  से  इस  को  वर्तमान  योजना  में  सम्मिलित  करना

 प्रियंका  कर  सकता  हुं  कि  वह  स्पष्ट  रूप से  संभव  नहीं  और  उन  को  घन  की  अपेक्षा

 बतायें  कि  वह  विद्युत-आथयोग  द्वारा  पयंवेक्षित
 तो  अवश्य  है  जिस  की  योजना  आयोग

 की  जा  चुकी  है  या  नहीं
 ?  यदि ag  विद्युत  व्यवस्था  कर  सकता  क्योंकि  क  ४  क

 आयोग के  सामने  से  नहीं  गुज़री तो
 उपाध्यक्ष  प्रशन  काल  समाप्त

 मद्रास  में  बिजली  की  कमी  को  देखते  वह

 इस  को  शीघ्रातिशीघ्र  उसके  पास  भेजने  हो  गया है  ।

 का  प्रबन्ध  करेंगे  ?  यह  एक  अत्यन्त

 महत्वपूर्ण प्रदान  है
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 क्या  में  बता  सकता  हूं  कि  जब  कोई  योजना  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 विद्युत-आयोग  द्वारा  स्वीकृत  कर  दी  जाती

 ट्रावनकोर  कृत्रिम  रेशम  कारखाना
 तो  उसका  अंत  होता  कि  वह  योजना

 एक  अच्छी  और  महत्वपूर्ण  योजना  है  लेकिन  *2QvG.  श्री  पो०  elo  क्या

 उसका  योजना  में  समावेश  अनेक  वर्तिका  *णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 पर  निसार  होता  है  ।  संबंधित  राज्य  जब  भी  कपा  करेंगे  कि

 चाहें  किसी  विशेष  योजना  को  अन्य  स्वीकृत
 क्या  ावंनकोर  कृत्रिम  रेशम

 खाने  ने  वास्तविकता  में  उत्पादन  काय  आरंभ
 योजना  के  स्थान  पर  उच्चतर  पूर्ववर्तिता

 दे  सकता  लेकिन  एक  नई  योजना  जोड़ने
 कर  दिया  है  ;

 वहां  पर  निर्मित  serra  क्या का  अथ  होता है  योजना  योजना  के
 साधनों

 वक
 एक  और  इस  पर  सावधि  और
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 क्या  भारत  में  कोई  अन्य  कृत्रिम  उद्योग  केन्द्रों
 के

 संगठन  के  लिये  स्वेच्छानुसार

 रेशम  का  कारखाना भी  है  ?  व्यय  करने  के  लियें  सौंप  दिये  रायलसीमा

 में  उनका  सहायता  के  संगठन  का  कायें  सफल वाणिज्य  तथा  उद्योग  dat  ato

 ठी
 ०

 :  जी  श्रीमान  |  रहा  था  ।  उन्होंने  जब  इसी  प्रकार  का  कार्य

 महाराष्ट्र  के अकाल  पीड़ित  क्षेत्रों  में  करने  का
 कृत्रिम  रेशमी

 सल्फाइट  तथा  पारदशंक  कागज  |
 भार  लिया  था  उस  समय  हम  उन  की  इस

 क्षेत्र  में  रुचि  उत्पन्न  कर  सकने  के  कारण  प्रसन्न

 जी  नेशनल  थे  ।  इन  सहायता  केन्द्रों  के  संगठन  करने  में

 रेयान  कारपोरेशन  भी  उनका  कार्य  उनके  योजना  आयोग  की  सदस्यता

 करीम  रेशमी  सुत  उत्पादित  कर  रहे  हैं  ।  के  नाते  कार्य के  साथ  सम्बद्ध  नहीं  है  और

 उनको  इसके  लिये  कोई  भत्ता  अथवा  पुरस्कार अंगहीन  व्यक्तियों  के  लिये  केन्द्रों  का  संगठन

 १९४७.  श्री  वी०  पी०  नायर
 नहीं  मिलता  हैं  ।

 क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  अमरीकी  सेनाओं  के  उपयोग  के  लिये

 बिल्लों  की  बिक्री
 क्या यह  जो  २३  जनवरी

 १९५३  के  टाइम्प  आफ़  दिल्ली  १९५१.  श्री  के०  के०  बसु  :  क्या  वाणिज्य

 संस्करण  तथा  अन्य  अनेक  दैनिक  समाचार  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  सत्य  है  कि  प्रधान  कि

 मंत्री  ने  श्रीमती  दुर्गा बाई  देशमुख  को  महाराष्ट्र  क्या  सरकार  का  ध्यान

 तथा  हैदराबाद  में  अंगहीन  व्यक्तियों  के  लिये  बाज़ार  पत्रिकाਂ  के  faery  प्रतिनिधि  द्वारा

 लखनऊ  से  भेजे  गये  २५  जनवरी  १९५३  के

 ह
 ग

 संगठित  करने  का  उत्तरदायित्व  सौंपा

 “  दर  जो  उस  समाचार  पत्र  के  २७  जनवरी

 यदि  ऊपर  के  भाग  का  १९५३  के  अंक  में  प्रकाशित  हुआ  की  ओर

 आर्कषित  किया  गया  है  ;
 उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  ऊपर

 निर्देश  किया  श्रीमती  दुर्गा बाई  ar  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  सरकारी

 कार्य  उन  के  योजना  आयोग  का  सदस्य  होने  हस्तकला  वस्तुओं  के  प्रदर्शनालय  ने  अमरीकी

 के  नाते  कार्य  का  एक  अंग  हे  अथवा  यह  उससे  स्थल  सेना  तथा  नौसेना  के  करमचारियों  के

 स्वतंत्र  और  उपयोग  के  लिये  बीस  लाख  बिल्लों  की  बिक्री

 क्या  ऐसे  कार्य  के  लिये  श्रीमती  के  एक  सौदे  की  बातचीत  की  है  ;

 दुर्गा बाई  को  प्रधान  मंत्री  के  अकाल  सहायता  अमेरिका  में  क्रिस  अभिकरण के
 निधि  अथवा  योजना  मंत्रालय  से  कोई  भत्ता  द्वारा  इस  सौदे  की  बातचीत  की  गई

 yt  पुरस्कार  दिया  जायगा  ?  और

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 क्या  सौदा  समाप्त  हो  गया  हैं  या

 से  में ने  २५,०००  रुपये  प्रधान
 किया  जा  रहा  है  ?

 मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि  में  से  श्रीमती

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto
 दुर्गा बाई  उन  के  द्वारा  रायलसीमा  में

 संगठित  किये  गये  उद्योग  केन्द्रों
 के  आधार

 eto  कृष्णमाचारी  )
 :  जी  श्रीमान  ॥

 महाराष्ट्र  के  अकाल  पीड़ित  क्षेत्रों  में  जी  श्रीमान  ।

 245  P.S.D.
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 सौदे  की  बातचीत  अमेरिका  में  एक  Giggs  माओं  पर  प्रचार

 व्यक्तिगत फर्म  के  द्वारा  की  गई  थी  ।  S92  था  घनिस्वासो  क्या  प्रवान

 यह  समझा  जाता  है  कि  बातचीत  ह  qs  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 संगठन  यय
 अभी  भी  चल  रही  हे  ।  एसा  काई  ted  जो  फ्रांसीसी  राज्य

 क्षेत्रों के  भारतीय  संघ  में
 विलोना  करण

 के
 उड़ीसा  में  अपी--लौहिक  (STAT)

 हेतु  पांडिचेरी  की  सीमाओं  पर  प्रचार  करता
 सशस्त्र  xr  ?

 &

 *
 2&Vo  श्री  राजगोपाल राव  :  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ):

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को
 भारत  सरकार  को  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  उड़ीसा  ऐसे  किसी  संगठन  at  पता  नहीं  है  ।  सीमाओं
 में  एक  प्रस्तावित  अधो-लोहा  (  फेरो-मैगनीज )  पर  प्रचार  साधारणतया  फ्रांसीसी  बस्तियों

 संयंत्र  को  वित्त  पोषित  करने  के  हेतु  एक
 से  आये  हुए  दरबारियों  द्वारा  किया  गया  है  ।

 भारतीय  फर्म  में  गेर  सरेकारी  अमरीकी

 तुंगभद्रा  परियोजना  के  लिये  ऋण
 पूजा  आमंत्रित की  है

 ?

 यदि  ऐसा  है  तो  उस  फर्म
 व का  नाम  १९७६.  श्री  एच०  जी०  बचाव  :  क्या

 क्या  है  और  वे  क्षेत्र  क्या  हें  जिन  में
 वह  काम  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  य  बतान  का

 कर  रही  ह
 ?

 कृपा  करेंगे

 कितनी  अम्रीकी  पूजी  भाग  लेते
 हैदराबाद  राज्य  सरकार  द्वारा

 के  लिये  आमंत्रित  की  गई  है  और  वह  किन
 तुंगभद्रा  परियोजना  को  पूर्ण  करने  के  जि

 मांगे  TF  ऋण  की  कुछ  र
 शर्तों  पर  मांगी  गई  है

 ?

 केन्द्र  द्वारा  स्वीकृत  तथा  इश  तिथि

 क्या  इस  से
 अमरीकी

 पु  जी  तक  दिये  गये  ऋण  की  राशि

 गान  वालों  को  दिये  गये  निमंत्रण  की
 क्या  कर्ण  की  कोई  और  राशि

 सूचना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को

 दे  दी  गई  है  और  क्यां  वास्तविक  निमंत्रण
 जाने  वाली  हे  और  यदि  ऐसा हे  तो

 और
 देन  से  पहले  उस  की  अनुमति  प्राप्त  कर

 ऋण  देने  के  जिये  क्या  शर्तें  रखी
 ली  गई  हूं

 ?

 गई  हें
 ?

 उस  भारतीय  व्यापारिक संस्था  के

 लिखाई  तथा

 वियत  उपमंत्री
 संचालक  कौन  है  ?

 क  के  लिये  आवेदन  पत्र  प्रात  व

 क्या  उनमें  से  किसी  ने  इस  प्रयोजन
 लियें  अभी ara  a  ह  ।  परक  क

 अथवा  अन्य  किसी  प्रयोजन  के  हेतु  हाल  ही  में

 अमरीका की  यात्रा  की  थी  ?

 तक  आवेदन  पत्र  प्राप्त  नहों  हुआ  है
 |

 ६,८९७  करोड़  रुपये  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  alo  राज्य  सरकार  द्वारा

 टो  ०  कृष्णमाचारी  )  सरकार  को
 निवेदन  प्राप्त  होने  तथा  जांच  करने  के  पश्चात्  |

 कोई  सूचना  नहीं  है  |
 हैदराबाद सरकार  को  दिये  जानें

 से  wet  नहीं  उठता ।
 वाला  ऋण  निम्नलिखित  wat  के  अधीन  ह्  3
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 थोड़ी  ही  मोटर  चलाने  वाली  सडकें  या (१)  हैदराबाद  सरकार  भारत  सरकार
 >

 को  छमाही  परियोजना  के  सश्वन्घध  में  नप eo  खच्चरों  नी  योग्य  शसाम  लट
 ए  ।

 atta  के  अन्तर्गत  किये  गये  अपशेष  प्रति  दस्ते  का  वार्षिक  व्यय

 f  द
 डी
 कय  जाने  वाले  कार्य  और  अगले  यय  में  लगभग  ३०,०००  रु०  है  और  विंमान

 अवशेष
 ara  जिस  के  पूरे  हो  जाने  की  आशा  दस्तों  की  संख्या  के  अनुसार  छः  जिलों  का

 का  प्रगति  पत्र  भेजा  करेगी  ।  योग  20,%0,000  Ro
 =  । र

 (२)  हैदराबाद  सरकार  तीन  किश्तों  में
 यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  दस्ता

 जो  ऋण  स्वीकृति  होने  की
 आदमजात  क्षेत्रों  के  लगभग  2 a900  लोगों

 तिथि  से  तीन  ag  के  समय  से  प्रारम्भ  होता  को  लाभदायक  जीविका  प्रदान  कर  रहा  है  ।

 ऋण  का  भुगतान  करेगी ।  ऋण  को
 उत्तर  पुर्व  dara  क्षेत्र  के  गांव  में  झगड़े

 व्याज का  भुगतान  वार्षिक  करना  होगा  |
 *

 WAV.  श्री  गोहेन :  कया  प्रधान  मंत्री
 (३)  ऋण  का  उपयोग  योजना पर  होते

 वाले  प्रति  वर्ष  के  वास्तविक  व्यय  पर  करते  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 का  विचार  ह  और  किसी  वर्ष  विशेष  में च्  क्या  सरकार  को  उत्तर  पूर्व  सीमान्त

 अधिक  हो  जाने  वाले  भुगतान  को  अगे  क्षेत्र  के  कुछ  भागों  के  में  बहुधा  होने  वीजे

 ag  दिये  जाने  वाले  ऋण  में  से  घटा  दिया  aaa  झगड़ों  की  सुचना  है  ;

 जायगा  यदि  ऐसा  तो  इस  क्षेत्र  में  ae

 सीमान्त  सेवा  सेनिक  एल
 १९५१-५२  तथा  १९५२-५३  में  ऐसी  कितनी

 क
 Ro.  शो  गोहेन  क्या  जवान  घटनायें  हो  चुकी  हें  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि
 उन  भागों  में  होने  वाले  aera  TA

 सीमान्त  सेवा  सेनिक  दल  की  जिलावार  संख्या
 झगड़ों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां

 कितनी  है  ?
 की  जा  रही  ह  ;  और

 सेवा  सेनिक  दल  पर
 उन  क्षेत्रों

 के
 लोगों  द्वारा  इस  प्रकार

 कितनी  राशि  प्रति  वर्ष  व्यय  को  जाती है
 ?

 के  कार्य  किये  जाने  के  प्रमुख  तथा  अन्य  कारण
 प्रधान  मंत्री  के  सभा सचिव  जे०

 क्या  हे ं?
 एन ०  ६८  निम्नलिखित

 दस्ते
 :

 प्रधान  मंत्रो  के  सभा  सचित्र  ज०

 अबोध  पहाड़ियां  ११  दस्ते  एन०  हजारिका  उत्तर  पूर्वे  क्षेत्र  के

 fast  पहाडियां  १७  दस्ते  कुछ  भागों  में  कभी-कभी  ही  अन्तरप्रमीण

 से-ला  सब  एजेन्सी  १२  दस्ते  झगड़ों  की  घटनायें  हुई  है  ।

 सबान्सीरी  क्षेत्र  ८  दस्ते  १९५१-५२--१३  घटनाएं  |

 तिराय  सीमान्त  पथ  ७  दस्ते
 घटनाएं  ।

 १३  दस्ते तुएनसांग  और  झगड़ों

 योग  LTA  दस्ते
 कारण  भूमियों  तथा  मीन  क्षेत्रों  पर

 पशुओं  और  धान  की  चोरी  तथा

 जातियों  के  आचारिक  नियम  पर  आधारित प्रत्येक  दस्ते  में  २५  कुली  तथा  एक

 सरदार  होता  है  ।  वे  केवल  सामान  लाने  देयों  का  भुगतान  न  कर  सकने  आदि  से

 ले  जाने  के  ही  काम  में  आते  हैं  क्योंकि वहां  संबंधित  ।
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 इन  प्रदेशों  में  नवीन  प्रशासनिक केन्द्रों  प्रधान  मंत्री  ने  अभ्यावेदकों  को

 को  स्थापित  करने  से  जिस  की  अंगरेज़ी  शासन  विश्वास  दिलाया  कि  सरकार  जिला  परिषद्

 दारा  उपेक्षा  की  गई  थी  तथा  आन्तरिक  प्रदेशों  को  औषधालयों  आदि  के

 को  सुलभ  बनाने  की  दुष्टि  से  यातायात  में  विकास  करने  में  सहायता  देने  की  इच्छुक  है  ।

 उन्नति  होने  से  अन्तर ग्रमीण घटनाओं  के  कोई  वचन  नहीं  दिये  गये  थे
 ।

 घटित  होने  की  संभावना  पहले  से  ही  काफी  नहीं  ॥

 कम  हो  गई  हे  ।

 डोकेग्राम  के  हुशियारी  नाला

 नागा  तथा  लुगाई  पहाड़ियों के  राजनीतिक  *
 १९८०.  Sto  राम  सुलग  सिंह

 :  क्या

 दलों  के  अभ्यावेदन
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 *
 2398.0  श्री  रीडिंग  fala  :  क्या  क्या  पाकिस्तान  की  पुलिस  अमृतसर

 जिले के  डोकेग्राम  में  हुडियारा  नाला  खोदने  के प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 काम  में  रोड़े  अटका  रही  है
 ?

 (*)  क्या  उन्हें  लदाई भ्छ्  पहाड़ियों  के  ए  जल

 स्थान  के  दौरे  में  राजनैतिक  संस्थाओं  तथा  यदि  ऐसा  तो  क्या  नाला  खोदने

 लोगों  द्वारा  कोई  ज्ञापन  या  अभ्यावेदन  प्राप्त
 का  कार्य  उन  कठिनाइयों  के  कारण  रोक

 दिया  गया  और

 हुआ था  ;

 नाला  खोदने  का  काय  पुरा  करने  के

 यदि  ऐसा  तो  ज्ञापन  या  संबंध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का

 बदनों के  प्रकार  तथा  अन्तरगत
 विचार  कर  रही  हू  ?

 कया  उन्होंने  अभ्यावेदकों  की  किसी  न्र नान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 भी  मांग  को  पूरी  करने  का  वचन  दिया  हैं  से  पाकिस्तान  सीमा  पुलिस  द्वारा

 और  यदि  ऐसा  तो  वे  क्या  और
 हुडियारा  नाला  के  परिमापन  कायें  में  बाघा

 (4)  क्या  उन्हें  बर्मा  के  नागा  या  उपस्थित  करने  का  समाचार  प्राप्त  हुआ

 कित  क्षेत्रों  के  लोगों  द्वारा  कोई  अभ्यावेदन  किन्तु  पुलिस  की  सुरक्षा  द्वारा  कार्य  में

 जनक  उन्नति  हो  रही  है  । प्राप्त  हुआ  या  कोई  मांग  उनके  क्षेत्रों  को

 भारत  के  नागा  क्षत्रों  में  विलीनीकरण  लाओस-लायक  आत्मा  सिंह  की  हत्या

 वित  करने  के  लिये  पेदा  की  गई  थी  ?
 *QRCR.  att  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्रधान

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :
 मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि

 और  एजल  में  प्रधान  मंत्री  को  क्या  यह  तथ्य  है  कि  २३  १९५३  को

 लाओस-नायक  आत्मा  वबा डर  स्काउट  की
 विभिन्न  पार्टियों  तथा  दलों  द्वारा  काफी

 संख्या  में  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  थे  ।  प्रमुख  निवेदन
 हत्या  पाकिस्तानी  सिपाहियों  द्वारा  fadrare

 और  खेमकरन  के  नजदीक  को  गई  और
 जो  किये  गये  थे  ,  वे

 क्यों  तथा  अस्पतालों  का  विकास  करने  के  यदि  तो  हत्या  का  क्या  उद्देश्य  था  ?

 लिये  थे  ।  अतिरिक्त  डाकघरों  के  लिये  भी  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 निवेदन किया  गया  था  ।  लगाई  पहाड़ी  बाडेन-स्काउटों  के  लाओस-नायक  आत्मा  राम

 जिला  के  स्थान  पर  जिले  का  नाम  मिज़ो  ज़िला  खेमकरन  बाडेन  चौकी  की  ओर  जाते  समय

 बदल  कर  रखने  के  प्रस्ताव  भी  किये  गये  थ े।  २१  मान  १९५३  की  रात्रि को  रास्ता  भूल
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 गया  और  पाकिस्तान  की  राज्य  सीमा  में  जाकर  पार-पत्र  प्राप्त  करने  के  लिये  आवेदन-पत्र

 भटक  गया  ।  वह  पाकिस्तानी  बाहर  पुलिस  दिय

 द्वारा  गोली  से  मार  दिया  गया  ।
 उन  में  से  कितनों  को  पार-पत्र

 श्री  जोजेफ  मोरारजी  का  भारत  भरण  देने  से  इन्कार  कर  दिया  गया  हैं  और  क्यो ं;

 तथा *
 १९८२८  श्री  बुच्चिकोटेय्या  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  पाकिस्तान  के

 लिये  पार-पत्र  मिलने  में  कितना क्या  यह  तथ्य हँ  कि  श्री  जोज़फ़

 एक  अफ़रीकी  नेता  ने  हाल  ही  में  हमारे  देश  समय  लगता  है  ?

 का  wary  किया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 उन  के  भ्रमण  का  मुख्य  उद्देश्य
 |

 ms ?

 Roo  |

 |
 १५  ।

 क्या  उन्होंने  यूरोपीय  लोगों  द्वारा

 कीनिया  में  किये  गय  अत्याचारों  का  विवरण  जेसा  कि  अनेक  बार  स्पष्ट  किया  जा  चुका

 देते  हुए  हमारी  सरकार  के  समक्ष  कोई  ज्ञापन
 कि  पार  पत्र  के  लिये  आवेदन  पत्रों  पर

 प्रस्तुत किया  हूँ  ?  वैयक्तिक  योग्यताओं  के  अनुसार  विचार

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  किया  जाता  है  ।  यदि  यह  देखा  जाता  है  कि

 किसी  व्यक्ति  को  पार-पत्र  स्वीकृत  करना
 श्री  जोज़फ़  कीनिया  अफ्रीकी

 संघ  के  प्रधान  मंत्री  कुछ  सप्ताहों  से  भारत  में  लोक  हित  में  नहीं  हे  तो  वह  अस्वीकृत  कर

 दिया  जाता  है  ।
 ठहरे  हुए  हें  और  अभी  यहीं  हैं  ।

 सरकार  को  उन  के  भ्रमण  का  एक  शीघ्रता  में

 लगभग  ३  दिन  |
 मुख्य  उद्देश्य  ज्ञात  नहीं  है  ।  श्री  मोरारजी

 भारत  में  वैयक्तिक  रूप से  way  के  लिये
 Ta  को  खोई  से  शराब  बनाना

 आये  सरकार  से  संबंधित  किसी  कायथ  से

 नहीं  |  उन्होंने  भारत  में  सहकारिताओं  के  *
 १९८४,  सरदार  To  एस०  सहगल

 संगठन  तथा  सामुदायिक  परियोजनाओं  का  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 कीनिया  में  भूमि  समस्या  से  निबटने  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  गन्ने  की  खोई

 की  दृष्टि  को  सम्मुख  रख  करने  की  से  शराब  बनाई  जाती  ह  ?

 इच्छा  प्रकट  की  ह  ।  वह  कीनिया की  वेतनमान
 क्या  यह  तथ्य  हू  कि  राष्ट्रीय  भौतिक

 अवस्थाओं पर  भी  बोले  हैं  ।
 विज्ञान  प्रयोगशाला  ने  प्रयोग  कर  के  यह  दिखा

 नहीं  ।
 दिया हू  कि  wa  की  खोई  से  शराब  बन

 पाकिस्तान के  लिये  पारपत्र
 सकती है  ?

 १९८३.  प्रो०  डी०  सी ०  फार्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  टी ०
 :  और  गन्ने

 पारपत्र  नियम  लागू  होने  से  अब  की  खोई  से  शराब  बन  सकती  है  ।  हालांकि

 तक  कितने  पंजाब  से  लोगों  ने  राष्ट्रीय  भौतिक  विज्ञान  प्रयोगशाला  ने  इस

 पाकिस्तान  श्रमण  करने  के  हेतु  संबंध  में  कोई  प्रयोग  नहीं  किया  है
 ।



 अ  oo.  —

 SO

 re
 ८  मई  १९५३

 ok

 ¥226
 ¥RRR

 क  ्

 ब्या पा  ह

 कैकय  सकत

 su
 क्या  संबंधित  क  से  ऐसी

 C4.  गोमती  तारके इव रो  te
 ची

 बनाने  की  की  गई
 ?

 Bas ल  रीत  क्या  सरकार  अपनी  निजी  स्वतन्त्र

 क्या  सरकार
 यह

 जानती  है  कि
 वे

 जाँच  के  उपरान्त  एक  सूची  अथवा

 re
 मिकता  दी  जाने  सूची  तैयार  करने  क

 जो  पाकिस्तान  जाते  हें  उन्हें  एक  ही
 विचार कर  रही  है  ?

 स्वान  shee  पप

 hs  क्योंकि

 श्रेणी  के  प्रवेश  पत्र  स्वीकृत  किय  क्या  यंह  तथ्य  है  कि  सरकार  छोटी

 छोटी  सिंचाई-योजना-सम्बन्धी  प्रस्तावों  र्

 ve

 और

 क
 )  यदि  ऐसा  है  ,  तो  क्या  सरकार इस

 जांच  करने  के  लिये  एक  आयोग  की  नियुक्ति

 करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 one  ce  क

 करने  का  विचार  रखती  हे
 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 कि
 wat  मंत्री  जवाहरलाल  (=) ax (a). और  निम्न  प्रकार  की  छोटी

 (¥)
 वर्कमैन  नियमों  के  अनुसार  केवल  सिंचाई  योजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  से

 sarafmat
 की  कुछ  विशिष्ट  श्रेणियों  को  ही  पाने  का  अधिकार रखती  हे  म

 श्रेणी  के  प्रवेश  पत्र  जिनका  काल  एक  () arearet FH
 rine

 वर्ष  तक  ही  के  लय  दिये  जाते  ह  ।
 दूसरों

 ill
 थ

 को  श्रेणी  के  प्रवेश  पत्र  एक  ओर  की  यात्रा  (२)

 उदंचनों  का
 के  लिये  मिलते  हे  और  वे  वहां  तीन  माहू  तक

 Pay  a Ue TATS  द  fx
 coaches

 रुकते  हे  ।  नियम  के  अनुसार
 ग

 प्रवेश  पत्र
 निर्माण  और

 रक  स्थान  से  अधिक  के  लिये  हैं  किन्तु

 सरकार  को  ज्ञात  हुआ  है  कि  भारत-स्थित  (४)  तालाबों  तथा  afer

 पाकिस्तान
 के  प्रवेश-पत्र  पदाधिकार  ग  और  उनकी  मरम्मत  ।

 ae
 णी  के  प्रवेश  पत्रों  द्वारा  एक  स्थान से  अधिक

 ५

 प्रान्तीय  सरकारें  इन  शिक्षकों के
 के

 थानों  को  जाने  की  आज्ञा  नहों  देते  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  को  अपनी  योजनाएं

 भेजती  रहती  हैं  और  उसको  एक  प्रति
 भारत  तथा

 पाकिस्तान
 की  सरकारें

 इस  आयोग  में  भी  आती  है  । =’
 श्रेणी  के  प्रवेश  पत्र  देने  के  संबंध  में

 वि

 गों
 को

 परिभाषा
 को  ee

 रप  देने
 क  संबंध

 योजनाओं  की  प्राप्त  सूची  Festa : .

 में
 |
 विचार  कर  रही  हे  तथा  प्रवेश  पत्र  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा

 शानों  चालं  को  है  लिपिक
 स्थान  को  जाती  है  ।

 पश्चात  को  यह  सूची  सम्पूर्ण  रूप  में

 लिलि
 तथा  विभिन्न wel  का  प्रांतीय  प्रतिनिधियों

 के  साथ  विचार  fag  जाता  है  ।

 सिचाई  की  छोटो  योजनाएं
 जहां  आवश्यकता होती  है  वहां  परिवहन

 १९८६.  श्री  एस०  alo  रासा स्वा मो :  एवं  रूपभेद  कर  दिया  जाता  है  ।  खाद्य  तथा

 हक करेंगे

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कृषि  मंत्रालय  के  सिंचाई
 सलाहकार  भी

 के  योजना  आयोग  के  पास  सिवाय

 am

 योजनायें  की

 तग  एक  प्रावर्यकतानूसार जांच  करते  हें  । छोटी  योजनाओं  की  सुची हे

 नहीं
 !

 श्रीमान
 |

 _

 छोटी केन्द्रीय  सकार  से  सहायता  दी
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 जापानी  यन्त्र  विशिष्  नेपाल  सरकार  को  दिया  जाने  वाजा  भूगतान

 *
 १९८७.  श्री  एस०  वी०  रामास्वामी

 :  Rt LCAS  श्री  के०  ०७, सा०  सोनिया  :  क्या

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 किन  सिद्धान्तों  के  अनुसार  नेपाल

 क्या  भारत  सरकार  अथवा  सरकार  को  दिया  जाने  वाला  वार्षिक  भुगतान

 किसी  प्रान्तीय  सरकार  ने  किसी  जापानी  यंत्र  निर्धारित किया  जाता  है  ?

 विशेषज्ञ को  अपने  यहां  नौकर  रख  छिड़ा  है  ?
 उन  का  पिछली  बार  कब

 aaa  किया  गया  श्र  क्यों  ? क्या  जापान को  गये

 मंडल ने  सन्  gave A में  ऐसा  प्रतिवेदन दिया
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 था  कि  बहुत  से  जापानी  यंत्र-विशेषज्ञ  भारतवर्ष

 में  जापानी  विधि  के  अनुसार  कुटीर  तथा
 ate  प्रथम  विश्व  युद्ध  PELW-8G

 छोटे  छोटे  उद्योग  धन्धे  चलाने  के  विचार  से
 में  जब  नेपाल  की  सेवाश्रों  को  मान्यता  at  गई

 तब  भारत  सरकार  ने  निश्चित  किया  कि
 यहां  भराना  चाहते  हैं  ?

 नेपाल  सरकार  को  १  जुलाई  PELE  से

 प्रति  वर्ष  १०  लाख  रुपया  सहायता  स्वरूप वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो ०  टो ०

 कुष्णपाचारो ं)  सुचना  इकट्ठी  की  दिया  जाया  करेगा  |  द्वितीय  विश्व  युद्ध  के

 उपरांत  इस  सहायता  को  बढ़ाकर  २०  लाख जा  रही  है  रोक  उचित  समय  पर  संसद  पटल  पर

 प्रस्तुत
 जायगी  |  रुपया  कर  दिया  गया  |  कौर  इस  बढ़ीਂ  हुई

 सहायता  का  ५०  प्रतिघात  रुपया  जब  तक जी  !  श्रीमान् !  !

 इकट्ठा  किया  जायगा  जब  तक  यह  1.0

 WUT  को  पतंगा  बस्तियों  में  भारतीयों  रुपया नहीं  हो  जाता  ।  इस  धन  को  जल  विद्युत

 के  विरुद्ध  विभेद  योजना  तथा  नेपाल  उद्योगीकरण  योजना  के

 *
 ४९८८,  श्री  के०  Ato  airerat  :  क्या  लिए  पूंजीगत  माल  भेजने  के  लिए  प्रयोग में

 लाया  जायगा  ।  यह  संचित  धन  नेपाल  सरकार
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 भारतवर्ष  में  पुर्तगाल  बस्तियों  में
 को  जुलाई  १९४६  में  दे  दिया  गया  था  ।

 वासियों  के  विरुद्ध  विभेद  करने  के  लिए  वहां  की
 सिल्क  मंडल

 सरकार  ने  क्या  वैधानिक  कारवाही

 की  है  ?  क
 १९९०,  शी  के०  सी०  सोनिया :  क्या

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 बतलाने
 की

 य
 bas

 वैधानिक  कार्रवाइयां निम्न  बातों  में
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 भारतवासियों के  अधिकारों  पर  प्रभाव  डालती  सरकार  ने  सिल्क  मंडल  से

 पुर्तगाल  बस्तियों  में  प्रवेश  (२)
 कोई  नियतकालिक प्रतिवेदन  लिया  है  ?

 मकानों को  किराये  पर  देना  (३)  निवास
 इस  मंडल  का  प्रतिवेदन

 स्थान  (४)  व्यापार  (५)
 कब  प्रकाशित  था  ?

 तियों का  अधिकार  ।  ये  काररंवाहियां इस  कारण

 (7)  इस  चालू वर्ष  क ेलिए  इस  मंडल का से  विभेद  करती  हैं  कि  ये  बन्धन  गोवा  निवासियों

 के  लिए नहीं है  |
 कार्यक्रम क्या  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी'०  टी
 ०  (३)  लकड़ी  के  खिड़कियां

 :  श्रीमान  !  मंडल  शादी

 से  agave विवरण  मिले  हैं  ।  (¥)  इस्पात के  बने  हुए  ढांचे  ।

 २३  १९५३  को  ।
 इस  नये  प्रमंडल  ने  १  १९४५३  को

 संसद  पटल  पर  विवरण  प्रस्तुत  सरकार  के  गृहनिर्माण  कारखाने  की  उपलब्ध

 है  wa  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  2]  सम्पत्ति  तथा  कर्मचारियों को  अरपना

 पेट्रोल  उत्पादों  का  मूल्य  लिया  कौर  अब  यह  लकड़ी  काटने  के  लिए

 *
 १९९१.  डा०  अमीन  :  क्या  एक  मशीन  लगा  रहा  है  ।  फोम  कोन क्रीट सलेब

 रसद  मंत्री  यह  बताने  की  बनाने  वाली
 वर्तमान  मशीन का  सुधार

 कृपा  करेंगे  कि  wae,  तथा  जापान  कायें  प्रगति पर  है  शर  मई  १९५३  में  यूरोप

 से  जहाज  द्वारा  पहले  से  तैयार  किये  गये में  पैट्रोल  उत्पादों  का  थोक  मूल्य  क्या  है
 ?

 तथा  रसद  उसको
 कोन क्रीट  उत्पादों को  बनाने  के  लिए  मशीनें

 तथा  अ्रधिक  मात्रा  में  लकड़ी  की  चीज़ें बनाने :  विवरण  जिस  में  अ्रमरीका

 की  मशीनें लाने  का  प्रबन्ध  कर  लिया  गया
 श्र  इंगलेंड  के  पैट्रोल  उत्पादों  के  थोक  मूल्य

 उल्लिखित  हें  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  हें  जापान  है  ।  यद्यपि  हिन्दुस्तान  गृहनिर्माण  कारखाने

 ने  उत्पादन  कार्य  अभी  प्रारम्भ  नहीं  किया
 में  पैट्रोल  उत्पादों  के  थोक  मूल्य  के  बारे  में

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  हो  सकी  है
 ।  किन्तु  लकड़ी  का  काम  शीघ्र  बनाने  के  लिए

 area  लेने  की  स्थिति  में  है  ।  सार्वजनिक  सेवा परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]
 विभाग ने  लकड़ी के  काम  के  लिए  इस

 हिन्दुस्तान  गृहनिर्माण  कारखाना

 yea  कार्य  को  प्रथम  श्रेणी  का

 *IAQR २,
 श्री  तेल कीकर  क्या

 ठेकेदार  घोषित  कर  दिया है

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  हिन्दुस्तान  गृहनिर्माण  कारखाना

 लि०  क्या  कर  रहा  है  ?  हेंग के  पीस  पैलेस  में  महात्मा  गांधी  के

 धड़  को  मूर्ति
 २७  जनवरी  ae  को  इस

 कारखाने  के  बन  जाने  के  बाद  से  तक
 *

 ४९९३,  श्री  तेलकीकर  :  क्या  प्रधान

 इस  ने  कितना  काम  किया  है
 ?  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  प्रमंडल  द्वारा  वांछित  मशीनें  हग  के  पीस  पैलेस में  १३  नवम्बर

 पूरी कर  गई  हैं
 ?  १९५२  को  महात्मा  गांधी  के  धड़  की  कांसे

 उत्पादन  मंत्री  के०  अन स०  की  सूति  के  लगवाने में  किसने  सूत्रपात  किया

 तथा  इस  का  सारा  खर्चा  कौन  सीਂ  सरकार
 से  हिन्दुस्तान  गृहनिर्माण

 कारखाना  लि०  निम्नांकित  seat  के  बनाने  ने  दिया था  ?

 म
 ७०५

 तथा  उस  के  उत्पादन  में  निम्न  सुची  के  संसार  के  अन्य  कौन  कौन से

 झ्रनुसार  प्राथमिकता देता  है  ।
 भागों  में  महात्मा  गांधी  के  धड़  या  उन  की

 मूर्तियां स्थापित  की  गई  हैं  ? (१)  फोम  कोन क्रीट के  टुकड़े

 (२)  पहले  से  तैयार  किये गये  कंकड़  प्रधान  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  जब  एन०

 के  टुकड़े  :  उस  समय  हैग  स्थित
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 भारत  के  राजदूत  डा०  मोहन सिंह  मेहता  ने  यदि  यह  ठीक  तो  बर्मा  सरकार

 इस  के  स्थापन  के  लिए  सूत्रपात  किया  था  ने  यह  कारंवाही  क्यों की  है  ?

 प्रधान  (cit  जवाहरलाल
 :

 न्यास  ने  इस  का  समस्त  खर्चा  दिया  था
 ६  कौर

 ७
 लाख  के  बीच  में

 ।

 जहां तक  सरकार को  पता  है  वहाँ
 नहीं  यह  ठीक  नहीं  है

 ।

 तक  कहा  जा  सकता  है  कि  दो  स्थानों  पर
 केवल  ११  भारतीयों  को  उन  की

 घड़  या  महात्मा गांधी  की  मूर्ति  स्थापित  की

 गई  हें--एक  तो  ब्रिटिश  cea  द्वीपों
 कार्यवाहियों  के  कारण  उन्हें  वहां  से

 किया गया  है  ।
 त्रिनिडाड में  तथा  दूसरा  सीतीवान में  जो  कि

 qh  )  का  एक  छोटा  नगर  है  ।  पंचवर्षीय योजना  को  समाप्ति  पर

 थिति
 उपराष्ट्रपति  का  असरोका  भ्रमण

 *
 RAVwv.  श्री  रघुरामय्या

 :  प्रधान
 १९९६.  थी  वॉच्चिकोटय्या

 :

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 समाचारपत्रों में  प्रकाशित  सूचना
 पंच-वर्षीय  सफल

 समाप्ति  पर  हमारे  प्राकृतिक  जल  साधनों  का
 कि  भारत  के  उपराष्ट्रपति  शीघ्र  ही  अमरीका

 कितना  प्रतिशत  खाद्यान्न  फसलों  के  उत्पादन
 कहां  तक  सच  है  ?

 काम  में  लाया  जायगा ?

 क्या  उन्हें  इस  के  fro  अमरीकी

 सरकार की  कोई  निमंत्रण मिला  है  ?
 हमारी  कुल  कृषि  योग्य  भूमि

 की  कितनी  प्रतिशत  भूमि  में  खेती  की  जायगी
 ?

 प्रदान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 प्र
 जी  हां  ।  जून  कौर  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  लगभग  १२  प्रतिशत
 । जूलाई में  उपराष्ट्रपति बहुत  से  अन्य  देशों  का

 way  करेंगे
 ।  वह  पेरिस  में  होने  वाले  संयुक्त  लगभग  oe  प्रतिशत  |

 राष्ट्रीय  शिक्षा  विज्ञान  संस्कृति  संगठन  के

 साधारण  सम्मेलन  के  विशेष  अधिवेशन  का

 पेपर  बांध

 *9१९९७.  श्री  नाना दास  :  क्या  DAA
 प्रभुत्व  करेंगे  ।  वे

 वेल  ऑस्ट्रिया  कौर  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विया का  दौरा  करेंगे  ।  वाशिंगटन  तथा  wea  जैसा  कि  योजना  अयोग  तथा

 देशो ंमें  जहा ंवे  जायेंगे  वह  अमरीका  मद्रास तथा  हैदराबाद  सरकार के  प्रतिनिधियों

 तथा  उन  देशों  के  मेहमान  रहेंगे  ।  ने  ८  दिसम्बर १९४५२  को  प्यार  सम्मेलन में

 sat में  भारतीय
 निश्चय किया  था  तो  मद्रास  सरकार  ने

 ह. र  बांध  के  सम्बन्ध में  फिर  से  जांच  कर  के *
 श्री  बुच्चिकोटय्या  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  इस  सम्मेलन  द्वारा  निश्चित  प्रस्तावों  में  कोई

 नवकरण  किया  है  ?

 श्राजकल  बर्मा  में  कितने  भारतीय
 a
 ~
 +

 यदि  यह  ठीक  तो  क्या

 प्रस्ताव  संसद्  पटल  प्रस्तुत  किये  जायेंगे
 ?

 (@)  क्याਂ  यह  सत्य  है  कि
 बर्मा  सरकार

 (or)

 काफी  संख्या  में
 भारतीयों  को  वहां  से  वापिस

 ह  हि  इस  सम्बन्ध  में  आगे  क्या  निर्णय

 किया  जायगा
 ?

 भेज  रही
 है  ?

 245  PBD.
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 सिचाई  aa  जीमूत  उपमंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 :  नहों  ।
 to  कृष्णमाचारी  )  :

 qq
 ate

 इन  का  तो  प्रश्न  ही  उत्पादन  टनों में में
 )

 नहीं  उठता  PEYo  २२,४३२

 भूमि
 को

 कृषि
 योग्य  बनाना  PEXY  8,085

 १९५२  ¥E,GHO
 *१९९८,  aft  बी०  एन०  कुरील  :  क्यां

 लाा

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  marian  सूचना  अर्भ

 क्या  पंच-वर्षीय  योजना  के  श्रीमंत  उपलब्ध  नहीं  हो  सकी  है
 ।

 सरकार  का  विचार  डेगर  सदन  पटल  पर  विवरण  प्रस्तुत

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 श्र  रंगोली की  4,000  एकड़  दामोदर  घाटों  परियोजना  के  लिये  सामग्री

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  है
 ?

 १३८८.  डा०  क्या  सिचाई तथा

 पिछड़ी  जातियों
 की

 भलाई  के  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लिए  जो  धन  स्वीकृत  हो  चुका  है  क्या  उस  में  से  दामोदर  घाटी  परियोजना  के  लिए  अपेक्षित

 ही  इस  पर  धन  बच  किया  जायगा ?  सामग्री  के  क्रय  पर  अब  तक  कितनी  धन-राशि

 क्या  कृषि  योग्य  बनाई  गई  यह
 व्यय  की  गई  है

 ?

 स्वदेशी  उत्पादन  की  सामग्रियों
 भूमि  केवल  पिछड़ी  जातियों  को  ही  दी  जायगी

 ?

 के  क्रय  पर  श्री  तक  कुल  कितनी  घन  राशि

 सिंचाई  जीमूत  उपमंत्री
 व्यय की  गई  ?

 से  इस  सम्बन्ध  में

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  भ्र  प्राप्त
 रायात  वस्तुप्नों  पर  कुल  कितनी

 घन-राशि व्यय  की  गई  ?
 होने पर  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  की  जायगी  ।

 क
 sega  में  से  प्रत्येक  के

 सुपरफ़ोसफ़े
 नाम  मूल्य क्या  हैं  ?

 १३८७.  डा०  अमीन :  क्या  वाणिज्य  तथा
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )

 उद्योग  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 से  सूचना  एकत्र  की
 जा  रही

 १९४५०,  ५१  १९४२  में  है  ौर  सदन  पटल  पर  रखी  जाएगी
 |

 भारत  वर्ष  में  सुपरफ़ोसफ़ेट  का  कितना

 उत्पादन gar  था  ?
 १३८९.  श्री  नाना दास

 :  )  क्या
 व्यवस्था

 इन  वर्षों  में  से  प्रत्येक  वर्ष  में
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या  जैसा

 कितना  सुपरडोम फेट  खर्चा  ८
 दिसम्बर  REXQ  को  हैदराबाद  तथा

 मद्रास

 gar
 ?  राज्य  की  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  और

 प्रत्येक  वर्ष  विदेशों  से  कितनी  मात्रा  व्यवस्था  भ्रायोगਂ  के  सम्मेलन  में  निर्णय  किया

 में  तथा  कितने  का  सुपरफ़ोसक्ेट का  भारतवर्ष  गया  था
 उस

 के  अनुसार  हैदराबाद  सरकार

 में  प्रख्यात  हुमा ॥  तथा  प्रत्येक  देश  से  कितनी  द्वारा  नन्दी कोंडा डैम  से  हैदराबाद  की  कौर

 ara में  शोर  कितने  का  कराया  ?  नहर पर  किए गए  अनुसंधान पूर्ण  हो  गए  हैं  ?
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 यदि  ऐसा  है  तो  इस  विषव  में  बंगाल  में  अवपंक गैस के गैस  के  उत्पादन  की  योजना

 और  क्या  निगम  किए  गए  विचाराधीन है  ?

 नहर  का  ary  कब  आरम्भ  किया  यदि  ऐसा  है  तो  भ्रनमानत भ्छ्

 जाएगा ?  कितनी  लागत  का  है  शौर  लगने  वाली  मशीन

 की  कुल  कितनी  afar  होगी
 ?

 सिचाई  तथा  वियर  उपमंत्री  हाथी

 हैदराबाद  सरकार
 ने  सूचित  किया  योजना

 चालू
 करने  के  लिए

 है  पहले  किए  गए  अनुसन्धान  पूर्ण  हो  गए  हैं  केन्द्रीय  सरकार
 सहायता  दी

 तथा  और  कोई  कार्य  नहीं  करना  है  |  जायगी  ?

 कोई  art  निर्णय  नहीं  किया  गया
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री

 टो०

 क्योंकि  शिल्पी  समिति  द्वारा  सुझाए  गए  टी०  कृष्णमाचारी )  :
 पश्चिमी  बंगाल

 इस  सम्बन्ध  में  अरन्य  कार्यों  के  अनुसन्धान  सरकार  के  विचाराधीन एक  योजना  है  ।

 अभी  हो  रहे  हैं  ।
 अन्तिम  रूप  में  योजना  की  लागत

 कृष्णा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  तैयार  नहीं  की  गई  ।  शक्ति  का

 अन्तिम  निर्भर  करने  के  पश्चात  |  अनुमान इस  प्रकार  है  ।

 कृष्णा  नरी  की  घाटी  का  fasta  प्रारम्भ  में  ८८३  से  ११७२  मिलियन

 १३९०.  को  नाना दास  :  योजना  मंत्री  क्यूबिक  प्रति  वर्ष

 ८  FEAR  को  हुए  ऊश्गा  नदी  घाटी
 भविष्य में  १२३८  से  मिलियन

 के  विकास  के  लिए  योजना
 क्यूबिक  फुट/प्रति  वर्ष

 शिल्प-समिति  शौर  मद्रास  तथा  हैदराबाद
 राज्य  सरकार  ने

 किसी  सहायता सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  हुए  सम्मेलन

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  श्रभियाचना
 में  किये  हुए  अनेक  नीतियों  में  प्रभी  तक  की  गयी

 उन्नति  को  दर्शाने  वाले  विवरण  सदन-पटल  पर
 नहीं की  ।

 रखने  की  झपा  करेंगे  !  गम  सवालों  का  निर्वात

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  १३९२.  श्री  पी०  वाणिज्य

 :  ८  दिसम्बर  PERR  को  कृष्णा  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 नदी  घाटी  के  विकास  के  लिए  योजना

 खोसला  शिल्प-समिति  मद्रास  कौर
 १९५२  में  भारत  से  निर्यात

 काली  झ्र गिया  घास  का
 हैदराबाद  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के

 हुए  सम्मेलन में  निर्णीत  हुए
 अन्वेषण  के  इलायची  काजूफल  की  कुल  मात्रा

 ?

 कार्यक्रम में  अरब  तक  की  गई  उन्नति को  दनि
 इन  निर्यात  से  बदले  में  कुल  कितने

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 डालर  की  रकम  प्राप्त  हुई

 ?

 है  |  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४५]
 इन  निर्यात  से सरकार  को  कितनी

 परिश्रमी बंगाल  में  अवपंक  गेस का  उत्पादन
 निर्यात  शुल्क  निधि  प्राप्त  हुई

 ?

 १३९१.  श्री  ato  के०  वाणिज्य
 ट्रावनकोर-कोचीन  से  इन  वस्तु झ्र ों

 उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  की  निर्यात  at  कितने  प्रतिशत  भागਂ  बाहर

 भेजा  गया  । कि  कया  यह  सच  है  कि  पश्चिमी
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 वाणिज्य  मंत्री
 :  मुख्य  सैनिक  निरीक्षक  ने  घटना  को

 कौर  सदन-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  सीमा  का पाकिस्तानी  सीमा  पुलिस  द्वारा

 हुआ है
 ।

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  उल्लंघन  घोषित  किया  है  ।

 संख्या  ४६]  भारत में  बलिवेदी  सम्वाददाता

 २१२  करोड़  रुपये  के  बराबर  |  १३९४.  श्री  एस०  एन०  दास :  सुचना

 तथा  प्रसारण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 हुका ली मिर्च  से  ३  ७  करोड़  रुपये

 atta sta  के  इलायची  कौर  भारत  में  विदेशी  प्रेस  के

 द्यताश्रों  की  उन  में  से  प्रत्येक  के काजू फल  पर  निर्यात-शुल्क  नहीं  लगता  ।

 आंकड़े  देते  हुए  ;  प्रौढ़

 जम्मू  के  गांव  में  पाकिस्तानी  आक्रमण

 श्द्९्डे  श्री  गणपति  प्रधान  मंत्री
 भारत  में  विदेशी  प्रेस  का

 निमित्त  करने  वाले  भारतीय  संवाददाताओं
 बतलाने की  कृपाਂ  करेंगे  :

 की  संख्या ?
 क्या  जम्मू  जिले  के  रामगढ़  क्षेत्र

 के  नागपुर गांव  में  १६  फरवरी  १९४५३  को
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 पाकिस्तानी  निवासियों  द्वारा  आक्रमण  gar
 तथा  विदेशी  प्रेस,के  लिए  भारत

 सरकार  के  मुख्य-कार्यालय  द्वारा  मान्य  सुचना

 wa  तक  कितनी  दुर्घटनाएं  रिपोर्ट
 केवल  प्रेस  संवाददाताओं  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 इस  प्रकार  के  संवाददा ताशों  की  दुत  रिया
 में  झाई  घौर  कितनी  सम्पत्ति  की  हानि  हुई  ?

 ५२  जिन  में  २४  भारतीय  हूं  ।  आदेशानुसार

 शझ्ाक्रमणकारियों  की  wan  अलग  अंकड़े  नीचे  दिये  जाते  हे  —

 जिन्हों ने  गांव  वालों पर  arr  बरसाई  ?  ल  ——

 देश  का
 नाम  मान्य  प्रेस-सम्बाददाताशं

 प्रदान
 मंत्री  जवाहरलाल  :

 की  संख्या

 १६  फरवरी  2EYXR  को  ल  क से

 दे
 लगभग  ६०  पाकिस्तानी  सीमा  की  पुलिस  के  य ्

 सदस्य  जम्मू  के  १४  मील  दक्षिण  नागपुर
 ag  एस०  To  र

 क्षेत्र के  प्रांगण  में  घुसे  और  दो  सशस्त्र
 यू०  के०  तथा यू  ०  एप०  To

 पहरेदारों  के
 मेंट  पर  गोली

 जो

 जापान
 कि  केन्द्रीय  ट्रकटर  संघ  की  नागपुर

 फार्म  में  नौकर  are  जब  कि  वे  सीमा  a
 पाकिस्तान
 फ्रांस

 ३००  गज  दूर  एक  पुल  पर
 क... निक. ् बटठ्थ  |  तत्क्षण

 छुक  पहरेदार मारा  गया  था  ।
 जब  कि  मेट

 भी  बाद  में  के  कारण  मर  गया  ।  दूसरा
 जंमाने

 दक्षिण  रफीका
 पहरेदार घायल  पर  बच

 गया  |

 ब्रिटिश  पूर्वी  फ़ीका

 श्राक्रमणकारियों  ने  मृत  पहरेदार  का  चीन

 शरीर  उठाया  प्रौढ़  तीन  राइफल  कौर  ५८  यूगोस्लाविया

 कारतूस  लिये
 ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय निरीक्षक  के

 कनाडा
 इण्डोनेशिया

 द्वारा  बाद  में  शरीर  वापिस  कर  दिया  गया

 नारवे
 तथा

 ~ fords
 i
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 लंका  g  पड़ी  इन  मामलों  का  विवरण-पत्र सदन  पटल

 र  पर  gat  है  ।  परिशिष्ट  ११,

 |  अनुबन्ध  संख्या  ४७]

 कलावा
 (7)  हमारे  प्रतिनिधित्व  के  इस  मामले

 २  को  बार  बार  उच्च  सरकारी कुल

 मलाया  में  गिरफ्तार  भारतीय  राष्ट्रीय
 जिनसें  मलाया  स्थित  ब्रिटिश  मुख्य  आयुक्त

 भी  के  साथ  उठाने  के  परिणामस्वरूप
 १३९५,  श्री  रीडिंग  किलिंग  प्रचालन

 मंत्री  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे  :
 भारतीय  शभ्रवरोधियों के  मामले  एक

 विद्वेष

 समिति  द्वारा  फिर  से  विचारे  at  उन  में

 मलाया  में  गुरीला  युद्ध  प्रारम्भ  से  बहुत  संख्या  में  स्थान  पर  ही  छोड़  दिये  गये  ।

 होने  से  कितने  भारत  राष्ट्र  के  व्यक्ति  मलाया
 इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  ऐसी  रिपोर्ट  मिली  थी

 सरकार  द्वारा  गिरफ्तार  marta  किये  कि  मलाया में  श्रवरोध में  केवल  २७८  भारतीय

 गए  तथा  दण्डित  किये  गये  ?
 और  सिंगापुर में  केवल  एक  थे  ।  इस  से  भ्रमित

 मामला  तालिका  रूप
 व्यक्ति  भी  छोड़े  जा  रहे  थे  ।  हमारे  प्रतिनिधि

 जिनके  कारण  उन
 के  विरुद्ध  ने  भी  मृत्यु-दण्ड दिये  भारतीयों को

 कार्यवाही  हुई  ?  अपील  करने  तथा  दया-प्रार्थना  करने  के

 (7)  क्या  भारत  सरकार  ने  मलाया  में
 समर्थन  दिया  । aaa  प्रतिनिधियों  के  द्वारा  ऊपरी  वर्णित

 भारत  राष्ट्र  के  व्यक्तियों  के  किसी
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोगों  के

 मामले को  उठाया  है  ?  कर्मचारियों  की  क्रमानुसार  सुची

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  १३९६.  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 शर  जून  १९४८  में  आकस्मिक

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  केन्द्रीय  जल  तथा

 संकटकाल  के  प्रारम्भ  से  ३१वीं  जनवरी
 विद्युत  झ्रायोगਂ

 की
 श्रमिक  सुची  से  सम्बन्धित

 FeEXR  लगभग  RREo  भारतीय  मलाया
 २४  मार्च  १९४५३  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित

 संघ में  ait  लगभगਂ  १०९  सिंगापुर  उपनिवेश  संख्या  ७०४  के  दिये  गये  उत्तर  की  झोर

 में  झ्राकस्मिक  संकटकाल  अ्रधिनियमों  के  निर्देश  करने  प्रौढ़  बतलाने  HY  कृपा  करेंगे  :

 अधीन  गिरफ्तार  किये  श्र  अवरोध  किये  गये

 क्या  केन्द्रीय  जल  विद्युत
 थे  ।  अझ्राकस्मिक  संकटकाल  अधिनियम के  आयोग के  घोषित  तथा  घोषित  कर्मचारियों
 वाधीन  मलाया  में  दण्डित  भारतीयों  की

 की  क्रमिक  सूची  पहली  जनवरी  PeYR  तक

 संख्या  के  अलग  प्रतीक  इस  समय  प्राप्त  नहीं  हैं  ।
 ठीक की  dare  हो  चुकी  तथा  छप

 मान्य  आंकड़े  प्राप्त  करना  कठिन  कारण
 चुकी है  ?

 इन  व्यक्तियों  का  भारतीय  भ्र धि वास  स्थापित

 यदि  ऐसा  है  तो  कया  मंत्री  सदन
 करना  सरल  काम  नहीं  है  ।  व्यक्तियों को

 पटल  पर  ऐसी एक  प्रति  रखने की  कृपा

 मृत्यु-दण्ड  दिया  गया  जिन  में  से
 करेंग े?

 पांच  को  फांसी  दी  गई  एक  को  अरपिल करने

 पर  छोड़  दिया  गया  श्र  भारत  भेजा  गया  |  यदि  नहीं  तो  क्या  सरकार

 इन  को  तैयार  करवा  कर  सदन  पटलਂ  पर दो  को  कपिल  करने  पर  दण्ड  हल्का  किया

 कौर  बाकी  एक  की  अपील  wat  न्यायालय में  रखेगी ?

 245  P.S.D.
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 सिंचाई  तथा  fae  उपमंत्री  विदेशी  seit  में  भारतीय  तथा
 अभारतीय

 :  नहीं
 ।

 sat  ही  नहीं  उठता  |  १३९८,  Sto  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  विदेशियों  द्वारा  नियन्त्रित  पटसन
 हां  ।

 रसायनिक

 समुद्री तार  का  ख़रीदना  तथा  भेषज  wat  में  PER  में  प्रतिमास

 २०००  रुपये  तथा  इस  से  अधिक  वेतन  वाली
 १३९७. डा०  (¥)

 श्रेणी में  नियोजित  भारतीयों  are  भारतीय
 व्यवस्था  रसद  मंत्री  विदेशीਂ

 निर्माताओं के  स्थानीय एजेंटों  के  नाम  बतलाने
 कर्मचारियों  का  अनुपात  बतलाने  की  कृपा

 करेंग े? की  कृपा  जिन  के  द्वारा  सरकार ने

 ge¥a F से  2eUR FH के  बीच  तार  विभाग के
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०  सरकार  के  पास
 लिए  सामुद्रिक तारें  खरीदी  थीं  ?

 कोई  जानकारी नहीं

 ऊपर  लिखे  वर्षों  में  से  प्रत्येक
 रेडियो

 वर्ष में  प्रत्येक  we  के  द्वारा  खरीदी  गई

 सामुद्रिक  तार  की  लागत  तथा  लम्बाई
 ?

 १३९९,  श्री  तेल कौ कर  :  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  इन  एजण्टों को  सामुद्रिक
 देहली की  जो  योग्य  देशी

 तारें  खरीदने  के  लिये  कोई  ofa  धन  दिया  बनाती  ह  कौर  जिन्होंने

 गया  था  कौर यदि  ऐसा  तो  इन  में  से  प्रत्येक  समुदाय-प्रसरण-यांत्रिकों  के  परामर्श  से

 wave को  कितनी  रकम  शभ्रग्रिम दी  गई  कौर  निश्चित  समुदाय  आदाताझओओं  के

 कितना  सूद  लिया गया  ?  विद्वेष  निर्देशों  के  झ्राधार  पर  श्राद्थरूग

 निकाले  है ं?

 गह-व्यवस्था तथा  रसद  उपमंत्री  श्रादाताों  निर्मिति  में  वृद्धि

 (at  :  तथा  (a)  पूछी  होने  के  परिणाम  शथ्रादाताझओं  की

 गई  जानकारी देने  वाला  विवरण-पत्र  लागत में  कमी  की  प्रतिशत मात्रा  ?

 पाल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  केवल एक  फ़

 किसी को  भी  ALA  म  धन  नहीं
 रेडिग्नोला  कारपोरेशन  |

 दिया  गयो  |  लगभग  ३०  प्रतिशत  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  ere ET  और  उत्तर  से  एक्  कार्यवाही  )

 ९३५
 ¥RR

 &

 दा था  ह  अ
 लोक  चना

 कन् वर्शन  भारों  पर  और  पंजीबद्ध

 री-रोजर्स  द्वारा  निर्मित  बिजली  की  भ  टी

 बुलेट के  उचित  धारण  ) ८  मई  १९५३

 मूल्यों पर  प्रफुल्ल  आयोग  का

 (२)  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्रालय
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 का
 संकल्प

 सं०  (2)/%8  दिनांक

 २२  अप्रैल  १९५३;  तथा
 yet  और  उत्तर

 भाग १)  (३)  एक  वक्तव्य  जिसमें  वे  कारण

 स  य  न  स्पष्ट  किये  गये  हे  कि  उपरोक्त  (१)  तथा

 ९,  १५  स०  पर  (२) में  निर्दिष्ट  दस्तावेजों  की  प्रतियां

 x  विहित  कालावधि में  पटल  पर  क्यों  नहीं
 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  (  far वें  TAH  }

 रखी जा  सकीं  ।
 में  एक  औचित्य  प्रश्न  उठाना  चाहती

 [  प्स्तकालय  में  रखे  गये
 ।  देखिये

 श्रीमान्  ।  वह  किसी  set  के  विषय  में  नहीं

 2  |  संख्या  ४,  आर०  1  |

 सम्पत्ति  शुल्क  विधेयक  की  प्रवर  समिति उपाध्यक्ष  मंथिनी  माननीय  सदस्य

 मूझे  औचित्य  प्रदान  की  सुचना  दें  ।  यदि  औचित्य  के  समक्ष  रखा  गया  प्रमाण

 प्रशन  किसी  खंड  के  विषय  में  हो  तो  में  सुनने  श्री  एच०  एन०  शास्त्री

 के  लिये  तेयार हूं  ।  पुर-केन्द्रीय  )
 :  श्री  गाडगिल  की

 अनुपस्थिति  में  में  आपकी  अनुज्ञा  से  सम्पत्ति

 सदन  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  शुल्क  विधेयक  की  प्रवर  समिति  के  समक्ष

 सलाखों  तथा  डंडों  आदि  के  परिवर्तन
 ५  १९५३ को  रखे  गये  प्रमाण की

 )  भारों  पर  प्रश लक
 आयोग  का  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  ।  [qernraay  में

 प्रतिवेदन
 रखा  गया  देखिये  संख्या--४७/५३]  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  फ्लेक्स  वस्तुओं  के  उपयोग  पर  प्रदाहक  बो

 टी ०  में  प्रफुल्ल आयोग  का  प्रतिवेदन

 १९५१  की  धारा  १६  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी  ०

 धारा  (२)  के  अधीन  निम्न  पत्रों  की  एक  एक  दी ०  :  आयोग

 प्रति  पटल  पर  रखता  rg
 :  १९५१  की  धारा  १६  की  उपधारा  (२)  के

 (१)  सलाखों  तथा  डंडों  के  अधीन  में  निम्नलिखित प्रत्येक  पत्र  की  प्रति

 259  P.  5.
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 [  श्री टी०  ayo  कृष्णमाचारी

 पटल  पर  रखता हूं  :
 ४

 के  उपखण्ड  (१)  में

 (१)  फ्लैक्स  वस्तुओं  के  vat  पर  सरकारਂ  के  ब्  जहां  यह  पहली  बार
 S66

 आयोग का  प्रतिवेदन  (2343)  आता  है  जिनमें  से  कम  से  कम  एक  सदस्य

 (२)  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय का  संगठित  श्रम  का  प्रतिनिधि  होगाਂ  निविष्ट

 प्रस्ताव  संख्या  ३६  (१)  cto  बी०/५ ३,  किया  जाए  ।

 दिनांक  ७  §S43  ।
 श्री  दामोदर  मेनन  :  म

 में  रखा  देखिये  संख्या

 प्रस्ताव  करता  हुं
 :

 ४  आर०  १०३  (३३ ]
 (१)  खण्ड

 ४  की  उप-खण्ड  (१)  में
 ~

 विमान  निगम  विधेयक
 से  अधिक  और  ९  सदस्यों  से  कमਂ  दादों

 खण्ड  ३--(निगमों  का  संस्थान
 के  लिए  द  से  अधिक और  ५  सदस्यो ंसे  कमਂ

 खण्ड रे  के
 श्री  नम्बियार  प्रतिस्थापित  किए  जाएं  ।

 लिए  मेरा एक  संशोधन है  ।  दो  निगमों की
 (२)  खण्ड  ४  में  उप-खण्ड  (१)  के

 अपेक्षा में  एक  चाहता हूं  ।
 ्  निम्नलिखित  निविष्ट  किया  जाए  :

 उपाध्यक्ष  म  शैदा  :  यह  स्वीकृत  नहीं  ।

 के  सदस्य  पुरे ऐसे  सब  संशोधन  अस्वीकृत  किये  जा  चुके

 हें  समय के  लिए  होंगे  और  उन  में  से  एक  ऐसा

 श्री  नम्बियार  :  परन्तु  कुछ  बातों  का  जो  कमेंट्री  होगा  जिस  पर  कर्मचारियों  का

 हम ने  कही  थीं  अभी  तक  उत्तर  नहीं  दिया
 विस्वास हो

 गया |
 ~

 (3)  खण्ड
 ४

 के  उपखण्ड २  में

 उपाध्यक्ष  में  इस  पर  चर्चा  व्यक्तिਂ  के  थ  उस  व्यक्ति  के

 की  अनुज्ञा  नहीं  दे  सकता  ।  खण्ड  ३  के  सब  सम्बन्धी  निविष्ट  किया  जाए  |

 संशोधन  अस्वीकृत  प्रश्न यह  है  :  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  दामोदर
 खण्ड  ३  विधेयक  का  भाग

 कुछ  कहना  चाहते  हे
 प्रस्ताव  स्वीकृत  आं  |

 खण्ड  ३  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।  att  दामोदर  मेनन  :  मेरा  पहला  संशोधन

 खण्ड
 ४

 के  उप-खण्ड  (2)  में  है  ।  मेरा  विचार
 खण्ड  ४--(  निगमों  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 है  कि  यदि  निकाय  संगठित  हो  निगम

 कार्य  अधिक  निपुणता  और  पढ़ता  qa  at
 अपने  संशोधन रख  सकते  हें

 श्री  नम्बियार
 :

 में  प्रस्ताव  करता  सकता  हें  ।  सदस्यों  की  संख्या  ५  तक  रखने

 में  उन्हें  पुरे  समय  के  लिए  रखा  जा  सकता  हैं खण्ड  ४
 के  उप-खण्ड  (१)  में  से

 अधिक  परन्तु  ९  सदस्यों  से
 कमਂ  दाब्दों के

 जिसके लाभ  में  पहले  बता  चुका हूं

 लिये  सदस्य  एक  संचरण  मंत्रालय  मेरे  दूसरे  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  मेंने

 का  एक  संगठित  श्रम  का  कल  पुरा  समय  कार्य  करने  वाले  सदस्यों  के

 एक  विशेषज्ञ  जिसे  भर्ती  करना  शव  दो  रखने  के  लाभ  बताए  थे  ।  माननीय  मंत्री

 वित्त  तथा  रक्षा  मन्त्रालय  के  प्रतिनिधि  |  ने  कल  चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि

 श्री  एस०  वी  ०  एल०  नसीम  :  वे  श्रमिक  हितों  को  प्रतिनिधित्व दे  कर  उनकी

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :  सुरक्षा  के इच्छ्क  हूं  ।  उनका  तात्पयं  यह  था
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 कि  वे  निगम  के  सब  सदस्य  ऐसे  रखने  के  लिए  निगम  के  सदस्यों  को  पक्षपात  रहित  और

 तैयार है  जिन  पर  श्रमिकों को  विश्वास  हो
 सत्यनिष्ठ  रखने  के  लिए  यह  आवश्यक  हूँ  कि

 तब
 तो

 वे  श्रमिक  वर्ग  का  कम  से  कम  एक
 न  केवल

 सदस्य  वरन्  उसके  किसी  सम्बन्धी

 प्रतिनिधि  रखने  के  लिये  अवश्य  ही  प्रस्ताव  का  भी  निगम
 में

 निजी  आर्थिक  हित  निहित

 को  स्वीकार  करेंगे  और  मेरे
 विचार  में  वे

 न  इसलिए  माननीय  मन्त्री  को  इसे

 केवल  बातों
 में  ही

 श्रमिकों  को  सहानुभूति  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 नहीं  दिखा  रहे  ।  उन्होंने  अपने  विचार  के
 श्री  नम्बियार  :  अपने  संशोधन  के  पक्ष

 समर्थन  में  यह  भी  कहा  कि  जेनरल  मैनेजर
 भी

 मे ंमें  यह  युक्ति  देना  चाहता  हं  ।  निगम  एक

 ऐसा  व्यक्ति होना  चाहिये  जो
 sfynay a

 के

 हितों का  ध्यान  रखे  ।  यदि  वे  प्रस्ताव का
 संगठित  निकाय  होना  चाहिये  जिस  के  सदस्य

 सरकार  तदनुसार  च  के  समक्ष
 यही  अर्थ  समझे  हे  तो  मुझे खद  हैँ  ।

 उत्तरदायी  हों  ।  पुरा  समय  न  काम  करने

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद

 पर  आसीन हुए  |  रख  सकते  उन्हं  अपने  अथवा  के  हितों

 aga  से  निहित  हितों  के  प्रतिनिधि  और  का  ध्यान ही  रह  सकता हैं

 पूंजीपति  भी  ऐसे  हो  सकते  हे  जो  श्रमिक  वर्ग
 कल  माननीय  मंत्री  ने  कहा था  कि  यदि

 से  सहानुभूति  रखते  हों  परन्तु  श्रमिक  हितों  टाटा  निगम  के  अध्यक्ष  पद  को  स्वीकार  करें

 का  उद्देश्य पूरा  नहीं  होता  ।  यह  या
 तो  युक्ति

 तो  उन्हें  प्रसन्नता  होगी  |  में  बिरला

 अथवा  डालमिया  किसी  के  प्रति  विरोध  का
 का  विरोध  करने  के  लिए है  अथवा  एक  युक्ति

 भाव  नहीं  रखता  परन्तु  इन  में  से  कोई  भी

 मात्र  मेरा  प्रस्ताव  है  कि  यदि  माननीय  निगम  के  कल्याण  में  अंशदान  नहों  कर
 मंत्री  श्रमिक  हित  की  सेवा  के  इच्छुक  सकते  |  वे  कई  उद्योगों  के  प्रबन्ध

 हैंतो  अब भी
 विधेयक  में  यह  उपबंध  किया

 जाना  चाहिये  निगम  का  एक  सदस्य
 संचालक  अथवा  स्वामी  |  ।  वे  इस

 ओर
 कसे  ध्यान  दे  सकते  वे  अपने  कुछ

 श्रमिक  at  का  प्रतिनिधि  हो  ।  हम  नहीं

 चाहते कि  बाहर  से  श्रमिक  वर्ग का  कोई

 अर्भिकर्ताओं  द्वारा  निगमों  पर  प्रभाव  डाल

 विश्वास  ora  व्यक्ति  जिसने  किसी  प्रकार
 सकते  इसलिये  arch  व्यक्ति  नहीं

 चाहिए ं।
 का  श्रमिकों  सम्बन्धी  ara  किया  हो  सदस्य

 बने  वरन  वह  स्वयं  निगम  का  कार्य  कर्ता  होना  दूसरे  संगठित  श्रमिकों  का  विश्वासपात्र

 प्रतिनिधि  श्रम  सम्बन्धी  विषयों  में  परामर्श और  श्रमिकों  का  विश्वास  पात्र

 भी  ।  इस  प्रकार  राष्ट्रीयकरण किए  हुए
 द्वारा  कार्यकर्ताओं  और  सारे  राष्ट्र  का  हित  कर

 उद्योग  में  लोकतन्त्र  की  आत्मा  और  श्रमिक  सकता है  ।

 वर्ग  का  सरकार  में  विशवास  उत्पन्न  किया  जा  कल  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  श्रमिकों

 सकता  इस  लिये  मं  आशा  करता  हूं  कि  के  बहुत  से  संघ  हैं  और  वे  पुर्णतया  संघटित

 माननीय  मंत्री  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  नहीं  इस  प्रकार  वहू  कह  कर  केवल

 करेंग  |  कार्यकर्ताओं  में  फूट  डालना  चाहते  हैं  अन्यथा

 में  तीसरा  संशोधन  खण्ड  ४  के  उपखण्ड  श्रमिक  हितों  का  ध्यान  रखने  वाले  सब  संघ

 (२)  में  करना  चाहता हूं
 ।  इस  द्वारा  केवल  और  दलों  के  समक्ष  श्रमिकों

 का  कल्याण

 विधेयक  की  धारा  की  परिभाषा  ही  अपेक्षित
 प्रमुख  उद्देश्य  हैं

 ।
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 [  श्री  नम्बियार  |

 वे  यदि  कई  संघ  होने  a  कारण ही  का  एक  सर्घा:त  संघ  सरकार  स्वीकार  कर

 प्रस्तुत करते  हैं  तो  उन्हें  निर्वाचन द्वारा  लेगी  ।  यह  भी  अश है  कि  २  अथवा  तीन

 तम  योग्यताओं  वाला  परन्तु  कमेंचारियों  का  संघों  की  अपेक्षा  एक  श्रमिक  संघ  के  लिए

 अधिकतम  विश्वासपात्र ले  लेना  चाहिये
 माननीय  मंत्रो  अपने  अनुभव  द्वारा  प्रोत्साहन

 देंगे  । हमारा  ठोस  सुझाव  हैं  कि  ५  सदस्य  होने

 एक  श्रमिकों  का  एक  सभापति  महोदय  :  किसी  अन्य  माननीय

 संचरण  मंत्रालय  का  प्रतिनिधि  एक  विशेषज्ञ
 सदस्य  को  बोने  के  लिए  कहने  से  पुर्व  में  बता

 और  एक  का  प्रतिनिधि ये  सब  एक
 दूं कि  १२-१५  पर  मुखबंद  कर  दिया  जाएगा |

 संगठित  निकाय  बन  कर  सब  के  हितों का  यदि  इस  प्रकार  चला  गया  तो  आवश्यक
 ध्यान  रखेंगे  ।  इस  प्रकार  उन्हें  सहायता  मिल

 उपबंधों  की  चर्चा  के  लिए  समय  नहीं  रहेगा  ।

 सकती  हूं  और  सारे  राष्ट्र  को  लाभ  हो  सकता  यद्यपि  खण्ड  ४  भी  आवश्यक  परन्तु

 दिखता  से  अधिक  समय  इसे  नहों  देना  चाहिये

 सदस्यों  को  संक्ष  प  से  बोलना  चाहिये  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम
 :  में  खण्ड  ४  और  इन

 ama  के  विषय  में  संक्षेप  से  कुछ  श्री  जोखिम  आल्वा  मेरा  कहना

 कहुंगा  ।  में  विमान  परिषद्  में  श्रमिकों  के  है  कि  श्रमिकों  की  ओर  से  संचालकों  के  साथ

 प्रतिनिधि  की  नियुक्ति  के  लिए  खण्ड  २९  में  कोई  न  कोई  रहना  चाहिये  ।  यह  बड़े  TTT

 किए  अभिस्ताव  के  लिए  प्रवर  समिति  को
 का  विषय हे  कि  सन्  १९५३  म

 भारत  सरकार

 बधाई  at  हुं  ।  मान तोय  सं  वरण  मंत्री  को  याद  ने  क्मेंचारियों  में  से  एक  भी  व्यक्ति  को  इन

 होगा  फि  ;  हिन्दुस्तान  शिया  लिमिटिड  के  निगमों  में  सम्मिलित  नहीं  किया  ।

 संघटन  पर  सरकार  ने  श्रमिकों  का  एक

 प्रतिनिधि  माईकेल  जॉन  इस  का  संचालक  सन्  १९४९  में  प्रथम  बार  वायु  सेना  में

 हड़ताल  बम्बई में  हुई  थी  ।  टाटा का  इस  पर बनाया  था  ।  यह  एक  उदाहरण  है  और  मुझे

 आशा  हैं  कि  माननीय  मंत्री  इन  संशोधनों  को
 लगभग  २  लाख  रुपया  प्रतिदिन  व्यय  होता

 था  ।  जब  प्रबन्ध  समिति  से  कमेंचारियों  का
 स्वीकार  इन  दोनों  निगमों  में  श्रमिकों

 के  प्रतिनिधियों के  लिए  जाने  का  का  में  समान  झगड़ा  आ  तो  उनको  स्थिति  बड़ी  दयनीय

 थी  क्योंकि  उनकी  ओर  से  कोई  बोलने  वाला
 |  यदि  आरम्भ  में  कोई  ऐसा  श्रमिक

 प्राप्य  न  हो  तो  हिन्दुस्तान  शिष्यों  की  भांति  नहीं  था  कोई  भो  व्यक्ति  नहों  था  जो  उनकी

 ओर  से  लड़  सके  |  कर्मचारियों का  कोई  भी कोई  श्रमिक  नेता  लिया  जाना  चाहिये  ।

 श्रमिक  संघों  को  स्वीकृति  देने  को  सम्बन्ध  में  व्यक्ति  वहां  नहों  था  जो  उनकी  बात  कह

 सके  ।  जब  आप  नजर  कर्ताओं  की  ओर  से सरकार  को  होती  से  में  असंतुष्ट  F  ।  मुझे

 विश्वास है  कि  भारत  सरकार  जिन  उद्योगों  एक  व्यक्ति
 सं

 चालक  मंडल  में  लाते  हैं  तो  कम

 अथवा  उद्योगी  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  करती  हैं  चोरियों  की  ओर  से  भी  एक  व्यक्ति  लाना

 Tv  में  से  किसी  के  एक  संघ  के  लिए  स्वीकृति  चाहिए  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना

 प्राप्त  करने  के  हेतु  कोई  प्रयत्न  अभी  तक  करता  हुं  कि  इस  स्थिति  में  भी  वे  एक  सदस्य

 कर्मचारियों  की  ओर  से  संचालक  मंडल  में किया  गया  मुझे  विश्वास  है  कि  इन  निगमों

 में  प्रवेश  करन  वाले  उद्योगों  के  प्रतिनिधियों  में  लाये  |  हवाई  यातायात  परिषद्  में  तो  दाम
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 चोरियों का  एक  सदस्य  लाने  के  लिये  बे  तयार  सरकार  का  प्रधान  गतंव्य  है  कि  भारतवर्ष

 हो  गये  हूं  तथा  उनकी  कठिनाइयां  सुनने  का
 में  ट्रेड  यूनियनों  को  उनके  विकास

 के
 लिए

 भी  विचार है  ।  उनको  भी  इस  वात  का  पुरी  पुरी  सुविधा दे  ।

 अनुभव  होना  चाहिए  कि  उनके  वेतन  उनके  मननीय  मंत्री  ने  एक  और  आशंका

 कार्यकाल  तथा  नौकरी  सम्बन्धी  बातों  के
 प्रकट  की  थी  कि  कुछ  विस्थापन  हो  सकता  हूं

 |

 विषय  में  कहने  के  लिए  भी  उनका  अपना  ऐसी  बात  हे  तो  श्रमिकों पर  विश्वास  करना

 आदमी है  ।  यह  निश्चय  है  कि  आगामी  ५  या  ओर  भी  आवश्यक है  ।  अन्यथा  यह  निगम

 १०  वर्ष में  यह  मंडल  पूर्ण  रूप  से  कर्मचारियों  केवल  बिरला  टाटा  ar

 का  बन  जायगा  |
 नामो  कुबेर  या  ही  बन  जायेगा  |

 थ्री  पन्ना  श्रमिक  संगठनों  का
 देखकर ने  लिखा  हे

 निधि  निगमों  में  रखना  अत्यन्त  आवश्यक
 मिथ्या  पलायन मिथ्या

 ह  ।  श्रमिकों  की  निजी  लाभ  की  भावना  तो

 श्रमिकों  का  प्रतिनिधित्व  न  होने  से  तो कोई  होती  नहीं  ।  यदि  उद्योग  राष्ट्र  का  है

 तो  श्रमिकों  की  स्थिति  अच्छी  सकती  थे  दोनों  निगम  मिथ्या  और  माया  ही  बन

 ह ै|
 जायेंगे  |  शंकर  ने  अद्वैतवाद  का  प्रतिपादन

 माननीय  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  कहा
 किया हँ  परन्तु  ये  लोग  द्वैतवाद  चाहते  हैं

 ।

 हम  तो  अद्वैत के  पक्ष  में  मेरी  प्रार्थना
 कि  कर्मचारियों  की  संख्या  में  कटौती  की

 यदि  आप  एसा  चाहते  ह  और  इसे
 हूं कि  श्रमिको ंके  एक  प्रतिनिधि को  इस

 संगठन में  अवद्य रखा  जाये  । काय  कवित  करना  चाहते  हू  तो  यह  आवश्यक

 हूं  कि  आप  श्रमिक  संगठन  का  एक  प्रतिनिधि

 श्री  क०  ७५ कण  :
 रखें  ।  इस  प्रकार  निगम  भी  सुदृढ़  बनेगा  तथा

 जनता  की  सहानुभूति  भी  मिलेगी  ।  तथा  उसे  सरकार  कहती  है  एक  ही  व्यक्ति के

 विश्वास  रहेगा  कि  नियोग  का  वासन  एसे
 दोनों  निगमों  का  प्रधान  होंने  की  सम्भावना

 व्यक्तियों  के  हाथ  में  जिनका  उद्देश्य  लाभ  अर्थात्  उन्हें  निगम  को  चलाने  के  लिये

 कमाना  नहीं  है  ।  लोगों  की  कमी  की  आशंका  है  ।  परन्तु  यह

 कहीं  नहीं  लिखा  हूँ  कि  वहू  प्रधान  शासकीय

 श्री  बी०  एस०  मति  जब  व्यक्ति  होगा  या  अशासकीय  व्यक्ति  होगा  ।

 एक  बार  हवाई  निगम  बन  जाती ह
 तो  fea  मंत्री  महोदय  एक  विशेष  उद्योगपति  को

 ही  कर्मचारियों  जो  हवाई  नियोग  में  काम  चित  प्रधान  बनाना  चाहते  हें  ।  परन्तु  दोनों

 करते  हैं  उन  की  अखिल  भारतीय  ट्रेड  यूनियन  निगमों  का  प्रमुख  कोई  एक  अशासकीय

 बन  जायगी  ।  कमंचारी  इस  मामले  में  पिछड़े  व्यक्ति  कभी  नहीं  stat  चाहिये  ।  यथासम्भव

 नहीं  हें  ।  उन्होंने  आवश्यकता  को  समझ  प्रधान  तो  सरकारी  अधिकारी  ही  होना  चाहिये

 लिया  हैं  अतएव  इसके  लिए  उन्होंने  अपनी  जिससे  fe  संसद्  उसे  किसी  काय  के  लिये

 समिति  बना  ली  हँ  ।  इसी  कारण  उन्होंने  निदेश दे  सके  ॥  अशासकीय  व्यक्ति  पर

 प्रवर  समिति  के  सामने  अपनी  मांगें  भी  रखी  नियंत्रण  रखना  कठिन  होगा  ।

 यह  कहना  कोई  तथ्य  की  बात  नहीं  है  कि

 चूंकि  उनकी  एक  समिति  ही  हूं  अतएव  हम  दूसरी  खंड  (४)  के  उप-खंड  (2}

 उन्हें  प्रतिनिधित्व  नहीं  दे सकते  ।  अतएव  यह  के  अनुसार  उस  व्यक्ति  कुं  कोई  ऐसा  वित्तीय
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 [  श्री के०
 Fo  बस ु]

 टाटा  के  अतिरिक्त  अनप  विमानचर्याओं
 या  अन्य  हित  नहों  होना  चाहिये  जिससे  कि

 के  स्वामियों  डालमिया  आदि  ने  कभी
 गतंव्य  पालन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़े  ।

 यदि  टाटा  को  प्रधान  बना  दिया  जाये  तो  उसे
 विमान  के  पहिये  भी  नहों  oa  होंगे

 ।
 उन्होंने

 इस्पोजल  से  सस्ते युद्धकाल  में  सरकारी
 पूंजीपति  के  रूप  में  यह  इच्छा  होगी  कि  वस्तु

 भाव  पर  विमान  ले  और  मत  कमा
 भाड़े  का  विशेष  स्तर  रहे  या  निगम  के

 बस  उनका  उद्योग  में  यही  हाथ  है  |
 से  उसके  हितों  को  लाभ  हो  सकता है  कि  वे

 सरकार  को  यह  उपबन्ध  बद  डालना
 अन-अनुसूचित  सेवाओं  को  चलाते  रहें  |  अतः

 चाहिये  और  यह  प्रत्याभूत  देनी  चाहिये  कि
 यह  सोचना  होगा  कि  उनके  हित  निगम  के

 ऐसे  किसी  व्यक्ति  को  नियुक्त  नहीं  किया
 हितों  के  विपरीत  हे  या  नहों  ।  जब  तक  सरकार

 सभी  विमान  मार्गों  और  विमानचर्याओं  को
 जायेगा  जिसका  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  कोई  भी

 अपने  अधिकार  में  नहीं  लेती  और  ए  से
 हित  इस  उद्योग  में  अन्यथा  देश  तथा

 यों  को  नहीं  लाती  जिनका  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष
 निगम  दोनों  की  हानि  होगी  ।

 कोई  भी  हित  नहीं  हो  तब  तक  मुझे  आशंका
 अन्त  में  में  प्रस्तावित  किये  गये  संशोधन

 हूं  कि  यह  खंड  निगम  के  हितों  के  विपरीत  हो  को  लेता हूं  ।  इस  समवाय  के  अंशधारी  कौन
 सकता  हूं  ।  यह  खंड  अधिक  निश्चित

 राष्ट्र ही तो  wear  का  धन  ही
 रूप  में  होना  चाहिये  ।

 निगम  में  लगेगा  अतः  समवाय  अधिनियम  के

 अनुसार  भो  करदाता  के  बहुत  से  प्रतिनिधि

 निगम  में  होते  चाहियें  ।  और  फिर  श्रमिकों  के
 में  खंड

 ४  के  उप-खंड  (३)  को  लेता

 अ  प्रतिनिधियों  का  होना  परमावश्यक  है  यदि
 ष  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  हैं  कि  इस  राष्ट्रीय

 उनका  एक  संघ  नहीं  है  तो  ag  उनका
 में  भी  सरकार  ने  भारतीय  समवाय

 मत  जान  सकते  यहां  के  कारीगर  आदि
 अधिनियम  के  उपबन्धों  अनुकरण  किया  है  |

 अन्य  उद्योगों  के  श्रमिकों  से  अधिक  शिक्षित
 अधिनियम  में  यह  उपबन्ध  हैं  कि  यदि

 कोई  ऐसा  संविदा  विचाराधीन  हो  जिसमें
 होंगे  |  उनका  प्रतिनिधित्व  होने  से  उनकी

 सहानुभूति  हमारे  साथ  होगी  !  तभी  यह
 किसी  निदेशक  को  लाभ  होता  हो  तो  वह

 उद्योग  सच्चे  मायनों  में  राष्ट्रीय  उद्योग  बनेगा  ।
 fon  से  दूर  रहेगा  और  मतदान  नहों

 करेगा  ।  हमें  पता  हो  हे  कि  निदेशक  सदा  श्री  राज  बहादुर  :  संव प्रथम  में  यह  स्पष्ट

 अंशधारियों  को  पहुंचा  कर  स्वयं  लाभ  कर
 दूं  कि

 जिस
 खंड  पर  चर्चा  हो  रही  है  वह

 उठाते  रह ेहूं  और  इसी  कारण  इतने  समवाय  fara  से  सम्बन्धित  है  ।  इस  का  अभिप्राय

 हो  जाते  इस  कारण  समवाय  स्पष्टतः  निगम  के  सदस्यों  के  चुनाव  के  लिये

 विधि  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  विभिन्न  श्रेणियों  की  रचना  नहीं  है  ।  हम  ने

 हम  समवाय  अधिनियम  का  संशोधन  करने  इस  के  उपबन्धों  को  जानबूझ  कर  विस्तृत  और

 जा  रहे  हे  ।  परन्तु  राष्ट्रीय  निगम  में  ऐसी  नमनशील  बनाया  ताकि  चुनाव  के  लिये

 at  हम  क  से  रख  सकते  हैं  ।  वहां तो  सभी  विस्तृत  क्षेत्र  मिल  सके  ।  इस  तरह  के  किसी  भी

 घन  राष्ट्र  का  है  ।  फिर  हम  उन  उद्योगपतियों  निगम  अथवा  औद्योगिक  संस्था  में  ऐसी

 को  इसमें  कयों  रख  रहे  हूँ
 ?

 क्या  अनुभव  के  व्यवस्था  नहीं  हूं  कि  किसी  विशिष्ट  बोई  में

 कारण ?  व्यक्तियों  को  नाम-निर्देशित  किया  गया  हो  !
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 मेरा  विचार है  नज्रिटिदा  अधिनियम  में  ऐसे  व्यक्तियों  को  निगम  में  नियुक्त  करने

 ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  ।  उस  में  केवल  सदस्यों  अथवा  प्रतिनिधि  निश्चित  करने  के  प्रश्न  पर

 की  संख्या  का  उल्लेख  किया  गया है  ।  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  में  यह  कभी

 लिया  विमान  समवाय  भी  इसी  पद्धति  पर  नहीं  कहता  कि  यह  सब  नहीं  किया  जा  सकता

 इसी  लिये  यदि  हम  दूरगामी
 ~

 किन्तु  खंड  में  उन्हें  लिखित  रूप  दे  कर  स्पष्ट

 तियों  को  ध्यान  में  रख  कर  इस  खंड  को  करना  उचित  नहीं  हे  ।

 अधिक  उदार  कौर  विस्तृत  रूप  दें  तो  श्रेयस्कर  शी  Fo  Fo  बसु  :  गलत  बात  है  |

 होगा  ।  स्थिति  का  सामना  करने  के
 लिये  श्री  राजबहादूर :  सही  बात  हे

 हमें  महान  प्रतिभा  atk  det  अनुभव  वाले
 अब  में  मेरे  माननीय  मित्र  डा०

 व्यक्तियों  की  नियुक्ति  करनी  पड़ेगी  ।  यदि  हम  मेनन  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  पर
 यह  निर्देश  कर  दें  कि  age  वर्ग  अथवा

 कराता  हं  ।  उन  का  तथा  उन  के  साथियों  का
 श्रेणी  के  व्यक्ति  ही  इस  में  रह  सकते  हँ  तो

 कहना है  कि  सदस्यों  को  श्रमिकों  का  कहना
 उस  का  चुनाव  क्षेत्र  सीमित  हो  जायगा  ।

 श्रमिकों  का  विश्वासपात्र  होना  चाहिये  ॥
 मत  यह  पद्धति  स्पृहणीय  नहीं  हैँ  ।

 क्या  इस  से  उन  का  प्रथ  यह  है  श्रमिकों का

 निगम  में  श्रम  प्रतिनिधित्व  के  सम्बन्ध  में  विश्वास  मालूम  करने  के  लिये  जनमत  लिया

 भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  हैं  ।  माननीय  मंत्री  जाय  अथवा  निर्वाचन  हो  ।  में  नहीं  समझता

 जी
 ने  कहा  था  कि  वह  इस  के  लिये  माइकेल  कि  प्रारम्भ में  यह  सम्भव है  |  यही  बात

 जान  सीखें  किसी  अनुभवी  व्यक्ति  की  संगठित  श्रम  के  विषय  में  कहीं  जा  सकती  हे  ।

 क्ति  पर  विचार  कर  रहे  ह  ।  इस  सम्बन्ध  में  जहां  तक  विभिन्न  विमान  समवायों  का  सम्बन्ध

 ट्र  श्रमिक  संगठित  नहीं
 a  ।  यदि मुझे  अघिक  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्रमਂ  का  व्यापक  ्य  लिया  जाय  तो  देश  में
 श्री  नम्बियार  क्यो  उनका  नाम

 अनेक  हे श्र ये  सब  संगठन  परस्पर  एक
 निगम  के  लिये  a

 रय
 ?

 दूसरे  से  असहमत  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति  में

 श्रमिकों  के  विश्वासभाजन श्री  राजबहादुर  :  मंत्री  महोदय  ने  उक्त
 व्यक्ति  की

 विषय  में  भी  कहा  था  ।  हम  किसी  श्रम  सम्बन्धी  नियुक्ति  श्रव्य वहा यं  हैं  ।

 अनुभव  सम्पन्न  व्यक्ति  की  नियुक्ति  पर  मेरे  माननीय  मित्रविन्द  श्री  नम्बियार  कौर

 विचार  करेंगे  ।  श्री  बसु  ने  पूंजीपतियों  के  विषय  में  कुछ

 प्रदान  उठाये  हं  किन्तु  यदि  उन्हें  नियुक्त  किया
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  क्या  में  माननीय

 गया तो  सब  कुछ  ध्वंस  कर  देंगे  |  वस्तुतः
 मंत्री  जी  के

 भाषण
 में  व्यवधान कर  सकता  हूं  ?

 हम  उन  व्यक्तियों  को  नियुक्त  करना  चाहते
 २६  वीं  शाखा  के  भ्रन्तगंत  प्रवर  समिति  ने

 हू  जो  इस  दिला  में  काफी  अनुभवी  हों  ।  मेरा

 यह  प्रतिवेदन  तथा  सिफारिश  की  थी  कि
 विश्वास  है  कि  कोई  व्यक्ति  हम  से  इस  विषय

 mi  व्यक्ति  किसी  भी  निगम  में  कार्य  नियोजित
 ्य  में  संघर्ष  नहीं  करेगा  तौर  न  हमारी  नेकनियती

 ध  oe . . .
 इस  चतुर्थ खंड  समान  व्यवस्था

 में  सन्देह  करेगा  ।  यदि  हम  एसे  भारतीय
 नहीं  कर  सकते  ?

 रिक  की  सेवायें  प्राप्त  करें जो  प्रश्न  ज्ञान  और

 श्री  राजबहादुर  :  अवद्य  |  स्वयं  डा०  अनुभव  &  निगम  के  संचालन
 ~

 लंका  सुन्दरम् ने  श्री  माइकेल  जान  के  नाम  का  हमारी  शर्तों  पर  कार्य  करने  को

 उल्लेख  किया  था  कौर  मेरा  विचार  हैं  कि  प्रस्तुत हों  ।  कुछ  व्यक्तियों  की  अ्राशयंका
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 [  श्री  राज  बहादुर

 ह  कि  उक्त  व्यक्ति  aaa  वर्तमान  श्री  दामोदर  मनन  :  मेरा  विचार  है  मंत्री

 घार
 के  हित की  दुष्टि  से  कार्य  करेंगे ।  महोदय  को  इस  संशोधन की  स्वीकृति  में

 प्रवर  समिति  में  नवीन  उपबन्ध  में  यह  स्पष्ट
 कोई  विरोध  नहीं  है  ।

 कर  दिया  ate  थोड़ा  ध्यान  देने  पर  घोर
 alt  राज  बहादुर

 :
 वह  संशोधन  मेरे  सामने

 संदेहवाद  व्यक्ति  भी  शिकस्त  हो  जायेगा  ।

 चौथे  खंड  में  कहा  गया  हे  :
 नही ंह  ।  उसे  रखा  नहीं  गया  हे  ।

 सभापति  महोदय  :  कौन  सा  संशोधन
 में  किसी  भी

 श्री  दामोदर  मेनन  :  तीसरा  संशोधन  ।
 व्यक्ति  की  नियुक्ति  के  पूर्वे  सरकार

 इस  दिशा  में  संतोष  प्राप्त  कर  सभापति  महोदय  :  वह  प्रस्तुत  कर  दिया

 लेगी  कि  वह  व्यक्ति  इस  तरह के  गया है  ।

 वित्तीय  शारिवा  wea  हितों  से  श्री  राज  बहादुर  :
 तब  भी

 अथवा

 रहित है  जो  कार्य  का  अप्रत्यक्षਂ  शब्दों  में  सब  कुछ  झरा  गया  हैं

 उत्तरदायित्व पूर्ण  करने  में  बाधाਂ  कदाचित श्री  नम्बियार  अनुमान है  कि

 उत्पन्न  करते हों  ।”  मंत्री  अथवा  सरकार  श्रम  को  भ्रान्ति  में  डाल

 रहे  हें  में  उन्हें  बता  दूं  कि  जिन  स्थानों से इस  का  है  कि  उस  की  दूरस्थ

 .  .  .  ,  *,  )
 वह  प्रेरणा  प्राप्त  कर  रहे  ह  वहां  क्या  किया

 यदि  कोई  औचित्यपूर्ण  set  हुआ  तो

 में  उस  का  उत्तर  दूंगा  ।  feray  प्राप्त  कर  लेने  के  ्

 प्रोलीटेरियट का  मुख्य  काम

 श्री  के०  के०  बसु
 :  मान  लीजिये  श्री

 दनਂ  की  वृद्धि  तौर  समाज  के

 बिड़ला  को  संचालक  बना  दिया  जाय  |  उन  के  उत्पादन  करने  वाले  तत्वों  का

 भाई
 प्राय  उद्योगों में  हें  ।  वह  अपने  समस्त  विकास  करना  है  ।  इस  का  श

 उद्योगों  में  रुचि  रखते  हें  ।  इस  का  प्रभाव
 है  कारखानों को  ad  हाथ  में

 विपरीत  होगा  ।
 पूरा  अधिकार रखना  चाहिये  |

 श्री  राज  बहादुर  दोनों  इस  स्थिति  में  ट्रेड  यूनियनों  द्वारा

 २  शर  ३,  साथ  साथ  पढ़े  जाने  चाहियें  ।  प्रबन्ध  के  मार्ग  में  की  गई  विधा

 दूसरे  उपखंड  में  कहा  हैं  हानिप्रद  श्र  अ्रवांछनीय  हैं  पी

 ees  उपसंहार में  कहा  गया  हूं
 वह  व्यक्ति  वित्तीय  अथवा

 निर्विवाद  है  कि  सोवियत
 अन्य  हितो ंसे  रहित  होगा  .  .  .

 पी

 तीसरे  उपखंड  में  लिखा  हैं  :
 खाने  के  मेनेजर  को  श्रमिकों  की

 भौतिक  कौर  नैतिक

 का  सदस्य  जो  कि  प्रत्यक्ष  wi py  ate  सर्वाधिक  ध्यान

 अथवा  परोक्ष  रूप  में
 रुचि  रखता  देना  चाहिये  as

 है  Rly HW TqST के  स्वरूप  को

 ही  कै  ७  के  क
 दी  यूनियनों  भ्र  पार्टी  के  सदस्यों

 को  इस  कार्य  में  सोवियत

 जहां तक  इस  पदाधिकारी  का  सम्बन्ध  की  पुरी  मदद  करनी

 चाहिये  पी
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 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  : में
 सदन

 को
 यह

 बताना  चाहता हूं  कि
 emp ve  के  eo  )  खण्ड  ७  विधेयक  का  बने  ।

 श्री  रवय्या  :
 क्या

 सोवियत  प्रस्ताव  स्वीकृत  THT  |

 रूस  में  हवाई  कारपोरेशन है  ?
 खण्ड  ७  विधेयक  का  aa  बना  लिया

 एक  माननीय  सदस्य  :  मंत्री  महोदय  को
 गया  ॥

 खण्ड  ८.  विधेयक  का  बना बोलने  दीजिये  ।

 लिया  गया  |
 श्री  राज  बहादुर

 :
 इस  देश  के  समस्त

 श्रेष्ठ  व्यक्तियों की  से  लाभ  उठा  कर  खण्ड  ९--(निगम  व्यापारिक  सिद्धान्तों

 श्रमिक  at  तथा  समाज  के  हित  की  कौर  पर  कार्य  करें  1)

 सजग  रहना  चाहिये  ।
 श्री  दामोदर  मेनन

 :
 में  प्रस्ताव  करता

 श्री  रवय्या  :  क्या  सोवियत  रूस  में  ~
 खण्ड  €  में

 हवाई  कारपोरेशन है  ?
 के

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को
 स्थान  पर  ह ह, पब्लिक  यूटिलिटी

 इस  तरह  व्यवधान  नहीं  करना  चाहिये  |
 fafarqer”’  होगी

 यह  सदन  के  लिये  शोभनीय  नहीं  है  ।  यदि
 ये  शब्द  आदिष्ट

 नीय  मंत्री  भी  प्रत्याक्षेप  करना  प्रारम्भ कर
 सिद्धान्तों  )

 कर  दिये  जायें  |
 दें  तो  कैसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।

 यह  भगदड़  है  ।  भवन  भव्यता  कायम
 खण्ड  €  में  यह  निदेश  दिया  गया  है  कि

 रखनी  चाहिये  इस  अधिनियम  के  द्वारा  प्रदत्त  कर्तव्यों  का

 पालन  करने  के  लिये  प्रत्येक  निगम  जहां  तक
 श्री  रवय्या

 :
 में  केवल  प्रश्न  पुछना

 चाहता था
 सम्भव  हो  व्यापारिक  सिद्धान्तों  के  अनुसार

 कायें  करेगा  ।  में  इस  में  इतना  शर  जोड़
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  पूछने

 देना  चाहता हूं  कि  इन  निगमों  के  कार्य
 इसका  नहं  है  ।  में  इस  की  अनुमति  नहीं

 चय  सकता
 लोकोपयोगी  सिद्धान्तों  के  अनुसार  किये  जाने

 चाहियें  ।  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  at
 इस  के  सभापति  महोदय  द्वारा

 संशोधन  सदन  के  समक्ष  रखे  गये  और

 कि  राष्ट्रीयकरण  से  प्राप्त  करने

 द्
 उद्देश्य  समाप्त  जाता  है  ।  निगमों  को

 अस्वीकृत  हो  गये  |
 व्यापारिक  सिद्धान्तों  पर  चलने  के  लिये  कहना

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  हें  :  लाभ  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  पर  प्रदीप  बल

 देना हूं  जो  कि  हमारे  सिद्धान्तों के  विरुद्ध  है  ।
 खंड  ४  विधेयक  का  amt

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 स्वत  मुझे  झ्राशा हैं कि हैं  कि  निगम  का  कार्य  मुख्यतया

 लोकोपयोगी  सिद्धान्तों  के  ara  पर  हीਂ

 खण्ड  ४  विधेयक  का  a  बना  लिया  किया  जायेगा  ।  विमान  सेवा  तो  जनता  को

 गया  |  यात्रा  की  सस्ती  तथा  सुरक्षित  सुविधा  देने

 खण्ड ४  तथा  ६  विधेयक के  अंग  बना  के  लिये है
 ।

 इसे  अपना  उद्देश्य  धन  कमाना

 न  रख  कर  जनता  की  सेवा  रखना  चाहिये  |
 लिये  गये  ।

 आशा  हँ  माननीय  मंत्री  इस  संशोधन  को

 खण्ड  ७-(निगमों  के  स्वीकार  कर  लेंगे  ।
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 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत
 सिद्धान्त  at  पूर्णतया  मानता  हूं  ।  किन्तु

 किया  गयी  |  ज्योही  किसी  चीज  को  लोकोपयोगी  समवाय

 श्री  नम्बियार  म॑  प्रस्ताव  करता  घोषित  कर  दिया  जाता  तो  लोग  यह  समझने

 लगते  हे  कि  उस  में  मितव्ययता  तथा

 खण्ड  €  के  wea  में  पब्लिक  कुशलता  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  कौर  उस  के

 यूटिलिटी  ग्राफ  चीप  ट्रैविल  विद  मोर  सेफ्टी
 धन  को  इच्छानुसार  व्यय  किया  जा  सकता है  ।

 वह  समवाय  लोकोपयोगी  होते  की  अपेक्षा
 एज  दी  मेन  श्राब्जैंक्टिव व  सुरक्षा

 लोक  धन  का  व्यथ  नाशक  समवाय  वन  जाता
 के  साथ  सस्ती  यात्रा  की  लोकोपयोगी  को

 हूं  ।

 मुख्य  उद्देश्य  बना
 कर

 '
 )  ये  शब्द  जोड़  दिये

 इन  निगमों  को  चलाने  में  सुरक्षा  के

 साथ  साथ  मितव्ययता  का  भी  ध्यान  रखना
 ara  कल  विमान  यात्रा  बहुत  मंहगी

 चाहिये  |  अराज  कल  के  कुछ  समवायों  ने

 पड़ती है  ।  प्रत  बहुत  से  लोग इस  से  मितव्ययता  तथा  सुरक्षा  पूर्वक  चला  कर

 लाभ  नहीं  उठा  सकते  और  विमानों  में  स्थान
 लाभ  भो  कमाया  है  |  अन्य  कुछ  को  उचित

 खाली  रहते  ह  ।  ग्राहक  इसलिये  हानि  होती
 व्यवस्था  न  होने  के  कारण  हानि  हुई  है  ।

 है  मुख्य  उद्देश्य  सस्ती  यात्रा  कौर  THAT
 मत  इस  सुझाव  को  विधायक  में  नहीं  रखना

 सुरक्षा  होना  चाहिये  ।  मत  विमान  यात्रा
 चाहिये  अपितु  सब  को  ag  बात  ध्यान  में  रखनी

 को  सस्ता  बना  कर  कौर  विमानों  में  स्थानों
 चाहिये  fe  यह  लोकोपयोगी  सेवा  है

 को  भर  कर  बचत  की  जा  सकती है  ।  इसे  मंहगा  कौर  इस  से  लाभ  उठाना  चाहिये  ।  हमें
 करने  यात्रियों  की  संख्या  घट  जायेगी

 विमान  सेवा  को  सुरक्षा पू वंक  भर  मितव्ययता

 शौर  जनता  को  लाभ  भी  नहीं  से  चलाना  चाहिये  ।

 अज  कल  इन  विमान  समवायों  को
 सभापति  wile  :  इस  पर  पर्याप्त

 data  में  छट  कौर  विरोध  सहायत  देने  पर  भी
 चर्चा  हो  चुकी  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  प्रारम्भ

 इन्हें  घाटा  पड़  रहा  है  ।  इन  के  राष्ट्रीयकरण  में  कह  दिया  था  कि  इस  सेवा  के  लोकोपयोगी

 से  सरकारी  कोष  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।
 होने  के  कारण  ही  वे  इस  में  खण्ड

 किन्तु  राष्ट्रीय  हितों  को  ध्यान  में  रख  कर  कौर
 सम्मिलित  करना  चाहते हे  ।  इस  विषय

 इसे  प्रति  रक्षा  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  समझ
 में  दोनों  पक्षों  में  मतैक्य  हूँ  ।  केवल  यह  है

 कर  हो  अप  इस  का  राष्ट्रीयकरण  कर  रहे  ह  ।
 कि  प्रस्तावित  शब्दों  को  विधेयक  में  जोड़ना

 हमारा  यह  सुझाव  है  कि  इन्हें  चलाते  समयਂ
 चाहिये  या  नहीं  कौर  इस  पर  पर्याप्त  चर्चा

 लोकोपयोगी  के  सिद्धान्तों  को  ध्यान  में  रखना
 हो  चुकी  है  ।

 चाहिये  शर  इन  निगमों  लोकोपयोगी

 श्री  राज  बहादुर  आप  नें
 प्रोषित  कर  देना  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय

 पहिले  ही  बिल्कुल  सही  स्थिति  बतला  दी
 क़ो  मेरे  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेना

 हू  ।  सत्य  तो  यह  हैं  कि  सभी यह  मानते
 त्वाहिये  |

 है  कि  विमान  यातायात  उद्योग  कोई  उत्पादक
 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 feat  गया  |
 उद्योग  नहीं  हैं  ।  यह  आवश्यक रूप  से

 एक  लोकोपयोगी  सेवा है  मत  हमें  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  पड़ेगा  कि  इसे  चलाने  वाले श्री  झुनझुनवाला  मध्य )

 अपने  माननीय  मित्र  के  संशोधन  में  निहित  सुरक्षा  शर  सस्तेपन का  ध्यान  रखें  ।  हम  इस
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 of  such  claim  has  been  served में  कोई  त्रुटि  नहीं  रहने  देना  अतएव

 नाट
 कहा  on  the  Central  Government

 eat  इस  खण्ड  को  इंस  में  सम्मिलित  कि

 जिस  से  कि  इस  के  प्रभारी  सुरक्षा  के  साथ  साथ  within  ninety  days  of  the

 faareqaat  का  भी  ध्यान  रखें  ।  appoiated  date

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत  Provided  further  that  if

 गया  तथा  सदन  द्वारा  ग्रस्त  कृत  the  claim  or  any  part  of  it

 हुआ  |  is  not  admitted  by  the  Central

 Government  it  shall  be  refer-
 सभापति  महोदय  :  यह  है  कि  :

 €  विधेयक  का  aa  चिहृन
 red  to  the  tcibunal  constituted

 and  the
 प्रस्ताव  tate

 undec  section  26,

 eur  |
 tribunal  shall  thereupoa,  after

 खण्ड  €  विधेयक  का  रंग  लिया

 impleading  the  claimant,  the
 गया  i

 company  concerned  and  the

 खण्ड  १०  से  १६  तक  विधेयक के  Central  Gi:verament,  adjudi-
 लिये  गये  { |  cate  on  the  claim  and  the

 adjudication  shall  be  final,  and
 नवीन  खंड  १६  क

 not  liable  tobe  questioned  in

 संचरण  मंत्री  :
 ~  any  court  or  tribunal.  This

 हम  इस  संशोधन  के  संवैधानिक  पहलू  पर
 amount,  if  any,  shall  be  treated

 चर्चा  कर  रहे  थे  ।  इस  बीच  हम  ज्ञात  ठ्झ्ना  कि
 as  a  lability  cf  the  company  and

 इस  खंड  तक  पहुंच  गये  हैं  |
 taken  into  account  in  855€55-

 सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री  ing  compensation.’

 न्वाहें  तो  में  इसे  स्थगित  कर  सकता  हुं  ।

 जी  जगजीवन  :  श्रीमान्  ।  [  | ह ह परन्तु  शर्ते  यह  है  कि  क्षतिपूर्ति

 खंड  Yo—— (ST HAT  को  निगमों  को  या  क्षति  का  कोई  जो

 सौंपने  का  सामान्य  प्रभाव  1)
 कि  उस  कार्यवाही  के  कारण

 पर  आधारित  हो  जिस  के
 शी  मूलचन्द  दुबे

 mraz  पर  कि  किसी  विधि
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 न्यायालय  में  कोई  अभियोग  न

 खण्ड  १७  के  उपखण्ड  (४)  में  निम्न  चलाया  गया  तब  तक  निगम

 लिखित  परंतुक  जोड़  दिये  जायें  :  के  विरुद्ध  लागू  नहीं  fen  जा

 सकेगा  जब  तक  fa  निश्चित
 that  a  claim

 तिथि  के  eq  दिन  के  इन्दर
 fer  compensation  or  damages

 केन्द्रीय  सरकार  को  इस  प्रकार
 based  on  a  cause  of  actioa  on  the

 के  दावें  का  नोटिस  न  fen  गया
 basis  of  which  no  suit  has  been

 instituted  in  a  court  of  law
 होः

 shall  not  be  enforceable  against  परन्तु  भाग  शर्ते  यह  है  कि  यदि

 the  Corporation  unless  notice  केन्द्रीय  सरकार  उस  दावे  को
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 [
 श्री

 मूलचन्द
 दुबे

 या  उस  के  किसी  war  को  पता  लग  जायेगा  |  यह  संशोधन  तो  स्थिति

 कार  न  करे  तो  यह  धारा  २६  को  अधिक  स्पष्ट  करने  के  लिये  प्रस्तुत  किया

 के  watt  गठित  न्यायाधिकरण
 गया  हे  और  मुझे  झरा  हैं  माननीय  मंत्रो

 को  निर्दिष्ट  कर  दिया
 इसे  स्वीकार कर  लेंगे  |

 शर  तब  न्यायाधिकरण  श्री  कठ  Fo  बस  Jo-——

 सम्बद्ध  समवाय  केन्द्रीय
 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 सरकार  बहस  सुन  कर  हुमा  |

 उस  दावे  का  निर्णय  करेगा

 श्री  क्र०  कण  बसु
 :

 में  केवल  खण्ड  १७  के शर  वह  निर्णय  अन्तिम  होगा

 तथा  किसी  न्यायालय  या
 उपखण्ड  (४)  का  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं

 ~
 उस  पर  आपत्ति

 क्योंकि इस  के  भ्रनुसार  इस  आयोग में  केवल
 farcn  में

 नहीं  की  जा  सकेगी  ।  यदि  कोई
 निश्चित  मार्ग ही  भराते  हे  ।  में  चाहता हं  कि  कोई

 वायु  परिवहन  अनिश्चित  मार्गों  के  लिये  अथवा
 ऐसी  राशि  होगी  तो  वह  उस

 भाड़े  के  लिये  संविदा  कर  सकता  किन्तु
 समवाय  का  दायित्वਂ  समझी

 वह  यदि  ara  संविदा  की  पूर्ति  नहीं  कर  पाते
 जायेगी  कौर  क्षतिपुि  का

 हें  क्योंकि  हम  शीघ्र  ही  सारे  हवाई  जहाजों
 मान  लगाते  समय उसे  भी  ध्यान

 में  रखा  जायेगा  ।

 को  लेने  जा  रहे  ह  ।  ऐसी  अवस्था  में  क्या

 कोई  छन्द  त्तीय  पक्ष  ATHL  यह  कह  सकता

 निगम  सेवायों  की  सम्पत्ति  ह  कि  wes  aa  परिवहन  निश्चित  तिथि

 तथा  उन  के  दायित्वों  को  भी  संभाल  लेगी  ।  तक  झपने  संविदा  की  पूर्ति  न  कर  सका  कौर

 कई  दायित्व  तो  पुस्तकों में  लिखे हुए  होंगे
 mar  के  विरुद्ध  दावा  किया  जा  सकता  हे  ।

 उन  का  पता  जायेगा  किन्तु  जो
 इस  में  यह स्पष्ट  नहीं  किया  गया  हे  ।  में इस

 विवाद  ग्रस्त
 ब  च  ५

 होंगे या  बाद  में  किये  सम्बन्ध  में  सरकार  का
 मत

 जानना  चाहूंगा

 जायग  q  पुस्तकों  में
 दर्ज  नहीं

 कि  आयोग  द्वारा  ले  ली  गई  उस  कम्पनी  विशेष

 के  विरुद्ध  कुछ  कार्यवाही  की  जा  सकती  हैं
 होंगे  उन  के  विषय  में  इस  विधेयक में

 कोई  उपबन्ध  नहीं  है  कि  उन  दावों का  निर्णय  अथवा  नहीं  |

 वास्तव  में  उपखण्ड कैसे  होगा  ।  निगम  तो  उन  दावों  को  तय  शी  राजबहादुर

 करने  का  दायित्व भी  अपने  ऊपर  लेगा  जो  कि  (४)  खण्ड  २२  भ्र  २३  का  सहायक हैं

 वर्तमानਂ  कार्यवाही  के  कारणों  पर  आधारित  तथा  अ्रावइयक  उपबन्ध  |  खण्ड  २२  के

 होंगे  और  जिन  के  सम्बन्ध  में  कोई  दावा  नहीं  सार  प्रत्येक  कम्पनी  को  अपनी  सारी  स्थिति

 दर्ज  करवाया  गया  होगा  |  इस  संशोधन का  उद्देश्य  स्पष्ट  रूप  से  निगम की  जांच  के  लिये  जमा

 यह  है  कि  इस  प्रकार  के  दावों  की  €०  दिन
 के  कर  देनी  चाहिये  ।

 निगम  द्वारा
 किसी  कम्पनी

 के  करारों  को  स्वीकार  कर  दिये  जाने  के अन्दर  सूचना  दे  दी  जाये  जिस  से  कि  सरकार

 इस  बात  की  परीक्षा कर  सके  कि  दावे  कार  के  सम्बन्ध  में  यह  दिया  gar  हूं  कि  यदि

 हूं  या  नहीं  कौर यदि  सरकार  उन
 दावों

 को
 निगम  यह  समझता ह  कि  वे  भार  जो  वर्तमान

 स्वीकार न  करे  तो  उन्हें  निर्णय के  लिये  विमान  कम्पनी  के  उद्देश्य  के  लिये  झ्रावश्यक

 टीकरण को  सौंप  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार  नहीं  हे  अथवा  वे  करार पूर्ण  विश्वास  के  साथ

 निगम को  कम  से  कम  अपने  दायित्वों का  तो  नहीं  किये  गये  थे  तो  निगम  निश्चित  तिथि
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 के  माह  के  अन्दर  ऐसे  करारों  की  सहायता  तृतीय  पक्ष  की  क्षत्ति पूति  करनी

 के  लिये  न्यायाधिकरण  से  निवेदन  कर  सकता हे  निगम को  नहीं  ।

 शर  यदि  न्यायाधिकरण  जांच  के  न्  श्री  मूल  चन्द  दुबे  :  यदि
 दावे

 के  विषय

 यह  समझता है  कि  करार  वर्तमानਂ  विमान  में  कुछ  झगड़ा है  तो  ऐसे  दावों  के  लिये

 कम्पनी  के  उद्देश्य  के  लिये  अ्रावश्यक  नहीं  था
 यक  में  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  हू

 ?
 इस  के  सम्बन्ध

 अथवा  पुर्व  विश्वास  के  साथ  नहीं  किया  wat  में  श्राप  कह  संकते  हें  कि  सभी  हनुमान

 च्  तो  यह  ग्राम  eee क  जारी  कर  सकता
 वाहियों  के  arg  उत्तरदायी होंगे  ।

 इरादी  ।  उस  कार्यवाही  का  कारण  ठीक  भी  हो  सकता  है

 इस  का  निर्णय  करने  का  अधिकार
 और  नहीं  भी  ।  कम्पनी  श्राप  को  वह  सुचना

 नहीं  देगी  कौर  श्राप  अपने  को  उस  के  लिये निगम  को  यदि  यह  करार  विश्वास  के
 उत्तरदायी  बनाते  हें  क्योंकि  यह  वर्तमान

 साथ  किया गया  है  तो  भार  निश्चय  ही

 कर  दिया  जायगा  |
 कार्यवाही  का  कारण हैं  |

 सभापति  महोदय  खण्ड  (४)

 श्री  है ०  Fo  भेस
 :

 इस  प्रकार  केवल  विचाराधीन  कार्यवाहियों  के  कारणों

 इस  सीमा  पर  प्रतिबन्ध  लगा  रहे  हे  ।  यह  चाहे  से  संबंध  रखता  वह  उत्तरदायित्व  निगम

 पूर्ण  रूपेण  उचित  करार  न  हो  किन्तु  के  ऊपर  गया  कम्पनी  के  ऊपर  नहीं  ।

 एक  तृतीय  पक्ष  झपने  दावे  के  लिये  मांग  वह  किस  प्रकार  निश्चित  किया  जाय  तथा

 कर  सकता  हे  चाहे  निगम  ने  अ्रपनी  स्वीकृति
 किस  रूप  में  यह  सब  नागरिक  प्रक्रिया  संहिता

 हो  अथवा  न  दी  हो  ।  के  साधारण  उपबन्धों  ara  निश्चित  किया

 राजबहादुर  :  यदि  करार  पूर्ण  विश्वास
 जायगा ।

 के  साथ  तथा  कम्पनी  के  लाभ  के  लिये  किया  गया  श्री  राज  यदि  कोई  करार  विशेष

 था  तो  हम  उस  से  किस  प्रकार  हट  सकते  हे
 प्रमाणित  नही ंहै  अथवा  कम्पनी  के  उचित  कायें

 के  नहीं  किया  गया  हैं  तो  यह  मामला खंड  २२,  २३  स्पष्ट  हे  भ्र  पूर्ण  है  ।

 तक  मुआवजे  के  दावों  का  प्रश्न  न्यायाधिकरण  के  सम्मान  भ्रायेगाँ  ऐसे  सभी

 मामले  खण्ड  २३  के  अनुसार  तथ  किये
 बाद  को  उठेंगे  |  वास्तव  में  यह  स्पष्ट  है  कि

 हम  उचित  करारों  से  उत्पन्न  होने  वाले  जा  सकते हें  तीनों  पक्ष  वहां  उपस्थित होंगे  ।

 अहसानों का  उत्तरदायित्व  =  wey ऊपर  ले
 और  न्यायाधिकरण  की  जानकारी  अन्तिम

 होगी  ।
 चुके  हूं  सभी  मामले  पर्याप्त  समय  में  प्रकट

 कर  दिये  जायेंगे  और  यदि  ये  प्रकट  नहीं  किये  सभापति  महोदय  :  में  इसपर  सदन  का  मत

 जाते  हे  तो  का  हमारे  ऊपर  कोई  चाहूंगा |

 दायित्व  नहीं  हैँ  ।
 श्री  मूलचन्द दुबे  :  कुछ  ऐसे  भी  मामले

 हो  सकते  हें  जिन
 में

 बिना  करार  किये  हुए
 श्री के०

 क्र
 किन्तु  तृतीय  पक्ष  भी  कम्पनी  उत्तरदायी  हो  सकती  है  ।  वे  मामले

 बीच  में  आ  सकता  है  ।

 इस  में  नहीं  परन्तु  समझता हूं  कि

 शायद ही  कोई  ऐसा  मामला  हो  | श्री  राज  बहादुर  :  यदि  यह  समय  के

 अन्दर  प्रकट  नही  कर  दिया  जाता  है  तो  afer.
 श्री  राज  बहादूर  :  जहां  तक  कम्पनी  के

 योग  कम्पनी  के  विरुद्ध  होगा  कौर  कम्पनी  को  कार्यों  का  सम्बन्ध  वे  अधिकतर  करारों  पर
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 राज

 लाभ  होत ही  आधारित  किये  जाने  वाले  अधिकतर  लाइनों  पर  बड़ा  गहराना अहं  पौर  इसी  लियें

 मामले इस  प्रकार  इस  के  भ्रन्तर्गत  प्रा सकते  व

 ह  |
 war

 कि
 amt  ने  यह  प्रदान

 श्री
 |  कण०  बस  बढ़  रही  ह  |

 नागरिक  प्रक्रिया  संहिता  के  भ्रमित  न्यायालयों

 द्वारा  तय  किया  जायेगा ॥
 श्री  दामोदर  मेनन  :  वे  ग्र वश्य  बढ़  रही  हू  ।

 ह  सरकार द्वारा  शीघ्र ही  उन  का
 प्रस्तावਂ  रक्खा  और  अस्वीकृत

 राष्टीय करण कर  दिया  जायगा

 हुआ  |
 सभापति  संशोधन  रखा  गया

 सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  हैं

 खण्ड  १७  विधेयक  का  ser  हो  ही
 खण्ड  १८  के  स्थान  पर  आदिष्ट करिये

 "8c  निगमों  के  लिये  वाय  यातायात प्रस्ताव
 स्वीकृत  हुमा

 का  संरक्षण--निष्चित  तिथि  के  gare
 खंड  १७  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  |

 निगम  के  प्रति  रिक्त  तय  किसी  व्यक्ति  के  लिये

 खण्ड  १८--  के  लिये  वायु  निर्धारित  अथवा  अ्रनिर्धारित  वाय  परिवहन

 यात  सेवाओं  का  सेवा  भारत  को  या  से  हो  कर  चलाना

 श्री  दामोदर  मनन  प्रीत  वत  करता  विहित  नहीं  होगा

 किन्तु  साथ  ही  यह  खण्ड  उड़ान  क्लबों के
 खण्ड  १८  के  स्थान  पर  अ्रादिष्ट  काय  कलापों  में  लागू  नहीं  होगा  ।

 करिये  :
 श्री  नम्बियार  :  में  प्रस्तावित  करता  हूं  :

 निगमों  के  लिये  वाय  यातायात  खण्ड  १८

 सेवाओं  का  संरक्षण--निश्चित  तिथि  के  भ्
 (१)  दीपक  में  से  निकाल

 निगम  के  अतिरिक्त  प्राय  किर  व्यक्ति  के  लिये
 शर

 निर्धारित  अथवा  निर्धारित  वाय-परिवहन
 (२)  उपखण्ड  (१), में  से

 सेवा  भारत  को  या  से  हो  कर  चलाना  विहित
 निर्घारितਂ  निकाल  दीजिये  ।

 नहीं  होगा

 इन  अनिर्धारित  लाइनों द्वारा  अधिक  लाभ

 किन्तु  साथ  ही  यह  खण्ड  उड्डयन  क्लबों  के
 कमाया  जा  रहा  हैं  ।  हम  निर्धारित  लाइनों

 काय-कलापों  में  लागू  नहीं  होगा  15.0

 के  चालकों  एक  अधिकार दे  रहे

 इस  मामले
 पर  भी  विवाद हो  चुका  माननीय  मन्त्री  का  कहना  यह  हैं  कि  af

 है  ।
 इस  उद्योग  में  हम  लोगों  का  कोई  हाथ  न  ऐसा हे  तो  हम  वे  लाइनें  भी  ले  लेंगे  ।

 रखने  का  उद्देशय  राष्ट्रीयकरण  का  सिद्धान्त  निगम  में  अ्रनिर्धारित  चालकों  का  चाव  भी

 ।  अतः  हमें  यह  भी  देखनाਂ  चाहिये  कि  काम कर  रहा  हूं  ।  चालक  किसी  भी  अपने

 अनिर्धारित  ्  भी  सरकार द्वारा  ले  लिये  meq  साथी  की  सहायता  से  अ्रनूचित  लाभ

 जाय  |  जब  हम  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीय  उठा  सकता  है  ।  में  कहता  कि  यदि

 करण  करते  ह  तो  हमें  निजी  व्यवसायों  के  करण  ही  करना तो  पूर्ण  रूप  से  कयों  नहीं

 लिये  कोई  निगम  सरकार  से  प्रतिद्वंदिता  किया  जाता  ।.  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जायगा  तो

 करने  के  नहीं  छोड़ना  चाहिये  i  अनेक  झाग  चल  क्र  हम  यह  निर्णय  निकाल  सकते

 सदस्यों  द्वारा  यह  कहा  गया  है  कि  अनिर्धारित  हूं  कि  यह  राष्ट्रीकरण  सिद्धान्त  ही
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 गलत  है
 ।  यदि  पूर्ण

 उद्योग
 के

 ae  चालक  सजग  रहेंगे  कौर  उन्नति  करते  रहेंगे  |

 ये  अनिर्धारित  चालक  नवीन  मार्गों  कीः विक  राष्ट्रीयकरण  किया  जाता हे
 तो  निश्चय

 खोज  करने  में  सफल  हो  रहे  ह  |
 ही  यह  सफल  होगा  कौर  धीरे  धीरे  उद्योगों

 का  राष्ट्रीयकरण  हो  जायगा  |
 श्री  के०  के०  बसु

 :
 में  भारत  में

 सभापति  संशोधन  रखा  गया
 धारित  लाइनों  के  चलाने  के  पक्ष  में  नहीं हूं  ।

 खण्ड  १८  यदि  सरकार  विद्यमान  वायु  निगमों  को

 (१)  शीर्षक  में  से  निकाल  कुशलतापूर्वक  तथा  सुरक्षित  ढ़ंग  से

 दीजिये  ;  शर  पूवे  चला  सकती  है  तो  उसे  चाहिये  कि

 इन  सभी  कम्पनियों  को  ले  ले  भ्र  उन्हें
 (२)  उप-खण्ड  (१),  में  से

 चलाये  ।  यदि  निगम  चलाने ही  हे  तो  हमें  उन
 निर्धारितਂ  निकाल  दीजिये  |

 के  भविष्य  को  भी  देखना  ही  पड़ेगा  art  यदि

 श्री  जयपाल  सिंह  :  में  दोनों  ही  संशोधनों
 देखा  जाये  तो  पता  लगेंगी  कि  विमानों

 का  विरोध  करता  हूं  कौर  खण्ड  जैसा  भी
 अनेक  प्रकार  के  अरन्य  कार्यों  में  लाया  जा

 उस  का  समर्थन  करता  हं  ।  यदि  मेरे  मित्र

 सकता है  ।  इन  निगमों  के  लिये  देश  के  हिंद  की
 श्री  दामोदर  मेनन  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर

 दृष्टि  से  प्रसार  कार्यक्रम  अपनाये  जाने  चाहियें  ।
 लिया  जाता  बिना  किसी  परन्तुक ों  के  तो

 जहां  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सेवाओं  का  संबंध
 प्रवेश  अ्रस्तर्राष्ट्रीय  वायु  लाइनें  जो  भारत

 हो  कर  जाती  ह  उन  को  बन्द  कर  पड़ेगा  |
 अनिर्धारित  सेवाओं  को  चलाते  रहने  में

 कोई  ग्रौचित्यता  नही ंहैं  शौर  अपने  निगम  से

 हमें  अन्य  देशों  से  सम्बन्ध  रखना  ही  पड़ेगा
 प्रतिद्वंदिता  करने  में  कोई  लाभ  नहीं  ।

 अपने  देश  के  लाभ  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  जगत  में

 स्थान  बनाये  रखने  के  लिये  क्योंकि  अराज  के  जहां  तक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय दाय  सेवाएं  एक  स्थान

 समय  में  बिना  इस  के  कार्य  नहीं  चल  सकता  |  से
 दूसरे

 स्थान  यात्रियों  को  देश  में  ही  ले  जानें

 में  समझता हूं  फि  सदन  का  कोई  भी  सदस्य  का  प्रदान  है  ,  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वायु  सेवायों  द्वारा

 उन  को  लेजाने  की  अनुमति  देने  के  पक्ष  में  हम  नहीं
 इस  के  पक्ष  में  न  होगा  कि  हमारा  बाहा  माग

 इस  प्रकार  अवरुद्ध  कर  fat  जाय  |  ह  ।  क्योंकि  इस  से  हमारे  निगम  की  उचित  राय

 श्री  नम्बियार  :  ऐसा  बिल्कुल  नहीं  है  ।
 में  कमी  हो  जायेगी  ।

 श्री  जयपाल  उन्हों ने  सदन  से  आदिष्ट  श्री  राज
 बह  दुर  :

 यदि  कुछ  विरोधी

 करने  के  लिये  कहा  जिस  का  केवल  तात्पये  सदस्य  यह  समझते  हों  कि  इस  से  राष्ट्रीयकरण

 में  बाधा  उपस्थित  होगी  तो  उन  की  ऐसी  धारणा
 az  कि  कोई  भी  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  वाय  मार्ग

 भारत  में  से  हो  कर  नहीं  रहेगा  ।  यह  विचार  उचित  नहीं  है  ।  जहां  तक  अनिर्धारित  उड़ानों  '

 उन  का  नही ंहैं  जैसा  कि  में  समझता  हूं  ।  की  आज्ञा  का  प्रशन  ड  ,  भारतीय  विमान  नियम

 शो  नम्बियार  :  मेरा  संशोधन  स्वीकार
 में  दी  हुई  हैं  प्रौढ़  जहां  कहीं  राष्ट्रीय  उपक्रम  पर

 कीजिये  |  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ते  देखा  जायेगा  वहीं  पर

 उचित  देख  रेख  की  जा  सकती  हैं और की  भी '
 श्री  जयपाल  सिंह  :  में  श्री  नम्बियार  के

 जायेंगी  ।

 संशोधन  का  दुढ़तापूवंक  विरोध  करता  हूं  ।

 सारे में  नहीं  समझता  कि  लोग  afaik  ह  aaata  में  जितनी  निर्धारित  सेवायें

 से  पुर्णतया  परिचित  हूं  ।  जब  तक  सरकार  कार्य  कर  रही  हू  वे
 देश

 के  सभी  भागों  में  नहीं

 झा राम  करती  रहेगी  तब  तक  निर्धारित  यदि  हम  उन  का  विकास  करना  चाहते
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 राज

 हें  तो  विभिन्न  नवीन  मार्गों  की  खोज  करनी
 श्री  नम्बियार  :  में  प्रस्ताव  करता

 ~

 होगी  i  ऐसी  अ्रवस्था  में  अ्रनिर्धारित  सेवायों  खण्ड  २०  के  उपखण्ड (8)  में

 का  चलते  रहना  अ्रत्यन्त  झ्रावश्यक है
 |  |)  तक  कि  निगम  में  उस  की  नौकरी

 निगम  के  हित  में  राष्ट्रीयकरण  योजना  समाप्त  नहीं  कर  दी  जाती  अ्रथवा  जब  तंक  कि

 दृष्टि में  रखी  ही  जायेगी  कौर  उस  पर  किसी  उस  का  शर्तों  के  पद  निगम  द्वारा

 प्रकार  के  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  स्वीकृत  यथा  विधि  ऑ्रापरिवर्तित  नहीं  कर  दिये

 किये  जा  सकेंगे  |  जातेਂ  ये  ase  लोप कर  दिये  जाये ं।

 सभापति  प्रश्न  यह  है
 :

 श्री  दामोदर  कि कर मनन  में  प्रस्ताव  करता

 खण्ड  १८  a
 ह

 (१)  शीर्षक  में  से  निकाल
 खण्ड  २०  के  उपखण्ड  (१)  में

 शौर  अब  (  and  still  )  के  स्थान  पर

 (२)  उपखण्ड  (१)
 में  से

 अब  भी  (  or  still  )

 निकाल  दीजिये  ।  q  ase  रखे  जायें  ।

 श्री  जयपाल  सिह
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 : प्रस्ताव  अस्वीकृत  |

 सभापति  महोदय  प्रशन  यह  हैं
 :

 खण्ड  २०  के  उपखण्ड (१)  में

 खण्ड  १८  के  स्थान  पर  आदिष्ट  करिये  :

 $6  पी
 अब  भीਂ  (  and  still)  के  स्थान  पर

 निगमों  के  लिये  वायु  से  यातायात  या  wee  जोड़  दिया  जाये  ॥

 सेवाओं  का  संरक्षण  निश्चित  तिथि  के  क  श्री  तुलसी  दास

 निगम  के  अतिरिक्त  अन्य  किसी  व्यक्ति  के
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 लिये  निर्धारित  अथवा  निर्धारित  वायु
 (१)  खण्ड  २०  के  उपखण्ड  (१)  में

 परिवहन  सेवा  भारत  या
 से  हो  कर

 SO)?

 पहली  बार  जहां पर
 तथा

 विहित  नहीं  होगा :
 (terms  and  conditions)  जाता  है

 किन्तु  साथ  ही  यह  खंड  उड्ड्यन  क्लबों  के  उस  के  बाद
 कीਂ  (  of  employ-

 में  लागू  नहीं  होगा  ही
 ment)  जोड़  दिया  जाय  |

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |
 (२)  खण्ड  २०  के  उपखण्ड  (१)  में

 सभापति  महोदय  :  setae  है  :
 सके  सम्बन्ध  में  अधिकार  तथा

 खण्ड  १८  विधेयक  का  लगे
 (rights  and  privileges  as  to)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |  के  बाद  निवृत्तिਂ  (leave

 खण्ड  १८  विधेयक  का  अंग  लिया  retirement )  जोड़  दिया  जाये  ।

 ।
 (३)  खण्ड २०  के  उपखण्ड (३)  में

 अन्त में  जोड़  feat  जाये  :
 खण्ड  १९  विधेयक का  अंग  बना  लिया

 गया  की  व्यक्तिगत  भविष्य  निधि

 वायु  कम्पनियो ं)
 का  way  धन  जब  संबंधित  निगम  को

 के  कर्मचारियो  और  पदाधिकारियों  इस  प्रकार  हस्तान्तरित  कर  दिया  जाता  है

 के  संबंध  में  उपबंध  )
 तो  उसे  मिला  कर  खड़ी की  गई  भविष्य  निधि
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 में  प्रत्येक  कर्मचारी के  व्यक्तिगत  लेखाकारों में  एक  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  आती
 ।

 क्या  कोई  कम्पनी  एक  विचाराधीन विधेयक जमा  कर  दिया  जायगा  कौर  तब  उसे  पूर्णतः

 उस  कर्मचारी का ही का  माना
 को  निगृहण कर  सकती  शौर  क्या  वह  उस

 उस  का  कोई भी  भाग  मालिक का  न  विधेयक  की  किसी  धारा  के
 झाधीन

 कायਂ

 माना  जायेगा  ।
 प

 कारी  जारी  कर  सकती  है
 ?

 यह  तो

 एक  बड़ी  विचित्र  सी  बात हूँ  और  aaa करने

 श्री  नम्बियार :  में  अपना  संशोधन  इस  चित भी  है

 लिये  रख  रहा  हूं  क्योंकि  wa  विमान  कम्पनियों

 के  कर्मचारियों  को  यह  भय  हो  गया  हैँ  कि
 में  यह  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय

 यह  प्रत्याभूत  दें  कि  वर्तमान  कर्मचारियों  में

 उन  की  नौकरी  की  शर्तें  तथा  निबंधन

 से  कोई भी  निकाला  नहीं  जायेगा  चाहे  वह

 पुनरीक्षित  किये  जा  सकते  हे  ।  चूंकि  इस  से

 पहली  जुलाई  १९५२  के  पूर्व  अथवा  उस  के
 उन  के  हितों  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ने  की

 बाद  कार्य  नियोजित  क्यों  न  किया  गया  हो  ।

 अशंका  अत: व  चिन्तित  हें  |
 यदि  मंत्री  महोदय  श्रमिक  सामने  रखते

 है  तो  में  कहूंगा  fe  उन्हें  विमान  व्यवस्था
 कुछ  विमान  कम्पनियों  ने  चव्य

 के  विस्तार  के  बारे  में  सोचना  चाहिये  ।  इस
 चोरियों  को  वायु  निगम  १९५३  के

 से  सभी  समस्यायें  हल  हो  सकती  हैं
 ।

 शायद
 उपबन्धों  के  अ्रनुसार  यह  नोटिस  दे  दी  है  कि

 मंत्री  महोदय  यह  कहें  कि  इस  प्रकार  निकाले

 ३१  मई  ce  के  बाद  से  उन  कम्पनियों में

 उन  की  नौकरियां  समाप्त  हो  जायेंगी  ।  यह
 गयें  व्यक्तियों  के  लिये  दूसरी  नौकरियों  का

 प्रबन्ध  कर  दिया  जायेंगी  ।  यह  संभव  प्रतीत
 कम्पनियां  sad  विधेयक  के  पराधीन  निगमों

 द्वारा  प्रतिस्थापित  होंगी  ।  इन  कम्पनियों  के
 नहीं  होता  ।  क्योंकि

 भी
 हजारों  ऐसे

 कामना  रियों  को  फिर  से  रखने  या  न  रखने के
 छंटनी किये  गये  लोग  पड़े  हुए  हैं  जिन

 के

 लिये  वैकल्पिक  नौकरियों  का  प्रबन्ध  नहीं  हो
 प्रश्न  को  वे  निगम  उक्त  विधेयक  के  उपबन्धों  -

 के  झुलसा  तय  करेंगे
 ।

 विधेयक  में  इस  विषय

 सका

 से  संबंधित  उपबंध  खण्ड  २०  उपखण्ड  (१)  श्री  राज  बहादुर  :  में  बीच  ही  माननीय

 में  दिये  गय ेहं  जिस के  अनुसार  कम्पनी  सदस्यਂ  का  ध्यान  खण्ड  २०  के  उपखण्ड

 केवल  वे  ही  कोंचा  री  संचालक  प्रबन्ध-श्रभिकर्त्ता
 (२)  के  उपबन्धों  की  कौर  आकर्षित  करना

 प्राणी  को  छोड़  कर  निगम  द्वारा  नौकरी  में
 चाहता हूं  ।  यह  वैसे  सभी

 व्यक्तियों  के  मामलों

 बनाये  रखे  जायेंगे  जो  कम्पनी  द्वारा  पहली  से  सम्बन्ध  रखता  है  जिन  की  चर्चा  माननीय

 जुलाई  REXR  के  पुर्व  कार्य नियोजित किये  गये  सदस्यों ने  की  हे  |  उक्त  उपखण्ड
 7.0
 ९  ५  )  के

 थे
 ।  इस  का

 at
 तो  यह  gat  कि  बहुत से  अ्रनुसार  यदि  किसी  विद्यमान  विमान  कम्पनी

 कर्मचारी  जिन्हें  नौकरी  पहली  जुलाई  2e4¥R  में  पहली  जुलाई  PEYR  से  ga  कार्य  नियोजित

 के  बाद  मिली  ३१ मई  १९४३ के  बाद  से  किया  गया  कोई  कर्मचारी  उस  तिथि  पर  अथवा

 बेकार  हो  जायेंगे  ||  राष्ट्रीयकरण  का  यही  उस  के  बाद  बिना  उचित  कारण  के  नौकरी  से

 तात्पर्य  प्रतीत  होता  है  ।  यह  कहना  कि
 निकाल  दिया  जाता  हे  तो  उस  के  सम्बन्ध  में

 ठीक  मामलों  की  जांच  की  कुछ  अधिक  केन्द्रीय  सरकार  निगम  को  निदेश  दे  सकती

 महत्व  नहीं  रखता  ।  क्योंकि
 प्रौढ़  जब  ऐसा  कोई  निदेश  जारी  किया

 की  परिभाषा  वही  होगी  जो  माननीय  मंत्री  जाता है  ,  उप-खण्ड  (१)  के  उपबन्ध

 महोदय  चाहेंगे  ।
 लागू  होंगे  ।  इस  के  भ्रतिरिक्तउद्देय

 259  PSD



 ie  य  ऑ  याग  UT  TAA  ए पप्स्् सध रन रु  एल  द  TAH [y  1414  बीच  दै  <$WBo

 राज

 कारण
 के

 विवरण
 में  भी  श्राइवासन  दिया  का  कुछ  प्राधा  हो  सकता  है  ।  अ्रत्यथा  यह

 .
 गया  ह  ।  दोनों  को  साथ  पढ़ने  से  वह  ऐसे  केवल  काल्पनिक है  ।

 fore  मामलों  पर  लागू  होगा  ।  श्री  जगजीवन  राम  :  यह  रोप  स्वधा

 श्री  नम्बियार  :  यदि  ऐसा  उन्हं  एक
 निराधार है  ।

 ठोस  श्रीनिवासन  स्पष्ट  दादों  में  देना  चाहिये  ।  श्री  नम्बियार  :  में  इस  सूचना  के

 उन्हें  कम्पनियों  को  भी  सूचित  कर  देना  उन्हें  धन्यवाद  देता  हं  ।  मेरा  कहने  का  तात्पर्य

 चाहिये  कि  वे  ath  कोई  छंटनी  न  करें  ।  यह है  कि  भारत  सरकार  को  इन  कम्पनियों

 द्वारा  जारी  किए  गए  ऐसे  किसी  आदेश  को
 श्री  राज

 बहादुर  प्री मान  ऐसा  करने

 की
 वैध  शक्ति  हम  को  प्राप्त  हूँ

 ?  निगाह  नहीं  करना  चाहिए  ।  उन्हें  सभी

 क्मेंचा  रियों  को  नौकरी  में  रखना

 att  नम्बियार  कम्पनियां  घि  को
 चाहिए  ।  बाद  में  यदि  ag  किसी  को  फालतू

 अपने  हाथों  में  ले  रही  हे  ।
 समझें  तो  उसे  किसी  दूसरे  काम  में  लगा  दें  ।

 सभापति  महोदय :  al  निगम  नहीं  इस  प्रकार  वह  देश  तथा  कर्मचारियों  के  हितों

 बना  है  सरकार  कम्पनियों  को  किसी  विशेष
 की  रक्षा  ही  नहीं  बल्कि  सेवा  करेंगे  ।  इस  सम्बन्ध

 तरीके  पर  चलने  के  लिए  arse  नहीं  दे  सकती  |  में  मंत्री  महोदय  को  स्पष्ट  वक्तव्य  देना  चाहिए  ।

 केवल  यही  कर  सकती  है  कि
 यदि  कोई

 श्री  दामोदर  मेनन  :  उप  खण्ड  (२)
 कर्मचारी  किसी  उचित  कारण  के

 निकाल  दिया  जाता  है  तो  बाद  में  वह  उस  के

 में  उन  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं

 कहा
 पया

 है
 जो

 पहली  जुलाई  PEAR  के
 बाद

 मामले  की  जांच  कर  के  सारी  स्थिति  को  ठीक
 कार्य-नियोजित  किए  गए  थे  ।  मंत्री  महोदय  ने

 कर दे  ।
 कहा है  कि  शायद  छंटनी

 की  भी  आवश्यकता

 श्री  नम्बियार  उक्त  खण्ड  के  द्वारा  पड़े  ।  ऐसी  दशा  में  रखने  योग्य  व्यक्तियों के

 ए  सा  कोई  श्राइवासन  प्राप्त नहीं  होता  |  उस  के  मामलों  को  सरकार  सहानुभूतिपूर्वक
 देखेंगी  |

 उपबन्धों  का  छंटनी  किए  गए  व्यक्तियों  से  लेकिन भय  यह  है  कि
 जब  सरकार  उन

 कम्पनियों  का  भार  अपने  ऊपर  ले  लेगी  तब कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 उस  में  वह  ५ अपत  आदमी  रखेगी  कौर  दूसरों  को
 हिमालयन  कम्पनी  ने  कहा  है  कि

 क द  भारत  सरकार  के  संचरण  मंत्रालय  बाहर  निकाल  देगी  ।  इस  खतरे  से  बचना

 द्वारा  बताया  गया  है  कि
 द

 इस  से  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  काय

 वाही  की  है  ?  शिकार  बनाए  गए  व्यक्तियों
 स्पष्ट  है  कि  उक्त  मंत्रालय  ने  उन  से  ऐसे

 व्यक्तियों  की  छंटनी  कर  देने  के  लिए  कहा  है
 के  कार्य-नियोजन  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 कया  तरीका  यह  बात  स्पष्ट  हो
 जो  पहली  जुलाई  १९५२  के  बाद

 जित हुए  थे  ।
 जानी  चाहिए  ।

 सभापति  यदि  सरकार  ने  यह  लिखा  श्री  जयपाल  सिंह  :  में  भी  अपने  संशोधन

 है  कि  वह  उन  कम्पनियों  भार  सम्हालने
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  |  असैनिक

 जा  रही  है  ate  यह  कि  कम्पनियों  को  धारा  उड्ड्यन  में  नौकरी  मिलना  बहुत  अनिश्चित  सा

 रहता  है  ।  जो  नीति  अपनाई  जाने  वाली ३०  के  अधीन  कार्यवाही  कर  के
 फालतू  लोगों

 की  छंटनी  कर  देनी  चाहिए  तब  तो  इस  है  उस  के  फलस्वरूप बहुत  से  प्रविधिक
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 चारीगण  बेकार  हो  जायेंगे  ।  कौर  इसी  लिये  काफी  भय  है  कि  उन्हें  इस  बात  का  कोई  विश्वास

 में  ने  अपना  संशोधन  रखा  है  क्योंकि  वह  पुरे  नहीं है  कि  नया  भविष्य  निधि  अ्रघिनियम  तथा

 खण्ड  के  भावाथे  पर  जरा  भी  प्रभाव  नहीं  नियम  इतने  उदार  होंगे  जितने  कि  ये  वर्तमान

 डालता  |  नियम  तथा  अधिनियम  हैं  ।  कहीं  ऐसा  न  हो

 मेनेजर
 कि  ये  नियम  तथा  अधिनियम  इतने  कठोर

 बन  जायें  कि  छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों  को
 दि  व्यक्तियों  के  साथ  तो  रियायत  की  गई  है

 लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  योग्य
 नये  नियमों  के  यदि  यह  नया

 प्राविधिक  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  भी  इस  सदन
 निधि  अधिनियम  स्वीकृत  हो  गया  कहीं

 उन  को  उन के  मालिकों  ara  उन  की
 के  सामने  यह  भ्राइवासन  दें  कि  ऐसा  कोई

 भी  व्यक्ति  निकाला  नहीं  जायगा
 ।

 में
 भविष्य  निधि  में  दिया  गया  अंशदान  ही  समाप्त

 करता  हूं  कि  श्राप  मेरे  सहयोगी  को  मेरे  हो  जाय
 ।  मुझे  aren है  कि  माननीय  मंत्री

 संशोधन  के  परिणामों  पर  बोलने  की  watt
 महोदय  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  कर  लेंगे

 क्यों  कि  ये  भी  उसी  प्रकार  के  ह  जैसा  कि
 देंगे  ।

 cy
 उन्हों  ने  स्वयं  खंड  में  वर्णन  किया  तो

 श्री  जी०  एस०  fag
 केवल  उन्हें  स्पष्ट  ही  कर  रहा  हूं  ।

 मान  लीजिए  एक  व्यक्ति  जो

 सरमा  दस किसी  कम्पनी  में  पहली  जुलाई  PEXR  के

 qa  कार्य  नियोजित  gat  पहली  जूलाई
 विधेयक  का  उद्देश्य  सुरक्षा  तथा  भ्रमणी  और

 PEXR  के  बाद  उस  कंपनी  से  नौकरी  छोड़  सस्ती  श्रीदेवी  की  स्थापना  करनी है  ।

 कर  दूसरी  कम्पनी  में  नौकरी  कर  लेता है  ।  कामना  रियों  के  सम्बन्ध  में  भी  जैसा  कि  हम  ने

 ऐसे  व्यक्ति  को  उक्त  खण्ड  २०  के  अधीन  सुना  है  कि  कम्पनियों  के  संचालकों  ने  अपने

 निगम  नौकरी  में  नहीं  रखेगा  ।  पर  यदि  यह
 सम्बन्धियों  को  नौकर  रख  लिया  है  जो  निपुण

 संशोधन  eal nd  हो  जाता  है  तो  एक  ब्यक्ति  तथा  चतुर  नहीं  ह  ।  यदि  इसी  प्रकार  के

 कमेंट्री  निगमों  में  होंगे  तो  किस  प्रकार जो  विमान  व्यवस्था  में  लगातार  रहा

 चाहे  किसी  भी  कम्पनी  उस  को  निगम  के  काय  में  अच्छाई  तथा  सस्तापन  जायगा  |

 पराधीन  सेवा  प्राप्त  करने  का  अधिकार  दूसरे  प्रत्येक  राज्य  हवाई  कम्पनियां  भी  नहीं

 होगा  ।  निगम  कम्पनी  के  कर्मचारियों  को  चला  सकता  |  राज्यों  में  भी  निगम  बनेंगे  ।

 तथा  उस  राज्य  के  निवासियों  को  इन  निगमों किन  शर्तों  पर  कार्य  नियोजित  करेगा  यह  भी

 स्पष्ट  हो  जाना
 में सेवा  करने  का  अवसर  मिलेगा  ।  Fa

 श्री  तुलसीदास :  में  जानता  हूं  कि  मेरे  निगमों  की  स्थापना  करने  के  पक्ष  में  हूं  ।  क्यों  कि

 संशोधन बहुत  ही  स्पष्ट  में  यह  चाहता  हूं
 यदि  सभी  कम्पनियां  मिल कर  एक  निगम

 कि  ्  और  निझावन  दाऊद  को  स्पष्ट कर  के
 बना  लेती  हें  तो  यह  संभव  नहीं  है  कि  उन  का

 वत्  की  बातें  शर  निझावन  कर  दिया  जाय  ।  वहीं  सम्मान  उस  समय  भी  रहे  जो  त्राण

 बयान  से  उस  का  अभिप्राय  पूरा हो
 सम्भव है  कि  उन  के  सम्मान  में  कमी  झरा  जाय  ।

 जाता  इसी  प्रकार  भर  सुविधाएं  यह  बहुत  बड़े  संदाय  की  बात  है  |

 से  अ्रवकाश  ग्राही  से  है  श्री  जगजीवन  राम  :  भाषण  का  उत्तरा

 में  चाहता  हूं  तथा  अप अव कारा  भाग  बिल्कुल  बेकार  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि

 शाब्द  बढ़ा  दिये  जायं  ।  भविष्य-निधि  के  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  ने  दो  निगमों  के  विषय  में

 में  मेरा  विचार  है  कि  कर्मचारियों  में  होने  वाले  वादविवाद  को  सुना  नहीं है  ।
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 जगजीवन

 दो  शर  तीन  बातें  कही  गई  हे  ।  एक  तो  हूं  कि
 वास्तविक  चाहे  वह  उस  दिन

 कर्मचारियों  के  विषय  में  है  ।  में  इस  संशोधन  के  उपरांत  ही  भर्ती  कयों
 न

 हुए  चाहे  वह

 को  सब  से  पहिले  लूंगा  ।  इस  में  कहा  गया  है  अरब भी  नौकरी  में  हों  अथवा  उन  को  प्रति  कर

 कि  के  स्थान  पर  होना  दिया  गया  उन  का  सरकार  विचार  करेगी  ।

 चाहिए  ।  विधान  में  उपबन्ध  रखने  में  कुछ  स्पष्ट

 माननीय  सदस्य  ने  संशोधन  की
 नाइयां हू  ।  श्राप  को  कहना  होगा  कि  यह

 वास्तविक  कर्मचारी  है  झर  कभी  कभी  न्याय
 उपलब़्ध  को  नहीं  समझा  |  उन  के  संशोधन

 के  ara  पर  यह  सिद्ध  करना  बड़ा  कठिन
 की  उप लक्षणा  यह  होगी  कि  एक  मनुष्य  जौ

 हवाई  कम्पनी  की  नौकरी  में  चार  वर्ष  था
 हो  जाता  है  कि  यह  नौकरी  सदभावनापूर्ण

 है  ग्रीवा  दुर्भावना  पूर्ण  |  मुझे  ज्ञात  sar  है  कि

 और  जुलाई  १९५२  से  उस  का  हवाई  कम्पनी
 उस  दिन  के  बाद  भर्ती की  गई  जो  कि

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रहा  वह  भी  इस  के  वास्तव
 में  सद्भावना पूर्ण  नहीं  है  कौर वह  भी

 भ्रन्तगंत  भ्राता  है  ।  में  तो  नहीं  समझता  कि
 इस  ara  से  कि  ये  कर्मचारी  सरकार  को

 उन  का  विचार  ऐसा  है  |
 हस्तांतरित  कर  दिये  जायेंगे  प्रौढ़  इन  को

 श्री  जय पाल सिह  :  नहीं  |  अत्याधिक  वेतन  दिया  गया  है  ।  चाहे  उन  की

 संख्या  कम  ही  क्यों  न  किन्तु  फिर  भी  उन
 शी

 जगजीवन  किन्तु  आप  का  यह

 संशोधन  इसी  निश्  की  ले  जाता  है  ।
 का  मामला  तो  है  |  कहता  हूं  कि  उन  का

 मामला  भी  उन  की  योग्यता के  आधार  पर
 उन  के  अपने  विचार  से  बहुत  कुछ  अग  बढ़

 देखा  जायगा  जिन्हों  ने  जून  PEXR  के  बाद से
 जाता है  |  प्रश्न उन  का  है  जो  कि  अराजक

 कार्य  करना  प्रारम्भ  किया  है  तथा  उन  के  साथ

 नौकरी कर  रहे  हं  ।  जो  सन्  PEXR  से  नौकरी

 ह
 पूरा  पूरा  न्याय  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  |

 कर  रहे  Q  शर  आजकल  भी  नौकरी -  में
 किन्तु  जिन  की  कोई  वार्षिक  वृद्धि  नहीं  हुई  है

 हवे  तो  इस  के  प्रतिशत  भरा  जाते  है  ।  वे  लोग  अथवा  यह  वृद्धि नहीं  दी  गई  है  उन  के  बारे में
 भी  जो  उस  दिनांक  के  उपरांत  नौकरी  से  झ्र लग

 कुछ  करना  बड़ा  कठिन है  ।  वहां  भी  प्रत्येक

 कर  दिये  गये  ह  प्रिया  उन  को  हटा  दिया  गया  मामले  की  जांच  योग्यता  के  आधार  पर  की

 है  वे  भी  इस  के  श्रन्तगंत  प्रा  जाते  हू  ।  परब  जायगी  ।  कोई एक  तथा  निश्चित  नियम  इस

 तो  उन  का  है  जिन्हों  ने  उस  दिनांक  के  उपरांत
 बारे  में  निश्चित  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  मुझे

 नौकरी  प्रारम्भ  की  है  शर  या  तो  वे  कभी  तक
 ara है  कि  मेरे  मित्र  मुझ  से  इस  बात  में

 नौकरी  में  हूं  अथवा  जिन  को  अलग  कर  दिया
 सहमत  होंगे  कि  यदि  हम  कोई  नियम  बना

 गया है  ।  मुझे  बतलाया  गया  है  कि  एक  या  दो
 दें  तो  उस  का  लोग  दुरुपयोग  करेंगे  ।

 कम्पनी में  छंटनी  की  जा  रही है  ।  यदि  उन

 कर्मचारियों की  भी  छंटनी  जो  १  RXR  से  नौकरी  वेतन  ative  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में

 कर  रह ेहं  होती है  तो  जैसा  कि  में  ने  कहा  है
 भ्रभिसंधित  समझौते  हो  सकते  हं  ।  वेतन  एक

 उन  का  मामला  भी  विधान  के  उपबन्धों  हजार  रुपया  निश्चित  किया  जा  सकता

 द्वारा  किया  जायगा  ।  कठिनाई  तो  उन  अर  एक  समझौता  कर  के  यह  निश्चित  कर

 लोगों  के  बारे  में  है  जिन  की  नियुक्ति  इस  के  लिया  जाता  है  कि  आजकल  केवल ४  सौ

 बाद  हुई  जैसा
 कि  में  ने

 कारणों  रुपया  ही  मिलेंगे  ौर  जब  यह  निगम  सरकार

 के  विवरण  में  कहा  श्र
 में

 फिर  कहता  लेगी  तो  उस  समय से  १  हजार  मिलने  लगेगा  |
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 श्री  दामोदर  मेनन  ने  अरपना  संशोधन हमें  इस  प्रकार के  सभी  झगड़ों  का  निपटारा

 करना  होगा  |  में  तो  केवल  इतना  ही  सकता
 सदन  की  rate  से  वापिस  ले  लिया

 |

 हूं कि  ये  सभी  मामले  व्यक्तिगत आधार  पर

 तै  किये  जायेंगे  ।  मुझे  तो  केवल  इतना  ही
 खंड  २०  विधेयक  का  बना

 लिया  गया  |
 कहना है  ।

 तक  विधेयक  को श्री  जय पाल सिह  :  माननीय  मंत्री  के  खंड  २१  से  २३

 विवरण  के  आधार  पर  में  अपना  संशोधन  अग  बना  लिये  गये  |

 वापिस  लेता हूं  ।

 खंड  २४  से  सम्बन्धित  सभी  संशोधन

 aft  जगजीवन राम
 :  की  शर्तें और  अस्वीकृत हुए  |

 निबन्ध  बड़ा  विस्तृत  है  जिस  के  अन्तर्गत

 खंड  २४  विधेयक  का  sit
 बना

 fear

 गया ।

 भविष्य  निधि  के  बारे  में  भी  नियमों  के

 श्री  जय पाल सिह :  में  नये  खंड  १६
 अनुसार  कार्यवाही  की  जायेगी  |

 तथा  Ry (a)  की  स्थिति  के  बारे में
 जानना

 सभापति  metry
 HeIeH न  तब  में  ay

 चाहता हूं
 ।  यदि

 इन  का  स्पष्टीकरण हो  गया

 संशोधनों  को
 मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।  तो  खंड  X4  के  बारे  में  हम  अरपना  मत  दे

 सकते  हें  |

 सभापति  सर्वोदय  :  जी  हां  ।  खंड  २५ खंड  (२०)  के  उपखंड  (१)  में  से  यह

 भाग  निकाल  दिया  को  लेने  से  पूर्व  हम  खंड  १६  (4)  तथा  २५

 \
 की  )  को  लेना  चाहिये  क्योकि  इन  दोनों  का

 1४  तक  कि  निगम  में  उस  की  नौकरी
 स्पष्टीकरण  करने  से  स्थिति  काफ़ी  सरल  हो

 समाप्त  नहीं  हो  जाती  या  उस  का  निगम
 जाती है  ।

 द्वारा  सेवा  संम्बन्धी  शर्तें  तथा  अनुबन्ध  नहीं

 बदल  जाते  ।'  ¢  म
 श्री  जगजीवन  राम  :  खंड  १  ्  (%  )  का

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  FAT  |
 इस  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  यह  प्रस्तुत  नहीं

 होगी  ।  खंड  २८  तथा  २८  के  बारे  में  जो

 सभापति  महोदय  :  wat  यह  है  :  दो  संशोधन हैं  उन  को  अंगीकार कर  रहा हू  |

 थ
 (२०)  के  उपखंड  (१)  में  ज

 सभापति  महोदय  :  अतएव  स्थिति  यह

 प्रथम  बार  शत  तथा  निबंधन  में  या है उसके है  उसके
 है  कि  खंड  २५को  लेने  से  पूर्व  हम  खंड  २८

 उपरांत  कीਂ  शब्द  जोड़  देना  चाहिए  ।
 तथा  से  ,  सम्बन्धित  संशोधनों

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  गया  ।  विचार  करेंगे  ।
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 खण्ड  २८  तथा  २८क

 members  of  the  company  in

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  खंड  २८  के  such  proportion  as  the  Central

 उपखंड  (%)  Government  may,  having

 regard  to  the  amount  subscvi-

 ह  क  €  Ceatral  Gov  cs  ©  fF er?)  how ent म ै६.
 bed  by  each  class  of  such

 Cor
 mayਂ  (  केन्द्रीय  )  के  on  members  or  having  regard  to

 the  application  of  any  existing
 the  circumstances  relating  to

 air  company  or  on  the  appli-
 the  issue  of  the  shares  to  the

 cation  of  ad  majority  in  number  various  classes  of  members,

 representing  three-fourths  in  specify  in  the  direction,  and

 value  of  the  Members  any  such  direction  shall  have

 holding  ordinary
 effect  notwithstanding  anything

 contained  in  the  Indian  Com-
 adara  हवाई  कम्पनी  के  प्रार्थना-पत्र

 पर  अथवा  साधारण  भाग  वाले  सदस्यों  के  जिन  panies  Act,  1913  (VII  of  1913)

 or  1n  the  articles  of  association के  पास  तीन  चौथाई  मूल्य  के  साधारण  भागों

 07  resolution  of  the  company का  बहुमत  उन  के  आवेदन  पत्र  पर  )

 or ये  met  प्रविष्ट  किये  जागें  |  in  any  agreement,  and

 be every:such  company  shall

 में  यह  भी  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  कि
 bound  to  comply  with  any

 खंड  २८  के  पहचान  यह  जोड़  fear
 such

 जाय  [  धारा  २८  के  अधीन

 करण  में  कतिपय  निर्देश  हों  .--  धारा

 Authorisation  under  २८  के  शरीन  स्वीकृत  किये  गये  किसी

 A) section  ma  ८  contain  प्राधिकरण  में  यह  निर्देश  होगा  कि  कोई

 certain  directions,-—Any  वर्तमान  हवाई  कम्पनी  जिसे  स्वेच्छा  से  कार्य

 =
 authorisation  geanted  ,under  बन्द  करने  का  अ्रधिकार  दिया  गया  उस

 section  28  mayinclude  a  कम्पनी  के  विभिन्न  सदस्यों  में  उस  भ्रनुपात  में

 direction  +equixing  an  existing  कम्पनी  की  सकल  सम्पत्ति  दे  सकता  है  जो

 air  company  the  voluntary  केन्द्रीय  सरकार  सदस्यों  के  भाग  के  MTA

 winding  up  of  which  has  been  ठीक  समझे  ;  यह  निर्देश  में  विदित  होगा  कि

 authorised  under  that  section  कौर  कोई  निर्देश  भारतीय  व्यवसाय

 neceecata
 to  distribute  its  net  dssClo  नियम  (१९१३  का  ७)  अथवा  संस्था  के

 among  the  various  classes  of  नियम  अथवा  कम्पनी  के  प्रस्ताव  अथवा
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 किसी  समझौते  प्रभावी  होगा  और  प्रत्येक  हूं  एवं  संभाव्य  है  अतएव  इसे  स्वीकार  कर

 कम्पनी  ऐसे  निर्देश  का  अनुसरण  करेंगी  1]  लेना  चाहिए  ।

 श्री  गाडगिल  :  में  कहना  चाहता  हूं  कि

 भारतीय  कम्पनी  अघिनियम  की  धारा  इस  प्रशन पर इस पर  इस  का  ठीक  हल  ढूँढने  के  लिए

 १५३  के  भ्रनुसार भी  यह  है
 ।

 में  इस  संशोधन  पर्याप्त  चर्चा  हुई  तौर  एक  संतोषजनक

 के  द्वारा  यह  कहना  हूं  कि  केन्द्रीय  सिद्धान्त  मिल  गया  ।  इस  के  अतिरिक्त  इस  से

 सरकार  की  अनियंत्रित  शक्ति  भी  कुछ  साधारण  हिस्सेदारों  को  न्याय  प्राप्त  हो  रहा  है  |

 निश्चित  निबन्धों  द्वारा  नियंत्रित  होनी  सब  ये  aqua  करते  हें  कि  राष्ट्रीयकरण  के

 पश्चात  प्रत्येक  हित  का  न्यायपूर्ण  ढंग  से

 ध्यान  रखा  जाएगा  ।  में  इन  संशोधनों  का

 खंड  २८  के  द्वारा हम  यह  ते  करने
 पुर्णतया  सैनिक  हुं  |

 जा  रहे  हें  कि  कम्पनियों  की  समाप्ति  पर  सभी
 श्री  जगमोहन  राम :  में  कुछ  अधिक

 भागीदारों  को  समान  धन  मिले  ।  Bata  इसी
 नहीं  कहना  चाहता

 |  विधि  मंत्रालय  के  अधि

 कारण  इन्हें  शक्ति  दी  गई  उस  शक्ति  कारियों  ने  इन  संशोधनों  को  देख  लिया  है

 का  प्रयोग  किन्हीं  विशेष  निबन्धों  में  होगा  न  कि
 भर  वस्तुतः  यह  संशोधन  हमारे  ही  हैं  ।  में

 मंत्री  तथा  रिकी  केਂ  सदस्यों  की
 इन्हें  स्वी  कार  करता  हूं  ।

 स्वेच्छा  पर  मरहम  कहते  हें  केन्द्रीय
 सभापति  महोदय  :  खण्ड  २८  के

 सरकार  अधिवरणीय  भागीदार  तथा  साधारण

 खण्ड  (१)  में
 भागीदारों  को  जिन्होंने  अपना  धन  लगाया  है

 Central  Government
 उस  का  भी  सरकार  को  उचित  ध्यान  रखना

 के  पश्चात् ६
 चाहिए  ।  भागों  के  जारी  करते  समय  की

 परिस्थितियों  का  भी  उचित  ध्यान  रखना
 the  application  of  any

 चाहिए  ।  और  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखते  existing  air  company  or  on  the

 application  of  a  majority  in
 ए  यह  सोचना  होगा  कि  किस  अर्थात्  से

 number  representing  three-
 इन  को  पैसा  देना है  ।  में  समझता  हुं  कि  यही

 fourths  in  value  of  the
 एक  संभाव्य  योजन  है  जिस  के  द्वारा  कुछ

 संतोषजनक  परिणाम  की  संभावना  है  ।  यही
 members  holding  ordinary

 एक  सर्वश्रेष्ठ  वैधानिक  उपाय है  ।  यदि  उच्च

 न्यायालय  तथा  किसी  अन्य  दूसरे  न्यायालय  में  वर्त
 मान  हवाई  कम्पनी  के  प्राथें  ना पत्र

 पर  अ्रथवा  साधारण  भाग  वाले  सदस्यों  में इसे  कोई  चुनौती  देता  है  तो  यह  चुनौती  खंड

 के  लिए  ही  होगी  ।  दोष  अधिनियम  जिन  के  पास  तीन  चौथाई  मूल्य  के  साधारण

 इस  चुनौती  से  बचा  रहेगा  ।  कौर  सभी  भागों का  बहुमत  उन  के  झा वदन पत्र

 नियम  को  अवैध  घोषित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  ये  शाब्द  प्रविष्ट  किये  जायें  ।

 अतएव  में  समझता  हूं  कि  यह  सुझाव  प्रयोगनीय  प्रस्ताव  स्वीकृत  2.0  |
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 सभापति  महोदय  wet यह  है  in  the  direction,  and  any  such

 direction  shall  have  effect
 यथा  संशोधित  खंड  २८  विधेयक

 notwithstanding  anything
 भाग हो  वी

 contained  in  the  Indian  Com-

 panies  Act,  1913  (VII  of  1913),
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  or  in  the  articles  of  associa-

 tion  or
 यथा  संबोधित खण्ड  २८  विधेयक में

 resolution  of  the

 जोड़  दिया  गया
 company  or  in  any  agreement,

 and  every  such  company  shall

 सभापति  महोदय  :  प्रत
 यह  है  :

 be  bound  to  comply  with  any

 such  direction.”’ खण्ड  २८  के  पश्चात  यह  जोड़  दिया

 घारा  २८  के  अ  गन
 ९८28  A.—Authorisation  under

 करण  में  कतिपय  निर्देश  हों  :-
 section  28  may  contain

 certain  directions.  —Any
 धारा  २८  के  अधीन  स्वीकृत  किये  गये

 authorisation  granted  under
 किसी  प्राधिकरण  में  यह  निर्देश  होगा  कि

 section  28  may  include  a

 कोई  वर्तमान  हवाई  कम्पनी  जिसे  स्वेच्छा  a
 direction  requiring  an  existing

 कायें  बन्द  करने  का  शभ्रधिकार  दिया  गया है air  company  the  voluntary

 उस  कम्पनी  के  विभिन्न  सदस्यों  में  उस  अनुपात
 winding  up  of  which  has

 been  authorised  under  that
 में  कम्पनी at  सकल  सम्पत्ति दे  सकता  है  जो

 section  to  distribute  its  net
 केन्द्रीय  सरकार  सदस्यों  के  भाग  के  अनसारी

 the  various  ठीक  यह  निर्देश  में  विदित  होगा  fe
 55615  among

 classes  of  members  of  the
 कौर  कोई  निर्देश  भारतीय  व्यवसाय

 नियम  (१९१३  का  ७)  शारिवा  संस्था के
 company  in  such  proportion

 as  the  Central  Government  नियम  अथवा  कम्पनी  के  प्रस्ताव  अथव

 may,  having  regard  to  the  किसी  समझौते  प्रभावी  होगा  ate  प्रत्येकਂ

 amount  subscribed  by  each  कम्पनी ऐसे  निर्देश  का  eta  करेगी

 class  of  such  members  or

 having  regardto  the  circum-
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  गया  |

 stances  relating  tothe  issue  of

 the  shares  to  the  various  खण्ड  २८कਂ  विधेयक  में  जोड़  fear

 classes  of  members,  specify  गया  ।
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 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है
 खण्ड

 o--  तथा  श्रम

 समितियां
 खण्ड  विधेयक  का  भाग  हो  |

 श्री  नम्बियार  :  श्रीमान  मेरा  एक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |
 घन  है  ।

 विधेयक  में  खण्ड  २५  जोड़  दिया  गया  ।  मेरा  संशोधन  यह  है  कि  श्रम  सम्यक

 सभापति  महोदय  २४कਂ  समिति  को  इतना  बढ़ाया  जाए  कि  उस  में

 में  समझता  हूं  कि  श्री  चैटर्जी  अब  अपना  संशोधन  श्रम  सम्बन्धी  सदस्यों  को  सुलझाया  जा

 नहीं  प्रस्तुत  करना  चाहते  ।  कौर  उस  में  संघटित  श्रम  के  प्रतिनिधि

 एन०/पी  ०  चेटर्जी  :  जी  नहीं  में  यह
 होने  चाहियें  ।  संयुक्त  usa  विमान  माँ

 निगम  अधिनियम  म  ऐसा  ही  एक  खण्ड  ह
 प्रस्तुत  नहीं  करना  चाहता  |

 जिस  द्वारा  कर्मचारी  अपनी  दिन  प्रति  दिन  की

 जनता पा
 खण्ड  २६  a4  २७  विधेयक  में  जोड़  अ्रावश्यकताओं  को  निगम  में  रख  सकते  हैं  ।

 दिए  गए  ।
 इस  लिए  में  अदा  करता  हूं  कि  मेरा  संशोधन

 खण्ड  r&—-  (faara  वॉकर  फिया  जाएगा  |

 परिषद
 श्री  जगजीवन  राम :  में  अपने  मित्र  से

 सभापति  महोदय  :  क्या  कोई  संशोधन
 सहमत  हुं  शौर  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  श्रम

 ह ै?
 सम्पकं  समिति  का  पूर्ण  लाभ  उठाया  जाएगा

 श्री  नम्बियार  :  प्रवर  समिति  में  चर्चा  के
 और  वह  लाभदायक  प्रमाणित  होगी  ।

 पहचान  माननीय  मंत्री  ने  निगमों  में  से  एक  संशोधन  स्वीकृत  हुआ  |

 हज कम चा
 को  स्वीकार किया  है

 सभापति  महोदय :  wet  है
 श्री जगजीवन राम  :  यह  माननीय  मंत्री

 का  सुझाव  था  अ्रथवा  उन्हों  ने  इसे  स्वीकार
 fe  खण्ड  ४०  विधेयक  का  भाग  हो  ।

 किया  ।  तथ्यों  को  तोड़ने  मरोड़ने  से  क्या  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  गया  |

 खण्ड
 ४०  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 कि
 खण्ड  २९  विधेयक का  भाग  हो  ।

 दिए गए  । प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 फि  खंड  २९  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।  अनुसूची

 खण्ड  ३०  से  ३९  तक  विधेयक में  जोड़  st  नम्बियार  :  मेरा  संशोधन
 यह

 दिए गए  कि  ster  भोगियों  को  १  जुलाई  CERVHR ATS के  मांगी
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 मूल्य  पर  भाग  जाए  ।  अन्यथा  उन  का  ४.  अनुसूची  में  भाग  (१)
 के

 भाग  लागत  मूल्य  में  से  रक्षित  निधि  अर  परिच्छेद  में

 घाटे  को  घटा  कर  निश्चित  किया  जाए  ।  इस

 “20  दिन  के  लिए  दिन
 प्रकार  में  चाहता  हुं  कि  हिस्सेदारों  को  न्यायपूर्ण

 आदिष्ट किया  जाए
 भाग  इसीलिए  ser  भागों  के  मूल्यांकन

 के  लिये  भी  sar  भाग  का  उस  तिथि  का  मूल्य  परिच्छेद २  भाग  (२) में

 रखा  गया  है  जिस  तिथि  को  व्यवसाय  का
 २०००  रुपएਂ  लिए

 राष्ट्रीयकरण  किया  गया  ।  प्रतिकर  का  यही
 Moo00  रुपएਂ  आदिष्ट  किया  जाए  |

 ढंग  न्यायपूर्ण  हो  सकता  है  कौर  इस  लिये  यह

 संशोधन  रखा  गया  है  ।
 (a)  रुपयਂ  के  लिए

 सभापति  महोदय  :  कोई  wi  संशोधन ?
 रुपएਂ  आदिष्ट  किया  जाए  ।

 श्री  सारंग धर  दास  पश्चिमी
 ६.  परिच्छेद  २  भाग  (२)  में

 अनुसूची  में  परिच्छेद  २  के  लिए
 (go  दिलीप  a  लिए  "Zo  faqਂ

 २  ३०  जून  १९५२  के  फ़र्श

 आदिष्ट  किया  जाए

 भागों के  मण्डी  मूल्यਂ  आदिष्ट
 कि  जाए  ।

 के
 श्री  तुलसी  में  प्रस्ताव  करता  ७.  परिच्छेद  २  के  भाग  (z)

 gear

 १.  (१)  जहां  कहों  रुपये  )  किसी  वर्तमान  विमान  att

 है  उस  के  लिए  रुपये  आदिष्ट  व्यवसाय  की  जोड़ी  निधियां  पहले

 किया  जाए  |  दिए  व्यय  अथवा  निश्चित  fafa  को  ऐसे

 को  दिए  जाने  वाले  लाभ  प

 (२)  रुपए  के  लिए

 रुपएਂ  आ्रादिष्ट  किया  जाए  |  निविष्ट  किया  जाए  |

 २,  दिनਂ  के  लिए  १८०  दिन  आदिष्ट

 श्री  तुलसी  में  समझता  हूं  कि
 किया  जाए  |

 विकास  पर  व्यय  करने  वाले  व्यवसायों  को

 ३.  रुपएਂ  के  लिए

 वास्तविक  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  ।
 रुपएਂ  आदिष्ट  किया  जाए  |

 "92000  रुपए  लिए  श्री  जगमोहन  राम  :  हम  भी  कुछ

 T2000  रुपए  आ्रादिष्ट  किया  जाए  |  कहने  अगर  वह  यह  सवाल  उठाएंगे  |
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 ort श्मा  जगजीवन  राम  :  में  प्रस्ताव  करता श्री  तुलसी  दास  :  विमान  के  ढांचे  का

 मूल्य  विदेश  में  बहुत  भ्रमित है
 ।  में  प्रतिवेदन  में

 यथा  संशोधित  विधेयक  पारित  किया
 से  बता  सकता  .  .

 जाए  ।''
 सभापति  महोदय :  में  माननीय  सदस्य  को

 चेतावनी  दे  दूं  कि  यदि  वे  दो  तीन  मिनट  कौर
 में  इस  भ्र वसर  पर  माननीय  सभासदों

 का  हार्दिक  धन्यवाद  करता हूं  ।  सभा  के  सब
 बोले तो  संभव है  कि  उन  के  संयोग  नों पर  मत

 न  लिया  जाये  क्योंकि  अभी  माननीय  मंत्री  ने
 भागों  के  सहयोग  द्वारा  इस  विधेयक

 को  शीघ्र  पारित  किया  जा  सका  है  ।  मेरा
 उत्तर भी  देना  है  ।  उन्हें  संक्षेप से  कहना

 सदा  ही  यह  विचार रहा  है  कि
 संगठित  श्रम

 चाहिये  ।
 का  ऐसा  व्यक्ति  प्रत्येक निगम  में  लिया  जाए

 श्री  तुली  दास  :  में  दो  तीन  मिनटों  में
 जो  चाहे  उन  का  प्रतिनिधि  न  परन्तु

 स्पष्ट  नहीं  सकता  इस  लिये  में  यह  विषय
 श्रमिक  जातियों  में  काय  करने  के  कारण

 निर्णय के  लिए  मंत्री  पर  छोड़  देता  हूं  ।
 प्रसिद्ध हो  ।  कौर  में  समझता हुं

 कि  जो  कुछ
 सभापति  महोदय  :  श्री  सारंग धर  दास  ।  a.

 में  ने  कल  विषय  कहा  था

 श्री  सारंग धर  दास  यद्यपि  साधारण  उस  के  पश्चात्  श्रम के  प्रतिनिधित्व के  लिए

 अंश-भागी  को  वंश  भाग  सिलेगा  परन्तु  हमें  afi  चर्चा  की  अ्रावश्यकता  नहीं  थी  ।

 करदाताओं  a  हितों  की  भी  रक्षा  करना है  ।  में  सदन  के  सब  भागों  के  सहयोग  का

 ३०  जून  PEKR  के  मंडी  मूल्य  के  आधार  पर  धन्यवाद  करते  हुए  श्राद्ध  करता  हूं  कि

 अंश
 का  मूल्य  निर्धारण  होना  चाहिये  |  सदन  बाहर  भी  हमारा  सहयोग  देता

 fora  बैंक  के  अंशदानों  का  भी  एसा  उदाहरण  रहेगा  जिस  राष्ट्रीयकरण  के  इस

 है  ।  इसलिए  में  यह  प्रस्ताव  करता हूं  ।  पहले  पर  सफलता  मिल  सके  कौर

 भविष्य  में  श्र  झा थिक  क्रान्तियों  की  जा श्री  जगजीवन  राम  :  श्रीमान  में  कुछ

 नहीं  कहना  चाहता  ।  दो  बार  इस  पर  चर्चा  सकें ।

 हो  चुकी  है  ate  में  कुछ  अधिक  नहीं  कहना  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  किया  गया  :

 चाहता  ।  कि  यथा  संबोधित  विधेयक  पारित

 सभापति  महोदय :  प्रश्न  यह  है  किया  जाए  |

 ग्रंथसूची  में  उपरोक्त  संशोधनों  को  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 स्वीकार  किया  जाए  ।

 कलकत्ता )  यद्यपि  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  किया  गया  |  देश  हित  के  लिये  ga  इसी  कारण  हम

 इस  का  स्वागत  भी  करते  हैं  ।  तो  भी  जिस  रूप सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 में  यह  परब  तक  सदन  के  सामने  रखा  गया कि  अनुसूची  विधेयक  का  भाग  हो  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकार  किया  गया  |
 उस  में  बहुत  कुछ  उन्नति  करनें

 की  झवक्यकता

 है  ।  माननीय  मंत्री  के  झ्राइवासन  कि

 अ्रनूसुची  विधेयक  में  जोड़  दी  गई  छटनी  तथा  बेकारी  के  विरुद्ध  कायें

 खण्ड  १,  शीर्षक  शौर  भ्र धि नियम  सूत्र  हमें  पूर्ण  संतोष  नहीं  ।  उन्हों  ने  दो

 यक  में  जोड़  दिया  गया  ॥  रोशन  शुरू  करने  की  बात  जो  कि  बहुत  से

 कर्मचारियों  की  श्रान्त  रिक  स्थिति सहोदर  अध्यक्ष-पद  पर

 झ्रासीन  पर  निसार  तथा  उस  के  पीछे  कुछ
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 एच०  एन०  मुकर्जी  ]

 पुथल  वाली
 बात  समझ

 में  भराती है  ।  उन्हों  ने  सरकारी  कम्पनियों  में  सब  से  बड़ी  2

 farfeqr  निगमों
 उस  ने

 एक  अमरीकी

 में  लगाये  रखने  के  लिये  तथा  श्रदिल्पिक
 कम्पनी को  पैसे  देने के  wk

 कर्मचारियों  की  छटनी  के  बारे  में  कोई
 उस  से  दुगने  दामों  जो  कि  सरकार  को

 रकम  लेने  के  लिये  पेदा  करना  था  ।
 सनपूर्ण  बात  नहीं  की  ।

 सरकारी  वृत्तों  से  छटनी

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  लाभपूर्ण  होता  दिखाई
 भाव यह  था  कि  १००  डालर  की  अपेक्षा

 नहीं  देता  ।  पहले  भी  श्रयैनिक  विमान-चालक
 २००

 डालर  प्राप्त कर  लिये  जायं  ।  हम  इस

 लेख्य  की  सचाई  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह बेकार  इन  के  प्रशिक्षण  के  लिये  सरकार  को

 तथा  विद्यार्थियों  को  भी  बहुत  सा  धन  खेलना  परन्तु  यह  बड़ी  शोचनीय  बात  है  ।  देश  में  हुए

 प्रौद्योगिक विकास  को  भी  ये  कारण
 पड़ता  परन्तु  बहुत  से  भारतीय  व्यापारिक

 समझते हें  प्रौढ़
 विमान-चालक  बिना  काम  के  हें  ।  में  सरकार  वायु-संचालन-पद्धति  के

 का  ध्यान  डायरेक्टर  जनरल  आफ  सिविल
 मालिकों

 को  जो  भा  ग  aa  दिया  जाने  वाला

 उस
 के  मुख्य  लाभ

 को
 लेने

 के  लिए  तैयार
 एविएशन  के  पत्र को  ग्रोवर  जो  उन्हों ने

 बैठे  हैं  ।
 एक  व्यापारिक  विमान  चालक  को  उसे  काम

 दिलाने  में  अपनी  असमर्थता  प्रकट  करने  पर
 मुआवजे  का  ara  भी  बदला  जाना

 सरकार  इस  की  प्रो  ध्यान  दे  ।
 डाला  दिलाना  चाहता हूं  ।  उस  व्यक्ति

 को  इन  के  द्वारा ही  प्रशिक्षण  मिला  था  इन  को
 इन  दिल्ली  योग्यता  वाले  लोगों की  बड़ी

 सहायता  प्राप्त  हो  सकती  है  जिस  से  हमारे
 ara  नियोजित  करने  के  बारे  में  कभी  गम्भीर

 विचार किया  ही  नहीं  गया  ।  प्रा वस् यकता
 उद्योग प्रतीक  उत्तमता  से  चल  सकते हैं  ।

 विदेशी  आयात  से  ale
 है  हवाई  सेवायों को  बढ़ाने की  ।  माननीय  मंत्री

 पुर्जे  मंगवाने  से  अधिक  होता  सरकार ने  को  टाटाका  शानदार  स्वागत  जिस  के

 लिये  में  नहीं  समझता  कि  क्या  वे  मान  के  पात्र
 इस

 की  गोर  भी  ध्यान  दे  ।

 बिधान
 समिति  के  हिसाब  के  अनुसार  ३७  से

 थे  ।  परन्तु हम  इस  प्रकार  का  कुछ  नहीं  कर  ४०  प्रतिशत ईधन  भर  तेल पर  खरच  होता
 मंत्री  हमारी  विचारधारा  को  समझते

 है  परन्तु  वास्तव  में  खर्च  इस  से  भी  झ्र धिक  है  |

 परन्तु  हम  उन  व्यक्तियों के  विरुद्ध  नहीं
 झर  विदेशी  wat  को  बरमा  स्टैण्डर्ड

 चाहे  सीरिया  हो  चाहे  बिड़ला  ।  एक

 द्वार  छटनी  दूसरी  भोर  सरकारी
 वैक्यूम श्रौर  काल टैक्स  को  अत्यधिक  लाभ  हो

 रहा  है  ।  सरकार  इस  की  भी  योग्य
 भ्रनुदान  तथा  सहायता  के  द्वारा  ये  उद्योग

 पड़ताल  करे  ।
 महानता  अपन  अनुभवी  का  प्रदर्शन  करना

 पुर्जे  बनाने  का  सफल  प्रयत्न  भारतीय
 चाहते  हें  ।  निस्सन्देह  कुछ  अच्छे  नियो  जक

 एयरक्राफ्ट द्वारा  किया  जा  सकता  है  ।  हमें
 भी  जो  भ्रनुभवी  भी  हू  ।  परन्तु  हमें  तो  देश

 के  लिये  सामूहिक  शिल्पी
 शअ्रशिल्पिक

 है  कि  झ्रास्ट्रेलिया  वालों  को  ईंधन at  तेल

 हमारी  अपेक्षा  सस्ते  दामों  पर  दिया  जाता  है  ।
 कर्मचारियो ंके  सरकार  से  देश  में  वायु-पद्धति

 हमें  भ्र पनी  आवाज़  इस  के  विरुद्ध  उठानी
 को  बढ़ाना है  ।

 चाहिए  रोक  इन  कम्पनियों को  दाम  भी

 कलकत्ता के  एक  साप्ताहिक  में  छपी  सरकार की  सलाह  ले  कर  ही  निश्चित  करने

 खबर  की  तौर  में  ध्यान  दिलाता  हूं  चाहिएं  ।  तथा  हमें  इन  के  अ्रतिरिक्त और

 कि  एक  विशेष  कम्पनी  जो  देश  की  गैर  साधन भी  ढूंढने  जैसे  इटली  शादी देना
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 श्री  सारंग घर  दास  :  में  ने  बिल्कुल
 भाग

 रूस  at  रुमानियां  से  सस्ते  दामों  पर  ईंधन

 भर  तेल  खरीदते थे  ।  पुर्जे  भी  हमारी  नहीं  लिया  ।

 फैक्टियों  में  बनाये  जा  सकते  हैं
 ।

 बाजार  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  को  तीन

 एयरक्राफ्ट  बेचा  जाता  जिसे  खरीदना  हमारे  मिनट  \

 लिये  सस्ता  है  ।  हमें  इस  दिशा  में  संभवता झ्र ों

 श्री  लक्ष मे या  में  माननीय
 जांच  करनी  चाहिए  ॥

 मंत्री  को  इस  विधेयक  को  रखने  के  लिए

 बीमा  के  बारे  में  भी  यह  है  कि  भारतीय  धन्यवाद  देता  जो  कि  देश  के  बाल  उद्योग

 बीमा  कम्पनियों  के  द्वारा  सारा  लाभ  विदेशी
 में  से  है  ौर  भविष्य में  मुख्य ve  बनने

 कम्पनियों  को  जाता है  ।  यदि  सरकार  इस  वाला  है  तथा  रक्षा  की  दूसरी  पंक्ति  भी  1

 कार्य को  हाथ  में  तो  धिक  बचत  हो  सकती  यह  उद्योग  प्रारम्भ  से  ही  बरच्छा

 bod  ।  वाय  dara  की  विस्तृत  से
 एक

 तो  द्वितीय  महायुद्ध  के  पश्चात  यह  बहुत  चमक

 भाडा  कम  हो  दूसरे  हम  कई  स्थानों  उठा |  परन्तु  इस  की  फिर  दशा  बिगड़  गई

 को  भी  एक  दूसरे  से
 मिला

 भारत  में  शर  कब  सरकार  इस  उद्योग  की  कौर

 विदेशियों  द्वारा  वायु  सेवाओं  में  भाग  के  बारे  ध्यान  दे  रही  है  ।  विधेयक  में  दो  निगम
 बनाने

 की

 में  श्री  टाटा ने  भी  कहा  था  कि  वे  भारतीयों की  योजना  है  एक  दूसरा  अंतर्राष्ट्रीय  |

 अनुपात से  भी  शरीक भाग  ले  रहे
 अतः

 एक  अ्रथवा  दो  सभापतियों के  श्रधीन  प्रौढ़  केन्द्र

 हमे  प्रत्येक  अ्रनावद्यक  माध्यमिक  एजंसियों  को  द्वारा  नियुक्त  सदस्यों  की  सं  रक्ष पता
 में  सहकायं

 हटा  कर  बीयू-पथ  का  विकास  तथा  बचत  से  चलायें  ।  तब  यह  उद्योग  सस्ता

 करनी  चाहिए  ।  कार्थकर्ताश्रों  के  सहयोग  को  तथा  प्रसिद्ध  प्रकार से  चल  सकता  है  ।  इस  को

 प्राप्त  करें  |  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  की  व्यापार-पद्धति  परन्तु

 प्रतिक्रिया  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि  सी
 ०  Tc  डी

 ०
 लोक  हित  के  लिए  ।  तभी  ये  वाद  सेवाएं  आधिक

 कार्यकर्ताश्ों  कਂ  संघ  दात प्रतिशत  व्यापार-संघ
 आ  पर  खड़ी  रह  सकती  हैं  |

 है  ।  ये  दिल्ली  योग्यता  वाले  हैं  अर  दायु  सेवा
 हमारे  देश  की  अच्छी  ऋतियों  के  कारण

 कों  योग्य  संचालन  करते  ह्  सरकार  इन  के
 जहाज  वर्ष  में  शौनसून  पवनों  की  ऋतु को

 सहायक  को  स्वीकार  निगारे  नदी  ऐसा  सरकार
 लगातार  ठीक  उड़  सकते  गर्त

 नहीं  वायु  सेवा  का  देशीय करण
 यह  बड़ी  सफल  हो  सकती  है  भर

 केवल  मात्र  एक  ढकोसला  है  ।
 झ्रादशं  स्थापित  कर  सकती है  ।

 यदि  हम  anda में  देशहित के  लिए
 विवाद  इस  बात  पर  था  कि  पाया  दो

 ary  सेवायों  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहते

 तों  हमे  एसे  सकें  को  स्वीकार  कर  के
 निगम  हों  अथवा  एक  ।  माननीय  मंत्री  ने  निर्णय

 किया है  कि  प्रारम्भ  में  दो  ही  निगम  स्थापित
 को  बढ़ाना  चाहिये  ।  तब  हम  विदेशी

 प्रतिद्वंदियों  के  मुकाबले  में  ठहर  सकते
 किये  जायं  att  जब  वे  दोनों  संतोषपूर्ण  कार्य

 करने  लग  तो  उनको  एक  में  मिला
 और  स्टैंडों  वैक्यूम  तरह

 स्वनिर्वासित  हो  सकते  हें  ।
 feat  कि  यू०  के  झ्रास्ट्रलिया

 आदि  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  में
 मुआवज़े के  सम्बन्ध  में  श्री  चटर्जी  ने

 उन  को  जिन्हों  ने  प्रारम्भिक  हिस्से दा रियों  की  सहायता  का  सुझाव

 श्रवस्थाश्रों  में  वाद  विवाद  में  भाग  नहीं  लिया  ।  सो  यह  ठीक  है  ।  कारण  अघिकतर  छोटे
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 दार  जिन्हों  ने  अ्रपनी  आमदनी  से  लाभ  के
 बुलाऊंगा  |  दूसरे  अपने  भाषण  को  दौ

 निमित्त  इस  काम  को  बढ़ाया  |  मुझे  है  कि
 तीन  मिनट  में  ही  समाप्त करें  ।

 हिस्सेदारों  को  उचित  भाग  मिलेगा  ।
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :.

 में  मानतीय  मंत्री  को  धन्यवाद  देता
 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  में  श्राप  का

 बहुत
 कि  उन्हों  ने  साहस  के  सथ  इस  विधायक  को

 मशकूर  हूं  पर  में  तीन  मिनट  से  ज्यादा  लूंगा
 र्व  तथा  पास  करवाया  ।  मूझे  प्रद  है  क

 भी  नहीं  ।  में  गवर्नमेंट  को  a  श्रानरेबुल
 यह  उद्योग  अच्छी  उन्नति  करेगा  कौर

 मिनिस्टर  साबह  को  मुबारक़बाद  देता हूं  कि
 समवाय  जनहित  की  oat  से

 उन्हों  ने  एक  ऐसी  खूबसूरत  भ्रारगनाइज़ेशन
 योग्य  रूप  से  फलीभूत  होगा  ।

 पेदा  की  है  जिस  से  कि  हम  को  उम्मीद  है  कि

 श्री  बंसल
 :

 में  एक  बात  की  श्यान  न  fan  इस  सारे  हाउस  के  प्रकार  बल्कि  सारे

 दिलाना  चाहता  हु  कि  एक  बकता  के  पर्वत  देवा  में  बड़ा  इतमीनान  होगा  |

 दूसरा  बकता  बोल  कर  जाता  है

 उन  के  पश्चात  बोलन  वाले  को  कोई  सुनता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  सारंग धर

 दास  को  भी  बुला  रहा  हुं  ।
 नहीं  ।  इस  के  बारे  में  नियम  होना  चाहि ए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  बार  बार  कहा  है
 पंडिता  ठाकर  दास  भाग  :  में  साथ  ही

 कि  माननीय  सदस्य  जो  बोलने  के  लिये  उत्सुक  यह  ्  करना  चाहता  हूं  कि  जो  क्रिटीसिज्म

 वे  उत्तर  को  तो  भ्र वश्य  सुत  |  मुझे  समझ  wat  हमारे  पोज़ीशन  के  लीडर  साहब  ने

 में  नहीं  प्राया  कि  अरपिल  करने  के  अतिरिक्त  की  वह  वाजिब  दौर  माकूल  नहीं  है  ।  चन्द

 शर  किस  ढंग  से  इस  का  नियंत्रण करूं  |  ही  रोज़  हुए  हमारे  श्री  बुरा गोहिन  ने  फ़ीस

 दी  थी  कि  आस्ट्रेलिया के  मुक़ाबले  में  हम  को
 श्री  बकट।/रमन  उन  को  तेल  महंगा  नहीं  मिलता  है  ।  में  यह  अरज  करना

 फिर  मत  बुलाइये  ।
 चाहता  हूं  कि  यह  हमारी  बदक़िस्मती  है  कि

 उपाध्यक्ष  मद्दी दय  :  यदि  सदन  सहमत  इतना  खूबसूरत  नक्शा  इस  देश  में  पदा  THT,

 तो  में  उन  लोगों  के  नाम  लिख  जो  लोगों  को  बड़ी  खुशी  लेकिन  उस  सुन्दर

 दो
 तीन

 मिनट
 का  अवकाश न  देते  हुए  बोल  कर  ५  में  एक  काला  टीका  भी  रह  गया  कौर

 चल देते  तथा  दलों के  नेताओं से  परामर्श
 वह  काला  टीका  शायद  इसलिए  रक्खा  गया  है

 कर  के  भविष्य  में  इसी  प्रथा  को  अपनायेंगे  ।  कि  इस  को  नजर  न  लग  जाय  ।  में  अदब  से

 ग्रह  चाहता  हूं  कि  में  ने  उस  को  हटाने श्री  गाडगिल  :  मेरा  विश्वास  है  कि

 इस  पर  पुर्णतया  पालन  न  होगा  ।
 के  लिए  पुरी  कोशिश  की  शौर  मे  जब  भी  उन

 बेचारे  छोटे  शेयर  sess  का  केस  भ्रानरेबुल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  ग्रशुद्ध ्  है  ।  यह  मिनिस्टर  साहब  की  ख़िदमत  में  रखना  चाहता

 सदन  का  अपमान  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  da  उन  के  लिए  हमारे  एन०  सी
 ०

 चटर्जी

 यदि  अत्यन्त  ही  wren  काम के  लिये  श्र  गाडगिल  साहब  ने  ला  मिनिस्ट्री  से मिल

 जाना  तो  वे  प्रत्यक्ष  से  प्राज्ञ  लेकर  जा  सकते  कर  इस  बात  की  कोशिश  की  कि  किसी  तरह  से

 परन्तु  उन  को  अवश्य  सुनना  कि  उन  श्राडिनरी  शेयर  होल्डर्स  का  भला  हो  सके

 दूसरे  व्यक्ति
 क्या  कहते  कुछ  व्यक्ति  बोलने

 अर  वह  किसी  हद  तक  शायद  इस  में  कामयाब

 को  उत्सुक  हैं  '  में  श्री  ठाकुर  दास  भार्गव  को  भी  हुए  सारा  देश  इस  श्राप  के
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 नाइज़ेशत  के  नक्शे  से  खुद  लेकिन  यह  बड़े  चला रहे  ह  ।  परन्तु इस  उद्योग  को  कठिनाइयां

 दुःख  कौर  अफ़्सोस  की  बात  है  कि  जो  श्राडिनरी  भी  तो  बहुत  झेलनी  पड़ी  जो  वायु-अ्रनुज्ञष्ति

 शेयर  होल्डर्स  हू  उन  को  बड़ी  तक़लीफ़  है  और  यातायात-मण्डल  द्वारा  खड़ी  की  गई  थीं  ।

 मण्डल  को  देखना  चाहिये  था  कि  वे  वम्पनियं
 चाहिए  यह  था  कि  अर्ज  जब  क़रीब  दस  करोड़

 रुपये  को  लागत  का  मल  अप  को  पांच  करोड़  मितव्ययिता  से  काम  करती  है  ।  राजाध्यक्ष

 समिति  ने  इस  उद्योग  की  सेवाओं  के  बारे  में में  मिलने  जा  रहा  तो  हमें  यह  देखना  चाहिए

 था  कि  वह  छोटे  are  होल्ड सं  जिन  की  तादाद  दाद दी  है  ।  कौर  कहां  था  कि  यह  सफल

 उद्योग  है  ।  सहायता  के  बारे  में  में  कहना कई  हजार  बतलायी  जाती  भारत  एयरवेज

 में  सारे  कम्पनियों  के  देयर  होल्डरों  को  मिला  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  हवाई  लाइनों  से

 कर  उन  से  दुगनी  तादाद है  उन  को  कुछ
 अ्रधिक  राय  हुई  है  केवल  पैट्रोल  कर  से  ही

 रिलीफ़  दिया  जाता  ।  उन  की  में  दर्जे  है  १,२०,००,०००  रुपये  एक
 as

 में  हुई  है
 |

 की  रकम कि  उन  के  साथ  इंसाफ  नहीं  क्योंकि  उन  के  की  तुलना  में  झुकाना

 दो  स्काई  मास्टर  की  क़ीमत  राज  पचास  लाख  बहुत  कम  है  ।  वाय-निगमों  के  लिये  योग्य

 रुपये  बतलायी  जाती  उन  को  पांच  स्वयं-स्फीति  तथा  उत्तरदायित्व  की

 भावना  तथा  थोपकर  निर्णय  करने  की  शक्ति
 लाख  रुपये  की  रिलीफ़ दी  तो  वह

 बेचारे  भी  इस  खुशी  में  शामिल  हो  झ्रावश्यक है  ।  न्यू  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  ये

 निगम  किस  प्रकार  इन  समितियों  के  ज q  aaa  से  प्रज्  करूंगा  कि  wa  भी  वक्त  नहीं

 गया  है  कि  भ्रानरेबुल  मिनिस्टर  इस  तरफ़  से  कार्य  कर  सकेंगी  |  में  माननीय  मंत्री  से  यह

 ध्यान  दें  कौर  हर  श्राडिनरी  शेयर  होल्डर  जोरदार  बात  कहूंगा  कि  इस  उद्योग  को  अच्छी

 को  कम  फ़र्ज़  कम  पचास  परसेंट  पेड  प्रकार  से  चलाने  के  लिये  इस  के  कार्य  में  अधिक

 कैपिटल  वे  दें  ।  जहां  तक  प्रीफरेंस  बोयर  esd  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  उन  को

 का  ताल्लुक  मुझे  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  निर्णय  करने  का  अपना  अ्रघिकार  होना  आवश्यक

 कहना है  ।  लेकिन  में  रागिनी  शेयर  होल्डर्स  है  ।

 के  बारे  में  ज़रूर  की  तवज्जह  दिखाऊंगा  श्री  सारंगधर  दास

 ताकि  उन  को  भी  इस  में  कुछ  इंसेंटिव
 कटक )

 :
 इस  विषय  पर  बोलने  के  लिये  अवसर

 ग़रीब  आदमी  भी  समझें  कि  हम  ने  इस  ्  देने  पर  में  श्राप  झा भारी  हूं  ।  यद्यपि

 में  कुछ  दिया  है  कौर  शिर  वह  उस  कंस  के
 राष्ट्रीयकरण  की  शर  उठाया  गया  यह  कदम

 मालिक  न  रहे  तो  कम  से  कम  उन  को  नुकसान  अ्रभ्यथनीय  है  तथापि  में  इस  विधेयक  की

 पचास  परसेंट  से  ज्यादा  तो  न  इस  वक्त
 के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  इस  के  अनेक  कारण

 जो  वह  लोग  सैक्रीफाइस  करते  वह  दूसरे
 हैं  ।  प्रथम  निगम  की  संख्या  से

 लोगों  के  मुक़ाबले  में  बहुत  ज्यादा  है  प्रौढ़  यह  सम्बन्धित  है  ।  निगम  एक  होना  चाहिये

 बहुत  मुनासिब  ae  माल  चीज  होगी
 अथवा  दो  ।  प्रवर  समिति  तथा  सदन  में  इस

 उन  भ्राडिनेरी  शेयर  होल्डर  के  साथ  जितना
 विषय  विवाद  वाद-विवाद  किया  जा

 इंसाफ़  मुमकिन  हो  वह  किया  जाय  ।  झ्राखिर
 चुका है

 ।

 शेयर  की  पोटिनशल  क़ीमत  का  ठीक  अन्दाज़ा

 हो  ही  नहीं  सकता  |  मुझे  केवल  एक  बात  कहना  है  ।  मंत्री जी

 को  यह  तथ्य  स्वीकृत  है  अरन्य  प्रत्येक

 att  तुलसी  दास  :  मेरे  मित्रों  ने  कहा  कि  व्यक्ति  भी  इस  से  एकमत  हें  कि  एयर  इण्डिया

 उद्योग  को  चलाने  वाले  इसे  ठीक  ढंग  से  नहीं  इन्टरनेशनल का  कार्य
 अत्यन्त  निपुणता  के  साथ
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 [att  सारंग घर

 निगम  को  ध्वंस  न  कर  दे  ।  ब्रिटिश  सरकार  ने संचालन  हो  रहा  यह  यात्री वर्ग  को  जिन  में

 fe  अघिकांश  विदेशी  हें  सुखद  सेवा  प्रदान  युद्ध  के  समय  श्रमिकों  से  इस  प्रकार  सहयोग

 कर  रहा  है  तथा  बाहर  के  यात्रियों  ने  इस  की  स्थापित  किया  था  कि  उन्हों  ने  सफलतापूर्वक

 भूरि  भूरि  प्रशंसा  की  है  ।
 दो

 निगम  शान्ति कालीन  उत्पादन  युद्घोपयोगी

 स्थापित  करने  के  निश्चय  के  समय  उत्पादन  में  परिवर्तित  कर  दिया  ।  सरकार

 मान गोप  मंत्री  जो  के  समक्ष  मेरा  यह  सुझाव  को  उन  में  विश्वास  था  कौर  यही  कारण  था

 है  कि  वहू  टाटा  द्वारा  प्रयुक्त  व्यवस्था  के  कि  उन्हों ने  अ्रंग्रेज़ों  के  साथ  पूर्ण  सहयोग

 उन्नत  स्तर  भ्र  कार्यकुशलता  को  विस्मरण  किया ।  श्रमिक-सहयोग  के

 होने  दें  जिप  के  लिये  हम  उन  को  प्रशंसा  स्वरूप  ही  tat  ने  सफलता  प्राप्त

 करते  ह  ।  उन  को  विशेषतायें  को  अन्तरिक  की  तथा  युद्ध  में  विजयी  हुए  ।  भावी  मार्गदर्शन

 वित्त  यात्रा  में  समाहित  करना  चाहिये  तथा  की  दृष्टि  से  मंत्री  महोदय  के  सामने  मेरा  यह

 टाटा  के ग्रतुभत  से  लाभान्वित  sar  चाहिये  |  सुझाव  है  कि  वह  श्रमिक  वर्ग  पर  विश्वास  करें

 मेरा  ज्वार  है  यह  बात  भुना  दी  गई  है  ।  भले  ही  वे  किसी  भी  राजनैतिक  पार्टी  से

 कम्पनियों  को  मुग्रावज्ञा  देते  समय  कर  सम्बन्ध  रखते  हों  ।  जब  कभी  संभव  हो  गुप्त

 वालों  के  हितों  की  झोर  ध्यान  देता  भी  मत  पत्र  द्वारा  श्रम  प्रतिनिधित्व
 निर्धारित

 करना  चाहिए  ।  कुछ  समय  पूर्व  माननीय  मंत्री अवश्यक  है  ।  अ्रतुपात  से  परे  मुप्नवज्ञा  देने

 में  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  घोषणा  करने  की  तिथि  जोने  कहा  था  कि  बह  किसी  ce  व्यक्ति  की

 निगम  का  सदस्य  नियुक्त  करने  के  प्रीत  पर के  समय  शेयरों  का  मूल्य  देख  कर  ही  मुआवज़ा
 विचार  कर  रहे  हँ  जो  श्रम  से  सहानुभूति दिया  जाना  उचित  है  ।

 रखता  हो  |  इस  का  अर्थ  है  वह  व्यवस्था से

 निगम  को  सभो  श्रेणियों  पर  श्रम  अलग  कोई  बाहरी  व्यक्ति  किन्तु  यदि  श्राप

 निधित्व  के  सहयोग  की  आवश्यकता  है  |  इस  कार्य  के  लिये  कम्पनी  के  ऐसे  कर्मचारी  को

 किसी  समग्र  श्रम  विभाग  के  एक  मंत्री  जी  लेते ह  जिसे  श्रम  का  विश्वास  प्राप्त  है  तो  कोई

 विरोध  नहीं  होगा  ।
 सदब  यह  कहते  थे  कि  श्रमिकों  उचित

 अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  र  वह  aa

 इस  के  पश्चात  वेतन  के  विभिन्न  स्तरों
 प्रकार  की  वैधानिक  क्रियाओं  से  इस

 का  sat  है  ।  कुछ  कम्पनियां  अधिक  वेतन
 प्रयत्नशील  थे  |

 देती  हूं  कुछ  कम ।  इन  सब  का  एकीकरण
 शी  बी०  एस०  मूर्ति  :  उन्हें  लाभ  में  भी

 हो  जाने  पर  वेतन  की  इन  समान  दरों  का  क्या
 सम्मिलित  करना  चाहिये  ।

 होगा  ।  मेरा  विचार है  कि  एयर  इंडिया  की

 जो  सारंग घर  दास  :  अब  एक  नवीन  दरें एक  समान ह  श्र  महंगाई  भत्ते  के  सम्बन्ध

 उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  रहा  है  ।  में  भी  वे  काफी  उदार  वेतन  बृद्धि  न  करने

 मंत्री  महोदय  कदाचित  यह  भूल  गये  हँ  कि  वह  के  कतिपय  कारणों  को  छोड़कर  उन  का  स्तर

 स्वयं  कभी  श्रम  मंत्रो  भी  थे  |  इस  का  अर्थ  यह  सब  श्रमिकों  के  लिये  सन्तोषजनक  रहेगा ।

 हश्र  कि  हमारे  मंत्री  और  हमारी  सरकार  कुछ  कम्पनियां  चालकों  को  यद्यपि  अधिक

 सुन्दर  शब्दावली  का  प्रयोग  करते  है  किन्तु  वेतन  देती ह  का  स्तर  एक

 यथार्थ  जगत  में  वह  भयास्पद  हो  जाते  ह  ।  समान है  ।
 वेतन

 का
 स्तर

 इस  भांति  निर्धारित

 उन  की  धारणा  है  कि  कहीं  श्रमिक  वर्ग  इस  होना  चाहिये  कि  सब  श्रमिक  संतुष्ट  हो  सकें
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 कौर  किसी  को  यह  अनुभव न हो कि न  हो  कि  इस  इस  के  लिये  Ba<alat  ।  इस  दृष्टि  से

 एकीकरण  के  परिणामस्वरूप  उसे  कुछ  हानि  जनता  को  हानि  उठाना  पड़ेगी  ।

 श्री  जोखिम  अलवा  इस

 श्री  पोकर  साहेब  )
 :

 विधेयक  पर  हुई  वादविवाद
 में

 भारतीय

 विवाद  की  afar  बेला  में  बोलने  का  अवसर
 समंदर में  स्मरणीय  बहस  की  सृष्टि की  है  ।

 इस  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  संचरण
 देने  के  लिये  में  श्राप  का  भ्रामरी हूं  ।  में  अपने

 f  ए
 ol
 q art  केवल  एक  ही  विषय  तक  सीमित  मंत्री  बधाई  के  पात्र  हें  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  नें

 राजनीतिक  पार्टी  के  सम्बन्ध  से  waar

 रखूंगा  ।

 स्वतंत्र रह  कर  युक्त  रूप  से  इस  बहस  में  भाग

 लिया  हैं  ।
 सम्पूर्ण  वादविवाद  के  मध्य  राष्ट्रीयकरण

 शब्द  का  शभ्रनियंत्रित  उपयोग  गया है  ।
 निजी  उद्योग  समाप्त  हो  गया  है  ।

 किन्तु  विधेयक की  ate  दृष्टिपात
 करने  पर

 उस  उपादेयता का  wet  हो  गया  है  ।
 उस  मे  कहीं  भी  राष्ट्रीयकरण  नहीं  मिलता  है  |

 आधिक  cafe  में  अवरोध  gt
 मेरा  कहना  है  कि  निगम  निर्माण  करने  की

 इस  विधेयक  ने  नवीन  भविष्य  का  सूत्रपात
 अपेक्षा  सरकार  को  स्वयं  ही  इस  उद्योग  का

 किया है  ।  इस  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जायेगी
 संचालन  करना  चाहिये  |  वे  उस  काय  से  कयों

 कि  हम  भविष्य  में  अपने  उद्योगों  का  संचालन

 पीछे  मुड़  रहे  हू  सरकार  इसे  या  तो  किसी
 किस  प्रकार  करेंगे  ।

 निजी  उद्योग  के  उत्तरदायित्व पर  छोड़  देती

 अयव  स्वयं  ही  प्रवीणता पूर्वक  इस  की  व्यवस्था  वर्तमान  बहस  एक  अत्यन्त  असाधारण

 करती  |  एक  अथवा  दो  निगम  की  रचना  घटना की  साक्षी  ह  |  में  सदन  को  कलकत्ता  के

 केवल  एक  प्रहसन  की  रचना  है  ।  क्या  सरकार  समीप  हुई  वायुयान  दुर्घटना  की  याद  दिलाता

 हम  अंग्रेजों के  ऋणी  इस  विधेयक  में रेलों  का  संचालन  नहीं  कर  रही  है  ?  क्या  रेलों

 की  व्यवस्था  कुशलतापूर्वक  नहीं  हो  रही  है  ?  ब्रिटिश  अधिनियम  के  अनेक  अ्रनुबन्ध  हें  ।

 नभ  प्रागंण  की  विजय  के  लिये  हम  उन  के
 यह  काय  न्यायसंगत  है भ्र ौर  सरकार  अपने

 उत्तरदायित्व  से  सरक  रही  है  ।  उदाहरणार्थ  आभारी  हू  ।  उस  वायु  दुर्घटना  के  रूप  में

 उन्हों  ने  age  बलिदान  किया है  ।  स्त्रियों कोई  दुर्घटना  हो  जाती  है  तथा  कुछ  व्यक्ति

 मर  जाते हे  शौर  इस  की  हानि  के  दावे  श्र  बच्चों के  साथ  ही  इस  मे ंदो  फल  ब्राइट

 प्रस्तुत होते  हें  ?  में  पूछता  हूं  न्याय
 की

 दृष्टि
 छात्र  भी  मारे  गये  हें  ।

 से  कौन  उत्तरदायी है  ?  सरकार  नहीं  किन्तु  जिन  लोगों  ने  बलिदान  किया  उन

 कारपोरेशन  ।  यदि  इन  कार्पोरेशनों के  पास
 की  स्तुति  तथा  बलिदान  से  हम  लोगों

 निधि  नहीं  है  र  हानि ग्रस्त  व्यक्ति  उस  की
 ने  लाभ  उठाया है  |  ९. अ्रग्रज  कौर  दूसरी  जाति

 पूर्ति  मांगते  हू  तो  उन्हें  केवल  कारपोरेशन  के  लोगों  ने  वायु  पर  विजय  पाई  ।  मंत्री जी
 द्वारा  अधिकृत रकम  में  से  ही  कुछ  मिल  ने  यह  नहीं  बतलाया  कि  कुल  कितनी  हानि

 सकता है  ।  मत  इन  सब  का  उत्तरदायित्व
 हुई  ।  इंग्लैंड  में  हानि

 ४०  मिलियन  पौंड

 सरकार पर  होना  चाहिये  ।
 के  लगभग  हुई  ।  भारत  में  कम्पनियों  द्वारा

 उठाई  गई  हानि  का  यदि  ज्ञान  तो  सदन

 सरकार  इस  का  संचालन  कर  इस  दिशा में  ध्यानपूर्वक विचार  कर  सकता

 रही  किन्तु  विधान  की  दृष्टि  से  निगम  कई  कम्पनियां  हिसाब में  गड़बड़  कर  के
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 जोखिम

 अधिक  लाभ  उठाती  ह  और  हिस्सेदार  इस  से  qe  का  भी  श्रीनिवासन  देते  ह  ।  इस  मझ्रावनजे

 हानि  उठायेंगे  ।  वायु  लाइनों  के  लेने  से  ही  की  पद्धति से  उन  को  लाभ ही  होगा  |  मुझे

 काम  नहीं  अपितु  wea  हवाई  wet  भारत  एयरवेज  लिमिटेड  at  पत्र  सिला

 को  भी  आवश्यकता  ।  रेडियो  ह  जिसमें  उन्होंने  साधारण  हिस्सेदारों  के

 सिविल  की  लाइन  भी  ठीक  होते  चाहियें  |  उचित  हकों  के  संरक्षण  का  विश्वास  दिलाया

 रोश ती  उचित  प्रबन्ध  भी  होना  चाहिये  |  है  ।  विधेयक  में  किये  गय  संशोधन  के  उपबन्धों

 में  सदन  को  कोई  प्रदान  बदली  करने  की पिछली  के०  एल०  एम०  दुर्घटना  के  उपरान्त

 ही  इस  शर  ध्यान  दिया  गधा  है  ।  किसी  भी  अवस्यकता  न  रहेगी  |  यदि  भारत  एयरवेज

 विदेशी  को  इस  दिशा  में  शिकायत  करने  का  को  प्रबन्ध  इसी  प्रकार  चलता  रहा  |

 नहीं  मिलता  चाहिये  |  इंग्लैंड  में  निगमों
 एच०  Udo  मुखर्जी  के  कहने  को  में

 को  विलीनीकरण  के  समय  व्यापार  को
 ध्यान  में  रखूंगा  कौर  पुज  बनाने  का  यत्न

 ढा  के  fat  छंटनी  को  नहीं  अपनाया
 भी  करेंग  ait  अधिक  से  afar  पुज

 गया  ।  fafera  प्रशिक्षण  प्राप्त  किये  हुए  अपने  देश  की  फैक्टरियों  में  बनवायेगा  ।

 व्यकि/यों  को  हटाया  ial  जाना  चाहिये  ।
 उन्हों  ने  कहा  कि  में  उन  की  विचारधारा  को

 गनाइडिप  प्रौर  फ्लाइंग  saa  की  ओर  बिल्कुल
 नहीं  सो  ठीक  ह  ।  हमारा  अरपना  लग

 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  |
 है  उन  का  erat  ।  मं

 श्रमिक  वर्ग  म  विश्वास

 श्री  जगजीवन  राम  यह  यहां  समया नकल  रखता  हूं  कौर  उन  के  विचारों  को  जानता

 नहा
 हूं  ।  विरोधी  दल

 के
 सदस्यो  को  इस  बात  का

 उपाध्यक्ष  म  ोय  सदस्य का  पता  होना  चाहिये  |

 समय  पूरा  हो
 श्री  उजियार  व्यवहार  में  अपवर्ड  ही

 att  ata  अलवा  ?  इन  पनाइंग  लबों
 चाहिये  |

 को  सहायता  की  जानी  ताकि  हमारे

 श्री  नाम वारों  हमें  विश्वास  हैं  |
 यवक  प्रशिक्षित  हो  सकें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  समय  श्री  जगजोवन राम  है  में
 श्रमिक  लोगों

 में  विशवास  रखता  हूं
 :  क्योंकि  उन  में  कठिनता

 परा हो  चका  ह  ।  में  मंत्री को  बलाता  ।

 नहीं  होती  ।  उन  के  सामने साफ  साफ  बातें श्री  जोखिम  अला  :  तीसरी  सीमा  रेखा

 रख दो  तो  वें  निर्णय  स्वयं कर  सकते  ह  |
 हवाई  रेखा  ।  असैनिक  विमान  संचालन

 वे  कभी  भी  देव  विरोधी  कार्यवाहियों  में  भागਂ
 बायां  हाथ  कौर  सुरक्षा  विमान  संचालन

 असैनिक  विमान  विभाग  को  नहीं  लेंगे  ।  यदि उन  के
 तथाकथित

 नेता  उन
 को

 दायां  हाथ  है  ।

 कर  देश  में  वास्तव  में  अघिक  शाक्तिशाली  तो  उनकों  जो  समय  समय  पर

 आपत्तियां  झेलनी  पड़ती  न  झेलनी  |

 बन  सकेगा  |

 श्री  नम्बियार  :  अप  उन  को  इमरान

 श्री  जगमोहन  राम  :  मं  केवल  ATA

 >  की  कान्ती देंगे
 के  सम्बन्ध  में  कहता  हुं  कि  छोटे  हिस्सेदारों

 को  इस  से  लाभ  ही  होगा  ।  उन  को  उस  से  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 दूसरे  सदस्यों
 को

 भी

 प्रत्येक  को  कहने  का अधिक  जितना  उन  को  कम्पनियों में
 a

 ग्रनभव  होगा  |

 रहने से  मिलता है  ।  हम  उनको  द  प्रतिशत
 हक  हूं

 |
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 श्री  जगजीवन  राम  :  में  सदा  श्रमिकों  जा  सकता  किन्तु  इस  राष्ट्रीय  उपक्रम  को

 मजदूरों  में  ही  हित  रखता  हूं  ।  परन्तु  सफल  बनाने  में  हमारा  अन्तिम  ध्येय  सामान्य

 में  माध्यमिकों  द्वारा  उन  के  साथ  व्यवहार  प्रयत्न  करना  होना  ही  चाहिये  इस  में  सन्देह

 करने  में  हित  नहीं  समझता  |  कौर  में  केवल  यही  ara  करूंगा  कि

 मुझे  इस  के  पारण  करने  में  मुझे  जो

 गी  गाडगिल  :  उन  के  नेताओं  के  साथ  सहायता हुई  निगमों  को  भी  वहीं  सहायता

 व्यवहार  करने  में  ?
 प्राप्त  होगी  उन  के  कार्य  के  उत्तरदायित्व  को

 सफल  बनाने  में  भी  सहायक  होगी  |

 श्री  नामधारी  :  उन  के  व्यवसायी
 उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह  है  :

 fret  द्वारा  |
 जेसा  संबोधित  किया

 श्री  जगजीवन  राम  :  में  माध्यमिकों  को  पारित  किया  जाय  ।'

 बीच  से  निकालना  चाहता  तौर  में  ने  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 इसे  कभी  भी  गुप्त  नहीं  रखा  चाहे  वे  माध्यमिक  उपाध्यक्ष  महोदय  शब  सदन  की
 ha

 किसी  भी  राजनैतिक दल  के  क्यों  बठक  स्थगित
 होगी

 कौर  चार  बजे  अपरान्ह

 यह  श्रमिक  वर्ग
 के

 लिये  अच्छा  ही  है
 ।

 से  पुनः  समवेत  होंगी  ।

 श्री  रघनाथ  fag
 तत्पदचात् सदन को सदन  को  बैठक  चार  बजे

 :  देश  के  लिये  भी  ।  अपरान्ह  तक  के  लिए  स्थगित हो  गई  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  में  तो  कहूंगा  कि

 विस्व  शान्ति  के  लिये  भी  ।
 सदन  की  ASH  चार  बजे  अपरान्ह

 से  समवेत  हुईं  ।

 श्री  नम्बियार  :  हवा  में  उड़ते  हुए  ?
 सहोदर  अध्यक्ष  पद  पर  झ्रासीन थे  ।]

 श्री  जगजीवन  राम  :  में  अधिक  समय
 नहीं

 छेना  चाहता
 ,

 गर्त
 :

 में  सदन
 के

 सब  दलों  को
 राज्य  परिषद  से  संदेश

 घन्यवाद  देता  हुं  ।  सचिव  मुझे  राज्य  परिषद

 के  सचिव  द्वारा  प्राप्त दो  निम्न  संदेश  पढ
 म  जानता हूं  हम  बहुत  बड़ा

 कर  सुनाने हे  :
 लेने  जा  रहे  हे--वह

 दायित्व  जिस  की  असफलता  था  सफलता  पर  (१)  मुझे  लोक  सभा  को  सूचना  देने

 कुछ  हद  तक  इस  देश  के  भविष्य  का  का  arent  मिला  है
 कि

 राज्य  परिषद्  ने  ७

 १९५३  को  होने  वाली  बैठक में  बिना  किसी आधिक  नमूना  निसार  करता  है  ।  ate  इसी
 संशोधन के  नियंत्रक  तथा  महालेखापरीक्षक लिये  उन  सभी  का  यह  प्रयत्न  होना  चाहिये

 जो  चाहते  हें  कि  देश  वर्तमान  की  १९४५३  जो  लोक

 जो  बहुत  हृद  तक  अपनी  उपयोगिता  समाप्त
 सभा  द्वारी  उन  की  २९  1&3  की

 बैठक में
 पारित  किया  गया  था  स्वीकार कर  चुका  उन्नति  करे  और  इस  उपक्रम

 सफल  बनाने  में  लगन पु वंक  सहयोग  दे  सके  |  कर  लिया  है  ।

 हम  लोगों में
 मत

 भेद  हो  सकता  है  और  मत  (२)  मुझे  पटियाला  कौर  पूर्वी  पंजाब

 रहेंगे  ही  इस
 के  विधय  में  नहीं  किया  राज्य  संध  २)
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 प्रयत्न  करूंगा  |  कोई  भी  सदस्य  भ्रनावश्यक
 PEYR  जो  लोक  सभा  द्वारा  २  PeYR

 को  होने  वाली  बैठक  में  पारित  किया  गया
 न  बोल  सकेगा  उस  शभ्रवस्था में  ।  प्रश्न  केवल

 are  जिये  राज्य  परिषद  को  उस  की  यह  है  कि  यह  कार्य  इस  समय  होना  चाहिये

 सिफारिशों  के  लिये  भेजा  गया  लौटाने
 अथवा  उस  अन्तिम  अवस्था  पर  हमें  खण्डों

 शर  यह  कहने  का  आदेश  किया  हैं  कि  राज्य
 पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 श्री  पन्ना  )
 :  भाषण  के  बीच परिषद्  को  इस  विधेयक  के  संबंध  में  लोक

 bas
 सभा  a  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  हे  ।  मं

 उपाध्यक्ष  महोदय  भाषण  मध्य  में  में
 चाय

 विधेयक
 समाप्त  करने  को  तत्पर  नहीं  ।  हमें रब  श्री

 वाणिज्य  तथा  यातायात  मंत्री  टी  ०
 मुकर्जी  का  भाषण  इस  पर  सुनना  चाहिये  ।

 टी ०
 :  इस  के  पूर्व  कि  श्राप

 श्री  एच०  एन०  मखजीं  :
 प्रारम्भ  करें  क्या  में  एक  सुझाव

 उत्तर-पूर्वे  )  इस  समय  हमें  वाद  विवाद  पर
 रख  सकता  हुं  ।  सामान्य वाद  विवाद  चल  रहा

 एक  घण्टा  देना  चाहिये  |  तथा  अ्रगले  दो  घण्टे
 हे  ।  कुछ  विषयों  में  छोड़  कर  शेष  अ्रधिकतर

 खण्ड वार विवाद  के  लिये
 वाद  विवाद  विधेयक  के  कार्य  करने  पर  होगा

 जो  बाद  को  होना  चाहिये  ।  कौर यह  कायें  ~
 क०  बसु  :  तीन  घंटे  तूतिया  वाचन

 में  |
 को  बहुत  हल्का  कर  देगा  यदि  सामान्य

 वाद  विवाद  कुछ  संक्षेप  में  कर  दिया  जाय  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अ्रवशेष  घण्टे  तृतीय

 वाचन  में  ।
 हम  को  सवा  दो  यों  ही  घंटे  व्यतीत  हो  चुके  ह

 हम  खण्डवार  विवाद  कर  सकते  ह  और  तृतीय  श्री  eto  क०  चौधरी  :  म॑  न

 वाचन  की  अवस्था  में  अधिनियम  की  उद्योग  में भ्रंग्रे जो  के  एकाधिकार  के  सम्बन्ध

 पद्धति  पर  लगभग  दो  घंटे  व्याख्यानों  के  लिये  मं  कहा था  कौर उस  की  पुष्टि  में  कुछ  तथ्य

 समय  दिया  जा  सकता  हूँ  ।  तृतीय  वाचन  तथा  aes  भी  दिये  जिन  सुचना

 वाद  विवाद  यदि  भ्रावव्यक  समझा  गया  तो  माननीय  मंत्री  को  भी  नहीं  थी  ।  स्थिति

 we  किया  जा  सकता है  ।  यदि  ऐसा  कुछ  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की

 माननीय  मंत्री  ने  बताया प्रबन्ध  किया  जा  तो  काय  में  सुविधा  हो  यकता है  |

 जायेगी  कौर  ग्राम  हम  इस  का  द्वितीय  था  कि  हमें  इस  समस्या  का  सामना  साक्षात

 वाचन  समाप्त  कर  सकते  हें  ।  रूप  से  करना  ह  और  उद्योग  में  विदेशी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  को  इस  में  कोई  पत्य को  भी  ध्यान  में  रखना  है  किन्तु  केवल

 ऑ्रापत्ति  नहीं  gi  दो  घंटे  पहले  ही  समाप्त  विदेशी  तत्व  को  निकाल  देने  से  ही

 हो  चुके  है  ।  छः  घंटे  |  पुरे  खण्ड वार  सुलभ  नहीं  जातों  ।  भारतीय  चाय  कम्पनियों

 वाद  विवाद  करने  से  लगभग तीन  घंटे  लग  में  भ्रंग्रेजों का  चाव  भारत  की  आधिक  दक्षा

 जायेंगे  ।  ग्रत्यन्त  प्रभाव  डालता  ala  बहुत  कुछ

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  दो  घंटे  |  mat  उन्हीं  का  अ्रधिकार चल  रहा  है  |  केवल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  हम  खण्डवार  चाय पर  ही  नहीं  उन  का  ग्राधिपत्य

 कोयला  तथा  इंजी  निर्धारण  शादी  उद्योगों पर वाद  विवाद  कर  सकते  ह  ।  में  तृतीय  वाचन  में

 पधासम्भव  पथिक  से  afar  समय  देने  का  भी  बत  कुछ है
 |

 उन  का
 नियंत्रण  बहुत  कुछ
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 हमारे  विदेशी  व्यापार  तथा  विदेशी  व्यापार  यह  ह  कि  चाय  उद्योग  ने  सरकार  से

 fara  पर  भी  है  ।  ।  चाय  पर  तो  उन  का  स्पष्ट  कहा था  कि  या  तो  निर्यात  शुल्क

 प्रमुख  अधिकार  ही  ।  लन्दन  झ्र भी  भी  जाय  अ्रथवा  न्यूनतम  मजबूरियां

 are  चाय  कम्पनियों का  मुख्य
 कार्यालय

 हे
 ॥

 घटाई  wig  |  सरकार  दोनों  ही  के  लिये  तैयार

 पंचवर्षीय  योजना  में  चाय  उद्योग  के  विकास  उक्त  समिति  ने  चाय  उद्योगਂ

 के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।  चाय  को  केवल  यह  सलाह  मात्र  दी  कि  वे  इस  सम्बन्ध

 हमारा  प्रमुख  उद्योग  है  जिस  से
 न

 केवल  हमें  में  केन्द्रीय  सरकार  को  न  तंगਂ  करें  शौर  न्यूनतम

 अर्थिक लाभ  ही  होता  वरन्  दस
 लाख

 मजदूरियों  को  घट वान  के  लिय  राज्य  सरकार

 लोगों  की  जीविका  भी  इसी  उद्योग  से  चलती
 से  बात  चीत  करें  |

 ह  |  मत  सरकार  को  चाहिये  कि  चाय  उद्योग

 का  संक्रमण  काल  इस  समय  चल  रहा  भारतीय  पष् टीं यही  मजदूर संघ  के  सदस्य

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  ने  इस  सम्बन्ध  में
 हूँ  उस  से  शीघ्र  ही  मुक्ति  दिलाने  का  उपाय  करे

 ।

 राम  राव  समिति  इस  की  जांच  के  लिए  श्रमिकों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  अपनी  शाक्ति

 भर  प्रयत्न  किया  था  और  इस  सम्बन्ध  में  उन
 नियुक्त  की  गई  थी  ।  किन्तु  उस  जांच

 का  उद्देश्य

 क्या  था  यह  राज  तक  ज्ञात  न  हो  सका  |  का  मंत्री  महोदय  के  साथ  जो  पत्र  व्यवहार

 सीमित  का  उद्देश्य  बाद  सरकार  की  था  उस  को  पढ़ने से  स्पष्ट  जाता है

 इच्छानुसार  मजदूरों  को  न्यूनतम  मजदूरी
 कि  सरकार  शुरू  ही  से  न्यूनतम  मजबूरियों

 देने का  था  संक्रमण  काल  के  नाम  को  घटाना  चाहती  थी  ।  वह  काय  उस  ने

 पर  ।  सीधे  न  कर  के  घुमा  फिरा  कर  किया है  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  तथा  उन  के

 इसीਂ  सदन  में  दिये  गये  न्यूनतम  म्जदा्यों  के

 सम्बन्ध  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  के
 सहयोगी  माननीय  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिय  गये

 स्पष्ट  श्राइवासनों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 एक  वक्तव्य से  भी  इस  बात  की  पुष्टि  हो  जाती

 उस  में  उन्होंने  कहा  था  किਂ  राज्य  सरकारों
 समिति  न्यूनतम  मजबूरियों  के  सीधे  पुनरीक्षण

 द्वारा  न्यूनतम  मजदूरियों  घटा  दिय  जाने  से
 के  लिये  सिफारिश  न  करने  के  लिय  बाध्य

 थी  ।  जब  इस  सम्बन्ध  में  प्रदान  उठाया  गया
 चाय  उद्योग बच  |

 था  तो  माननीय  मंत्री  ने  १५  जुलाई को
 इस  सम्बन्ध में  सरकार  की  नियत  क्ष

 आश्वासन  देते  हुए  कहा  था  कि  समिति  इस

 बारे  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करेगी  atc  यदि
 इस  से  भ्रच्छा  प्रमाण  झर  क्या  हो  सकता  है  |

 करेगी  तो  सरकार उन  को  नहीं  स्वीकार
 में  पहले  ही  चुका हूं  कि  चाय  उद्योग

 करेगी  क्योंकि  सरकार  श्रमिकों  के  हितों  को
 के  सम्बन्ध में  प्रभी  तकਂ  हमारी  कोई  भी  निश्चित

 राष्ट्रीय  नीति  बन  सकी  है  ।  यह  बड़े
 जरा  भी  जोखिम में  नहीं  पड़ने  देना  चाहती ।

 दु:ख की  बात  विशेषकर जब  fr  इस  उद्योगਂ

 माननीय  सी ०  डी०  देशमुख  तो  कौर  भी  का  राष्ट्र  की  झा धिक  व्यवस्था  में

 ्  बढ़  गये  ।  उन्होंने  यहां  तकਂ  कह  दिया  कि  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  स्थान है  |  सरकार  ने

 चाय  उद्योग  ने  सरकार  को  संकट  निवारण  इस  सम्बन्ध में  कभी  भी  कोई  परवाह

 के  न्यूनतम  मजदूरियों को  घटाने  का  की  में  माननीय  के  शब्दों  पर  विश्वास

 सुझाव  कभी  नहीं  दिया  ।  परन्तु  यह  कथन  कर  यह  प्राशि  करता  हूं  कि  ag  भविष्य  में

 असत्य  जैसा  कि  सरकारी दल  के  इस  उद्योग  के  लागत के  होंगे  की  .
 तथा  श्रमिकों

 तथ्य  .  तो |  लि बेदन  से  स्पष्ट  हो  जाता  ह  ।  की  मांगों  a.
 भली-प्रकार  जांच  करवायेंग े।
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 श्री  जब  fe  उद्योग  का  संकट  काल  राज्य  के  आन्तरिक  विधान  के  सम्बन्ध  में

 समाप्त  हो  गया  इस  बात  की  भी  जांच  होनी  राज्य  सीमाओं  के  अ्रन्दर  नियंत्रित  तथा

 चाहिए कि  कहीं  चाय  के  मूल्यों  में  इतने  विनियमित  कर  सकता है  ।  जहां तक  चाय

 चढ़ाव  के  पीछे  शक्तिशाली  ब्रिटिश  हितों  का  उद्योग का  सम्बन्ध  हैं  वह  इस  के  श्रन्तगंत  नहीं

 बो  हाथ  नहीं  रहा  है  ?  उन  की  इस  उद्योग में  जाता  क्योंकि  चाय  का  उत्पादन  तो  राज्य  के

 बड़ी  प्रधानता है  ।  सरकारी दल  ने  भी  इस  अन्दर  होता  पर  उस  का  वितरण  मौर  उपभोग

 विषय  में  संदेह  प्रकट  किया  है  |  राज्य  के  बाहर  भी  होता  हैं  ।  उस  उद्योग

 हम  को  इस  उद्योग केਂ  लागत के  ढ़ांचे  को  नियंत्रित  करने  तथा  बिगड़ने  से  बचाने  के

 की  are  विशेष  रूप  से  देखना  है  ।  पर  इस  हेतु एक  श्रन्तराज्य  विधान  आवश्यकता

 सम्बन्ध में  सरकार की  नीति  बड़ी  ही  होती  है  ।  इसी  प्रकार  अमरीका  रूस

 ब्रिटेन  में  भी  इस  उद्योग  पर  नियंत्रण  रखा
 पणव  ।  अरब  जब  कि  हम  एक  als  बनान  जा

 रहे  हैऔर  सरकार  को  इतनीਂ  प्रतीक  शक्ति  जाता हैं

 दे  रहे  हें  ।  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  सरकार
 युद्ध  के  उपरान्त  मुद्रा-स्फीति  के  काल  में

 इस  उद्योगਂ  के  सम्बन्ध  इस  शक्ति  का  क्या

 प्रयोग  करन  जा  रही  हैं
 ।

 चाय  उद्योग  हमारे  देश
 यह  उद्योग  फलता  फूलता है  ।  साधारण  काल  में

 इस  उद्योग  में  उत्पादन  की  बढ़ती
 की  अ्राथिकਂ  व्यवस्था  के  लिय  ग्रत्यन्त

 पूर्ण  हैं  ।  हमारी  मांग  है  कि  सरकार  इस  सदन
 रही  थी  कौर  वह  भ्रन्तर्राप्ट्रीय  व्यापार  की

 प्रतिस्पर्धा  में  पिछड़  गया  था  ।  दुःख  है  कि
 में

 यह  रूष्ट  रूप  से  बता  दे  कि  वह  इस  उद्योग
 हमारे  व्यापार  आयुक्तों  ने

 समय  रहतें  ही
 के  विकास  नियंत्रण  आदि  के  सम्बन्ध  में  कया

 नीति  अ्रपनाना चाहती  है  ।
 इन  से  बचने  के  सुझाव  देने  में  प्रभी  तक  तत्परता

 नहीं  दिखाई  हैं  ।

 कारों  vat  मस् क़रीन  )  माननीय  मंत्रो  ने  कहा  हे  कि  खंड  ३

 में  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों से  सहमत  हूं
 के  भाग  में  व्यापार  आयोगों का  निर्देश

 शर  विधेयक का  समर्थन  करती हुं  ।  यह  पहला
 नहीं  हूं  परन्तु  एक  वाक्य  हैं

 मौका  है  जब  कि  सरकार  ने  विनियमन  के
 ट्रीय  करार  के  ग्रन्थित  मेरा  आशय

 द्वारा  चाय  उद्योग  में  हस्तक्षेप  किया  है  ।
 यह  था  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  के  सम्बन्ध

 यह  विधेयक  cae  ate  कल्याण  विनियमन
 में  केवल  हमारा  लंदन  स्थित  व्यापार  व्यक्त

 _  भ्र  इस  का  उद्देश्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार
 ही  इस  में

 हस्तक्षेप
 कर  सकता ह  परन्तु  उन्हों

 में  होने  वाले  उतार  चढ़ाव  को  नियंत्रित
 ने  प्रभी  तक  भारत  के  चाय  उद्योग  के  विषय

 करना  है  ।  इन  उतार  चढ़ावों  से  हमारे  में
 ~

 कुछ  नहीं  किया है
 ।  विधेयक  में  ऐसी

 उत्पादन  वितरण  पर  विपरीत  प्रभाव
 कोई  बात  नहीं  हू  कि  व्यापार  भ्रायुक्त  लंदन

 पड़ता  है  ।  इस  से  चाय  उद्योग  की  स्थिति  में  हमारे  हितों  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 बहुत  अधिक  सुधर  जायेगी  में  उन  लोगों
 करेगा  ।

 से  असहमत  हुं  जो  यह  कहते  हें  कि  चाय  एक

 ये  असाधारण  बातें  एकाधिपत्यघारी
 कृषि  उद्योग  हैं  अतः  वह  एक  राज्य  विषय

 उस  में  केन्द्र  को  हस्तक्षेप  नहीं  करना  श्र  लाभ-लोभी  व्यापारी  ही  करते  हें  ।

 श्रमिकों  के  विषय  में  कुछ  व्यवस्था  होनी
 कुछ

 विधान  राज्य के  आंतरिक  विधान

 कौर  कुछ  अन्तर  राज्य  विधान  कहलाते  हैं
 |  चाहिए  ।  इस  खंड  में  निर्वाह  मजूरी के
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 विषय  में  कुछ  नहीं  है  ।  खंड  में  केवल  इतना  किन्तु सन्  १९४७  के  |
 भारत  सरकार

 ही  हूं  कि  उद्योग में  नियोजित  व्यक्तियों  लगभग  १०  करोड़  रु०  वार्षिक की  आमदनी

 को  मंडली  में  रखा  जायगा  ।  श्रमिकों  के  हितों  प्राप्त  करती  थी  झोर  ब्रिटिश  खाद्य  मंत्रालय

 के  रक्षण  के  अधिक  निश्चित  बात  होनी  झ्र पन  चाय  उपभोक्ताओं  को  १  करोड़  ७०

 चाहिये  ।  लाख  स्टिंग  पौंड  की  वार्षिक  सहायता  देता

 स्वाभाविक  था  कि  अंग्रेज़  झपने  हितों
 विधेयक के  खंड  %;  १०  तथा  २३०  से

 की  देखभाल  करते  थे  भारतीय  साथियों
 का

 बुराइयां  दूर  हो  जाती  st  चाय  के  विकास
 उन  पर  निर्भर  रहना  व्यर्थ  था  ।  उम्मीद है  कि

 तथा  निर्यात  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिय
 चाय  बागान  के  भारतीय  स्वामी  इस  से  सबक

 चाय  बोर्ड  की  स्थापना  सरकार  द्वारा
 लेंगे ।

 शाव  नियत  करना  ak  भ्रनुज्ञप्तियां देना
 संकट  के  पूर्वे  भारत  सरकार  कर  वसूल ब  चीजें  रखी  गई  हें  ।  य  बातें  प्द्ध "्  काल

 करन  के  अतिरिक्त  इस  उद्योग  की  थ  ग्रसित
 में  होती  हें  परन्तु  व्यापार  में  मन्दा  होने  के  कारण

 ऐसा  करना  पड़  गया  है  ।
 ध्यान  नहीं  देती  थी  ।  जब  संघर्ष  उत्पन्न  हुमा

 सब  व्यक्ति  सरकार  के  पास  सहायता  के  लिये

 मेरे  राज्य  में  ८०  प्रतिदिन  चाय  उद्योग
 पहुंचे  और  सरकार  ने  अनुभवी  किया  कि

 यूरोपीयों  के  हाथों  में  हें  उन  की  वहां  जितनी
 गुजरे  हुए  जमाने  की  भांति  वह  इस  उद्योग

 पूंजी  लगी  हे  उस  से  उन्हें  कई  गुना  लाभ
 से  तटस्थ  केवल  दर्शक बन  कर  नहीं  रह  सकती |

 हो  चुका  हूं  ।  उन  का  वहां  राजनीतिक  थिक

 तथा  सामाजिक  प्रभाव  बढ़ता  जाता  है  ।

 सरकार  ने  कुछ  वादे  किय  चाय  उत्पादन

 कर्त्तओ्रों ह  की  बैंक  की  प्रत्या भू तियों  को  सरकार

 गत  साधा  रण  निर्वाचनों में  हम  यह  देख  चुके  हैं
 ।

 ने  अपने  ऊपर
 ले  किन्तु  सर्वाधिक

 उन  का  वहां  साम्राज्य सा  है  ।  सरकार का
 संयुक्त  सबक  सीखा  श्रमिकों  ने  ।  अखिल

 कत्तव्य  हैं  कि  उन  विदेशियों  के  afar
 भारतीय  मजदूर  कांग्रेस  के  कुछेक

 हितों  समाप्त  करे  ।
 कर्त्ता त्रों  को  छोड़  कर  कोई  उन  की  मदद  के

 में
 a  लिये  तैयार  agi  था  ।

 श्री  सरमा  12)

 विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।  यह  उपयुक्त  उस  दिन  जब  कि  श्री  ए०  वी०  टामस

 समय  पर  प्रस्तुत  किया  गया है
 ।  मेरा  विचार  ने  भाषण  दिया  में  ने  उसे  ध्यानपूर्वक

 है  कि  हाल  ही  में  कीमतों  की  जो  रुकावट  सुना  ।  मुझे  लगा  कि  जैसे  वह  भारत  के  किसी

 हुई  थी  ag  मात्रिक  रूप  में  मानव  जनित  भाग  के  चाय  बागान  की  प्रतिमूर्ति  हो  ।  उन्हों

 कौर  कुछ  भ्रंश  तक  fara  परिस्थितियों  से  ने  कहा  कि  जब  उद्योग  रोटी  की  पुकार  कर  रहा

 उत्पन्न  हुई  थी  ।  यह  आवश्यक  हैं  कि  अवसर  था  उसे  पत्थर  दिया  गया  ।  यदि  बागान के

 मिलन पर  सरकार  इस  के  कारणों  की  जांच  स्वामी  ही  इस  तरह  की  शिकायत  करते  =

 करे  इस  औद्योगिक  संकट  ने  कठिन  तो  मजदूरों  कहना  ही  क्या  है  ।

 स्थिति  पैदा  कर  दी  थी  ।  में  चाय  बागान  के  में
 री

 प्रवक्ता  नहीं  हूं  ।  वाणिज्य  तथा

 भारतीय  स्वामियों  को  यह  स्मरण  करा  दूं  कि  उद्योग  मंत्री  स्वयं  ही  ५  कार्य  की  भली

 अगस्त  Rev  तक  हमारे  भारतीय  प्रकार  देख  भाल  कर  सकते हें  ।  में  इतना

 faa  अपने  यूरोपीय  साथियों  पर  बहुत  अधिक  ही  कह  सकता  हूं  कि  श्रम और  वाणिज्य  तथा

 भरोसा  करते
 थ

 क्यों
 कि

 उन  के
 य्रौर  भारतीयों  उद्योग  के  मंशी  दय  ने  यह  आश्वासन  दिया  था

 के  हित  प्राय  :  समान  स्तर  पर  ऑ्राधारित  थे  कि  श्रमिको  के  केतन  में  कोई  कमी  नहीं  की
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 के  रूप  में  काट  लिय  जाते  थे  ।  मेरे  मित्र  श्री जायेगी  मुझ  से  os  वक्ता  श्री  टी०  चौधरी

 ने  भी  इस  तथ्यਂ
 का

 उल्लेख  था
 ।

 माननीय
 ए०  वी०  टॉमस  का  कथन  है  कि  उन्हें  भोजन के

 श्री  गिरि  ने  इसी  सदन  में  कहा  था  कि  कलकता  सपन  पर  पाषाण  दिया  जाता  था
 ।

 मुझ  से

 में  हाल  हो  में  हुए  जिद  डी  सम्मेलन  में  नियोਂ  qa  बोलने  वाले  माननीय  सदस्य  ने  उचित  ही

 जजों की  से  यह  प्रशासन  दिया  गया  था  था  कि  ag  औद्योगिक  कृषि  हे  अथवा

 कृषि  उद्योग  हं  ।  maar  की  दृष्टि  से  ve कि  विभिन्न  हितों,प्ौर  सरकार  के  Tera की

 अनुपस्थिति  में  मजदूरी  में  किसी  प्रकार  की  प्रतिशत  उद्योग  कृषि  की  भांति  स्वीकार  कर

 गड़बड़ी  नहीं  जायेगी ।  किन्तु  इस  के  लिया  जाता  है  भर  ६०  प्रतिशत  उद्योग

 साथ  श्रीराम  सरकार  कौर  बंगाल  की  wife  व्यवहृत  होता  है  ।

 सरकार  की  प्रैस  विज्ञप्तियां  हें  राजपत्र
 यहां  यह  भी  स्मरणीय  za  उद्योग

 के  एक  असाधारण  अंकਂ  में  कहा  गया  हे  :
 meet  प्रतिशत  भाग  यूरोपियनों  के

 को  खाद्य  पदार्थ  रियायती  हाथ  में  हे  और  मल  पूंजी की  लगभग  पचास

 दरों  पर  नहीं  दिये  जायेंगे  ौर  इस  को  ध्यान  गुनी  रकम  इन  चाय  बागानों  के  स्वामियों  द्वारा

 लाभांश  के  रूप  में  ले  ली  गई  है  ।  उदाहरण में  रखते  हुए  उन्हें  नकद  मुआवजा  दिया

 जायगा  ह  के  लिये  एक  लाख  रु०  की  पूंजी  लगाने  वाले

 व्यक्ति  पचास  लाख  रु०  मिल  चुके इस  स्थिति  को  में  कुछ  भ्रमित  स्पष्ट
 |

 कर  देता  हूं  ताकि  माननीय  सदस्य  इस  के  यार्ड  ह

 से  परिचित  हो  जायें  ।  चाय  उद्योग  में  मजदूरों  श्री  ए  ato  टॉमस  :  तथ्यों
 के

 का  वेतन  बहुत  कम  यहां  तक  युद्ध  अधार  पर  कह  रहे  ह  अथवा  केवल  कल्पना

 काल  में  भीं  यह  उद्योग  मजदूरों को
 उचित  के  सहार े?

 वेतन  देने  के  लिये  प्रस्तुत  नहीं  था
 ।  उन्हें  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  १  ग्रासिम के

 नमकਂ  इरादी  खाद्य  सामग्री
 पर  कह  रहे  हें  ।

 रियायती  मूल्य  पर  दी  गई  किन्तु  वेतन  में

 श्री  सरमा  :  श्री  टॉमस  चाय  उत्पादन नकद  वृद्धि  कभी  नहीं  की  गई  ।  जब  कभी

 चाय  की  कीमत  कम  हुई  कि  धरने  चाय  बागान
 कर्त्ता  हें  और  उत्पादन  के  दृष्टिकोण

 बन्द  कर  गये  |  कलकत्ता के  से  इन  सब  बातों  को  जानते  हें  |  अत्यन्त  विनम्रता

 त्रितलीय  सम्मेलन  के  पश्चात्  भी  कुछ  चाय  के  साथ में  we  सकता  हूं
 कि

 में  इस  उद्योग

 बागान  बन्द  कर  दिये गये  कदाचित  को  श्रम  कौर  पूंजी  दोनों  नष् पहलु थि  से  जानता

 भ्राता  कौर  बंगाल  की  सरकारों  ने  भारतਂ  हूं  क्योंकि  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 सरकार  की  स्वीकृति  से  खाद्य  पदार्थों  में  चाय  श्रमिक  जांच  समिति  का  सदस्य  रह  चुका

 रियायतें  बन्द  कर  दिया  जो  कि  वेतन  at  हूं  ।  में  इस  समिति  में  ara  विधान  सभा  का

 ही  एक  भाग  थीं  ।  खाद्य  थों  की  रि  याय  प्रतिनिधि भी  रहा  हूं  ।  एक  समय
 जब

 कि
 में

 सहित डक  वयस्क पुरुष  की  मज़दूरी  लगभग  एक  चाय  बागान  का  लेखा  जोखा  तैयार  कर

 १  रु०  १३  शाने  प्रति  दिन  होती  है  जबकि  रहा था  समिति  के  अध्यक्ष को लगा कि
 को  लगा  कि

 आजकल  एक  मजदूर  औसत  वेतन  जैसे  किसी  अपशकुन  की  सृष्टि  हो  रही  है

 २  रु०  प्रति  दिन  है  ।  इस  एक  रुपये  तेरह  श्र  हम  से  काम  बन्द  करने  के  लिये  कहा
 गया

 जान  में  से  ११  भाने  खाद्य  cara  की  frqrat  उस  के  नभ  युद्ध  आरा  रम्भ  हो  गया  हमारा
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 कार्य  वहीं  समाप्त  हो  गया ।  में  क्षेत्र  से  अ्रभारतीय  feat  को  बहिष्कृत  ५.९

 पुर्वक  फिर  यह  दोहरा  दूं  कि  श्रीराम  क्षेत्र  *में  दें  ।  इस  उद्योग  को  ले  लेना  भी  इतना  cs hy  AT

 एक  लाख  रु०  लगाने  वाले  व्यक्ति  को  पचास  है
 ।

 इस  में  हदू  रकम  डूब  गई  हैं
 ।

 इसे  निचोड

 लाख  रु०  वापस  मिल  चुके  है  ।  युद्ध  के  समय  लिया  गया  हूँ  श्रोत-शेष  बचा  है  केवल  संघर्ष

 शरीर  उत्पात  ॥ लोगों  ने  बहुत  अ्रघिक  कीमत  में  चाय  बागान

 खरीद  कर  एक  रात  में  भारी  रकम  कमाई

 =  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  उस  दिन
 र  |  उदाहरण  के  लिये  युद्ध  में  लाभ

 उठाने

 कहा  था  कि  हलचल  की  घड़ी  बध  पर  चाय वाले  एक  मारवाड़ी
 ने  दस  लाख  रुपये  की

 कीमत  का  चाय  बागान  ३०  लाख  रुपये  में
 उत्पादकों  और  मज़दूरों  ने  सांठ  गांठ  कर

 उन  में  से  कोई  भी  त्याग  करने  को  प्रस्तुत  नहीं खरीदा  ।  संकट  काल  उपस्थित  होने  पर

 था  श्र  सब  सरकार  पर  उत्तरदायित्व
 इन  लोगों  ने  सब  से  पहले  काम  बन्द  किया

 डालने  लगे  किन्तु  इसी  प्रकार  क्या  में  कह
 दिसम्बर

 REYo  में  कलकत्ता  के  एक  व्यक्ति

 ने  ०  लाख  रु० में  ७ अनक  चाय  बागानों  सकता  हूं  कि  संघर्ष  काल  में  सरकार  तटस्थ

 का  एक  सम्मिलित  उद्योग  खरीदा  तर  हो  जाती  हूं  अथवा  हवाई  वायदे  कर  देती

 है  ।  चाय  उत्पादन  कर्त्ता  यह  कह  कर  हो
 १७,०००  मजदूरों  को  सड़क  पर  बेकार

 छोड़  कर  एक  ही  रात  में  उस ने  काम  बन्द
 जाते  हें  कि  हमारे  पास  रुपया  नहीं  है  अ्रौर

 हम  इस  उद्योग
 का

 aa  alee
 तक

 कर  दिया  |  उस  ने  भ्रत्याघिक मूल्य  में  चाय

 बागान  खरीदे  थे  कौर  जब  कीमतों  में  अवरोध  संचालन  नहीं  कर  किन्तु  बेचारा  मज़दूर

 तटस्थ  नहीं  रह  सकता
 ।  क्योंकि वह  निर्धन आया dt  उसे  मालूम  हुमा  कि  ag उस  का

 संचालन करने  में  प्र समर्थ  ह  ।  उस  के  welt  ह  ।  सरकार  ने  कहा  कि  बेकार  मज़दूरों को

 यूरोपीय  कर्मचारी  भी  थे  |  उस  ने  मेरे  निर्वाचन
 लोक  निर्माण  विभाग  काम  देगा  ।  किन्तु  उस

 विभाग ने  क्या  किया  ।  जब  उस  ने  देखा  कि
 क्षेत्र के  पांच  बागानों को  बन्द  कर  दिया

 शर  १७,०००  मज़दूरों के  भूखों  मरने की
 मज़दूर  भूखों  मर  रहे  ह  उस  ने  उन  को  कम

 मज़दूरी  दे  कर  कठिन  काम  करने  के  लिये स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  ।  चाय  बागान के  मालिकों

 की  यह  काय  प्रणाली  है  ।  मेरा  तात्पर्य  कहा
 ।

 चाय  बागान  के  मज़दूर  इस  प्रकार  के

 कार्य  से  अनभ्यस्त थे  वे  काम  नहीं  कर  सके  । सब  से  नहीं  किन्तु  उन  व्यक्तियों  से  है  जो

 लाभ  कमाने की  दुष्टि  से  इन  उद्योगों में  प्रवेश
 ठेकेदार ने  उन्हें  काम  देना  बन्द  कर

 करते  हें  |  दिया  |

 यह  भी  कहा  गया  है
 कि

 चाय  उद्योग  में  इस  उद्योग  में  सहायता  प्रदान  करने

 यूरोपियनों का  आधिपत्य  यह  असंदिग्ध  के  लिये  सरकार  को  art  आना  चाहिये  ।

 है  कि  भारत का  समस्त  उद्योग  व्यवसाय  श्र  चाय  उत्पादन  में  कोयला  प्रौढ़  यातायात

 वाणिज्य  भारतीयों  के  हाथ  में  होना  चाहियें  दो  महत्वपूर्ण  तत्व  हैं  ।  युद्ध  पूर्व  के  समय  समुद्र

 श्र  वह  भारतीयों  के  लाभ  के  लिये  ही  होना  तट  पर  जहाज  से  उतरते  समय  कोयले  की

 चाहिये  |  जब  अंग्रेज़  व्यापारी  सर्वप्रथम  झ्रासाम  कीमत  १२  कराने  प्रति  मन  थी  शर  डेढ़  मन

 के  एक  रु०  दो  ७५ झान  देने  पड़ते  थे  । में  आये  तो  उन्हों  ने  उच्चकोटि की  भूमि

 ard  भ्र धि कार  में  ले  ली  कौर  तभी  से  वे
 कोयले  की  कीमत  बढ़ती  गई  और  FEVE-Yo

 में  यह  १  रु०
 ५

 कराना  प्रति  मन  तथा  डेढ़ इस
 का  संचालन  कर  रहे  है  ।

 किन्तु  कदाचित

 वर्तमान  समय  में  यह  कठिन  है  कि  इस  चाय  मन  के  २.  रु०
 तक

 जा  पहुंची
 ।  आजकल
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 पत्ती  कीमत 3  रु०  ८  करा  प्रति  मन  तथा  ४  रु०  श्रीਂ  टीम  टी०  कृष्णामाचारी  कल म

 न  अपन  प्रारम्भिक  भाषण  में  इस  विषय  पर ४  amar  प्रति  डेढ़  मन  तक  पहुंच  गई  ह  ।

 सरकार
 को  यह

 देखना  चाहिए  कि  कोयला
 कॉफी  विस्तार  से  कहा  था  कौर उन  युवतियों

 उचित  कीमत  पर  मिलता हें  है  ast  को  पहिले  बतलाने  की  चेष्टा  की  थी  जो

 कोटि  ar  कोयला  रेलों  को  दिया  जाता  हे  कि  इस  विधेयक  के  विरुद्ध  प्रस्तुत  की  जायेंगी

 प्रौढ़  चाय  उत्पादन कर्त्ता त्रों  के  हिस्से  में  देखता  हूं  कि  वाद  विवाद  के  सम्बन्ध  मे

 wa  से  मंहगा श्र  निम्न  कोटि
 का

 कोयला  मेरी  आशा पूरी  हुई

 जाता
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टॉमस  मेरे

 खसरा  महत्वपूर्ण विषय  यातायात  ह  |  साथ  सहमत  नहीं  किन्तु  में  समझता  हूं

 आजकल  चाय  उद्योग को  श्रीराम  और  कि  मेरी  माननीय  मित्र  कुमारी  एनी  मस् क़रीन

 उत्तर  बंगाल  से  सब  से  छोटे  सस्ते  न  जो  कुछ  कहा  था  वह  ठीक  ही  था  ।  मुझे

 मार्ग  द्वारा  चाय  नहीं  भेजने  दी  जाती  हैं  ।  श्री  उमस  के  सहमत  होने  की  नहीं  थी  ।

 उदाहरण के  लिये  उत्तरी  बंगाल  के  बनारहाट  विधेयक  के  कतिपय  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में

 से  कलकत्ता  चाय  भेजने  में  मनिहारी  घाट  हो  उन्हों  ने  मुझ  से  श्रपना  मतभेद  प्रकट  किया

 कर  रेल  मार्ग  द्वारा  २  रु०
 ४

 करा  प्रति  मन  था  att  स्वाभाविकता  मुझे यह  आशा

 पागलपुर से  तपु  तथा
 रल  ATT

 से  २  रू०
 थी  कि  वह  इस  के  बारे  में  कुछ  किंग  |  उन्हों

 ७
 मझे  सामान्यतया  सभी  बागान  वालों  कौर १०  का  प्रति  डबरी  हो  कर  स्टीमर

 से  मैनेज में  ३  रु०  १  श्री  ¥  पा०  प्रति  मन  विशेषतया  विदेशी  बागान  वालों  a  सम्बन्ध

 व्यय  में  कुछ  कहने  में  कुछ  थोड़े  से  अ्रविवेक भागलपुर से  ५
 रखा  २  पा०

 र  डबरीसे भेजने  में  १२  श्री ४५  पाई  से  काम  लेन  के  लिय  जाड़े  हाथों  लिया  ह  ।

 का  अन्तर  sat
 bw  |  सरकार  को  में  ने  जो  कुछ  कहा  था  उस  की

 झोर

 इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिय े।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 वास्तव में  में  ने  अपने  भाषण  की  एक  एक

 गोदामों  के  सम्बन्ध  में  अत्यधिक  कठिनाई
 प्रति  प्रत्येक  माननीय सदस्य  के  पास  भज

 का  सामना  करना  पड़ता  ह  ।  जब  कि  ब्रिटेन
 दी  थी  ।  में  समझता  हूं  कि  श्री  टी  ०  के ०

 चौधरी

 से  भारी  मात्रा  में  उस  की  मांग  होती  थी  ने  मेरे  भाषण  की  जो  आलोचना की  थी

 चाय  शीघ्र  ही  वहां  भेज  दी  जाती  थी  किन्तु  उस  में  मेरे  माननीय मित्र  श्री  टॉमस  की  बातों

 sa  ब्रिटेन  द्वारा  इतनी  तादाद  में  खरीदी
 का  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  इस  बात  से  इन्कार

 बन्द  कर  देने  पर  काफी  समय  तक  कलकत्ता  नहीं  किया  जा  सकता  कि
 ८०

 प्रतिशत  चाय

 प्रिया  अन्य  स्थानों  पर  इकट्ठी  रखी  रहती  हे  ।
 उद्योग  का  नियंत्रण  विदेशियों  के  हाथों  मं  ह

 गोदामों  का  प्रभाव  है  ।  यही  कारण  हूं  कि  उस  जैसा  कि  श्री  टी०  Fo  चौधरी ने  कहा

 के  गणों का  खास हो  जाता  ह
 शर उस के

 उस  के  एसा  हो  सकता  है  कि  उन  में  से  कोई  सहयोग

 उत्पादनकर्त्ताप्रों  को  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  न  करता हो  तथा  अन्य  सहयोग  करता  हो

 पाता  हैं  ।  इन  सब  दिशाओं  में  सरकार
 को

 कौर  इस  बात  को  में  ने  भी  स्वीकार  किया  था  ।

 इस  उद्योग  की  सहायता  करनी  चाहिये
 ।

 सम्भवत  :  भारतीय  चाय  संघ  के  प्रधान  मित्रता

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री
 पूर्ण  रहे  हों  ।  सम्भव  है  यह  मंत्रोचार  श्रान्त  रिक

 + ह. ६  अपना  भाषण  करें  ॥  उदारता  के  कारण  रहा  हो  या  अत्यधिक
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 tare  के  कारण  हुआ  हो  चाहे  किसी  दायित्वों  के  अनुरूप  इस  से  अ्रघिकਂ  भ्रमण  रख

 को  नहीं  अपना  सकता  | कारण  भी  gar  इस  की  कोई  बात

 नहीं  |  परन्तु  यह  बात  ठीक  है  कि  ये  लोग  यहां  में  ने  चाय  संघ  के  भूत  पुत्र  प्रधान  तथा

 चाय  बागानो ंसे  धन  कमाने  के  लिये  रहते  कहवा  नह बोड़  के  वर्तमान  प्रधान  के  भाषणों  की

 2  |  में  मानता  हूं--श्रोत  इस  बात  को  जो  झ्रालोचना  की  थी  माननीय  सदस्य  श्री

 श्री  टी०  के०  चौधरी  नहीं  मानेंगे  कि  टॉमस ने  उस  पर  झ्रापत्ति की  थी  ;  में  अरब  भी

 बलात्  किसी  परिवर्तन  से  चाय  उद्योग  को  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  उन्हों  ने  जिन

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  यदि  वे  ठीक  तथ्यों  के  आधार  पर  अपनी  युक्तियां

 प्रकार से  काय  करें  तो  मेरा  उन  के  कांयं  की  थीं  कौर  अपन  भाषणों  में  जिस  भाषा

 में  हस्तक्षेप  करने  का  विचार  नहीं  किन्तु  att  लहजे  का  प्रयोग  किया  था  व

 ad  यह  है  कि  वे  श्रमिकों को  भ्रमणी  मजूरी  न  तो  सरकार  के  faa  उचित  है  wt

 दें  कौर  at  कर  भी  ठीक  प्रकार  से  देते  ही  ठीक हूं
 ।  इस  देश  प्रत्येक

 रहें  ।  वे  यह  समझते  हैं  कि  वे  विधि  के  ही  नागरिक  राजनीति में  भाग  ले  सकता  हैं  :

 कायें करते  हें  शौर  इस  उद्योग की  नींव  को  उस  के  भ्र पने  कोई  भी  विचार  हो  सकते  हैं

 सुदृढ़  बनाने  के  लिये  हमारी  व्यवस्था  में
 वह  सरकार  की  प्रा लोच  कर  सकता  है  ।

 नहीं  किन्तु  मुझे  उन्हें  यहां  से
 बिल्कुल  वह  इसे  गालियां  दे  सकता है  ।

 जाने  के  लिये  कह  देने  मे  कोई  afar  भारतीय  नागरिक  का  यह  सिद्ध

 लाभ  नहीं  दिखाई  क्योंकि  में  जानता हूं  कार  किन्तु  में  नहीं  समझता  कि  विदेशी

 fe  थोड़ी  देर  के  लिय  मान  लीजिये  कि  यदि  लोग  भी  इस  देश  भें  उस  शभ्रधिकार  को

 वे  वास्तव  में  चले  जायें  और  अपने  चाय
 छीनना  चाहते  हें  |  मुझ  भय  है

 बागानों  को  बेच  दें  तो  ये  ऐसे  लोगों  के  हाथ  किः  उन्हें  सरकार  का  कहना  मानना  पड़ेगा

 में  पड़  जायेंगे  जिन्हें  कि  चाय  में  इन  लोगों  की  भर  यदि  वे  ऐसा  नहीं  तो  वे  बुद्धिमान

 अपेक्षा  कहीं कम  रुचि  हैं  श्र  इस  से  न  तो  चाय  नहीं  होगे ।  में  नहीं  समझता  कि  श्री

 उद्योग  को  कोई  लाभ  न  ही  श्रमिकों  टॉमस  उन  के  लिये  जो  सेन  प्राप्त  करना

 को  कोई  लाभ  होगा  कौर  न  ही  इस  में  लगे  हुए  चाहते  हैं  उस  से  वे  इस  समय  की  अपक्ष

 किन्हीं  अन्य  लोगों  को  कोई  लाभ  होगा  ।  अपने  झप  को  अधिक  सुरक्षित  समझेंग  |

 में  जानता  हूं  कि  हमारे  किसी  विदेशी  अखिर उनकी उन  की  इस  देश  में  सब  से  बड़ी  सहायक

 पूंजीपति  को  साफ  साफ  यह  कह  देना  तो  सरकार  ही  हैं  पौर  उन  के  लिये  सरकार  को

 कुछ  कठिन  हैं  कि  उन  के  सम्बन्ध  में  हमारा  क्या  अपनी  उपयोगिता  का  विश्वास  दिला  देना  ही

 दृष्टिकोण  किन्तु  में  तो  समझता  हूं
 कि  में

 सब  से  उत्तम  हैं
 ।  यदि  वे  कोई  gaia

 -:  मामले  में  काफी  स्पष्ट वक्ता  रहा  हूं  ।  जहाँ  कार्य  न  करें  तो  केवल  उपयोगिता  की  दृष्टि

 तक  में उन  से  भ्रच्छा  व्यवहार  करने  के  लिये
 से  ही  हम  यह  ग्रीवा  करते  हूं  कि  उन  को  यहां

 कहता  हूं  वहां  तक  में  उन  का  समान  भी  करन
 रहना  अच्छा हैं  ।

 को  तैयार हूं  किन्तु  शर्त  यह  है  कि  वे  भी  अपने

 व्यवहार  को  वैसा  ही  मुझे  च्च्  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  व्यक्तियों  की

 रुख  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  कारण
 गांढ  के  सम्बन्ध  में  जितना  श्री  टॉमस

 नहीं  दिखाई  देता  ।  क्योंकि  में  समझता  हूं  कि  ज्ञात  हैं  उतना  ही  मेंभी  जानता  हूं
 ।  में जो

 में सरकार के  एक  वर्ग  के  रूप  में  काय  करते  हुए
 कुछ भी  कर  रहा  हूं  वे  उस  सब  को

 किसी  विदेशी के  प्रति  देश  के  प्रति  अपने  करन  की  चेष्टा  कर  रहे  श्र  में  उन  के  नाम
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 [ai  Zio  टो  ०  कृष्णमाचारी |

 Bar  नहीं  चाहता  ।  किन्तु  मुझे  यह  ज्ञात हैं  शब्द  के  प्रयोग  में  कुछ

 शीर  में  उन्हें  यह  सावंजनिक  रूप  से
 सावधानी  बरतनी  चाहिये  |  मुझे  प्रतिदिन

 अपितु निजी  रूप  से  बता  सकता  हूं
 ।

 ग्रस्त
 प्रत्येक  छोटी  मोटी  संस्था  के  तार  ara  हे  ।

 यूरोपीयन  चाय  बागान  स्वामियों  का  इसी  पता  नहीं  वें  सच्चे  भी  होते  ह  या  नहीं  ।  संस्था

 की  शिकायत  यही  होती  है  कि  उस  से
 में  हित  हैं  कि  वे  इन  कष्टदायक  व्यक्तियों

 को  जो  कि  अरब  भारत में  अपने  में  स ेनिकाल  किये  बिना  सरकार  ने  कोई  area  निकाल

 क्योंकि इन  से  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  दिया  हूं  छत  लोकतन्त्र  की  भझ्रवहेलना  हो

 होगा  ।  में  इस  सदन  के  मंच  से  यह  चेतावनी  गई  है  ।  मेंने  वस्त्र  मिलों  में  प्रयोग के  लिये

 देना  चाहता  हुं  ।  में  समझता  हूं  कि  मुझे
 रिंग फ्रेम ों  का  प्रख्यात  बन्द  कर  दिया  था  क्योंकि

 विदेशी  पूंजीपतियों  के  सम्बन्ध  में  इस  विषय
 देशी  रिंग  फ्रेम  बहुत

 ।
 वस्त्र  मिलों  ने

 में  सरकार  की  इच्छायें  बतलाने  के  लिये
 हर

 कहा कि  ae  अ  लोकतन्त्रात्मक  क्योंकि

 मंच  कं  प्रयोग  करना  पड़ता  हे  कौर  में  समझता  तृतीय  समिति  का  गठन  नहीं  किया

 गया  हू  और  उन  से हूं  कि  में  यह  ठीक  हीਂ  करता  हूं
 ।  नहीं

 किया  गया  है  ।  लोकतन्त्र  का  अथ  जनता

 की  इच्छा  स्थापित  स्वार्थों  की  इच्छा
 श्री  टॉमस  ने  बोर्ड  की  रचना

 नही ं।  यदि  लोकतन्त्र में  इन  स्वार्थों की
 के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  था  ।  में  केवल  इच्छा  चले  तो  भगवान  ही  यदि  कोई  हो
 इतना  ही  कहू  सकता  हूं  ।  हम  ने  यह

 हमें  बचा  सकता है  ।

 किया  है  कि  इस  मामले  में  विभिन्न  हितों  के

 व्यक्तियों  को
 मनोनीत  करना  ही  हमारे  लिये  एक  बार  बो  की  स्थापना  हो  जाये  तो

 अधिक  भ्रच्छा
 ।

 में  एक  बार  प्रौढ़  यह  में  उस  की  बात  पर  चलूंगा  ।  में  ने  वहां  से

 दोहराता  हूं  कि  में  विभिन्न  हितों  को  यह  कार  प्रतिनिधित्व  हट  लिया  है  ।

 कहने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  वे  एक  नामावलि
 बोर्डे

 का
 विचार

 व्यक्त  होना  चाहिये  ।

 भेजें और  यदि  नामावलि
 यं

 तो  उन्हें  स्वीकार  करना  या  न  करना  हमारा

 नियमों  के  अ्रन्तगंत  प्रस्थापित  सिमोनोव  के  काम हे
 |  नियुक्तियों  के  विषय  में  हम  उन  की

 अन्दर  उन्हें  स्थान  देने  का  हर  प्रयत्न  किया  बात  पर  नहीं  चल  सकत  परन्तु  कुछ  नियुक्तियों

 जायेगा  ।  में  केवल  इतना  ही  श्राइवासन  के  विषय  में  हम  उन्हें  स्वतन्त्रता  दे  सकते

 दे  सकता  इस  से  प्रतीक  कोई  झ्राइवासन  हें  ।  भ्रमण  मामलों  में  हम  उन  की  राय  नहीं  ले

 नहीं  दे  सकता  ।  प्रजातन्त्र  की  दुहाई  देने  से  कोई  सकते  |  निर्यात  कोटियों के  विषय  में  तो  बोड़

 लाभ  नहीं  ।  प्रजातन्त्र  इस  देश  के  प्रत्येक  वयस्क  से  परामर्श  लेना  ही  होगा क्योंकि  sts  इसीलिये

 नागरिक  के  लिये है  ,  निहितस्वाथ  व्यक्तियों  तो  gi  वही  निर्यातकों से  सम्बन्ध  बनाये

 के  लिय  यह  प्रजातन्त्र  नहीं  है  ।  यह  कहन  का  रखता  हे  ।  परन्तु  प्रशासन  के  विषय  में

 कोई  लाभ  नहीं
 ।

 कुछ  व्यक्तियों  का  एक  गुट  कार  की  इच्छा ही  निर्णायक होगी  ।  उस  में

 age  में  मिल  कर  एक  क्लब  या  संघ  बना  विफलता की  अ्रपेक्षा  होती  हे  प्रौढ़  सरकार  अपना

 लेते  हैं  संकल्प  पारित  कर  देते  |  सरकार  उत्तरदायित्व बोर्डे  पर  डाल  कर  बच  नहीं

 ऐसे  संकल्प  श्र  नहीं  सकती  |  इसी  कारण  में  ने  इस  विषय  में  बोर्ड

 देती
 ।  श्राप  तुरन्त  कह  देते  a  पी

 से  परामर्श  की  व्यवस्था नहीं  की  है  ।  भ्रंग्रेजी

 तन्त्र  रहे  ह  ।  दया सन  में  तो  इन  बोर्डो ंके  बहाने  सरकार  न्
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 साम्राज्यवादी रूप  को  छिपाना  चाहती  थी  ।  करूंगा  ।  परन्तु  युद्धकाल  में  मूल्य-नियंत्रण

 वह  कहीं  कहीं  कुछ  शक्ति  दे  देती  उनसे  करना  होगा  क्योंकि  थोक  में  इकट्ठा  माल

 पराम  करती  थी  परन्तु  नहीं  करती  खरीदना  पड़ेगा  ।  कौर हम  कह  सकते हें  कि

 थी  ।  में  चाहता  हूं  कि  इन  बोर्डों  को  उद्योग  पर  हम  युद्धरत  देशों को  तथा  तटस्थ  देशों
 को

 नियंत्रण  करने  की  वास्तविक  शाक्ति  हो  नियंत्रित  मूल्यों पर
 समान

 माल
 देंगें

 ।

 शौर
 जब

 तक  कोई  त्रुटि
 न

 हो  में  हस्तक्षेप  नहीं  यही  एक  संभावना  अ्रन्यथा  मूल्य  नियंत्रण

 करना  चाहता  |  परन्तु  नियुक्तियों  के  विषय  देश  के  ऑझांतरिक  प्रयोजनों  के

 में  यह  fan  wean  हैं  कि  भारत  एक  विशेष
 लिये

 ही
 है

 ।
 वे  प्राय

 :
 मुझ  से  भावों  के

 विषय

 प्रकार  के  अधिकारियों  को  ate  की  सेवा  में  समर्थन
 की  मांग  करते  ह  ।  यदि

 में  निम्नतम

 की  व्यवस्था  का  समर्थन  करूं  तो के  लिये  रखे  ।  पहले  बोर्ड  का  एक  सचिव  मजूरी

 नियुक्त  किया  गया  था  जो  कायें  में
 सेधा

 मुझे  भ्रांत  रिक  खपत  के  विषय  में  भावों

 कुदाल थां  ।  प्रधान  तथा
 सचिव

 की
 नियंता  समर्थन  भी  करना  पड़ेगा  |

 के  कारण  बोर्डे  को  लाखों  की  हानि  उठानी
 अतएव  अन्तर  उपभोग  के  लिये  इस

 पड़ी  ।  कई  ऐसे  भी  गोल  माल  हुए  होंगे  जिन  का
 का  प्रयोग  करना  श्रावद्यक है ह  ताकि  उत्पादन

 हमें  पता  ही  नहीं  लगा  ।  वह  अधिकारी
 के  लिए  में  मूल्य  का  समर्थन  कर

 ।  चाय
 तीन  aa  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 सरकार  द्वारा  भेजा  गया  अधिकारी यदि

 भू सम्पत्ति  की  स्वतन्त्रता  को  हानि  पहुंचाने  का

 विचार  तो  नहीं  है
 कि

 वह  चाय
 को  अधिक

 ठीक  काय  नहीं  करेगा  तो  उसे  वापिस  बुला

 कर  दूसस  प्रतिकारी  भेजा  जा  सकता है  |
 मूल्य  प्रिया  उस  का  ऊंचा  मूल्य  ले  सके

 |

 किन्तु  हम  आशा  करते  हूं  कि  जहां तक  अन्तर
 उसे  नौकरी  का  ख्याल  होगा  ।  उस  की

 बटवारे का  प्रश्न  ह  हम  को
 देखना

 होगा
 निधि  ax  उत्तर  वेतन  भी  होंगे ।  वह

 यदि  यह  झ्रावव्यक  जब  कि  वे  चाय  के
 निःसंदेह  ठीक  कार्य  करेगा  ।  सरकार

 न्यूनतम  मूल्य  करने  के  लिये हम  से  उत्तरदायित्व
 द्वारा  नियुक्ति  ही  ठीक  रहेगी  ।

 ग्रहण  करने  के  लिये  कह  रहे  हे  कि  जहां  तक

 छोटी  नियुक्तियों  के  विषय  में  जो  RYo  अ्रन्तद॑द्ीय  चाय  बेचने  का  ह  बहा
 रुपये से  १५००  रुपये  तक  की  हों  प्रवर  समिति  तक  चाय  के  मूल्य  का  न्यूनतम  मूल्य

 ने  स्पष्ट  कर  fam  हैँ  कि  संघ  लोक  सेवा
 चाहिये

 |
 यह  केवल  इस  उद्योग  को

 अ्रायोग  या  प्रांतीय  लोक  सेवा  आयोग  के  किसी  देने के  विचार  से  ही  ह  न  कि  उस  पर

 सदस्य  का  हाथ  होना  चाहिये  जिस  से  कि
 कुठाराघात  करने  के  विचार  कौर  इसी

 न्याय  की  प्रतिभूति  रहे  ।  हम  केवल  रक्षण
 विचार से  इस  उपबन्ध  को  प्रस्तुत  कर  रहा

 कवच  रख  रहे  हे  |  रोड  की  शक्ति  को  कम  नहीं
 हूं  ।  माननीय सदस्य  ने  देखा  होगा  कि  उद्योग

 कर  रहे
 ।

 शर  विनियमन  विधेयक  में

 श्री  टामस  से  मेरा  मतभेद  केवल
 एक  सम  उपबन्ध  भी  ह  ।  में  झ्रावश्यक  वस्तु

 नियंत्रण  के  विषय में  ह  ।  वे  समझते हे  कि
 अधिनियम  के  अनुसार  संभरण  में  परिवर्तन

 में  चाथ  में  निर्यात  मूल्य  पर  नियंत्रण  रखने  कर  सकता  किन्तु  इस  उद्योग  के  निरुद्ध  मे

 जा
 रहा  हूं

 ।
 ऐसी  बात  नहीं  है

 ।
 यदि  वे  विदेशों  इस  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहता

 ।
 में  माननीय

 सदस्य
 को

 इस  का  श्रीनिवासन  देता  हूं  । में  अपनी  चाय  मंहगी  बेच  सके  तो  मुझे  प्रसन्नता

 होगी  क्योंकि  उन्हें  भ्रंधिक  धन  मिलेगा और  श्री  बसु  ने  छोटे  बागों  के
 बारे

 में  कहा
 oe

 |  | मझे  विदेशी  मुद्रा
 ।

 में  उस  में  हस्तक्षेप  नहीं  स्वयं  कहा  हे  कि  इस  मामले  पर  में  भी
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 टी०  टो  ०  कृष्णमाचारी ]

 विचार  कर  रहा  और  में  समझता  हूं  कि  मुझे  दोष  देना  चाहते  हे  तो  वे  ऐसा

 श्री  बसु  की  सन्तुष्टि  के  लिये  यह  काफी  होगा  ।  मे ंतो  जोरदार  दादों में  केवल  इतना  ही  कह

 श्री  चौधरी  ने  wrt  भाषण  में  बताया है  कि  सकता  हूं  केन्द्रीय  सरकार  पर  दोषारोपण

 इस  मामले  में  श्रमिकों  का  पक्ष  नहीं  लिया  गया  करने  में  वह  भूल  कर  रहे  ह  ।  यहां तक  कि  वे

 है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  जिस  ने  मेरे  भाषण  को  ऐसा  कहने  में
 भी

 भूल
 कर

 रहे  ह  कि  केन्द्रीय

 पढ़ा हैं  प्रिया  सुना  है  वह  यह  नहीं  कह  सकता  सरकार  न  ऐसा  करने  का  वचन  दे  दिया  था

 fr  मेरे  विचार  इस  के  न्रिपरीत  हैं  ।  किन्तु  शर  वह  उसे  owe  पूरा  नहीं  कर  रही

 वे  सारा  दोष  सरकार के  मत्थे  मढ़ना  चाहते हैं  है  ।

 जिसे  मं  स्वीकार  करने  को  तत्पर  नहीं  हूं  ।
 मेरी  मित्र  कुमारी  एनी  मस् क़रीन  ने  विधान

 म॑  कहता  हूं  वि  में  ने  ce  रदन  में  कहा  हूँ  का  सादिक  स्वागत  किया  है  और  बहुत  कुछ
 fe  राजा  राम  राव  समिति  वेतन  में  कमी

 उन्हों  ने  उन  सभी  बातों  को  महत्व  दिया  है
 करने  के  लिये  सिफारिश  नहीं  करेगी  शर

 जिनका  जिक्र  में  ने  विधान  को  महत्व  देते

 केन्द्रीय  सरकार  का  न्यूनतम  वेतन  में  कमी
 समय  किया  था  ।  में  उन  का  आभारी  हूं  ।

 करन  के  बारे  में  कोई  सिफारिश  करने  का

 a
 वास्तव में  बात  ae  हे  कि  उन  का  भाषण

 विचार  नहीं  र  |  मेरा  अब  भी  यही  विचार
 बहुत  ही  प्रयोगात्मक  हे  कौर  हम  प्रयोग  में

 zr
 rel  ।  मेरे  साथी  नति  मंत्री  का  भी  यही  विचार

 ara  वाली  कठिनाइयों  से  जो  हमारे  रास्ते
 |  किन्तु  यदि  घटना स्वरूप  जब  किसी

 में  आती  नहीं  बच  सकते  |  वह  विल्कुल
 विशेष  घटना  का  विवेचन  कर  रहे  ड्राप

 ठीक  कहती  हं  कि  चाय  के  कुछ  छोटे  छोटे

 कहें  कि  स्वायत्त  शासन  ने  एक  प्रकार  का
 बागान  भी  स्वयं  भ्र पने  को  स्वतन्त्र  समझते

 विस्वास  सा  उत्पन्न  कर  लिया  तर
 @  |  कानन  देवन  हिल्स  उत्पादक  कम्पनी

 भू सम्पत्तियों  ने  अपना  कारोबार  जारी  कर
 जो  त्रैवनकोर  कोचीन  में  हं  उस  विशेष  क्षेत्र

 दिया  है  तब  दो  भ्र सम्बन्धित  तथ्यों  को  साथ
 मुनार  की  श्रमिक  स्थिति  में  अपना  महत्व

 साथ  जोड़ने  से  क्या  लाभ  ।  प्र्  श्राप  स्थानीय  रखती  ह  ।  जहां  कहीं  भी  श्राप  जायें
 शासन  की  कार्यवाही  का  समर्थन  करते  हें  ।

 वहां  श्राप  को  इस  कम्पनी  मोटर  लारी
 अतएव  यह  ag  ह  ।  यदि  ma  लिखने  sd

 खड़ी मिलेगी  |  एक  प्रकार से  वह  उस
 तो  निष्कर्ष  के  नाम पर  सफलता ही  रहेगी

 नगर  पर  शासन  करती  ह  ।  झर  यह  सत्य
 मेंने  किसी  दायित्व  को  मानने  से  इन्कार

 ह ैकि  यह  एक  बहुत  बड़ी  व्यवसायिक  संस्था
 कर  दिया  gi  we  मं  श्रमिकों  के  वेतन

 है
 ।

 वह  एक  बहुत  बड़ी  उद्योग  संस्था  है  जो
 में  कठौती  करने के  पक्ष  में  नहीं  हूं  प्रौढ़  न

 दुर्भाग्यवश :  भारतीय  नहीं  हैँ  ।  कौर जो  कुछ
 उस  में  कटौती  की  गुंजाइश  ही  है  ।  में  इस

 भी  उन्हों  ने  कहा  हैं
 वह  नितान्त  सत्य

 बात  को  मानता हूं  कि  इंस  सम्बन्धित मामले  ह  |

 में  भी  बातचीत
 करने  के  अवसर  का  हम  ने

 कोई  लाभ  नहीं  उठाया  हँ  ।
 एक  विदेशी  जो  यहां  भारत  में

 जो  कुछ  उन्हों  ने  कहा  हे  उस  के  बारे  में  रहता  वह  अपनी  का

 में  और  कुछ  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  क्यों  प्रदान  अत्यधिक  धज अआकषक  रूप  में  करता

 कि  वास्तव में  यदि  देखा  जाय  तो  हम  एक  el  यदि वह
 खेल  कूद  में  भाग  नहीं

 दुसरे  से  मतभेद  नहीं  किन्तु  यदि  वह  लेता तो  उस को  यहां  एक  दिन  अधिक
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 ठहरने  का  अधिकार  नहीं  हैं  ।  यह  उस  की  इस  विशेष  विधान  को  इस  उद्योग  के  विकास

 कला  प्रियता  नहीं  वह  तो  केवल  इसलिये
 के  faa  प्रयोग  में  लाया  जाता  जिस  से

 है  कि  वह  अपनी  स्थिति  पहचानता हें
 कि  सभी  राष्ट्रीय  राज्य  राष्ट्रीय

 में  भी  चाहता  हूं  कि  वह  अपनी  स्थिति  के  सम्पत्ति  तथा वे  सभी  जो  चाय  के  बागों  में

 बारे  में  जाने  कौर  भ्रच्छी  प्रकार  से  बर्ताव  काम  करते  ह  उन  को  इस  से  लाभ

 कौर  जब  तक  वे  भ्रमणी  प्रकार  से  बर्ताव  पहुंचे  ।

 जा
 करते  मुझे  उन  के  कोई  झगड़ा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 नहीं  करना  है  ।  किन्तु  तथ्यों  को  भी  भुलाया  उद्योग  का  संघ  द्वारा  नियंत्रण

 नहीं  जा  सकता  |  के  लिए  उपबंध  करने  के  लिए  तथा  इस

 श्री  सरमा  जो  श्रीराम  से  प्राय  हे  उन्होंने  प्रयोजन के  लिए  भारत से  निर्यात  की  जाने

 ना  ्  मध्यम  रूप  से  क्या  वाली  चाय  चूंगी  शल्क  लगाने  और  एक

 किन्तु  साधारण रूप  से  उन्हों  ने  विधान  का  चाय  ate  स्थापित  करने  के  प्रयोजन

 प्रवर  समिति  द्वारा  यथा  प्रतिवेदित  विधेयक
 अ्रनुमोदन  किया  |  जिस  के

 लिये  में  उनका

 आभारी हूं  ।  विचाराधीन
 किया  जाए  ।
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 अंत  में  में  कहता  हूं  कि  चाय  व्यापार
 के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खण्ड  २--  नियंत्रण  की
 लिये  यह  चार्ट  बन  गया  है  किन्तु

 मेरा  विश्वास  हैँ  कि  परिवर्तनों  के
 के  aa  में  है  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  २  FATT — आधार  पर  उस  की  नीति  बदल

 और  इस  प्रकार  से  चाय  उद्योग  में  रुचि  लेने  श्री  पुन्नू
 ।

 श्री  पुन्नू  :
 क्या  इस  समय  इसे के  लिये  सरकार  को  भी  झ्र पनी  आर  खींचने

 में  सफल  हो  सकेगी  ।  सरकार  के  पास  कुछ  प्रस्तुत  करूं  अथवा इस  पर  बोलूं ?.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  एक  संशोधन अ्रधिकार  हैं  जिन  का  प्रयोग  वह  करना  चाहती

 है  ।  शर  हम  प्रकाश  करते  है  कि  सभी  सम्बन्धित  वे  संशोधन  खण्ड  पर  बोल

 सकते हें  । सदस्यों के  सहयोग  चाहे इस  विधान

 के  बारे में  उन  के  विचार  करे  ही  रहे  हों  श्री  पन्नू
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हू
 :-

 हम  अपने चाय  व्यापार  को  उन्नतिशील  पृष्ट  १  पंक्ति  १४

 प्रताप  its  coutrolਂ
 और  बनाने  में  हो  सकेंगे  ताकि  मूल्यों

 में  होने  aes  बड़े  से  बड़े  परिवर्तनों की  मार  ~ [ “ara पने  नियंत्रण  अधीन  ले  के  स्थान  पर

 को  पिछले वर्ष  की  अपेक्षा इस वर्ष इस  वर्ष  झ्र धिक  ‘Develop  and  regulate’

 आसानी  से  सहन  कर  सके
 ।

 में  एक  बार  फिर
 और  विनियमन  आदिष्ट  किया  जाय  |

 ~

 कहता  हूं  कि  इस  उद्योग
 ने  २०  ae  मेरे  विचार  मे  चाय  उद्योग  के

 समृद्धि  के  देखे  कौर  जब  एक  या  दो  वर्ष  नियन्त्रण  की  अपेक्षा  हम  कुछ  अधिक  चाहते

 ही  बुरे  बराये तो  उन  को  बर्दाशत  नहीं  कर  सका  |  a  वहं  यह  हू  कि  उद्योग  पुन संघ

 इस  का  मतलब  तो  यह  eat  कि  श्राप  इस  और  विकास  किया  जाए  जिस  से  यह  राष्ट्रीय

 उद्योग को  इस  के  अपन  साधनों  पर  नहीं  छोड़  सम्पत्ति बन  सके  ।  राष्ट्रीय आय  में  पटसन

 सकते  ।  किसी  न  किसी  को  इस  में  दखल  देना  के  पश्चात  इस  का  दूसरा  स्थान  परन्तु od

 मझे  तराशा  हं  कि  सरकार इस  मामले  अब  तक  यह  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  नहीं ।  श्री

 में  बुद्धिमत्ता से  कार्य  लेगी  site  यह  देखेगी कि  ए०  वी०
 टामस

 ने
 कल  कहा

 कि
 सरकार
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 को  बाघा  नहीं  ढालना  चाहिए  और  कि  १०  व्यक्तियों
 में  से  एक  इस  उद्योग  से

 श्रमिकों  संबंधी  काय  हम  पर  छोड़  देना  सम्बंधित ह  ।  ट्रावनकोर  व॑  कोचीन  में

 चाहिये  ।  इस  प्रकार तो  आजकल  एकाधिकार  भी  यह  अत्यन्त  महत्वपूण है यद्यपि है  यद्यपि  इसे

 वाले  पूंजीपति  wh  नहीं  कहते  हें  भुला  दिया  जाता  है
 ।  उत्पादन

 उद्योगपतियों का  जो  भी  उद्देश्य  हो  वह  उन  और  काम  करने  श्रमिकों  के  विचार

 के
 कार्यों

 से
 व्यक्त

 होता है  |  से  हम  तीसरे  स्थान  पर  हें  ।  चाय  उद्योग

 के  प्रश्न  को  सुलझाते  हुए  हमें  इस  के
 विशेष

 दूसरी ओर  से  श्री  मित्तल और  एक  राज्य  पर  पड़ने  वाले  प्रभाव  पर  भी  ध्यान
 माननीय  सदस्य  विध्न  डाल  रहे  थे  और

 देना है  ।

 कह  रहे  थे  कि  कानन  देवन  व्यवसाय

 में  उन्होंन  अपना  किये  किया  था  |
 कल  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  अंग्रे  ग

 श्रीमान :  जो  हां  पूंजी  का  विरोध  कर  रहे  थे  परन्तु  उन  के

 थ्री  पुनीत  :  कार्य  से  उन  का  क्या
 बाब् दों  का  वास्तविक  wat  यह  नहीं  |  जत

 कांग्रेस  देश  का  संघटन  कर  रही  थी  तो
 अभिप्राय  हे  ।  क्या  उन्होंने  उससे  बहुत  लाभ

 उठाया ह  कानन  जिस
 कांग्रेस  पूंजी  का  विरोध  होता  और  बाद

 ba
 में  तटस्थता  में  तटस्थता  सहन

 की  ओर  कुमारी  एनी  मस् क़रीन  ने  निर्देश
 afar  में  कौर  सहनशक्ति  आमन्त्रण  तथा

 किया  ट्रावनकोर  राज्य  के  २१५  वर्ग

 मील  पर  अधिकार  रखता  जो  ट्रावनकोर
 प्रम  में  परिवतिंत हो  गई  है

 के  हर  ३६  एकड़ में  से  एक  हम  वहां  उन  मुझे  आयें  होता  ह  जब  माननीय

 के  बड़  चाय  बागान  और  भव्य  भवन  देख  मंत्री  कहते  हैं  कि  हमें  लोकतन्त्र वादी  होने

 सकते  हूं  ।  उन  की  सफलताएं  हमारे  के  कारण  योरोपियन  उत्पादक  संस्थाओं

 रक्  ara  fafaa  के  शोषण को  सहना  पड़ता है  ।  परन्तु  देश

 की  लोकतन्त्रात्मक  विचारधारा  तो  इस

 हमारी  ओर  की  ए  के  अनुसार  उद्योग  से  विदेशी  अंशों  को  निकाल  फेंकना

 जब  कोई  संस्था  नष्ट  हो  रहा  हो  उसे  कढ़ा  z  |

 जाता  है  कि  वह  मेड  को
 जा  रहा  हैं

 ।
 मेड  के

 सारे  विषयक  को  देखने से  पता  चलता
 हैं  पहाड़ी प्रदेश  वहां  की  परिस्थितियां

 मानव  जीवन  के  लिए  हानिकर  ।  यह  है  कि  सरकार  अंग्रेजी  अंशों  से  सौदेबाज़ी

 कर  रही  ह  ।  क्योंकि जब  वह  यह  कहती सब  होते  हुए  अंग्रेज़ी  पूंजी  को  स्वतंत्र  क्यों

 रहन  अब
 समय

 हे
 कि  हम  भारतीय  हू  कि  कल  से  हम  इस  उद्योग  पर  नियंत्रण

 करेंगे  तो  वह  मिथ्या  और  केवल  एक  आकांक्षा
 पूंजी का  भी  ध्यान  रखे ं।  पूछ  ताछ

 समितियों  के  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि
 मात्र  हे  नियंत्रण  अंग्रेजी  पूंजी  के

 हाथ में  हे  ।  अंग्रेजी  पूंजीपति  निर्यात  कर
 जागीरों  में  ५०  प्रतिशत  श्रमिक  वग  कीਂ  जनर

 संख्या ह  ।  इस  उद्योग  में  इन  दो  करोड़
 बढ़वाना  चाहते  थे  परन्तु  सरकार  इस  की

 हानि  को  समझती  थी  ।  इस  कारण  श्रमिक
 लोगों के  हितों  की  बहुत  बड़ी  पूंजी है  ।

 पर के  थोड़े  से  अधिकारों
 को  छीन  लेने

 राज्यो ंके
 संबंध

 में
 इस

 विशेष  उद्योग
 सौदेबाज़ी  हुई  और  श्रमिकों  मज़दूरी

 आसाम  में  प्रत्येक  २०  से  २५  प्रतिशत  तक  घटा  गई  ॥

 का  बहुत
 महत्व

 हूँ  |



 चाय  विधेयक  विधेयक  Ko ढेर KoRk  ८  सई  १९५३

 आज  हम  उस  विधेयक  पर  चर्चा कर  रहे  हितों का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  भारतीय

 &  जिस  के  द्वारा  श्रमिकों  को  सुविधाएं  दी  जानी  उद्योगपतियों  से  में  यही  करना
 ~

 हैं  परन्तु  ट्रावनकोर  के  पहाड़ी  प्रदेशों  में  श्रमिक  चाहता हूं  ।

 संघ  के  कार्यों पर  रोक हे  गुंडों  की
 छोटे  बागों  का  प्रश्न

 भी  सरकारी

 मंडलियों  द्वारा  श्रमिक  संघ  के  कार्यकर्त्ताओं  प्रतिवेदन  अर्थात  राजा  राम  राव  समिति

 को  पिटवाया जाता  ह  सच  यह  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया
 हूँ  कि  कम  से

 हू  कि  उद्योग  पर  नियंत्रण  के  लिए  स्पष्ट  ३००  एकड़  का  बाग  आर्थिक  दृष्टि  से  उपयुक्त

 ara  किया  चाहिये  ।  विदेशियों
 सरकार  को  भारतीय  छोटे  बागान  को

 ने  यदि  पूंजी  लगाई  है  तो  उन्होंने  लाभ  सहायता  द्वारा  पुन संघटन  और  संचालन

 उठा  लिया  है  ।  विधेयक  का  कुछ  महत्व  करवाना  चाहिय े।

 अवश्य हूं  क्योंकि  ae  वर्षों के  कार्य  का  एक  और  कठिनाई  यह  है  यद्यपि

 परिणाम है  ।  श्रमिक  वर्ग  सजग  और  यह  उद्योग  १००  वर्ष  पुराना  परन्तु

 संघटित  हो  रहा  हे  |  दूसरे  जनता  भारतीय  उत्पादन  विशेषज्ञ  बहुत  कम  हू  ।

 की  विचारधारा ने  भी  सरकार को  ऐसा  उद्योग  का  राष्ट्रीय  आधार  और  स्तर  पर

 करने  की  प्रेरणा दी  है  ।  हमारी  ओर  तो  विकास  करने  के  लिए  हमें  उत्पादन  कार्य

 यह  नारा  हू  कि  देवन  व्यवसाय  का
 सीखना  चाहिये

 और
 इसके  लिए

 आवश्यक

 राष्ट्रीयकरण  होम  हमारे  राज्य  के  सामान्य  कर्मचारी  वृन्द  रखने  चाहियें  ।

 निर्वाचनों  में  एक  कांग्रेस  ने  कानन  अब  में  निर्यात  का  प्रश्न  लेता  हं  ।  हमारी

 देवन  व्यवसाय  और  कृष्णा  देवन  व्यवसाय  ८०  प्रतिशत  चाय  संयुक्त  राज्य  को  निर्यात

 उद्योग  की के  राष्ट्रीयकरण  का  वचन  दिया  था  परन्तु  की  जाती है  ।

 यह  दोनों  व्यवसाय  वैसे  ही  है  जैसे  पहले  थे  ।  पत्रिका  द्वारा  पता  चलता है
 कि  १९४८-४९

 में  एक  बार  निर्यात  की  गई  चाय  की  मात्रा

 जनता  की  विचार  धारा  और  अन्य
 ४०५.६६  पौंड  थी  ।  वहां  हमें  टर्की

 दोषियों  द्वारा  इस  विधेयक  की  रूप  रचना
 और  अन्य  देशों  के  नाम  मिलते  हें  ।  परन्तु

 हो  सकी है  ।  इस  लिए  हम  इस  का  aaa
 १९५१-५२  में  संयुक्त  राज्य  इतनी

 करते  हें  ।  अधिक  चाय  भेजी  गई  अन्य  मण्डियों

 के  प्रति  संकोच  करना  पड़ा  |  कारण
 भारतीय  उद्योगपतियों  के  सम्बंध  में

 यही  है  कि  इस  उद्योग  में  अंग्रेजी  पूंजी  के
 में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  ह्म

 नियंत्रण  के  कारण  निर्यात  व्यापार  पर
 भारतीय  उद्योगपतियों  अर्थात  अपने  नागरिकों

 से  केवल  लाभ  बटोरने  की  अपेक्षा  अधिक
 हानिदायक  प्रभाव  पड़ा  फिर  श्रम  सम्बन्धी

 प्रशन भी  है  ।
 की  प्रत्याशा  करते  सामान्य  जनता

 यह  कहती हुई  सुनी  गई  है  कि  योरोपियन
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय

 फिर  भी  अच्छे  थे  क्योंकि  ये  व्यक्ति  पर तन्त्र ता  सदस्य  सारे  विधेयक  पर
 बोल  रहे  हैं

 की  परिस्थितियों  में  पलने  के  का  रण  श्रमिकों  अथवा  विशेष  खण्ड  के  संशोधन  पर  ?

 के  आन्दोलन  से  भयभीत  रहते  और  श्री  पुन्नू  :  में  आप  को  आपके  वचन

 सामन्तवादी  विचारधारा  के  कारण  अंग्रेज़ों
 याद  दिलाना चाहता  हूं  ।

 की  अपेक्षा  अधिक  कठोर  व्यवहार  करते  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आज  खण्ड

 @  उन्हें  उद्योग  के  विकास  और  राष्ट्र  के  पारित  हो  जाएं  तो  वे  कल  इस  पर  सामान्य

 259  PSD
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 श्रमिकों  के  प्रति  अपना  उत्तरदायित्व  निभा
 रुप  से  बोल  सकते  हैं  ।  उन  का  संशोधन

 सक े।
 भी  उचित  नहीं  है  क्योंकि  यह  उद्योग  राज्य

 का  विषय  हूं  और  संघ  की  सूची  की  सातवीं  उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  रखा

 गया
 अनुसूची  के  पद  ५२  के  अधीन  है  ।  इसे

 केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन लाने  की  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १४

 घोषणा  के  बिना  इस  पर  विधान  नहीं  बनाया  ् ए नियंत्रण  में  ले  (take

 जा  सकता  |  माननीय सदस्य  का  संशोधन
 under  its  Control)  के  लिए

 विधेयक  को  जड़  से  उखाड़  रहा  है
 |  शौर  विनियमन  करेਂ

 श्री  क ०  Fo  हम  यह  चर्चा  (develop  and  regulate)  आदिष्ट

 किया  जाए  । कर  रहे  हे  कि  इस  उद्योग  को  विकसित  और

 विनियमित  करना  चाहिये  ।  इस  का  यह  श्री  gto  टी०  कृष्णमाचारों  :  में  ने

 अभिप्राय नहीं  कि  हम  इस  पर  अलग
 विधान

 अधिक  नहीं  कहना  है  ।  माननीय  सदस्य

 बना  रहे  ह  |
 ने  श्रमिक  संबंधी  प्रदान  पर  कहा  है  ।  श्रमिक

 सम्बंधी  विषय  समवर्ती  सूची  में  हूं  ।  हम महोदय  प्रथम  संसद

 किसी  घोषणा  द्वारा  भी  राज्य  सरकार
 में  घोषणा  करनी  है  कि  यह

 विषय
 उन  के

 आधीन  हैं  ।  को  इस  में  बाधा  डालने  से  नहीं  रोक  सकते  ।

 विधान  बनाया  कि  यह  नियंत्रण  हम  केवल  समवर्ती  सूची  के  विषय  पर  विधान

 केसा  हो  |
 बना  सकते  हें  ।  कार्यपालिका  शक्ति  राज्य

 सरकार  के  पास  तक  यहां  उपबंध  बना
 तो  माननीय  मंत्री  कहना

 लने से  हमें  वह  शक्ति  प्राप्त  नहीं  हो

 चाहते  हें  ?
 सकेगी  ।

 श्री  टो०  ato  कृष्ण सा चारों  :  मं  संशोधन  अस्वीकृत  हुआ  |

 सभापति  के  निर्णय  से  सहमत  हूं  ।  a
 उपाध्यक्ष  प्रत  यह  ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  वे  संशोधन  कि  खण्ड  २  विधेयक  का  भाग  हो  ॥

 से  सहमत  हू  ?
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 श्री  पत्नी  :  में  ने  अभी  समाप्त  नहीं  खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़ा  गया  ॥

 किया  में  ने  एक  बात  कहनी  है  ।
 जब  खण्ड

 |  )
 a

 सरकार  इस  उद्योग  का  नियंत्रण  ले  तो
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मे

 उसे  श्रम  सम्बंधी  उत्तरदायित्व  भी  संभालना
 प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 चाहिये  ।  न्यूनतम  मज़दूरी  अधिनियम  और

 बागान  श्रमिक  अधिनियम  को  इस  प्रकार  पृष्ठ  २  पंक्तियां २५
 तथा  २७  में

 (  Theasinensis
 नहीं  चलने  देना  चाहिये  जैसे  राज्य  सरकारें

 के  लिए  साईनैसिज
 इन्हें  चला  रहीं  हैं  ।  हमारे  राज्य  में  इन

 भी
 अधिनियम  कार्यान्वित  नहीं

 ato  कन्या  [Camellia  Sinensis

 (L)  O.  Kuntze]  आदिष्ट  किया

 हुआ
 |  इसलिए  हम  विधेयक  में  ऐसे

 संशोधन  चाहते  हैं  जिस  से  भारत
 सरकार  जाए  ।
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 बात  यह  है  कि  में  विशेषज्ञ  (L)O.  Kuntze]  कनमैलिया  साईनेंसिज

 नहीं  हूं
 ।  प्रवर  समिति  में  भी  हमें  चाय  की  ato  ी कुन्ट्ज़  आदिष्ट  किया  जाए  ॥

 परिभाषा के  सम्बंध  में  कठिनाई हुई
 थी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  रखा  गया :
 और  अन्त में  हम  इस  परिभाषा पर  पहुंचे

 जो  अब  प्रयोग की  गई  है  ।  कृषि  आयुक्त  पृष्ठ  २  में  पंक्तियां  २५,  २७,  TAT  २९

 में  (Theasinensis ) डा०  उप्पल  ने  मुझे  परा  मां
 दिया  कि  भारतीय

 चाय के  पौदे  के  लिए  प्रचलित  नाम  कामेलिया  के  लिए  [Camellia  Sinensis  (L)

 साईनतैसिज़  जो  fe  लेटिन  नाम  है  ।  O.  tKuatze]  कनमैलिया  साईनेंसिज

 थीसाईनेसिज  चीनी  चाय  है  ।  और  यह  ato  कुन्टज़ (ह  आदिष्ट  किया  जाए  ।

 नाम  हाल  के  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  के  समझौते
 श्री

 यू
 ०  एम०  त्रिवेदी  :  कठिनाई  यह

 में  प्रयोग  किया  गया  है  ।  उस ने  इस
 ह  कि  जिस  किसी  ने  भी  माननीय  मंत्री

 लिए  सुझाव  दिया  कि  थीसाईनेसिज़  के  लिए
 को  ठ... परामदं दिया है दिया  वे  वनस्पति  शास्त्र

 यह  नाम  आदिष्ट  किया  जाए  ।  में
 को  भूल  चुके  हें  ।  प्रजाति के  गलत

 करता  हूं  कि  जहां  तक  यह  चाय  ह  इसे  किसी

 भी  नाम  से  पुकारने  पर  आक्षेप  नहीं  किया

 विश्लेषण  द्वारा  १७५३  में
 थी साई  first

 नाम  दिया  गया  था  ।  तत्पश्चात

 जा  सकता  ।
 यह  विचार  किया  कि  थी  केवल  जाति

 इसे  क्यों  न  प्रजाति उपाध्यक्ष  महोदय  ह  और  कनमैलिया  ह  ।

 दोनों  नामों  से  पुकारा  जाए  अर्थात्  उपनाम  भारत  में  दो  किस्में  थी  विरिदिस  और

 अमुक तथा  अमुक  |  तीसरी  स्थिरता  है  ये
 ~

 नाम

 श्री टी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :
 थीसाईने  साज़

 कामेलिया  कनमैलिया  थी

 भारतीय  किस्म
 विरिदिस  और  कामेलिया  स्टिक्टा  हें

 चीन  की  मूल  चाय  है  ।
 न  कि  थी  साईनेंसिज़  ।  शब्द की  चाय  का  नाम  कालिया  साईनेंसिज़

 अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  करार
 का  अभिप्राय

 (Linneus)
 लीनस

 है  तथा  झ्  कुन्टज़े एक  जर्मन  लेखक में  यही  नाम  प्रयोग  में  लाया  गया  है  इस
 दए  ह  ।  दन  सब  दाब्दों

 लिए  यह  नाम  प्रयुक्त  करना  ठीक  हैं  ।

 को  अनावश्यक  ढंग  से  इकट्ठे  रखने  में
 लॉ  एम०  एम०  दास  :  स्पष्टीकरण  वनस्पति  शास्त्रज्ञ  हम  पर  हसेंगे  ।  इस

 के  लिए  में  जान  सकता  हूं  कि  आगे  के  भाग
 लिए  इस  का  नाम  रखने  से  पुर्व  उचित  व्यक्ति

 में  चाय  के  बीज  के  लिए  यही  परिभाषा  से
 परामर्श  चाहिये  यदि  हरी

 कयों  प्रयोग  में  नहीं  लाई  गई
 ।

 और  काली  दो  किस्म  की  चाय  के  नाम  रखना

 श्री  ठी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 चाहते  हूं  तो  वे  कामेलिया  थी  वीसीडी

 और  कामेलिया  थी  लोहिया  होने  चाहियें  ।

 में  इसे  निविष्ट कर  लूंगा  ।  श्रीमान  आप  कनमैलिया  साइनेंसिज़  नाम  चाय  की
 की  अनुज्ञा  से  में  संशोधन  को  इस  प्रकार

 किसी  किस्म  को  बोध  नहीं  कराता

 उपाध्यक्ष  महोदय

 पृष्ठ  २  में  पंक्तियां  २५,  २७  तथा

 यदि  यह  नाम

 उस  नाम
 से  भिन्न  हुआ  अन्तर्राष्ट्रीय

 २९  में  (Theasinensis)  व्यापारिक  करार  में  दिया  गयाहै तो  वे  इसे
 faa  के  लिए  [Camellia  Sinensis  नहीं  खरीदेंगे  ।
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 शी  यह  एम०  त्रिवेदी  :  परन्तु  माननीय  भाग  (२)  (२)  के  अधीन  एक  अभिकर्ता

 मंत्री ने  यह  नहीं  बताया  कि  यह  नाम  भी  स्वामी हो  सकेगा  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापारिक करार  में  से  लिया  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठेके  पर  दिए  गए

 गया  et  यदि  गलती  हो  गृह  तो  इसे
 बागान  का  स्वामी  कौन  होगा

 ?

 चलने  दीजिए  परन्तु  हम  समझते हें  कि
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जेसा

 यह  नाम  गलत  है  |
 में  ने  बताया  इसी  प्रकार  की  परिभाषाएं

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  खण्ड  ३  के  भाग  मूल  चाय  अनुज्ञप्ति  अधिनियम

 में
 स्वामी

 की
 परिभाषा  मुझे  समझ  और  चाय  नियंत्रण  अधिनियम  में  प्रयुक्त

 में  नहीं आई  ।  उस  की  परिभाषा  अनुसार  की  गई  थीं  ।

 ठेके  अथवा  गिरवी  द्वारा  चाय  बागान  आदि  श्री  य०  एस०  त्रिवेदी  :  मेरा  अभिप्राय
 के  हस्तान्तरित  करने  पर  वह  ब्यक्ति  स्वामी

 यह  है  कि  किसी  कारण  की  परि

 होगा  जिस  के  पास  वह  हस्तान्तरित किए  भाषा
 में  से  असली  स्वामी रह  गया  है

 ।

 गए  यह  आइचयंजनक  परिभाषा
 डा०  एम०  एस०  दास  :  भें  परिभाषा

 इस  प्रकार  असली  स्वामी  उस  सम्पत्ति

 का  स्वामी नहीं  रहता  ।
 पर  बोलना  चाहता  हूं

 ।  प्रवर  समिति

 के  प्रतिवेदन  में  शब्द  परिभाषा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  कुछ  बदल  दिया  गया  है  और  (  Ex-

 भूलते हू  ।  मद  १  भाग  (२)  में  कहा  cluding  tea  waste)  अवशेष

 गया &  कि  अथवा  के  अतिरिक्त
 ''

 दादों  को  निकाल  दिया

 उसके  उप-विभाग  के  सम्बन्ध में  जो  जब  चाय  और  चार  TAIT nN ,  का

 ढके  अथवा  अन्यथा  हस्तान्तरित  गई  अन्तर  न  जाए  निर्यात  शुल्क

 ह
 a  ी

 यह  प्रथम है  ।  जिस
 वसूल  करना  कठिन  होगा  |

 के  पास  ठेका  है  वही  स्वामी  हूँ
 ।

 श्री  ठी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  दस

 शी  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  परन्तु  वे  परिभाषा  के  सम्बंध  में  मुझे  खेद  है  कि  में

 भी  स्वामी  होंगे  जिन  के  पास  अपने  चाय
 ने  तथा  को  संशोधन  में

 निविष्ट नहीं  किया  ।  जैसा  में  ने  कहा बागान  हें  ।

 संशोधन  को  सुधारा  जा  सकता  हैँ
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  स्वामी तो  स्वामी
 श्री  त्रिवेदी  की  बात  को  में  स्वीकार

 ही  है  परन्तु  जब  वह  ठेके  पर  दे  देता  है  तो
 करता  हूं  कि  में  वनस्पति-शास्त्र्ञ  नहीं  हूं  ।

 उस  से  कुछ  आशा
 नहीं

 की
 सकती

 मुझे  कुछ  विशेषज्ञों  पर  निर्भर  रहना  होता
 ठेकेदार  और  गिरवी  रखने  वाले  स्वामी

 होंग े।

 हू  ।  कृषि  आयुक्त  डा०  उप्पल  के  पास

 वनस्पति  शास्त्र  की  योग्यताएं  हें  ।  इस

 से  सरकार  को  उस  के  से  कार्य  करना श्री  qo  एस०  त्रिवेदी  :  श्रीमान  जो

 आपने  कहा  है  वह  ठीक  है  परन्तु  यह
 होता हू

 तो  अनन्य  दाऊद  है  ।  इस  परिभाषा  के  चाय  अवशेष  को  निकाल  देने  के  संबंध
 में

 अनुसार  केवल  ठेकेदार  और  हस्तान्तरित  प्रवर  समिति  ने  बहुत  विचार  किया  था

 हुई  सम्पत्ति को
 लेने  वाला ही  स्वामी  और  उत्पादन अ

 छि हनना TTT >} a  का  TUT
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 at  लिया  गया  था  ।  सब  ऊंच  नीच  का  पृष्ट  २  की  पंक्ति ४१  से  ४३
 तक  तथा

 विचार  करने  के  पहचान  यह  समझा  गया  पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  १  से  २२  तक  के  स्थान  में

 निम्नलिखित आदिष्ट  कर  दिया  जाये
 :

 इस  का  अपवर्जन  इस  की  निविष्टि  की  अपेक्षा

 अधिक '  लाभदायक  सिद्ध  अन्यथा  यहं
 *"(3)  The  Board  shall  consist  of  a  Chair-

 man  nominated  by  the  Central  Govern-
 स्पष्ट नहीं  होगा  इस  लिए  यह  विचार

 ment  and  the  following  members  not  ex-

 ceeding  forty,—
 पुर्वक  किया  गया  है

 ।
 मुझे  संतोष हू  कि

 इन  दादो ंके  अपवर्जन  से  प्रशासन  में  कठिनाई  (a)  five  persons  from  Assam  to  be  nomi=

 nated  by  such  bodies  andin  such  manner

 नहीं  होगी  |  as  may  be  prescribed  ;

 पण्डित  ठाकर  दास
 भागने

 :
 में  प्रस्ताव

 (0)  three  persons  from  West  Bengal  to
 be  nominated  by  such  bodies  and  in  such

 करता  हूं  कि  परिभाषा  के  संबंध  में  हमें  प्रती  क्षा  manner  as  may  be  prescribed;

 करनी  चाहिये  ।  हम  वह  परिभाषा नहीं  to  be (c)  two  persons  from  Madras

 रखना  चाहते  जो  हमारे  लिए  स्पष्ट  नहीं  nominated  by  such  bodies  and  in  such

 मंत्री  कल  तक  कोई  स्पष्ट
 manner  as  may  be  prescribed  ;

 हूं  ।

 और  ठीक  परिभाषा जान  सकें  ।  (d)  two  persons  from  Travancore-Cochin
 to  be  nominated  by  such  bodies  and  in
 such  manner  as  may  be  prescribed  ; श्री  टी ०  टी ०  कृष्ण  लाचारी  :  परिभाषा

 स्पष्ट  है  कल  भी  में  यही  कहूंगा
 ।

 में  ने  (e)  two  persons  from  the  House  of  the
 mem  ers  of People  to  be  elected  by  the

 किसी  से  ठीक  परिभाषा  को  जानने  के  लिए  that  House  in  such  manner  as  may  be  __pres-
 cribed;

 नहीं  जाना है  आयुक्त  योग्य  व्यक्ति

 (f)  one  person  from  the  Council  of  States
 हैं  और  मुझे  उनपर  निर्भर  रहना  होता  to  be  elected  by  the  members  of  that  House

 in  such  manner  as  may  be  prescribed  ;
 र... ह  यही  शब्द  अन्तर  ट्रीय  चाय  सम्बंधी

 करार  में  दिए  गए  हैं  और  मुझे  विश्वास  one  each,  from  each  of  the  States  of
 Assam,  Tripura,  West  Bengal,  Madras,

 है  किये ठीक  हू  Travancore-Cochin,  Mysore,  Uttar  Pra-
 desh  and  East  Punjab  to  be  nominated  थ

 प्रशन यह  हे  the  respective  State  Government; उपाध्यक्ष  महोदय  :

 पृष्ठ  २  पंवितयां  २५,  २७,  तथा  २९में
 (h)  four  officials  to  be  nominated  by  the

 Central  Government,  and
 (Theasinensis)  |  के

 लिए  (Camellia  Sinensis  (L)  O
 (i)  such  other  persons  to  be  nominated

 Kuntze]  साईनेसिज़  )
 by  Central  Government  which  in  its  opinion
 will  represent  labourers,  manufacturers  of

 ato  कुन्दन  आदिष्ट
 किया  जाए

 ।  tea,  dealers  including  both  exporters  and
 internal  traders  of  tea  and  consumers.

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 (4)  Every  nomination  shall  be  notified  in

 the  official  gazette;  andthe  notification उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह
 shall  specify  the  terms,  not  exceeding  three

 यथा  संशोधित  खण्ड  ३  विधेयक  years  for  which  the  members  shall  hold
 office  and  the  date  from  which  such  terms

 का  भाग  हदो |  shall  commence.

 प्रस्ताव  पारित  हुआ ।  (5)  When  the  term  of  offic:  of  a  member

 यथा  संशोधित  खण्ड  ३  विधेयक  में
 expires  or  is  about  to  expire  by  efflux  of
 time,  or  when  a  member  dies,  resigns,  is

 जोड़  दिया  गया  ।
 removed,  ceases  to  reside  in  India,  or  be-
 comes  incapable  of  acting,  the  body  of
 Government  which  nominated  him  may

 श्री  ए०  एम०  टामस  (qearawT)  nominate  a  person  to  fill  the  vacancy  which
 has  arisen  or  is  about  to  arise  as  the  case

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 :  may  be.
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 श्री  ए०  एम०

 (6)  If  any  body,  or  any  Government  other  अन्य  ऐसे  व्यक्तियों  को  केन्द्रीय
 than  the  Central  Government  fails  to  make
 any  nomination  which  it  is  entitled  to  make  सरकार  मनोनीत  करेगी  जो  कि  उस  की
 under  sub-section  (3)  the  Central  Govern-
 ment  may  itself  make  the  nomination  and  सम्मति  में  चाय  चाय
 any  person  so  nominated  shall,  for  all  the
 purposes  of  the  ct,  be  deemed  to  have  के  निर्यातकों  तथा  आन्तरिक  व्यापारियों
 been  nominated  by  the  body  or  Govern-
 ment  concerned.’’  और  उपभोक्ताओं का  प्रतिनिधित्व  करेंग े।

 [“(3)  में  केन्द्रीय  सरकार  (४)  प्रत्येक  नाम  facet  की

 द्वारा  मनोनीत  एकਂ  प्रधान  निम्नलिखित
 सुचना  सरकारी  गजट  में  दे

 दी

 सदस्य  होंगें  जिन  की  संख्या  चालीस  से  अधिक  और  अधिसूचना  में  कालावधि  निर्दिष्ट  होगी

 नहीं  जो  कि  तीन  वर्ष  से  अधिक  नहीं  और

 (* )  आसाम  के  पांच  व्यक्ति  जो  कि  जितने समय  के  लिये  कि  वह  सदस्य उस  पद

 प्रख्यापित  निकायों  द्वारा  नियत  fafa  के  पर  धज  करेगा  तथा  उसका  कार्यकाल  जिस

 अनुसार  किये  जायेंगे  ;  तिथि  से  आरम्भ  होगा  ।

 (५)  जब  किसी  सदस्य  का  कार्यकाल
 पश्चिमी  बंगाल के  तीन  व्यक्ति

 अवधि  के  समाप्त  हो  जाने  से  समाप्त  हो
 जो  कि  प्रख्यापित  निकायों  द्वारा  नियत  विधि

 जाये  या  समाप्त  होने  वाला  या  जब  कोई

 के  अनुसार  मनोनीत  किये  जायेंग े;  सदस्य  मर  त्याग  पत्र  दे  हटा  दिया

 मद्रास  के
 दो

 व्यक्ति  जो
 कि

 भारत  में  रहना  बन्द  कर  या  कां

 प्रख्यापित निकायों  द्वारा  नियत  विधि  के
 करने में  अशक्त  हो  तो  वहू  निकाय

 अनुसार  मनोनीत  किये  जायेंगे  ;
 या  सरकार  जिसने  कि  उसे  मनोनीत  किया

 )  त्रावणकोर-कोचीन  के  दो
 हो  उस  हुई  या  होने  वाली  रिक्ति की  पति  के

 व्यक्ति  जो  कि  प्रख्यापित निकायों  द्वारा  जैसी  भी  अवस्था  एक  व्यक्ति  को

 नियत  विधि  के  अनुसार  मनोनीत  किये
 मनोनीत कर  सकती  है

 जायेंग े;
 (६)  यदि  कोई  निकाय  या  केन्द्रीय

 (&)  लोक  सभा  के  व्यक्ति जो
 सरकार के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  सरकार कोई

 नाम  निर्देशन  न  कर  सके  जो  कि  उसे  उपधारा जो कि  उस  सदन  के  सदस्यों द्वारा  प्रख्यापित

 विधि  के  अनुसार  चुने  जायेंगे  ;  (३)  के  अधीन  करने  का  अधिकार  तो

 केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  वह  नाम  निर्देशन  कर
 राज्य  परिषद्  का  एक  व्यक्ति

 जो  कि  उस  सदन  के  सदस्यों द्वारा  प्रख्यापित
 सकती है  और  इस  प्रकार  मनोनीत  कोई

 भी  व्यक्ति  अधिनियम  के  समी  प्रयोजनों
 के

 विधि के  अनुसार  चुना
 लिये  सम्बद्ध  निकाय  या  सरकार  द्वारा

 पदिचमी  नीत  समझा  जायेगा  ी

 उत्तर  प्रदेश
 श्री  ato  आर०  चौधरी

 तथा  gat  पंजाब  के  राज्यों  में  से
 प्रत्येक

 का
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 :
 ~

 एक  एक  व्यक्ति जो  कि  उस  राज्य  की  सरकार
 पृष्ठ  ३  की  पंक्ति १

 में  are’

 द्वारा  मनोनीत किया  जायेगा  ।
 के  च्  of  India

 चार  पदाधिकारियों  को  केन्द्रीय  andਂ  के  नागरिक  ये

 सरकार  मनोनीत  और  दाऊद  निविष्ट  कर  दिये  जायें  ।
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 श्री  ठी०  क  ०  चौधरी  :  में  प्रस्ताव  करता  संघों  अखिल  भारतीय
 मजदूर

 भारतीय  राष्ट्रीय  मजदूर  हिन्द

 (१)  पृष्ठ ३  की  पंक्ति  ३  म  owners
 न  be

 ofਂ  के  “11101971  के  अन्तगंत  संगठित  मजदूर  |

 owned’”’  (  कीਂ  )  श्री  एच०  एन०

 ये  शब्द  निविष्ट  कर  दिये  जायें  ।
 )

 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 (२)  पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  ३  में
 पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  ४  में

 and”’  (  बागान
 के  पश्चात्  के  च्  निम्नलिखित  जोड़

 शब्द  निविष्ट
 दिया  जाये  :

 कर  दिया  जाये  ।

 at  least  one  re-

 श्री
 के  ०

 कठ  बसें  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  presentative  each  nominated

 by  the  four  principal  all-India
 पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  ३  के  अन्त  में

 लिखित  जोड़  दिया  जाये  :  Organisations  of  the  working

 class,  wiz.,  the  Ail  Indian

 that  proportion  Trade  Union  Congress,  the

 of  Indian  owner  to  the  Eu-
 Indian  National  Trade  Union

 ropean  shall  be  3:1”
 Congress,  the  Hind  Mazdoor

 ad  यह  है  कि  यूरोपियन और  Sabha  and  the  United  Trade

 भारतीय  स्वामियों  में  ३:१  का  अनुपात  Union  Congress;”’

 होगा

 कि  मजदूर  at  के  चार  प्रमुख
 श्री  ठी  ०  के०  में  प्रस्ताव  करता

 अखिल  भारतीय  अखिल

 भारतीय  मजदूर  भारतीय  राष्ट्रीय

 पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  ४  के  स्थान  में
 मजदूर  हिन्द  मजदूर  सभा  तथा

 लिखित  आदिष्ट  कर  दिया  जाये  :
 संयुक्त  मजदूर  कांग्रेस  द्वारा  मनोनीत  प्रत्येक

 का  कम  से  कम  एक  प्रतिनिधि  सम्मिलित
 workers  employed  in

 tea  estates  and  gardens  and

 organised  under  the  four  cent-  श्री  के०  क०  बसु  :  में
 प्रस्ताव  करता

 ral  trade  union  organisations,

 V1Z.5  the  All  India  ‘Trade

 (१)  पृष्ठ  ३  की  पंक्ति
 ४

 के  अन्त  में
 Union  Congress,  Indian  Na-

 निम्नलिखित जोड़  दिया  जाये  :
 tional  Trade  Union  Congress,

 Hind  Mazdoor  Sabha  and  the  labour  and

 the  United  Trade  Union  Con-  other  employees  whose  num-

 ber  should  be

 [”  चाय  बागानों  और  बागों  में  तथा  अन्य  कर्मचारियों  सहित

 क्राम पर  लगे  हुए और  चार  केन्द्रीय  मजदूर
 जिन  की  संख्या  समानुपातिक
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 के०  क े०

 (२)  पृष्ठ
 ३  की  पंक्ति ५  के  अन्त  में

 tive  manufacturer,  Owners

 निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये  :  and

 the  labour  working  श्रमिकों  तथा  कमेंचारियों  के

 in  the  manufacturing  pro-  प्रतिनिधियों  की  संख्या  स्वामियों

 (0९५४,
 "

 तथा  दुकानदारों  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  के

 निर्माण  भ  में  लगे  हुए  बराबर होनी  चाहिये  ।”]

 श्रमिक  "J  श्री  दामोदर  मनन  :  में  प्रस्ताव  करता

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  में  द्य प्रस्ताव  हूं  किः

 करता हूं  :  पृष्ठ  रे  की  पंक्ति  १९  के  च्

 पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  ६  में  लिखित जोड़  दिया  जाये  :

 tradersਂ  (  इसी  व्यापारियोंਂ  )  के

 च्  small  tradersਂ
 (a)  the  number  of  persons

 छोटे  व्यापारियों
 ये

 शब्द
 appointed  to  represeat  owners

 निविष्ट कर  दिये  जाये  I  of  tea  estates,  gardens  and

 श्री  ठी०  Fo  चौधरी  :  में  प्रस्ताव  करता  growers  of  tea  shall  not  exceed

 द्य
 ह

 the  number  of  persons  ap-

 pointed  to  represent  persons
 पृष्ठ  रे  की  पंक्ति  ६  में

 employed  in  tea  estates  and
 )  के  ष्ष्

 small  traders”’  छोटे  gardens;

 पारियों  जोड़  दिया  जाये  ।
 (0)  adequate  representation

 श्री  क०  Fo  बसु  :  में  प्रस्ताव  करता  is  given  to  owners  of  small-

 sized  tea  estates  and

 शत  यह  हैं  कि (१)  पृष्ठ  ३  की
 पंक्ति  १०  के

 अनत
 में

 निम्नलिखित जोड़  दिया  जाये  :  चाय  बागानों  तथा  बागों  के

 be  elected  by  the  le-  स्वामियों  और  चाय  उगानें  वालों  का

 gislature
 of  such  निधित्व  करने  के  लिये  नियुक्त  व्यक्तियों  की

 संख्या  चाय  बागानों  और  बागों  में  काम कर  ने
 राज्य  के  विधान  मण्डल  द्वारा

 वाले  व्यक्तियों  के  प्रतिनिधियों की  संख्या  से

 चुना  जाये  ।]
 अधिक  नहीं

 (२)  पृष्ठ  ३  की  पंक्ति  १४  के  च्
 छोटे  छोटे  चाय  बागानों  और

 निम्नलिखित निविष्ट  कर  दिया  बागों  के  स्वामियों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व

 that  the  num-  दिया  जाये  ह

 ber  of  representative
 of  labour

 and  emyloyee  should  be  equal
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  ये  सब

 धन  चर्चा के  लिये  सदन  के  समक्ष रखे  जाते
 to  the  wu  mber  of  representa-
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 जिस  किसी  माननीय सदस्य  ने  अभी  तक  मतानुसार  माननीय  मंत्री  ने  इस-विधेयक  को

 या  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  सदन  के भाषण नहीं  दिया  हूँ  वह  भाषण  दे  सकता

 श्री  ए०  एम०  टामस  :
 मेरे  संशोधन  का

 विचारार्थ  पुरः  स्थापित  करते  समय  वर्तमान

 मुख्य  आदि  यह  है  कि  बोले  का  गठन  प्रादेशिक
 अधिनियम  a  पद्धति  को  छोड़ने  के  संगत

 और  विश्वसनीय  कारण  नहीं  बताये  |
 आधार  पर  किया  जाना  अर्थात्

 नाम  निर्देशन का  अधिकार  विभिन्न  क्षेत्रों  में

 बागान  लगाने  के  उद्योग  में  निरत  विभिन्न
 मेरा  प्रस्तुत  संशोधन  बोर्ड  के  गठन  में

 संघटनों  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  मेंने  अपने
 परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  है  और  कुछ  अन्य

 संशोधन में  यह  सुझाव  दिया  है  कि  क्यों  कि
 संशोधन  जिनकी  मेंने  पुत्र  सुचना  दी  हैं  ats ह

 ट

 के  कृत्यों  के  क्षेत्राधिकार  के  सम्बन्ध  में  है  |
 ये  चाय  बागान  कुछ  थोड़े  से  राज्यों  में  हें  अतः

 उन  राज्य  सरकारों  को  भी  जिन में  कि  ये
 मेरा  संशोधन  न्याय  संगत  है  ।  माननीय  मंत्री

 बागान  नामनिर्देशन का  अधिकार  मिलना
 ने  कहा  है  कि  चाय  ats  हाल  के  संकट  का

 सामना  नहीं  कर  सका  ।  सरकार  भी  तो
 चाहिये ।  में  इसमें  इतना  और  जोड़  देता  कि

 कुछ  मज़दूर  संघटनों  को  कतिपय  प्रतिनिधि  अनुभव के  अपने  उपायों को  बदलती

 रही हे  तर्क  के  लिये  यदि  यह  मान  भी  लिया
 चुनने का  अधिकार  मिल  जाना  चाहिय े|

 जाये  कि  बोड़ें  तथा  चाय  उद्योगपति  स्थिति

 ठाकर  दास  भागंव  अध्यक्ष
 पद

 का  ठीक  प्रकार  सामना  नहीं  कर  तो

 पर  क्या  उस  का  प्रतिकार यह  हे  ?  क्या  इसका

 प्रतिकार  यह  है  कि  उसे  एक  सरकारी

 किन्तु  श्रमिक  संघटनों  को  इस  श्रेणी  में  करण  मात्र  बना  दिया  जाये  और  वह  इस

 सम्मिलित करना  वास्तव  में  कठिन था  निकाय  की  सम्मति  लिये  बिना  सरकार  के

 चाय  बागानों  के  स्वामियों  का  संघटन  तो  बन  निदेशों  का  पालन  करे  ?  मेरा  मत  इससे

 गया हे
 |  किन्तु  श्रमिकों  का  कोई  एक  संघटन  भिन्न  केन्द्रीय  सरकार  को  उचित  मामलों

 नही ंहै  ।  इन  बागानों  में  कई  मजदूर  संघटन  में  हस्तक्षेप  करने  के  पर्याप्त  अधिकार  प्राप्त

 हू  और  उन  में  परस्पर  बात-बात  पर  खण्ड  १०  के  उपखण्ड  (३)  के  अनुसार

 फाइनल  होती  रहती है  ।  मुझे  श्रमिक  बोर्डे  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  नियमों

 संघों  को  ate  के  नाम  निर्देशन  का  अधिकार  तथा  इस  धारा  के  अधीन  कायें  करेगा  |  खण्ड

 दिये  जाने  वालों  की  श्रेणी  में  सम्मिलित  ११  में  लिखा है  कि  केन्द्रीय  सरकार  सरकारी

 करने  में  कठिनाई  हुई  ।  इस  विधेयक  के  गजट में  अधिसूचना निकाल  कर  बोलें  को

 हास  से  यह  पता  लगता  है  कि  इसकी  किसी  भी  समय  भंग  कर  सकती है  1  उस  पर

 विशेषतया  बो  के  गठन  के  सम्बन्ध  में  उतना  इस  विषय  में  लोक  सभा  की  ga  स्वीकृति

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  जितना  कि  इसे  दिया  लेने का  भी  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।  खण्ड  ३१

 जाना  चाहिये  था  ।  इस  विधेयक में  ats के  में  लिखा है  कि  बोर्ड  के  सब  कार्यों तथा

 गठन  का  अधिकार  केन्द्रीय  सरकार  को  दिया  वाहियों  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  नियन्त्रण

 गया  है  ।  मुझे  इस  बात की  चिनता है  कि  इस  होगा जो  कि  ais के  किसी  भी  कायें को

 विधेयक  के  सिद्धान्त  को  अन्य  वस्तुओं  के
 स्थगित  या  संशोधित  कर  सकेगी

 ।  इस

 बोर्डों  या  समितियों  पर  भी  लागू  न  कर  दिया  के  आगे  यह  भी  लिखा  है  fe  बोड़  केन्द्रीय

 जाये और  में  समझता  हूं  कि  इस  नीति  का  सरकार  द्वारा  इस  अधिनियम  के

 बिल्कुल  समर्थन  नवदीं  किया  जा  सकता  मेरे  पूर्व  प्रशासन  के  लिये  समय  समय  पर
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 दिये  जानें  वाले  निदेशों का  पालन  करेगा  उन्हें उसी
 भावना

 से  ग्रहण  किया
 जायेगा

 इसके  आगे  पड  ३२  में  लिखा  है  कि  धारा  जिससे कि  वे  प्रस्तुत  किये  गये  हूँ
 ।

 {¥,  घारा  १५  या  धारा  २०  के  अन्तर्गत

 ae के  किसी  आदेश  द्वारा  पीड़ित  कोई

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 :  यह  एक

 मूल  संशोधन  हूँ
 ।

 अन्य  सब  संशोधनों  में  खण्ड
 ब्यक्ति  उस  आदेश  की  तिथि  से  साठ  दिन  के

 के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करके  केवल  शाब्दिक

 केन्द्रीय सरकार  से  पुर्नविचार के  लिये

 प्रार्थना कर सकता हे कर  सकता  हे  और  केन्द्रीय  सरकार
 परिवर्तन  सुझाये  गये  हूँ

 ।
 मेरा  यह  सुझाव  है

 कि  इस  संशोधन  के  अलग  से  मतदान  के  लिये
 इस  प्रकार के  को  संशोधित  या

 स्थगित कर  सकती  क्या  इन  सब  उपबन्धों
 प्रस्तुत  किया  जाय  तथा  अन्य  संशोधनों  को

 बाद में  लिया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक
 के  होते  हुए  केन्द्रीय सरकार  के  लिये इस  ale

 के  गठन  का  सम्बन्ध  हं  इस  संशोधन  से
 सारा

 के  सदस्यो ंके  नाम  निर्जन  का  अधिकार अपने

 हाथ  में  लेने  की  कोई  आवश्यकता हें  ?  इससे
 चित्र  एक  दम  बदल  जाता  हूँ  |  यदि  यह  संशोधन

 तो  बोर्ड  में  गैर  सरकारी  प्रतिनिधियों  की
 स्वीकार  कर  लिया  तो  अन्य  संशोधनों

 की  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  ।  यदि  यह  गिर
 सम्मति  प्राप्त  करने  उद्दीन  ही  समाप्त

 हो  जाता है  ।  मेरा  संशोधन वत  मान

 तो  अन्य  प्रस्तुत  किये  जा  सकते हे

 नियम की  व्यवस्था  के  अनुसार  हू  ।  सभापति  महोदय  :  व्या  में  यह  समझ

 हरणार्थ  मेरे  संशोधन  के  अनुसार  संसद् के  fe  आप  यह  चाहते  हें  कि  इस  संशोधन  को

 प्रतिनिधि  दोनों  सदनों  द्वारा  चुने  जाने  हें  ।
 सबसे  पहिले  लिया  जाय  और  इस  पर

 मत

 भी  लिया जाय  ?

 एक  और  आधार  के  कारण  भी  में  सदन

 को  अपना  संशोधन  स्वीकार  करने  के  लिये  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचा री
 :

 |

 प्रेरित कर  रहा  और  वह  यह  है  कि  चाय  सभापति  महोदय  :  कोई  बात  नहीं  |

 उद्योग  एक  संगठित  उद्योग  ह  और  इसके  कया  कोई  इस  पर  बोलना  चाहता  हे  ?

 संघटनों  को  उचित  प्रोत्साहन  मिलने  से  अन्य

 कृषि  उद्योगों  का  भी  इसी  प्रकार  के  संघटन  श्री  एन०  एस०  fama  :

 बनाने के  उत्साह  बढ़ेगा और  इ  ससे  मैं  चाहता  हुं  ।
 केन्द्रीय

 चाय  ats

 के  द्वारा  ही  मुख्यतया  चाय  अधिनियम
 केन्द्रीय  सरकार  को  विभिन्न  उद्योगों  पर  अपना

 नियंत्रण  बढ़ाने  में  सहायता  मिलेगी  |  उपबन्धों  को  क्रियान्वित  किया  अतः

 यह  aye  ऐसा  होना  चाहिय  जो  सरकार
 की

 नीति  को  कार्यान्वित  अनुभव से  यह  पता मेंने  अपने  संशोधन  में  यह  भी  कहा  है

 कि  बोर्ड  की  अवधि  निश्चित  होनी  चाहिये  ।
 लगा है  कि  उद्योग  तथा  सरकार  के  बीच  का

 निकाय  एसा  होना  चाहिये  जो  किਂ  सरकार
 में  समझता  हुं  कि  अवधि  निश्चित  करने  का

 अधिकारों  केन्द्रीय  सरकार  को  देने  की  अपेक्षा
 से  सहयोग  करे  और  उसकी  नीतियों  को

 क्रियान्वित करे  ।
 संसद  को  देना  अधिक  अच्छा  ह  ।  नाम  निर्देशन

 का  अधिकार  तो  पहिले  ही  राज्य  सरकारों  हम  एक  ऐसी  अवस्था  तक  पहुंच  चुके

 को  दिया  जा  चुका  है  ।  इससे  बोर्ड  के  हूं  जब  कि  न  केवल  चाय  उद्योग पर  अपितु

 निधि  स्वरूप  में  वृद्धि  होगी  ।  में  समझता  हूं  सामान्यतया  सभी  उद्योगों  पर  सरकार  FT

 कि  मैंने  जिन  परिवर्तनों  का  सुझाव  दिया  है  नियन्त्रण बढ़  गया  है  ।  अतः  चाय  उद्योग
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 इसका  अपवाद  नहीं  बन  सकता  ।  परन्तु  इसके  विक्रय  की  अच्छी  चाय  की  उन्नति

 साथ  ही  इस  बात  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  इन  में  से  किसी के  लिए भी  उद्योग  4

 चाहिये  कि  बो  में  सभी  हितों  के  प्रतिनिधि  प्रतिनिधित्व  नहीं  दूसरी  ओर  उनकी

 हों  और  में  समझता  हू  कि  इस  विधेयक  में  शिकायत है  कि  इन  कार्यों को
 करने  के  लिए

 इस  बात  के  लिये  उपबन्ध  कर  दिया  गया  हूँ  ।  उनकी  सलाह  नहीं  ली  गई  |

 इस  सम्बन्ध  में  में  इस  बात  का  उल्लेख  किये
 अतः  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उद्योग

 बिना
 नहीं  रह  सकता  कि  इस  उद्योग  के  रहस्यों

 वाले  देश  हित  में  इसे  बढ़ाना नहीं  चाहते  ।
 ने  वाणिज्य  मंत्रालय  को  भी  पूरे  परेशान  वे  पहले  रक्षा  पद्धति  के  कारण  इस  के  आदी

 कर  दिया है  ।
 हो  गए  १९३७  में

 जब
 श्री

 वी०
 ate

 इस  उद्योग  के  ऊपर  स्वार्थी  लोगों  का
 गिरि  तत्काल  मद्रास  के  श्रम  चायਂ  के

 खेतों  को  देखने  तो  कलक्टर ने  कहा  कि
 नियंत्रण  अधिक  इसीलिये  विदेशियों  के

 उन्हें  हस्तक्षेप  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं

 प्रभाव
 भी

 काफी  हें
 ।

 सरकार  ने  जांच  कराने  था  |  अब  उनकी  स्वतन्त्रता  एक  प्रकार से
 के  लिए  एक  समिति  परन्तु  उसे  सम्पूर्ण

 छीनी जा  रही  अतः  वे  घबराये हुए  हैं
 जांच  करने  के  लिए  आवश्यक  सहूलियतें  नहीं

 मंत्री  ने  आश्वासन  दिलाया  है  कि
 सरकार यह  इच्छा  नहीं  हूँ  कि  उनके  खेत

 छीन  लिये  और  न  ही  हमें
 उनके  लाभों

 चाय-मण्डली  के  काय  में  सरकार  हस्तक्षेप

 नहीं  केवल  आकस्मिक  अवसरों  को
 से  देख है  ।  परन्तु में  बोने  वालों से  अपील

 करूगां  कि  वे  देश  हित  के  लिये  विज्ञान  हृदय
 छोड़ कर  ।  और  इस  आश्वासन को  हमें

 धारण  करें  ।  परन्तु  में  कहूंगा  कि  मजदूर  भी
 मानना  चाहिए  ।  एक  और  बात  की  ओर  में

 ध्यान  दिलाना  चाहता हं  कि  दक्षिणी  भाग  में
 नुकसान  T  उठायें  और  कारोबार  चलता

 रहे  तथा  बढ़ता रहे  ।  भूतकाल  में  उनको
 छोटी  खेतियों  वाले  लोग  भी  बड़ी  संख्या  में

 रियायत दी  ८०  प्रतिदिन के  लगभग

 जिनके  पास  अपनी  फ  पटरियां आदि  नहीं  ।

 पहाड़ी  क्षेत्र  में  होने के  कारण  इन  को  खाद
 योरोपियन  लोग  इसे  नहीं  चाहते  ।  उद्योग

 निश्चय ही  चाय  के  उपभोग में
 और  योग्यता

 आदि  के  लिए  अधिक  खच  आता  केन्द्रीय

 चाय  मण्डली  में  इनको  भी  उचित  प्रतिनिधित्व
 में  बृद्धि  करेगा  ।  इन  खेतों  के  प्रबन्ध  के  लिये

 भारतीयों  को  प्रशिक्षित  न  करने  में  बड़ी  गलती
 मिलना  चाहिए  ।  और  इनको  विस्तार  योजना

 की  गई  है  |

 से  छोड़  दिया  दक्षिणी  भारत  के

 टीम  प्लांटों  एसोसियेशन  न  केन्द्रीय  सभापति  महोदय  क्या  में  माननीय

 मण्डली की  स्थापना  का  विरोध  इस  कारण  सदस्य को  संशोधन पर  बोलने के  लिए  कह

 किया है  कि  यह  जनतन्त्रात्मक  पद्धति  नहीं  सकता हूं  ?

 है  कि  सरकार  बोने  वालों  के  प्रतिनिधि  निय  क्त  श्री  एन०  एम०  लागू  जी  हां  ।

 करे  मंत्री  महोदय  ने  इस  पर  प्रकाश डाल

 दिया है  ।

 सभापति  अब  साधारण  विवाद

 पूरा हो  चुका  ।

 विधेयक उद्योग  का  विस्तार  चाहता
 श्री  नम्बियार  :  चाय  भी  परोसी  जा

 रही  है  ।
 परन्तु  इसकी  नुकता  चीनी  अधिक  हो  रही

 वास्तविक  आधार  नियोजक  नियोजित  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  जब  उद्योग

 आन्तरिक  बाजार  का  भारत  में  लाभ  उठा  रहा  यह  दक्षिणी
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 To  एम०

 कीनिया  और  दूसरे  स्थानों  पर  ऊपर  लिये  ह  तो  इसके  पास  भी  भारत  की

 चाय  के  उद्योग  को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  आर्थिक  स्थिति  में  इस  उद्योग  को  भाग  देने

 तथा  विदेशी  अथ  में  योग्य  शक्ति  होनी

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  सदस्य  महोदय  चाहिए  |

 को  संशोधन पर  बोलने  के  लिये  कहा
 इस  कारण  सरकार  सरकार  को  एक

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  अभी

 जबकि  उन्होंने  भारतीयों  को  प्रशिक्षित  करने
 मण्डल  स्थापित  करना

 जिस  में

 उद्योग  नामांकित  व्यक्तियों  में  लोग
 की  परवाह  नहीं  अनुभवी  भारतीय

 चुनें  aa  ।  तो  में  समझता  हूं  कि  विधेयक
 are  जो  खेतों  का  प्रबन्ध  कर  सकते

 के  उपबंध  ठीक
 परन्तु  उनको  तरक्की  नहीं  दी  जाती  |  राष्ट्र

 हित  के  लिए  सरकार  एक  मण्डल  स्थापित  श्री  to  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  इतना

 में  श्री  कल  एम०  टामस
 के

 संशोधन  अवश्य  कहूंगा  कि  उचित  असोसियेदशन  का

 का  विरोध  करता  हू  |  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  किया  जाना  चाहिए  तथा

 श्री  बसंत  अन-ष्ह्  संसद्  के  सदस्य  भी  लिये
 जायें  और  राज्यों

 से

 भी  प्रतिनिधि लिये  जाकर  मण्डल  स्थापित
 सूचित

 :
 श्री  टामस  के  संशोधन  में

 एक  आधार  भूत  बात  है  कि  क्या  मण्डल  केवल
 करना  चाहिए  ।  मेरा  कहने  का  यह  अ

 प्राय हैं  कि  मजदूरों  का  प्रतिनिधित्व  भी  पर्याप्त ए  क  परामशंदाता  अथवा
 अपनी

 स्वतन्त्र

 शाक्ति  से  काय  करेगा  |  सरकार  को  ९५९  होना  चाहिए  ।

 शत  मामलों में  इसके  परामशं  को  मानना
 श्री  बैकटारमन  :  उनका

 चाहिए  तथा  उद्योग  के  लोगों  में  से  पूछे  गये  उगाने  वालों  के  साथ  बराबर  का  प्रतिनिधित्व
 व्यक्तियों  में  से  नामांकित  किये  गये  व्यक्ति

 मण्डल  बनाए  जिसमें  सरकार  का  विस्वास  होना  चाहिए
 |

 इसਂ  प्रकार  प्रतिनिधित्व  तथा  सरकार  का
 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  नियम

 विश्वास  प्राप्त  wag  प्रतिनिधित्व  को
 सब  सदस्यों को  दिये  जाएंगे |  उनके  विचार

 रोका
 जा  सकता

 सरकार  ऐसा  मण्डल
 भी  सुने  जायेंगे  ।  सरकार  सीधी  प्रतिनिधि  नहीं

 बनाये  |

 ले  इस  में  कठिनाइयां हें
 ।  भारत

 के
 सरकार  का  हस्तक्षेप  आवश्यक  है  ।

 नागरिक
 न

 होने  वालों  के  पास
 भी

 बाग  हैं

 कारण  मन्दी  के  समय  छोटी  खेती  वालों  को  उनको  भी  नहीं  निकाला जा  सकता इन

 हानि  होती  है
 और  सरमायेदार टिक  सकते  सब  का  विधेयक  में  लाना  कठिन  है

 ।  श्रेणियां

 fi  छोटे  लोगों के  हित  के  fea  तथा  तथा  उपश्रेणियाँ  निश्चित  करके  प्रतिनिधित्व

 अनुपात  से  बांटे  गये  हिस्से  के  लिए  सरकार  प्राप्त किया  जायगा  ।  यदि  श्री  थोमस का

 का  हाथ
 है  ।

 मण्डल  ने  ३००  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जाता  तो  में

 एकड़  से  अधिक  केਂ  खेत  को  गर  सरकारी  विधेयक को  वापिस  ले

 सम्पत्ति  बनने  पर  रोक  लगाई  है  ।  उद्योग

 को  सरकार  से  सहायता की  आवश्यकता  भी  श्री  टामस  :  मेरा  मतलब  था  किं  न्याय  हो

 हूँ  और  विदेशी  व्यापार  से  रक्षण  भी  प्राप्त  रहा  इतनां  ही  काफी  नहीं  अपितु  यह

 करना  जब
 सरकार  ने  इतने  आभार  अपने  प्रत्यक्ष दिखलाई  दे  कि  न्याय  हो  रहा  हू  ।
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 उनका  स्थान  दे  इस  प्रकार  श्रमिक  अच्छी अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 दूसरी  बार  बोलने  का  समय  नहीं  दिया  जा  अवस्था में  संगठित हो  सकते

 सकता |  राज्यों  का  प्रतिनिधित्व भी  अत्यन्त

 श्री  ए०  एम०  टामस :
 माननीय  मंत्री  आवश्यक है  ।  जैसे  संसद् के  अध्यक्ष  महोदय

 के  इसਂ  आश्वासन  को  कि  नियम  बनाने  में  नामांकित उसी  प्रकार  राज्य  की  विधान

 इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखा  समझते  सभाओं  से  at  नामांकित करने  के  लिए  कहा

 में  सदन  से  अपना  संशोधन  वापिस  लेने  जाना  चाहिए  ।  आसाम  और

 की प्रार्थना करता  हूं  |  कोचीन के  बारे  में  यह  उद्योग

 अति  महत्व  का  हैं  ।  न  केवल  मण्डल  के  उत्तम
 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  माननीय

 सदस्य  को  अपना
 संशोधन वापिस  लेने  की

 प्रबन्ध  के  अपितु  जनता  की  सहायता

 अनुमति  देता है  ।  और  सहयोग  तथा  हित  प्राप्त  करने  के  लिये

 राज्यों का  प्रतिनिधित्व  आवश्यक  है  ।  अतः
 संशोधन  सदन  की  अनुमति  से  वापिस

 प्रत्येक  राज्यों  को  प्रतिनिधि भेजने  का
 लिया  गया  ।

 कार  दिया  जाना  चाहिए  ।  तथा  प्रत्येक  एक

 श्री  पुन्नू
 :

 कई  संशोधन  पेश  किये  गये  यूरोपीयन के  पीछे  तीन  भारतीयों  का  मण्डल

 अर्थात्  भारतीयों  और  अभारतीयों  का
 में  होना  आवश्यक  इस  प्रकार धीरे  धीरे

 पात  दूसरा  है  कि  श्रमिक  और  दूसरे
 हम  इस  उद्योग  पर  नियन्त्रण  कर  सकते  हें  ।

 कर्मचारियों को  मिला  कर  जिनकी  संख्या
 में  माननीय  मंत्री  से  जोरदार  प्रार्थना  करूंगा

 अनुपात से  बराबर  हो  ।  तीसरा कि  बनाने
 कि  वे  इन  संशोधनों की  ओर  ध्यान  और

 की  प्रक्रिया में  ह  करने  वाले  श्रमिकों को
 इन्हें  स्वीकार कर  लें  ।

 मिला  कर  आदि  आदि  ।  भाव  यह  हैं  कि  उद्योग

 में  विदेशियों  का  नियंत्रण कम  हो  और  मंडल
 श्री  नम्बियार  :  श्री बसु  के

 यथासम्भव  जनतन्त्रात्मक  ढंग  से  कार्य  संशोधनों  के  समर्थन  में  में  कहना  चाहता  हूं

 कि  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  बोड़े  में  अवश्य

 में  विश्वास करता  हूं
 जैसा

 कि
 मंत्री  जी

 ने  होने  चाहियें  ।  इस  उद्योग  में  श्रमिकों  का

 कहा  है  कि  इन  सब  बातों  को  वे  ध्यान  में
 बहुत  उत्पीड़न हो  रहा  है

 परन्तु  मज़दूरों  के  प्रतिनिधित्व के  बारे  में
 हाल ही  में  आसाम में  थोड़े से  काल  में

 ज़ोर  दूंगा  |
 ६,०००  व्यक्तियों की  छंटनी  कर  दी  गई  है  ।

 श्री ए०  एस०  टामस
 :

 में  मज़दूरों के
 और  अनाम लाई  पहाड़ियों  में

 प्रति  सद्भावना से  बोला  था  |
 श्रमिकों  पर  बहुत  अत्याचार  होते  हैं  जो  कि

 श्री  इनुस
 :

 भावना  दुसरे  प्रकार  से  थी
 |

 में  अपनी
 आंखों

 से  देख  चुका  हूं  ।  कभी  कभी

 कहा  था  fr  मज़दूरों  की  का  अनुमान  श्रमिकों का  अपहरण  हो  जाता  है  और

 लगाना  कठिन  ह  ।  जब  तक  यह  सरकार  कुछ  पता  नहीं  लग  पाता
 ।

 यदि  उनका  एक

 तब  तक  औद्योगिक ों  को  डरना नहीं  चाहिए  प्रतिनिधि  ही  चाय  ate  में  होगा  तो  उनकी

 परन्तु  श्रमिकों को  अपने  निर्वाचित  तनिक  सहायता  हो  सकेगी  ।  जिन  श्रमिक

 निधित्व  के  साथ  आना  पड़ेगा  ।  काम  करने  संघों को  सरकार  अभिज्ञात करती  है  उनके

 वाली  श्रेणी में  असंगठन है  ।  यदि  सरकार  प्रतिनिधि  ही  लिये  जा  सकते  श्रमिकों  को

 का  ऐसा  इरादा ह  तो  यह  अच्छा  अवसर ह  अपने  हितों  की  रक्षा  करने  का  अवसर  अवश्य

 कि  श्रमिकों  के  निर्वाचित  प्रतिनिधियों  को
 मिलना  सरकार  को  इस  पर
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 नुभूतिप्रवंक  विचार  करना  चाहिये  और  इस
 जायेगा

 ।  एक  दो  कम  होने  पर  माननीय

 संशोधन  को
 स्वीकार  कर

 लेना  चाहिये  |
 सदस्य

 को  मेरे  से  कुछ  नहीं  कहना  चाहिये

 हम  प्रत्येक  क्षेत्र  में  श्रम  संघों  की  स्थिति

 श्री  एस०  वी

 ०

 एल०
 नरसिंह  (¥Zx)  :  पर  विचार  करके  उचित  प्रतिनिधित्व  देंगे  ।

 विदेशी  स्वार्थों  का  हमारे  देश  में  बोलबाला  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  और  सभी  संघों

 को  स्थान  मिल  सकेगा  क्योंकि  किसी  संघ  का रहा  हैं  ।  अब  स्वतन्त्र  भारत  की  यह  नीति

 होनी  चाहिये  कि  केवल  भारतीयों  का  ही  कहीं  जोर  हू  तो  किसी  संघ  का  अन्य  क्षेत्र  में

 हमारी  राष्ट्रीय  अंत  व्यवस्था तथा  राष्ट्रीय  जोर है  ।

 उद्योग पर  नियन्त्रण  में  चाहता हुं
 कि  में  ऐसे  किसी  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं

 ale  का  प्रत्येक सदस्य  भारत  का  नागरिक  कर  सकता  जिसमें  यूरोपीयों  और  भारतीयों

 हो  और  मुझे  आशा हूं  कि  मंत्री  महोदय  उसे

 स्वीकार कर  लॉग  |

 का  अनुपात  निश्चित  हो  ।  ऐसा  करना

 पूर्ण  तथा  शिष्ट  नहीं  होगा
 ।  परन्तु जो  सुझाव

 दिये  गये  हें  उनका  में  ध्यान  रखूंगा  और

 श्री  दामोदर  मेनन  :  मेरे  संशोधन  को
 उन्हें  नियमों  में  रख  दूंगा ।  सदन  में  नियम

 स्वीकार  करने  में  कठिनाई  नहीं  होगी  क्योंकि
 पेदा  किये  जायेंगे  |  तथा  माननीय  सदस्य  va

 मेरा  केवल  यही  सुझाव  है  कि  ats  में  समय  कुछ  कह  सकेंगे  PAT  माननीय  सदस्यों

 के  स्वामियों  का  प्रतिनिधित्व  बागान  के
 से  प्रार्थना  हैं  कि  वे  संशोधन  पर  आग्रह  न  करें  ।

 कमंचारियों  का  प्रतिनिधित्व  से  अधिक  नहीं  श्रीं  ए०  वी ०  टास  :  सदस्यों की  पदावधि

 होना  चाहिये ।  दूसरी  बात  छोटे  चाय
 बागान

 कितनी  होगी
 ?

 के  स्वामियों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  श्री  ठी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  सम्भवत

 होना  चाहिये  ।  दो
 तीन

 वर्ष  होगी  ।  a  इसे  नियमों  में  रख

 श्री  टी  of]  कृष्ण सा चारो  :  श्री  दामोदर  अभी  मेंने  विनिश्चय नहीं  किया  हैँ

 सभी  संशोधन  सदन  की  अनुमति  से
 मेनन  के  संशोधन  के  विषय  में  स्थिति यह  है  वापिस ले  लिये  गये  ।

 कि  यदि  वे  अनुपात पर
 अधिक

 ज़ोर  न  दें  तो

 उन्हें  पता  लगेगा  कि  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों
 खंड  ४  विधेयक  का  अंग  बना  लिया

 गया
 की  संख्या ठीक  ही  होगी  ।  उस  प्रशन पर  हमारे

 मनमानी करन  की  बात  नहीं हू  ।  मेरा  विचार  इसके  पश्चात्
 सदन  ९  मई

 श्रमिकों  को  प्रतिनिधित्व  प्रदान  करन
 १९५३  सवा  आठ  बजे तक च्  के  लिय

 स्थगित  हुआ  । का  हूँ  और  सब  कुछ  नियमों  में  रख  दिया


